Л.М. ДОБРОВОЛЬСКИЙ и Н.И. МОРДОВЧЕНКО

БИБЛИОГРАФИЯ ПРОИЗВЕДЕНИЙ А.С. ПУШКИНА

и литературы о нем

1918 - 1936

Часть І



Ответственный редактор Б. В. Томашевский

предисловие

Литература о великом русском поэте А. С. Пушкине и издания его сочинений были предметом многочисленных библиографических работ. Наиболее значительными являются:

Н. Синявский и М. Цявловский. Пушкин в печати 1814—1837. Первое изд. 1914 г., второе изд. 1938 г. — Книга дает исчерпывающий свод всех публикаций сочинений Пушкина при его жизни.

К. Богаевская. Пушкин в печати за сто лет (1837—1937). 1938. — Указатель посмертных публикаций текстов,

не появлявшихся в печати при жизни Пушкина.

В. И. Межов. Puschkiniana. Библиографический указатель статей о жизни А. С. Пушкина, его сочинений и вызванных ими произведений литературы и искусства. 1886. — В указатель включена библиография сочинений Пушкина с 1814 по 1885 г. и литературы о нем за тот же период. В. И. Межов ставил себе задачей дать исчерпывающий список литературы, однако в книге имеются значительные пробелы.

П. Н. Берков и В. М. Лавров. Библиография произведений А. С. Пушкина и литературы о нем (1886—1899). 1949.

А. Г. Фомин. Puschkiniana (1900—1910). 1929. А. Г. Фомин. Puschkiniana (1911—1917). 1937.

Книги П. Н. Беркова, В. М. Лаврова и А. Г. Фомина являются продолжением библиографического указателя В. И. Межова. Они отличаются большей полнотой в регистрации литературы и подробностью библиографического описания.

В совокупности перечисленные издания дают достаточно полную библиографию досоветской литературы о Пушкине. По литературе советского времени существуют только частные библиографические обзоры: за отдельные годы или по отдельным вопросам. Настоящая книга и ставит задачей восполнить этот пробел.

Библиография охватывает Пушкинскую литературу на русском языке, вышедшую в СССР за период 1918—1936 гг.

Материал библиографии разделен на две части.

Настоящая, первая, часть библиографии состоит из следующих шести разделов: І. Новые тексты, описания рукописей, текстологические исследования. ІІ. Сочинения Пушкина: 1) Собрания сочинений; 2) Отдельные издания. ІІІ. Переписка Пушкина (Письма Пушкина и письма к Пушкину). ІV. Документы, мемуары, дневники и письма о Пушкине. V. Пушкин в дореволюционной критике, публипистике и документах. VI. Библиография Пушкинской библиографии.

В пределах каждого из разделов материал расположен в хронологическом, а в пределах года—в алфавитном порядке.

Принятая система классификации обусловила то обстоятельство, что целый ряд книг о Пушкине зарегистрирован одновременно в нескольких разделах настоящего указателя. Добиваясь наибольшей четкости и полноты каждого из разделов, а особенно разделов I—IV, на которые было обращено особенное внимание, мы сочли нужным отказаться от принятой в библиографической практике системы ссылок из раздела в раздел на порядковые номера. Мы встали на путь детального аннотирования, принимая методику аналитического описания и повторяя одну и ту же книгу в разных разделах, поскольку в каждом из них данная книга получала разные аннотации.

Тип настоящего указателя — регистрационный: не выборочный и не рекомендательный, но, по возможности, исчерпывающий свод всей Пушкинской литературы на русском языке

ва годы 1918—1936.

Для полного уточнения регистрационных публикаций текстов Пушкина в аннотациях везде сделаны ссылки на академическое издание «Полного собрания сочинений» в 16 томах, а для текстов, не вошедших в это издание, на наиболее авторитетные последние издания сочинений Пушкина. При публикации определенных автографов делаются указания на архивные шифры этих автографов, принятые в академическом издании, т. е. по местам их хранения до 1937 г. В настоящее время автографы Пушкина сосредоточены в Институте русской литературы (Пушкинском Доме) Академии Наук СССР.

В просмотре книг, сборников, журналов и газет приняли участие Н. В. Алексеева, Л. Г. Гринберг, А. М. Казиницкий,

Б. Ф. Лавров, Е. П. Населенко, Н. Н. Столов.

Окончательную проверку библиографических описаний и аннотаций выполнила Л. Л. Ганзен, ею же составлены указатели.

Во вторую часть библиографии войдет критико-биографическая литература о Пушкине за 1918—1936 гг.

новые тексты, описания рукописей, текстологические исследования

1918

 Модзалевский Б. Л. Пушкин — ходатай за Мицкевича. — Ирида, М., 1918, 3 июня, № 1, стр. 2—3.

Записка о Мицкевиче 7 янв. 1828 г., на франц. яз., составленная Пушкиным с целью поддержать ходатайство польского поэта о возвращении его на родину; найдена в бумагах III Отделения (Записка о Мицкевиче, представленная в III Отделение — ПСП нет; Ас V, 533; ср.: ДП X, 633). Статья с незначительными переделками и дополнениями перепечатана в ПС XXXVI, стр. 26—33 (см. № 38).

1919

2. [Лицейская тетрадь]. Предисловие М. О. Гершензона. Русские пропилеи, т. 6. Собрал и приготовил к печати М. О. Гершензон. М., Изд. М. и С. Сабашниковых, 1919, стр. 1—95.

Рукописная тетрадь лицейских стихотворений, принадлежавшая А. В. Никитенко и ваключающая в себе
54 стихотв. Пушкина, 14 стихотв. А. А. Дельнига, 9 стикотв. А. Д. Илличевского, 4 стихотв. В. К. Кюхельбекера
и 1 стихотв. Н. А. Корсакова. Стихотворения Пушкина:
Бова (ПСП I, 63—71, 353); Красавице, которая нюхала
табак (ПСП I, 44—45, 345); К Наталье (ПСП I, 5—8);
К молодой актрисе (ПСП I, 130—131); Князю А. М.
Горчакову — «Пускай не внаясь с Аполлоном» (ПСП I,
50—51); Леда (ПСП I, 87—88); Остар (ПСП I, 36—38);
Эвлега (ПСП I, 34—35); Стансы — «Ты мне велишь
пылать душою» (ПСП I 248—249, 413); Воспоминание
(К Пущину) — «Помнишь ли, мой брат по чаше» (ПСП I,
132—133); Рассудок и любовь (ПСП I, 39); К Наташе
(ПСП I, 58); Окно (ПСП I, 193, 378); Наслаждение
(ПСП I, 222); К Маше (ПСП I, 223); Погреб (ПСП I,
281); Истина (ПСП I, 202, 383); Делия (ПСП I, 273);

К Делии (ПСП I, 272); К ней (ПСП I, 129, 366); Слеза (ПСП I, 149, 371); Сон (ПСП I, 184—190); Элегия— «Опять я ваш, о юные друзья!» (ПСП I, 239—240, 406); Осеннее утро (ПСП I, 198—199); Сну (К сну — ПСП I, 212, 393); «Любовь одна — веселье жизни хладной» (ПСП I, 214—215); Месяц (ПСП I, 209—210); «Счастлив, кто в страсти сам себе» (Элегия — ПСП I, 208, 392); «Когда пробил последний счастью час» (Разлука — ПСП I, 200—201); Друзьям (ПСП I, 219, 398); «Я Лилу слушал у клавира» (Слово милой — ПСП I, 213, 394); Пирующие студенты (ПСП I, 59—62, 350); К Жуковскому (ПСП I, 194—197); Принцу Оранскому (ПСП I, 182—183); Усы (ПСП I, 178—179); К молодой вдове (ПСП I, 241—242, 406); К Дельвигу — «Блажен, кто с юных лет увидел пред собою» (ПСП I, 246—247, 412); К Дельвигу — «Послушай мув невинных» (ПСП I, 142—143, 369); Мое завещание друзьям (ПСП I, 126—128, 365); Наездник (Наездники — ПСП I, 205—207); Фиал Анакреона (ПСП I, 230—231, 402); Сраженный рыцарь (ПСП I, 140—141, 367); К Баболовскому дворцу (На Баболовский дворец — ПСП I, 292); Эпитафия (Эпиграмма — «"Скажи что нового". — Ни слова» (ПСП I, 287); Твой и мой (ПСП I, 298); Экспромт на А. (Экспромт на Агареву — ПСП I, 192); Дяде, назвавшему сочинителя братом (ПСП I, 204); К портрету Каверина (ПСП I, 264); К письму (ПСП I, 265); Сновидение (ПСП I, 258); К товарящам перед выпуском (Товарищам — ПСП I, 259—260, 415); «Боже! Царя хрань» («Там громкой славою»— ПСП I, 312); За подписью Пушкина два стихотворения, ему не принадлежащие: «Застольная песня» и «На смерть Державина».

Отвывы:

Гофман М. — Дела и дни, Пгр., 1922, кн. 3, стр. 181—189.

Отмечена высокая ценность и авторитетность тетради высказывается предположение, что она «представляет собой ничто иное, как считавшуюся до сих пор бесследно пропавшей Матюшкинскую тетрадь».

3. Пушкин А. С. Медный всадник. Пб., Гос. Изд., 1919, 19 стр. (Народная библиотека).

Напечатано по автографу в последней редакции, но с восстановлением мест, изменение которых было вызвано цензурными отметками Николая I.

4. Пушкин А. С. І. Моцарт и Сальери. ІІ. Каменный гость. Пб., Литерат.-изд. отдел Нар. Ком. по Просв., 1919, 47 стр. (Народная библиотека).

Текст «Каменного гостя» выверен по автографу. Редактор — А. Л. Слонимский; ср. его заметку «Новости Пушкинского текста»: Живнь искусства, Пгр., 1919, 8 июля, № 181—182, стр. 3.

5. Пушкин А. С. Полное собрание сочинений со сводом вариантов и объяснительными примечаниями, в 3 томах и 6 частях. Редакция, вступительные статьи и комментарий Валерия Брюсова. Том первый. Часть первая. Лирика. М., Гос. Изд., 1919.

Вышел в свет только этот полутом. В тексте В. Брюсов делает ряд новых компановок и перемен в принятых ранее редакциях. Им в примечаниях отмечены как в п е рвы е печатаемые редакции следующих стихотворений: стр. 186, № 6: Ничтожество (первоначальная обработка стихотв. «Люблю ваш сумрак неизвестный») — «Ты, сердцу непонятный мрак» ($\Pi C \Pi$ Π_2 , 755—757); стр. 187, № 9—12. Наброски элегий: Π_2 «Ты прав, мой друг, напрасно я презрел»; II. «Красы Лаис, ваветные пиры»; III. «Я говорил пред хладною толпой»; IV. «Чего ж, мечтатель молодой» (В. Ф. Раевскому — ПСП II₁, 265—266 и «Мое беспечное незнанье» — ПСП II₁, 293); стр. 190, № 1—2. Наброски стихотв. «Язвительный поэт, остряк замысловатый» (Вяземскому — $\Pi C \Pi$ II₁, 196, II₂, 677—681); стр. 209, \mathring{N}_{2} 2—3. Наброски стихов о революции и Наполеоне («Зачем ты послан был и кто тебя послал» — $\Pi C \Pi$ II₁, 314); стр. 211. № 1. Набросок стихотворения «Когда желанием и счастьем утомленный» (Желание славы — ПСП II2, 934); стр. 248, № 8. Куплеты Эристова (ныне установлено, что это стихотв. не принадлежит Пушкину); стр. 254, № 3. Младенцу (ПСП II₂, 883—885); № 5. «В пещере тайной. . .» (ПСП II₁, 475); стр. 261, № 6. Ответ Ф. А. Туманскому (Ответ Ф. Т*** — ПСП III₁, 41, 584); стр. 270, № 13. «Ты богоматерь...» (К***—ПСП III₁, 45); стр. 292, № 1. «О ты, который сочетал» (Баратынскому — ПСП III₁, 85); № 2. «Когда так нежно. . .» (ПСП III, 458); № 3. «Я знаю край. . .» (ПСП III. 86); № 4. «Когда порой воспоминанье» (ПСП III, 243); стр. 295, № 19. Старый поэт («Но вы во мне почтили годы» — ПСП III₂, 1056—1057; ср.: Б. Тома шевский. Писатель и книга. Л., Прибой, 1928, стр. 99); стр. 309-310, № 1. Воспоминание в Царском Селе — «Воспоминаньями смущенный» (Воспоминания в Царском Селе — ПСП III, 189—190, III₂, 771—778; ср.: ДП III, 154—155); стр. 311, № 2. «В прохладе сладостных фонтанов» («В прохладе сладостной фонтанов» — ПСП III₁, 129); Б. № 1—2. Продолжение «элегического отрывка»— «На холмах Грузии лежит ночная мгла» (ПСП III2, 722—723); стр. 312, № 6—7. Фонтану («Сей белокаменный фонтан»— ПСП III2, 1067— 1068); стр. 313, № 8. Ключ («В пустыне пробился ключ» — ИСП III₁, 465); стр. 315, № 16—18. І. Из Байрона («То было вскоре после бол» — ИСП III₁, 470); III. «Благословен и день и час» (Фазиль-хану, первый черновой набросок — ИСП III₂, 729); стр. 324, № 12. Осень (ПСП III₁, 318—321, III₂, 916—937); стр. 338, № 38. «Очеса — чудеса. . .» (ныне установлено, что это стихотворение принадлежит Льву Серг. Пушкину); стр. 339, № 39. «Встарь Голицын. ..» (не Пушкин); № 40—42. Эпиграммы на Николая I (не Пушкин); стр. 340, № IV. «Радея за свои красы» (не Пушкин); стр. 343

№ 4. Наброски стихотворения — «В сраженьи смелым быть похвально» («Евгений Онегин», гл. VI, строфа XXXIII, — ПСП VI, 411—412); стр. 344, № 6. «О нет, мне жизнь не надоела» (ПСП III, 447, III2, 1051—1052); стр. 345, № 1. На кладбище («Стою печален на кладбище» — ПСП III, 333, III2, 947—949); № 3. На Адрианопольский мир 1829 г. («Опять увенчаны мы славой» — ПСП III, 168, III2, 741—742; ср.: ДП III, 146); стр. 387, № 13. Иностранке (ПСП II2, 785—786); стр. 390, № 20. Набросок («С перегородкою каморки» — ПСП II, 473, II2, 994). Кроме того, существенные перемены допущены в стихотворениях: стр. 226, № 8. Андрей Шенье (ПСП III, 397—403); стр. 234, № 14. «19 октября» (ПСП III, 424—428); стр. 287, № 4. Боярские конюшни («Всем красны боярские конюшни» — ПСП III, 73—74; ср.: Б. Томашевские конюшни» — ПСП III, 73—74; ср.: Б. Томашевские конюшние случаев редакции, предложенные Брюсовым, не были приняты в позднейших изданиях. Перечень отвывов см. при № 214.

6. Эфрос Абрам [M]. Ушаковский альбом. — Сб. «Кооперация и искусство», М., 1919, стр. 36—40.

Описание альбома Е. Н. Ушаковой с автографами Пушкина. Ср.: 9, 384—421, 76—94; ср. также: PII, 673—699 (см. № 188).

1921

7. Боцяновский Вл. Ф. Пушкин и декабристы. — Вестник литературы, Пгр., 1921, № 2 (26), стр. 8—9.

Истолкование ваписи Пушкина «и я бы мог как шут» ($\Pi C \Pi$ III₁, 461) в тетради ΠB 2368, л. 38, на странице с рисунками пяти повешенных. Ср. № 10; ср. также: $P\Pi$, 159, № 12 (см. № 188).

8. Лернер Н. [O]. Заметки Пушкина о Гаврилиаде. — Книга и революция, Пгр., 1921, № 8—9, стр. 118.

Заметки среди черновиков «Полтавы» в собр. Л. Н. Майкова (ПД 98). Устанавливается, что запись о «письме к царю» — не дошедшее до нас письмо Пушкина к Николаю I с привнанием в авторстве «Гавриилиады». Точнее: РП, 317—318, № 50 (см. № 188).

 Л[ернер] Н. [О]. Из «Египетских ночей» Пушкина. — Жизнь искусства, Пгр., 1921, 11—13 мая, № 727—729, стр. 2.

Черновые отрывки из «Египетских ночей» (в действительности: «Мы проводили вечер на даче» — *ПСП* VIII₁, 422—423, VIII₂, 982—984); точнее, по автографу из собр. А. Ф. Онегина (ПД 216): НП, 108—112 (см. №№ 26 и 39); ср. № 13.

10. Лернер Н. [О]. Пушкин о казненных декабристах. — Книга и революция, Пгр., 1921, т. II, № 1 (13), стр. 80—81.

Истолкование приписки Пушкина ем я бы мог как шут» (ПСП III1, 461) к рисунку с пятью повещенными—в тетр. ЛБ 2368, л. 38 (ср. № 7). Перепечат. в статье того же названия: Красная гавета, веч. вып., Л., 1925, 9 декабря, № 297, а также в кн.: Н. О. Л е р н е р. Расскавы о Пушкине. [Л.], Прибой, 1929, стр. 206—208 (см. № 106). Об ощи-бочности соображений Н. О. Лернера см. у М. А. Цявловского: РЛ, 159—160 (см. № 188).

11. Неввданное стихотворение Пушкина. — Летопись Дома литераторов. Пб., 1921, 15 ноября, № 2, стр. 6.

«Царское село» — «Хранитель милых чувств и прошлых наслаждений» (HCH II₁, 285); опубликовано П. Е. Щеголевым по автографу из собр. А. Ф. Онегина (HH 25). Ср.: HH , 3—7 (см. № 26 и 39); ср. также № 28.

12. Программа журнала «Современник» (неизвестный автограф Пушкина). Примечания С. М. Бонди. В книге: Литературный музеум (цензурные материалы 1-го Отд. IV секции Государственного Архивного фонда). І. Под редакцией А. С. Николаева и Ю. Г. Оксмана. Пб., [1921], стр. 1.

Заметка «Журнал под названием Современник» (ПСП XII, 182, 412). Перечень других документов, связанных с Пушкиным и вошедших в данную книгу, — см. № 601.

Пушкин. Отрывок из «Египетских ночей» по автографу из собрания А. Ф. Онегина]. — Художественное слово. Временник ЛИТО Нар. Ком. Просв., М., 1921, кн. II, стр. 68.

В действительности данный отрывом «Какая грусть еегиетет» относится к замыслу «Мы проводили вечер на даче» ($\Pi C \Pi$ VIII₁, 422—423, VIII₂, 982—984). Ср. № 9; ср. также: $H \Pi$, 108—112 (см. № 26 и 39).

1922

14. [Беляев М. Д.]. Пушкин и его современники. Указатель первой отчетной Выставки Пушкинского Дома при Российской Академии Наук. Пб., Пушкинский Дом. 1922, 31 стр.

На обложке: «Пушким и его современники. Выставка 1922».

Перечевь и краткое описание демоистрированных на выставке автографов, изданий сочинений и портретов Пушкина и его современников. Автографы Пушкина: Восломинания в Царском Селе ($\Pi \mathcal{I}$ 5); Пирующие студенты ($\Pi \mathcal{I}$ 17); Муза ($\Pi \mathcal{I}$ 104); Кавказский пленник ($\Pi \mathcal{I}$ 46); Отрывки из «Евгения Онегина»: гл. III, строфы 17—20 ($\Pi \mathcal{I}$ 154); гл. VIII, строфы 37 ($\Pi \mathcal{I}$ 166); «Восстань, о Греция, восстань» ($\Pi \mathcal{I}$ 160); Плетневско-Гротовская тетрадь ($\Pi \mathcal{I}$ 421); черновые наброски Египетских ночей ($\Pi \mathcal{I}$ 216; в действительности: «Мы проводили вечер на даче»; ср. №№ 9 и 13); показание по дслу об элегии «Андрей Шенье» ($\Pi \mathcal{I}$ 720); автобиографические заметки ($\Pi \mathcal{I}$ 417); черновик письма к д'Аршиаку 27 января 1837 г. ($\Pi \mathcal{I}$ 690); письмо к А. О. Ишимовой 27 января 1837 г. ($\Pi \mathcal{I}$ 691 и 692) — см. № 508.

Отзыв:

Лернер Н. — Книга и революция, Пгр., 1922, т. II, № 8 (20), стр. 45.

- 15. Бонди С. [М]. Три заметки о Пушкине. Пушкинский сборник памяти проф. С. А. Венгерова. Пушкинист, IV, под ред. Н. В. Яковлева. М.—Пгр., Гос. Изд., 1922 [на обл. 1923], стр. 40—49.
 - І. На основе анализа черновика устанавливается, что стихотв. «Тіеп et mien, dit Lafontaine» (ЛЕ 2364, л. 15; ПСП II, 113), приписывавшееся неизвестному автору и толковавшееся как источник мадригала «Твой и мой», принадлежит Пушкину. II. Доназывается на основе расшифровки послания «К Дельвигу» «Послушай, муз невинных» (ПСП I, 142), публикуемого по рукописи, ошибочность традиционного представления о том, что первое произведение Пушкина было отдано в печать якобы «тай-ком» друзьями поэта. III. Устанавливается, что отрывок «О, муза пламенной сатиры» (ПСП II, 458) написан «онегинской строфой» в 1823—1825 гг., и высказывается предположение, что этот отрывок, как и черновой набросок «В сраженьи смелым быть похвально» (ПД 155; ср.: «Евгений Онегин», гл. VI, черновые наброски, примыкающие к XXXIV строфе ПСП VI, 411), следует отнести к «Евгению Онегину».
- 16. Гофман М. Л. История создания и история текста «Домика в Коломне». В кн.: Пушкин. Домик в Коломне. (Труды Пушкинского Дома). Пб., Изд. «Атеней», 1922, стр. 27—121.

Приведена транскрипция всех автографов поэмы. Доказывается необходимость печатать поэму в редакции, печатавшейся при жизни Пушкина, без дополнений по черновикам.

Перечень отвывов на книгу см. при № 287.

17. Гофман М. Л. Окончание элегии «Ненастный день потух». — Пушкинский сборник памяти проф. С. А. Венгерова. Пушкинист, IV, под ред. Н. В. Яковлева. М.— Пгр., Гос. Изд., 1922 [на обл. 1923], стр. 229—232.

Публикация заключительного восьмистиция «Но если праведно она заклокотала», вписанного в экземпляр стилотворений Пушкина, изд. 1829 г. из библиотеки П. А. Ефремова. Устанавливается канонический текст стихотворения и недостоверность принадлежности восьмистиция Пушкину.

Отзыв:

Метатель бисера [Лернер Н. О.]. Пушкинисты и их открытия. — Жизнь искусства, Пгр., 1923, № 5, стр. 9—10. О принадлежности опубликованного восымистиция М. Е. Лобанову, о чем П. А. Ефремовым было сообщено в печати — см.: Сочинения Пушкина, изд. 1882 г., т. I, стр. 533.

18. Гофман М. Л. Посмертные стихотворения Пушкина 1833—1836 гг. — Пушкин и его современники, вып. XXXIII—XXXV, Пгр., 1922, стр. 345—421.

Попытка установления канонического текста следующих стихотворений: 1. Осень (Отрывок) — «Октябрь уж наступил, уж роща отряжает» (ПСП III₁, 318—321). 2. «Сват Иван — как пить мы станем» (ПСП 111, 308—309). 3. «Не дай мне бог сойти с ума» (ПСП III, 322-323). 4. «На Испанию родную» (ПСП III1, 383—386). 5. «Он между нами жил» (ПСП III1, 331). 6. «С Гомером долго ты беседовал один» (Гнедичу — ПСП III, 331). О. «С гомером долго ты беседовал один» (Гнедичу — ПСП III, 286). 7. «Юношу, горько рыдая, ревнивая дева бранила» (ПСП III, 376). 8. «Юноша! скромно пируй, и шумную Вакхову влагу» (ПСП III, 297). 9. Вино (Ион Хиосский) — «Злое дитя, старик молодой, властелин добронравный» (ПСП III, 298). 10. (Из Анакреона) Отрывок — «Узнают коней ретивых» (ПСП III, 373). 11. Ода LVI (Из Анакреова) — «Поредии побелели» (ПСП III, 374). 12. Ода LVII — «Что же сухо в чаше пно» (ПСП III, 375) 13. Отрывок — «На возм Пайса» в чаше дно» (ПСП III₁, 375). 13. Отрывок — «Не розу Пафосскую» ($\Pi C\Pi$ III₁, 258). 14. «Бог веселый винограда» ($\Pi C\Pi$ III₁, 292). 15. «Кто из богов мне возвратил» (ПСП 1111, 389-390). 16. Подражание арабскому (ПСП III, 411). 17. «Однажды странствуя среди долины дикой» (Странник — ПСП III, 391—393). 18. «. . . Вновь я посетиль (ПСП III, 399—400). 391—393). 18. €. . . Вновь и посетиль (ПСП 111, 395—400).

19. Д. В. Давыдову — «Тебе певпу, тебе героп» (ПСП III1, 415). 20. Художнену (ПСП III1, 418). 21. Подражание итальянскому (ПСП III1, 418). 22. Из VI Пиндемонте (Из Пиндемонти — ПСП III1, 420). 23. «Отцы пустыненки и жены непорочны» (ПСП III1, 421). 24. «Когда за городом задумчив и брожу» (ПСП III1, 421). 25. «Я памятник себе воздвиг нерукотворный» (ПСП III1, 424). 26. «Была поразыват нерукотворный» (ПСП III1, 424). 27. «Поразыват нерукотворный» (ПСП IIII, 424). 27. «Поразыват нерукотворный» (ПСП IIII). пора: наш правдник молодой» (ПСП III, 431—433). 27. «Пора, мой друг, пора! покоя сердпе просит» (ПСП III. 330). В исследовании приведены варианты рукописей из собраний Л. Н. Майкова и А. Ф. Онегина.

Отвывы:

Винокур Г. Критика поэтического текста. М., 1927. Томашевский Б. Новое о Пушкине. — Литературная мысль, кн. 1, Пгр., 1922, стр. 181-183.

19. Гофман М. Л. Пропущенные строфы «Евгения Онегина». Приложение к исследованию (Рукописи «Евгения Онегина»). — Пушкин и его современники, вып. XXXIII— XXXV, Пгр., 1922, стр. 1—344 и отд. оттиск.

> Транскрипция всех строф, не вошедших в окончательную редакцию «Евгения Онегина». На стр. 60—65 под названием «Обравцы стихов Ленского» — транскрипция стихотворений: «Придет ужасный миг... твои небесны очи» (ПСП II₁, 296, II₂, 811—812) и «Надеждой сладостной младенчески дыша» (ПСП II₁, 295, II₂, 809—811); ср. № 94; на стр. 310—311 — транскрипция стихотворения «Ты хочешь, мой наперсник строгой» (ЛБ 3273, л. 32 об.; ср.: Плетневу — ПСП III, 326, III₂, 939); на стр. 311—317— из повмы «Еверский», строфы I—X и XV (ЛЕ 2375, лл. 23—28 об.; ср.: ПСП V, 97—101, 103, 417—419); на стр. 317—326— транскрипция стихотворений: Плетневу — «Ты мне советуешь, Плетнев любевный» (ЛБ 2385, л. 23 и ЛБ 2384, л. 32; ср.: ПСП III, 395, III2, 989—992), «Вы за Онегина советуете, пруги» (ЛБ 2384, л. 57 об.; ср.: ПСП III1, 396, III2, 992— 993) и «В мои осенние досуги» (ЛБ 2384, лл. 61, 61 об., 32; ср.: ПСП III, 397—398, III2, 993—995). — К исследованию приложен указатель всех автографов «Евгения Онегина» по строфам. Резюме исследования см. в приложении к изд.: Пушкин А. С. Евгений Онегин, роман в стихах. — Пб., Гос. Изд., 1919 (Народная библиотека), стр. 259-315.

Omsusu:

Томашевский Б. Новое о Пушкине. — Литера-

турная мысль, кн. 1, Пгр., 1922, стр. 177—181. Томашевский Б. В. Издания стихотворных текстов. Черновые тексты. — Литературное наследство, RH. 16-18, M., 1934, CTP. 1057-1058.

20. Гофман М. Л. Пушкин. Первая глава науки о Пушжине. — Пб., Атеней, 1922, 156 стр.

То же. — Изд. 2-е, дополненное, Пб., Атеней, 1922, 195 стр.

Обоснование принципов текстологии Пушкина на примерах следующих текстов: «Не то беда, что ты поляк» (На Булгарина — ПСП III, 215); «К кастрату раз пришел скрыпач» (ПСП III, 394); «Евгений Онегин»: гл. I, строфы XIII—XIV (ПСП VI, 224—226); гл. I, строфа XXXIII, черновой набросок 16 апр. 1822 г. (ПСП VI, 260—261; ср.: ПСП II1, 257, II2, 761-763); «Домик в Коломне», строфа XII (ПСП V, 377); «К морю», стихи 39—55 (ПСП II, 332—333); «Редеет облаков летучая гряда» (ПСП II, 157); «Жил на свете рыцарь бедный» (ПСП III, 161—162); К. А. Б*** — «Что можем наскоро стихами молвить ей?» (ПСП II1, 123); К*** — «Когда твои младые лета» (ПСП III₁, 205); Красавица — «Всё в ней гармония, всё диво» ($\Pi C \Pi$ III $_1$, 287); Гречанке («Гречанка верная! не плачь, — он пал героем» — $\Pi C \Pi$ II $_1$, 217); Романс — «Под вечер осенью ненастной» (ПСП 1, 84—86); «Любви, надежды, тяхой славы» (К Чаадаеву — ПСП 111, 72); «Всегда так будет, как бывало» (ПСП II₁, 493); «Дяде, назвавшему сочинителя братом» ($I\!I\!CI\!I\!I$, 204); лицейские стихотворения ($I\!I\!CI\!I\!I$); В** 2 му — Всеволожскому— «Прости, счастливый сын пиров» (ПСП II., 101—103); К Языкову— «Издревле сладостный союз» (ПСП II., 322—323); Демон— «В те дни, когда мне были новы» (ИСП II, 299); «Кто из богов мне возвратил» (ПСП III₁, 389—390). Ко второму изданию добавлено послесловие с дополнениями и разъяснениями к отдельным местам основного текста книги: о пропущенных строфах в «Евгении Онегине» и «Домике в Коломне»; о «Еверском» и «Медном всаднике»; о «Романсе» («Под вечер осенью ненастной»); о стихотв. «Любви, надежды, тихой славы»; критика текста лицейских стихотворений, устанавливаемого В. Я. Брю-COBLIM.

Отвывы:

Брюсов В. По поводу одной критики. — Печать и революция, М., 1922, кн. 2(5), стр. 149-157.

Гроссман Л. — Шиповник, № 1, М., 1922,

стр. 182—183.

Томащевский Б. Новое о Пушкине. — Литературная мысль, кн. 1, Пгр., 1922, стр. 171—175. Цявловский М. — Феникс, кн. 1, Изд. «Костры»,

1922, стр. 174—177.

Андр. — Библиографические листы Рус-Юрьев ского библиологического общества, 1922, март, лист III,

Винокур Г. Критика поэтического текста. М., 1927. Томащевский Б. В. Издания стихотворных текстов. Теория текстологии. - Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 1055—1058.

21. Драганов В. [П]. Приписываемые Пушкину эпиграммы на архимандрита Фотил и графиню Орлову. — Пушкинский сборник памяти проф. С. А. Венгерова. Пушкинист, IV, под ред. Н. В. Яковлева. М.—Пгр., Гос. Изд., 1922 [на обл. 1923], стр. 270-281.

> На основании данных биографии архимандрита Фотия оспаривается прежняя датировка эпиграмм: «Полу-фанатик, полу-плут» (На Фотия — ПСП II1, 499), «Благочестивая жена» (Гр. Орловой-Чесменской — ПСП II1, 497), и Разговор Фотия с гр. Орловой (ПСП II1, 498), и заново

формулируются сомнения в принадлежности их Пушкину. В редакционном послесловии отмечено, что последний вопрос «не только не решен В. Драгановым (в отрицательном смысле), но, насборот, — именно в связи с новой хронологией — требует пересмотра в противоположном направлении».

22. Измайлов Н. [В]. Новый сборник лицейских стихотворений. — Сборник Пушкинского Дома на 1923 год. Пгр., Гос. Изд., 1922, стр. 35—77.

Характеристика и анализ тетради «Собрание лицейских стихотворений», полученной Пушкинским Домом в 1918 г. от Гингера. Перечислены названия стихотворений, принадлежащих Пушкину (26 стихотворений, «из которых 3 или 4 нужно считать сомнительными»), А. Д. Илличевскому (15), А. А. Дельвигу (7), Н. Ф. Кошанскому (1), и приведены без аттрибуции Пушкину: Элегия на смерть друга— («Тошней идиллии и холодней, чем ода»— ПСП 1, 299) и эпиграмма «Двум Александрам Павловичам» (ПСП 1, 317); ср. № 23.

23. Измайлов Н. [В]. Политическая эпиграмма лицейской эпохи. — Пушкинский сборник памяти проф. С. А. Венгерова. Пушкинист, IV, под ред. Н. В. Яковлева. М.—Пгр., Гос. Изд., 1922 [на обл. 1923], стр. 13—23.

Публикация политической эпиграммы «Двум Александрам Павловичам» (ПСП 1, 317) из рукописного сборника «Собрание лицейских стихотворений» (ср. № 22). Анализ эпиграммы и предположения о принадлежности ее Пушкину или А. Д. Илличевскому.

24. Клеман М. [К]. Текст лицейских стихов Пушкина. — Пушкинский сборник памяти проф. С. А. Венгерова. Пушкинист, IV, под ред. Н. В. Яковлева. М.—Пгр., Гос. Изд., 1922 [на обл. 1923], стр. 1—12.

Выяснение общей всем лицейским стихам истории текста, определение и датировка ее этапов.

- 25. Модзалевский Б. Л. Новинки Пушкинского текста по рукописям Пушкинского Дома. Сборник Пушкинского Дома на 1923 год. Пгр., Гос. Изд., 1922, стр. 1—30.
 - 1. Эпиграмма на бар. А. А. Дельвига: «Се самый Дельвиг тот», написанная на неизланном портрете Дельвига из собрания А. А. Корсуна (К портрету Дельвига ПСП II₁, 133; ср. № 74).—2. К тексту «Медного всадника».— Черновые наброски из Плетневско-Гротовской тетрали (ПД 421): а) транскрипция программы «Капитанской дочки» (ПД 421, л. 93 об.; ср.: ПСП VIII₂, 9:0, № 5); б) транскрипция черновых строф поэмы «Медный всадник» часть I, строфы I—II (ПД 421, л. 92—92 об.; ср.: «Езер-

ский», строфы І—ІІ — $\Pi C\Pi$ V, 389—391); в) поправки к публикациям текста «Записок П. В. Нащокина» (ΠA 421, лл. 1—13 об.; ср.: «Записки П. В. Нащокина, им диктованные в Москве, 1830» — $\Pi C\Pi$ XI, 189—192); г) поправки к публикации заметки «Богородицыны дочки» (ΠA 421, лл. 15—16; ср.: $\Pi C\Pi$ XII, 201—202).—3. «Испанский романс» и неизвестный замыса: черновики «Испанского романса» (ΠA 60 и 61; ср.: «Ночной зефир» — $\Pi C\Pi$ ІІ₁, 345, ІІ₂, 876—878) и черновой набросок «С персгородкою каморки» (ΠA 62; ср.: $\Pi C\Pi$ ІІ₁, 473, ІІ₂, 994).—4. Статья о Дельвиге — поправки и дополнения к публикациям статьи «Дольвиг» (ΠA 326, лл. 1—5; ср.: $\Pi C\Pi$ XI, 237—274).—5—7. Письма — см. № 509.

26. Неизданный Пушкин. Собрание А. Ф. Онегина. — Труды Пушкинского Дома при Российской Академии Наук, Пб., Атеней, 1922, XXXII, 235 стр.

Ср. второе вздание (№ 39). Тексты Пушкина опубликованы по фотографическим снимкам и цинкографическим
воспроизведениям, хранящимся в Пушкинском Доме. В предисловии кратко изложена история собрания А. Ф. Онегина
и дано описание опубликованных текстов. Подготовка
к печати и комментарии — научных сотрудников Пушкинского Дома: Н. В. Измайлова, Б. И. Коплана, Б. В. Томашевского, Б. М. Энгельгардта и Н. В. Яковлева, под редакцией М. Л. Гофмана (стихи и художественная проза),
Н. К. Козмина (критическая проза) и Б. Л. Модалевского
(письма и записки). Предварительные публикации некото-

рых текстов, вошедших в сборник, см. ниже.

Содержание. Предисловие. Стихи: 1. Царское село — «Хранитель милых чувств и прошлых наслаждений» (ПД 25, л. 1; ср.: ПСП II₁, 285, II₂, 796—799); ср. № № 11 и 28. — 2. «Там у леска за ближнею долиной» (ПД 25, л. 1 об.; ср.: ПСП II₁, 104, 582—584); ср. № 20. — 3. «И я слыхал, что божий свет» (ЛБ 2364, л. 49 об. и ПД 27, л. 1; ср.: ПСП II₁, 67, 547—550). — 4. «Краса, надсжда нашей сцены» (ПД 27, л. 1 об.; ср.: Колосовой — ПСП II₂, 984); ср. № 126. — 5. «Житье тому, мой милый друг» (К Щербинину — ПД 28; ср.: Щербинину — ПСП II1₁, 455) и К Щербинину, стихи 1—12 (ЛБ 2364, л. 71 об.; ср.: ПСП II₁, 87, 562—563); ср. № 20. — 6. «Гречанка верная! не плачь, он пал героем» (ПД 49, л. 2 об.; ср.: ПСП II₁, 217, II₂, 719—720), с прилож. факсимиле. — 7. Черновой набросок «Братьев разбойников» — «Не стая воронов слеталась» (ПД 49; ср.: ПСП IV, 374—376). — 8—9. Из «Бормса Годунова» (ПД 73; ср.: ПСП VII, 290, 269—270, 289). — 10. «К кастрату раз пришел скрыпач» (ПД 209; ср.: ПСП III₁, 394, III₂, 989). — 11. «Новый Тарквиний» (Граф Нулин — ПД 74; ср.: ПСП V, 1—13, 165—174). — 12. «Близ мест, где парствует Венеция златая» (ПД 89; ср.: ПСП III₁, 66, 601—€02). — 13—14. Из «Евгени» (ПД 89; ср.: ПСП VII, строфа LI (ПД 156; ср.: ПСП VI, 473—8 коности бым молод» (ПД 161, л. 2 об.: ср.: ПСП VI, 473—8 коности бым молод» (ПД 161, л. 2 об.: ср.: ПСП VI, 473—

474); «Вдали Кавкавские громады» (ПД 168; ср.: ПСП VI. 482—484); «Во время оное былое» (ЛВ 2382, л. 39 об.; ср.: ПСП_VI, 484—485); «И берег Сороти отлогий» (ПД 169; ср.: ПСП VI, 506). — 15. «Зачем я ею очарован» (ПД 151; ср.: ПСП III, 443, III, 1048—1049). — 16. «Цветок любви» (ПД 161, л. 1; ср.: «Тому одно, одно мгновенье» — ПСП III, 465, III₂, 1060). — 17. «О нет, мне жизнь не надоела» (ПД 246; ср.: ПСП III₁, 447, III₂, 1051—1052) с прилож. факсимиле. — 18. Окончание «Гусара» (ПД 189; ср.: ПСП III₁, 303, III₂, 894—895). — 19. Czaty (Воевода) — (ПД 192; ср.: ПСП III₁, 313—315, III₂, 911—912). — 20. «Допросом музу беспокоя» (Отрывок из «Родословной моего героя» — ПД 194; ср.: «Езерский», строфы X—XIV — ПСП V, 101—103, 418—419). — 21. Из «Анджело» (ПД 191 и ПБЛ 29; ср.: «Анджело», ч. III, отрывок VII, стихи 115— $130 - \Pi CH$ V, 128 - 129, 424 - 425, 433). — 22. «Кто из богов нам возвратил» ($\Pi \Pi$ 224; ср.: «Кто из богов мне возвратил» — ΠCH III₂, 975—979; вдесь же строка, относящаяся к вамыслу: Повесть из римской жизни - «Не скромничай продолжая» — ПСП VIII2, 936; ср.: РП, 214, № 33 — см. № 188). — 23. «Царей потомок Меценат» (ПД 225; ср.: ПСП III₂, 893—894). — 24—25. Из «Египетских ночей» (ПД 217 и 216; ср.: «Мы проводили вечер на даче» — ПСП VIII, 422—423, VIII2, 980—984). — 26. «Жил на свете рыпарь бедный» (ЛБ 2371, лл. 77 об.—76 и ПД 221; ср.: ПСП III₁, 161—162, III₂, 730—736); ср. № 84.— 27. «Воротился к женке мельник» («Воротился ночью мельник» — *ПД* 219; ср.: «Сцены из рыцарских времен», песня Франца — HCH VII, 239, 363). — 28. «О бедность! затвердил я наконец» (HH 221; ср.: HCH III₁, 402, III₂, 1011—1012); ср. № 30. — 29. «Одни стихи ему читала» (HH 228, л. 1; ср.: ПСП III, 468, III₂, 1062). — 30. Продолжение «Юдифи» (ПД 213; ср.: «Когда владыка Ассирийский» — ПСП III₂, 1024—1025). — 31. «Чу, пушки грянули! крылатых кораблей» (ПД 196; ср.: ПСЙ III, 310, III, 901); ср. № 30. — 32. «Тебе певпу, тебе герою» (Д. В. Давыдову — ПД 233; ср.: ПСП III, 415, III, 1027). — 33. «Пора, мой друг, пора! покоя сердце просит» (ПД 241; ср.: ПСП III, 330, III, 940—941) — с прилож. факсимиле. — 34. Перевод из «Гяура» Байрона (ИД 49, л. 1; ср.: «Из Байрона» — ПСП II₁, 469, II₂, 990); ср.: РИ, 27, № 1.— 35. Перевод из «Marcian Colonna» Бари Корнуоля (ПД 710; ПСП — нет; РП, 94—95, № 13). Художественная проза: 1. Программа повести «Москва в 1811 году» (Программа «Уединенного домика на Васильевском острове» — ПД 267; ср.: «Влюбленный бес» — ПСП VIII₁, 429); ср. № 55. — 2. VII глава «Арапа Петра Великого» (ПД 251; ср.: ПСП VIII₂, 531—533); ср.: № 30. — 3. «Часто думал я об этом ужасном семейственном романе» (ПД 256; ср.: ПСП VIII, 414, VIII, 968—969).—4. Предисловие к «Повестям Белкина» (ПД 161, лл. 1, 1 об., 2, 2 об.; ср.: ПСП VIII, 581—583).—5—6. «В Коломне на углу маленькой площади» ($\Pi \Pi$ 228, лл. 2—2 об. и 1 об.; ср.: «На углу маленькой площади» — ПСП VIII2, 725— 727). — 7. Предисловие к «Капитанской дочке» (ПД 257; ср.: ПСП VIII₂, 927) — с прилож. факсимиле (ср. № 30) ср.:

 $P\Pi$, 335, № 83. — 8. «Шварц ищет философского камин» («Сцены из рыпарских времен» — $\Pi\Pi$ 281; ср.: $\Pi C\Pi$ VII. 348—349, планы: II—III). — 9. «Un grand seigneur» ($\Pi \mu$ 280; ср.: «От этих внатных господ», план — ПСП VII, 372).

Критическая прова: 1. Отрывок из записки о народном воспитании ($\Pi II 717$. ср.: «О народном воспитании»— $\Pi C II X I$, 317). — 2—3. Отрывки из писем, мысли и замечания: «Дядя мой однажды», «Тредьяковский пришел однажды», «Некоторые люди не ваботятся», «Сумароков лучше внал» (ПД 293; ср.: Материалы к «Отрывкам из писем, мыслям и замечаниям» — ПСП XI, 59 и 331—332, 326, 329). --4. Заметка о Дельвиге (О Дельвиге — ПД 293; ср.: ПСП XI, 329—330). — 5. «В врелой словесности приходит время» (ПД 156; ср.: О поэтическом слоге — НСП XI, 73, 344— 345). — 6. О Торвальдсене (ПД 156, л. 1 об.; ср.: «Заметки и афоризмы разных годов» — «Торвальдсон делая бюст» — ПСП XII, 178, 410). — 7. План статьи о русской литературе, с очерком французской (ПД 168: ср.: «План статьи о русских песнях» — $\Pi C \Pi$ XII, 208—209, 425; адесь же список произведений 1830 г. — PII, 279—280, Na. М. 8 и 9 см. \mathbb{N} 188). — 8. «Критикою у нас большею частию» ($H\mathcal{L}$ 309; ср.: ПСП XII, 180, 411). — 9—13. Мысли на дороге («Путешествие из Москвы в Петербург» — 1. «Многое переменилось со времен Радищева» — ЛД 335; ср.: ПСП XI. 239—240, 479—480; 2. «Fuit Troia, fuimus trojani»— ПД 336; ср.: ПСП XI, 240, 480—481; 3. «Подмосковные дачи»— ПД 338; ср.: ПСП XI, 241, 481—482; 4. «Увидя разбойника»— ПД 337; ср.: ПСП XI, 478; 5. «В Англии правительство»— ПД 336; ср.: ПСП XI, 240, 480).— 14—15. О Мильтоне и Шатобриановом переводе «Потерянного рая» (ПД 340; ср.: ПСП XII, 137—146, 378—387; ср.: РП, 105— 106. № 16 — см. № 188). — 16. Библиографические заметки (ПД 341; ср.: Перечень статей, намеченных для «Современника» — $\Pi C \Pi$ — нет: $\Pi \Pi$ VII, 543; ср.: $P \Pi$, 281—282, № 11 —см. № 188).—17. Примечание к статье «Современника» (ПД 344; ср.: «Примечание о памятинке Пожарскому и гражданину Минину» — ПСП XII, 92, 376); здесь же вапись отрывка из перевода И. И. Дмитриева из комедии Мольера «Ученые женщины»; ср.: РП, 595, № 58 (см. № 188).—
18. «В древние времена» (ПП 289; ср.: Заметки по рус-ской истории — ПСП XII, 202—203, 423).
Письма и ваписки: 1. Черновик письма к князю Н. Г.

Репнину; 2. Черновик письма к князю Н. Г. Репнину; 3. Черновик письма к неизвестному лицу - см. № 510.-4. Отрывок из Кишиневского дневника 1821 года (ПД 414: ср.: ПСП XII, 303-304, 427) - с прилож. фансимиле; ср. № 510. — 5. Записочка Пушкина и N.N. (ПД 772; ПСП нет); ср.: записи игры на слово «Lentille» — PII, 348, M 102 (см. № 188). — 6. Записка А. Бальша к Пуники — см. № 510.

Старая орфография книги вызвала режий протест в фельетоне О. Л. Д'Ора «Дундука»: Петроградская привда, 1922, 28 марта; ср. ответ «Пушкин и газетный клон»: Жизнь искусства, Пгр., 1922, 11 апреля, № 15 (838); ср. текже: Б. Тома шевек ш. Письмо в редакцию. — Кинга и революция, Пгр., 1922, т. II, № 5 (17), стр. 78.

По поводу одного из примечаний Б. Л. Модзалевского см. «Письма в редакцию» Н. О. Лернера: Жизнь искусства, Пгр., 1922, 3 мая, № 17 (840), стр. 7; ср. также ответ В. Л. Модзаленского: Лит. записки, Пгр., 1922, № 2, стр. 20. Отғығы:

Брюсов В. Пушкин и Академия Наук. — Печать и революция, М., 1922, кн. 6, стр. 3-8. О необходимости скорейшего издания пушкинских текстов из собрания

Л. Н. Майкова. Пиксанов Н.— Жизнь, М., 1922, № 3, стр. 183—186. Томашевский Б. Новое о Пушкине. — Литера-

турыая мысль, кн. 1, Пгр., 1922, стр. 175—177. Цявловский М. — Феникс, кн. 1, Изд. «Костры»,

1922, стр. 158—161.

Томащевский Б. Пушкин. Л., 1925, стр. 127—130.

27. Пушкин А. С. Гавриилиада. Поэма. Редакция, примечания и комментарий Б. Томашевского. Пб., MCMXXII, 110 стр. (Труды Пушкинского Дома).

> Критическое издание текста с комментариями (стр. 23-109): Разночтения списков. История. Скожет. Композиция. Изложение. Язык. Текст. Издания Гавриилиады. Рукописи. Библиография. На стр. 51-52 - черновых показані й Пушкина по делу о «Гавриилиаде» 19 августа 1828 г. (ЛВ 2371, лл. 21—21 об.); ср.: *РП*, 750, № 2 (см. № 188). Перечень рецензий см. при № 286. Исправления и дополнения издания см. в статье М. А. Цявловского «Тексты Гавриилиады» в сб. «Пушкин», I, М., 1924, стр. 165—173 (см. № 62).

28. Пушкин. Новое стихотворение. Царское село («Хранитель милых чувств и прошлых наслаждений»). С объяснениями М. Л. Гофмана. — «Радуга», альманах Пушкинского Дома. Пб., Коопер. изд. литерат ров и ученых, 1922, стр. 44-49.

> Печатается по фотографическому снимку с черновогоавтографа из собрания А. Ф. Онегина. Перенечатка стихотворения с приведением транскрипции и лополнительным комментарием М. Л. Гофмана: НП, 3—9, № 1 (см. № 26); cp. № 11.

29. Томашевский Б. [В]. Новое о Пушкине. — Литературная мысль, кн. 1, Пгр., 1922, стр. 171-186.

> Первая публикация отрывка «Уймись, я говорю тебе в последний раз» (ПД 231; ср.: «Сцены из рыцарских времен» — ПСП VII, 364); ср. № 39. Критика текстологических работ М. Л. Гофмана (см. №№ 18, 19 и 20).

> Винокур Г. Критика поэтического текста. М., 1927.

30. Щеголев П. [Е]. Из неизданных пушкинских текстов. — Вестник литературы, Пгр., 1922, № 2—3 (38—39), стр. 5—7.

I. «Там у леска за ближнею долиной» — собр. А. Ф. Онегина ($\Pi \ddot{\mathcal{H}}$ 25, л. 1 об.; ср.: $\Pi C\Pi$ II₁, 104, 582—584); ср. № 26. — II. «Житье тому, мой милый друг» — собр. А. Ф. Онегина (К Щербинипу — ПД 28; ср.: Щербинипу — ПСП III., 455); ср. № 26. — III. Романс — «Пред испанкой благородной» (ПСП III., 200) и по копии П. В. Анненкова с автографа из собрания Jl. Н. Майкова начало III строфы ($\Pi \Pi$ 145; ср.: $\Pi C \Pi$ 1112, 870). — IV. «Вино» — «Злое дитя, старик молодой, властелин добронравный (ПСП III₁, 298) и по коняи П. В. Анненкова с автографа из собрания Л. Н. Майкова вариант второго стиха (ПД 186; ср.: ПСП III₂, 893). — V. Черновые наброски к вступлению «Медного всадника» — собр. А. Ф. Онегина и Румянц. муз. — «Медный всадник», вариант стихов 81-83 (в тетр. ЛБ 2375; ПСП нет; Ас II, 600) и черновик стихотв. «Чу, пушки грянули! крылатых кораблей» (ЛБ 2374, л. 10 и ПД 196; ср.: ПСП 111, 310, 111, 500—101; ср. № 26); перепочат. в кн.: П. Е. Щеголев. Из жизни и творчества Пушкина. М.—Л., 1931, стр. 300—332 (см. № 149). — VI. «О бедность! ватвердил я наконец»—собр. А. Ф. Онегина ($\Pi \Pi$ 221; ср.: $\Pi C \Pi$ 111₁, 402, 111₂, 1011—1012); ср. № 26.— VII. Начало 7-й гл. «Арапа Петра Великого» — собр. А. Ф. Онегина (ПД 251; ср.: ПСП VIII₂, 531—533); ср. № 26. — VIII. Предисловие к «Капитанской дочке» (Письмо П. А. Гринева к внуку) — собр. А. Ф. Онегина (ПД 257; ср.: $\Pi C \Pi \text{ VIII}_2, 927); \text{ cp. } N 26.$

31. Якубович Д. [П]. К стихотворению «Таштся пещера...» (Пушкин и Овидий). — Пушкинский сборник памяти проф. С. А. Венгерова. Пушкинист, IV, под ред. Н. В. Яковлева. М.—Пгр., Гос. Изд., 1922 [на обл. 1923], стр. 282—294.

Сводка упоминаний и высказываний Пушкина об Овидии. Параллельный анализ стихотворного отрывка из XI книги «Метаморфоз» Овидия и наброска «Таится пещера» (1827 г.), восстанавливаемого по черновикам («В роще карийской, любезной ловцам, таится пещера» — ЛБ 2368, л. 36; ср.: ПСП III₁, 76, 614—617).

1923

32. Борский А. [Томашевский Б. В.]. **Пушкия** в «Народной библиотеке». — Книга и революция, Пгр., 1923, № 1 (25), стр. 11—14.

О сочинениях Пушкина в изд. «Народной библюотеки»; о работе над текстом, в частности — о выпусках: «Борис Годунов», «Мадный всадник», «Евгений Онегии», «Камеиный гость».

33. Гофман М. Л. Из ненапечатанных и непрочитанных стихотворений Пушкина. — Пушкин и его современники, вып. XXXVI, Пб., 1923, стр. 8—20.

> Транскрипция черновиков Пушкина из собр. И. А. Шляпкина: 1. «Стою печален на кладбище» (ПД 149; ср.: ПСП III₁, 333, III₂, 947—949).— 2. «Восстань, о Греция, восстань!» (ПД 160, л. 1 об.; ср.: ПСП III₁, 169, II<u>I</u>₂, 742).— 3. «Ненаписанное стихотворение Пушкина» — «То было вскоре после боя» ($\Pi \Pi$ 207; ср.: $\Pi C \Pi$ III₁, 470, III₂, 1064).

Отвывы:

Лернер Н. Хантура со валомом. — Лит.-худож.

сб. «Красной панорамы», 1929, июнь, стр. 28-29.

Обвинение М. Гофмана в плагиате по поводу стихотв. «Восстань, о Греция, восстань!», ср. статью Н. Лернера: Стихи о Греции. — Русский библиофил, 1911, № 5, стр. 3— 7; по поводу «ненаписанного стихотворения» ср. статью П. Е. Щеголева: Исторический вестник, 1904, № 1, стр. 269—270.

34. Дневник Пушкина. 1833—1835. Под редакцией и с объяснительными примечаниями Б. Л. Модзалевского и со статьею П. Е. Щеголева. М.—Пгр., Гос. Изд., XXVI, 275 cmp.

Публикация «Дневника» по списку с рукописи, сде-

ланному в 1903 г. По автографу — см. № 35.

Содержание: Б. Л. Модзалевский. Предисловие. П. Е. Щеголев. Из комментариев к «Дневнику» Пушкина о Николае І. — Дневник Пушкина 1833— 1835 (ПСП XII, 314—338). Б. Л. Модзалевский. Объяснения и примечания к «Дневнику» Пушкина 1833— 1835. — Дополнения (к примечаниям). — Указатель имен.

Отвывы:

Выгодский Д. — Петроградская правда, 1923, 27 мая. № 116.

Записки Передвижного театра П. П. Гайдебурова и Н. Ф. Скарской, Пгр., 1923, 7 августа, № 61, стр. 8.

Печать и революция, М., 1923, кн. 5, стр. 65. Бюллетень книги, М., 1923, кн. VII—VIII. Ежов И.— Книгоноша, М., 1924, № 9 (40).

Наваренко Я. — Записки Научн. общ. марксистов, Л., 1924, № 6 (2), стр. 189—200. Измайлов Н. В. — Из Puschkinian'ы за 1923—

1925 годы. — Атеней, кн. 3, Л., 1926, стр. 135—137.

35. Дневник Пушкина (1833—1835). — Труды Гос. Румяндевск. музея, вып. 1. М.—Пгр., Гос. Изд., 1923, VIII. 578 стр., с 9 снимками с рукописи.

> Комментарии В. Ф. Саводника и М. Н. Сперанского. Публикация «Дневника» по рукописи. Ср. № 34.

Содержание. От редакции. Предисловие (1. Судьбы «Дневника» А. С. Пушкина в печати. 2. Судьба рукописи «Дневника» А. С. Пушкина. 3. Рукопись «Дневника» А. С. Пушкина. 3. Рукопись «Дневника» А. С. Пушкина (ПСП XII, 314—338). — Хронологическая канва (для биографии Пушкина по его «Дневнику»). — Комментарий к «Дневнику». Дополнения и поправки. Факсимиле страниц «Дневника»: стр. 1; стр. 10; стр. 16 об.; стр. 19 об.; стр. 21 об.; стр. 22; стр. 23; стр. 37; стр. 43 об.

Omeneu:

Ежов И. — Книгоноша, М., 1924, № 9 (40). Печать и революция, М., 1924, кн. 1, стр. 256—258. Измайлов Н. В. Из Puschkinian ы за 1923— 1925 годы. — Атеней, кн. 3, Л., 1926, стр. 135—137.

36. Лернер Н. [O]. Адили яд? — Жизнь искусства, Пгр., 1923, № 39 (912), стр. 14.

По поводу строки из «Скупого рыцаря»: «Его червонцы будут пахнуть ядом». Доказывается необходимость печатать «адом» вместо «ядом». Перепечат. в кн.: Н. О. Л е р и е р. Расскавы о Пушкине. [Л.], Прибой, 1929, стр. 221—222 (см. № 106).

37. Лернер Н. [О]. Стихотворная складчина Пушкина и Дениса Давыдова (Новое четверостипие Пушкина). — Пушкин и его современники, вып. XXXVI, Пб., 1923, стр. 21—25.

Четверостишие Пушкина — «Так старый хрыч Цыган Илья» (Π Д 152; ср.: Π С Π III₁, 467, III₂, 1061) и запись о Д. В. Давыдове (Π Д 152; ср.: $P\Pi$, 703, № 1) на обороте автографа стихотв. Д. Давыдова «Люблю тебя как сабли лоск» из собр. Э. П. Юргенсова (см. № 188).

38. Модзалевский Б. [Л]. Пушкин — ходатай за Мицкевича. — Пушкин и его современники, вып. XXXVI, Пб., 1923, стр. 26—33.

Записка о Мицкевиче от 7 января 1828 г. на франц. яз. (Записка о Мицкевиче, представленияя в III Отделение — *ПСП* нет; *Ас* V, 533; ср.: *ДП* X, 633). Впервые — «Ирида», М., 1918, 3 июня, № 1, стр. 2—3 (см. № 1).

39. Невзданный Пушкин. Собрание А. Ф. Онегина. Труды Пушкинского Дома при Российской Академии Наук. М.—Пгр., Гос. Изд., 1923, XXIV, 241 стр.

Фототипическое воспроизведение первого издания сборника — см. № 26, где дано и содержание сборника. В настоящем издании изменено предисловие и сделана в виде приложения транскрипция трех отрывков, не вилючениих в первое издание: 1. «Эй, брат, я говорю тебе в последний

раз» (ПД 231; ср.: Сцены из рыцарских времен — ПСП VII. 364); ср. первую публикацию этого отрывка в статье Б. В. Томашевского «Новое о Пушкине»: Литературная мысль, кн. I, Пгр., 1922, стр. 177 (см. № 29); 2. «Стремиться к небу чудный должен»— черновик из «Египетских ночей» или из «Езерского» («Стремиться к небу должен гений» и «Поэт идет: открыты вежды» — ПД 195 и ПД 128; ср.: «Египетские ночи», Отрывки II и IV — $\Pi C \Pi$ VIII₂, 856—857); 3. Черновик начала пятой главы «Путеществия в Арзрум» $(\Pi/\!\!\!I \ 253; cp.: \PiC\Pi \ VIII_2, 1043).$

Текстовые ошибки некоторых публикаций, вошедших в сборник, а также пропущенный автографический список произведений Пушкина 1829 г., хранящийся в собрании А. Ф. Онегина, — см. в книге Б. В. Томашевского: Пушкин. Современные проблемы историко-литературного изучения, Л., 1925, стр. 128—130 (см. № 71).

Отвывы:

Ежов И. — Книгоноша, М., 1924, № 9 (40). Печать и революция, М., 1924, кн. 1, стр. 262.

40. Оксман Ю. Г. Новое о Пушкине. (По неизданным материалам). — Изв. Одесск. губисполкома, 1923, 15 июля, № 1084, литер.-худож. приложение, стр. 3.

> Обнаруженная Г. П. Сербским в архиве новороссийского и бессарабского генерал-губернатора неизвестная одесская расписка Пушкина от 23 мая 1824 г., с прилож. факсимиле; ср. № 70; ср. также: *РП*, 835, № 15 (см. № 188).

- 41. Поливанов И. Л. Автографы из собрания Л. И. Поливанова. — «Искусство», журнал Росс. Акад. худож. наук, № 1, М., Гос. Изд., 1923, стр. 311—315.
 - 1. Автограф А. С. Пушкина— «Промчались годы ваточенья» («Товарищам»— ПСП I, 259—260), с прилож. факсимиле. — 2. Заемное письмо с именем А. С. Пушкина: заемное письмо П. В. Нащокина куппу Н. А. Вейеру от 10 февр. 1831 г. на 5000 руб. с надписью Пушкина 22 дек. 1831 г. (ИД 730); ср.: РИ, 801, № 4 (см. № 188).

По снимку, приложенному к данной публикации, Б. В. Томашевским указано, что стихотв. «Промчались годы заточенья» написано рукой И. И. Пущина, а не Пушкина — см. заметку Б. В. Томашевского: Псевдопушкинские автографы. — Жизнь искусства, 1924, № 9 (983), стр. 14—15. Ср. заметку И. Поливанова с признанием правильности указания Б. В. Томашевского: Атеней, Историко-литер. временник, кн. 3, Л., 1926, стр. 159. О других автографах из собрания Л. И. Поливанова — CM. Ne.No. 514 m 613.

42. Пушкин А. С. Дубровский. — М.—Пгр., Гос. Изд., 1923, 119 стр.

Крытыческое издание текста, выверенного по черновым румописям (ЛБ 2380 и ЛБ 2387). Редакторы—Б. Томашевский и К. Халабаев. В приложениях даны черновые планы «Дубровского», в том числе впервые опубликован-

ные планы из собрания Л. Н. Майкова.

Содержание приложений. 1—7. Планы «Дубровского». 1. «Островский воспитывался» (ПД 276; ср.: ПСП VIII₂, 820); факсимиле см. в кн.: И. С. З ильбер и тейн. Из бумаг Пушкина, М., 1926, стр. 46 (см. № 72); 2. «Дубровский—1-я глава.»— собр. Майкова (ПД 275; ср.: ПСП VIII₂, 830); 3. «Ссора СулСмерть»; 4. «Разлука, объяснение...»; 5. «Кн. Верейский visite»— собр. Майкова (ПД 184; ср.: ПСП VIII₂, 831—832); 6. «Пока приказные пьют» (ЛВ 2360 Б, л. 27 об.; ср.: ПСП VIII₂, 870); 7. «Садовения ловит мальчика» (ЛВ 2360 Б, л. 27 об.; ср.: ПСП VIII₂, 820).— 8. Начало какого-то произведения— «Илья Петрович Нарумов» (ЛВ 2373, л. 42 об.; ср.: «Дубровский», черновик начала романа— ПСП VIII₂, 829).— 9. Даты на автографе «Дубровского» (ПСП VIII₂, 832—833).— Мотивировку выбора текста см. в статье Б. Томашевского: Судьба Дубровского.— Книга и революция, Пгр., 1923, т. II, № 11—12(23—24). стр. 9—12.

43. Пушкин А. С. Каменный гость. С приложением вариантов и истории текста. — М.—Пгр., Гос. Изд., 1923, 87 стр.

Критическое издание текста, выверенного по автографу. Исправлены ошибки изд. 1919 г. (см. № 4). В приложениях даны первопачальные варианты автографа, история печатного текста и обзор изданий. Редакторы—Б. Тома певского «Текст Каменного гостя»: Записки Передвижного театра П. П. Гайдебурова и Н. Ф. Скарской. Пгр., 1923, 23 февраля, № 51, стр. 2—3. Перечень отзывов см. при № 304.

44. Срезмевский В. [И]. Автограф наброска Пушкина «Забыв и рощу и свободу». — Пушкин и его современники, вып. XXXVI, Пб., 1923, стр. 42—43.

Четверостишие 30-х годов, найденное в бумагах Л. Н. Майкова (ПД 240; ср.: ПСП III, 438, III₂, 1047).

45. Срезневский В. [И]. Новый автограф Пушкина: Замечания по поводу двух статей В. К. Кюхельбекера.—Пушкин и его современники, вып. XXXVI, Пб., 1923, стр. 34—41.

Черновик статъм Пушкина конца 1826—нач. 1827 г. по поводу двух статей В. К. Кюхельбекера в «Мнемозине»: «О направлении нашей поэзни» и «Разговор с Ф. В. Булгариным» — по автографу из бумаг "І. Н. Майкова (ИД 294; ср.: Возражение на статъм Кюхельбекера в «Миемозине» — ПСП XI, 41—42, 309—310).

46. Срезневский В. [И]. О Пушкинских текстах из коллекции Василия Ивановича Яковлева. — Пушкин и его современники, вып. XXXVI, Пб., 1923, стр. 1—7.

Автограф стихотв. «Зимняя дорога» — «По дороге зимней, скучной» ($\Pi \underline{\mathcal{H}}$ 85; ср.: $\Pi C \Pi$ III₁, 42—43, 588—589); копия стихотв. «Мой демон» — «Когда еще мне были новы» (Демон. Копия в основном совпадает с текстом, напечатанным в «Мнемозине» — $\Pi C \Pi$ II₁, 299, II₂, 814). — Об автографах писем Пушкина из коллекции В. И. Яковлева — см. № 515.

47. Цявловский М. [А]. **Автограф стихотворения Пуш-кина** «**Кинжал».** — Голос минувшего, М., 1923, № 1, стр. 21—25.

История печатного текста стихотв. «Кинжал» и публикация текста «Кинжала» по списку, принадлежавшему Н. И. Тютчеву (ПСП II1, 173, II2, 648). Данный список ошибочно принят автором за пушкинский автограф.

48. Щеголев П. Е. Текст «Медного всадника». В издании: Медный всадник. Петербургская повесть А. С. Пушкина. Иллюстрации Александра Бенуа. — СПб., Комитет популяризации художественных изданий при Росс. Акадист. мат. культ., 1923, стр. 63—74.

Обоснование впервые восстанавливаемой в данном издании доцензурной редакции «Медного всадника». Перечень отзывов см. при \mathcal{N} 305.

1924

49. Баранов В. В. Сонет «Мадонна» в новой редакции.— Пушкин. Сборник первый. Редакция Н. К. Пиксанова.— М., Гос. Изд., 1924, стр. 216—224.

Запись сонета в альбоме И. В. Малиновского, датированная 1833 г. (ПСП III₂, 1210). Разночтения редакций. Данная запись, принадлежавшая Л. С. Пушкину, ошибочно принята автором за пушкинский автограф.

50. Бельчиков Н. Ф. Пушкин и Гнедич. История послания 1832 г. — Пушкин. Сборник первый. Редакция Н. К. Пиксанова. — М., Гос. Изд., 1924, стр. 177—213.

Черновой автограф послания, сохранившийся во 2-м Отделении Гос. Архива РСФСР в Москве (Гнедичу — ИСП 111, 286, 1112, 885) — с прилож. факсимиле. Выяснение даты и адресата послания. Ср. заметку Н. П. Кашина «О стихотворении "С Гомером долго ты беседовал один" (по вопросу статьи Н. Ф. Бельчикова «Пушкин

и Гнедич в 1832 г.»)» в кн.: «Пушкин», сборник второй. Редакция Н. К. Пиксанова. М., 1930, стр. 201—204 (см. № 121).

51. Красногорский В. П. Новая статья Пушкина (Пушкин о Гоголе). С послесловием С. Д. Балухатого.— Наш труд, М., 1924, № 2, стр. 106—120.

Публикация статьи «Письмо к издателю» А. Б. в № 3 «Современника» за 1836 год (IICII XII, 94—98) и доказательства принадлежности этого письма Пушкину.

52. Лернер Н. [O]. Памяти Пушкина. — «Былое», Л., 1924. № 25. стр. 3—11.

О неизданном рисунке Пушкина — Рылеев и Кюхельбекер 14 декабря 1825 г., с воспроизведением самого рисунка. Неизданное письмо Пушкина — см. № 516.

53. Модзаневский Б. Л. Пушкин и Стерн. Неизданные строки. — Русский современии, Л., 1924, № 2, стр. 192—193.

Строки Пушкина о Стерне — «Стерн говорит» — из статьи «Отрывки из писем, мысли и замечания» (ПСП X I, 52, 330), выпущенные А. А. Дельвигом при початании «Отрывков» в «Северных цветах» на 1828 год. Перепечат. в ка.: Б. Л. М о д з а л е в с к и й. Пушкин. [Л.], Прибой, 1929, стр. 411—413 (см. № 107).

54. О [ксман] Ю. [Г]. Мнимые строки Пушкива. — Атеней, кн. 1—2, Л., Изд. «Атеней», 1924, стр. 164—166.

Устанавливается принадлежность стихов, взятых Пушкиным в числе эпиграфов к «Арапу Петра Великого» («Как облака на небе»), — В. К. Кюхельбекеру («Аргиване», действ. III, явл. 3).

55. Оксман Ю. [Г]. Может ли быть раскрыт пушкинский план «Влюбленного беса»? — Атеней, кн. 1—2, Л., Изд. «Атеней», 1924, стр. 166—168.

Устанавливается, что программа повести Пушкина, опубликованная в сб. «Ненаданный Пушкин. Собрание А. Ф. Онегина», стр. 147: «Москва в 1811 году. — Старуха, две дочери» (ПД 267), является планом «Влюбленного беса» — 1826—1828 гг. (ПСП VIII, 429). Ср. № 26.

- 56. Пушкин А. С. Новые тексты. Атеней, кн. 1—2, Л., Изд. «Атеней», 1924, стр. 5—24.
 - I. Ненаданиое четверостишие «Когда Потемкину в потемках» (ПСП III₁, 457) по копии с автографа,

хранившегося в Остафьевском архиве. Примеч. Б. Модзалевского. — II. Неизвестная программа: «Ідпогалсе des seigneurs Russes» (ПСП XII, 195, 417) — по автографу, хранившемуся в библиотеке б. Смольного института, а ныне поступившему в Пушкинский Дом (ПД 296). Примеч. Н. Козмина. — III. Заметка о романах Вальтера Скотта (ПД 296; ср.: О романах Вальтера Скотта — ПСП XII, 195, 417—418). Примеч. Н. Козмина. — IV. Письмо к издателю (ПСП XII, 94—98); ср. № 51. Примеч. Ю. Оксмана. Приложено факсимильное (негативное) воспроизведение черновых строк пушкинского «Письма к издателю Литературной газеты» 1820 г. (ЛЕ 2382, л. 31; ср.: ПСП XI, 132, 378—379). Доказательство принадлежности Пушкину «Письма к издателю», опубликованного за подписью «А. Б.» в «Современнике» 1836 г., кн. 3, и направленного против статьи Гоголя «О движении журнальной литературы». Выяснение принципиальных разногласий Пушкина и Гоголя по вопросам журнальной политики.

Отвывы:

Груздев И. — Русский современник, Л., 1924, № 2, стр. 290—292 и ответ Ю. Г. Оксмана «По поводу одной рецензии». — Атеней, кн. 3, Л., 1926, стр. 157—159.

.57. Пушкин А. — Сочинения. — Л., Гос. Изд., 1924, XX, 508 стр.

Редакция Б. Томашевского и К. Халабаева. О содержании однотомника, о его переизданиях, а также редевами—см. в аннотациях к №№ 215, 216, 217, 218, 220, 220а и 230.

В отделе лирики опубликованы новые тексты из собрания Л. Н. Майкова. «История села Горюхина» дана в новой композиционной последовательности; мотинировку этой последовательности см. в книге Б. В. Томашевского: Пушкин. Современные проблемы историко-литературного изучения, Л., 1925, стр. 30—34.

.58. Пушкинская выставка 1924 г. в Пушкинском Доме при Российской Академии Наук. 20 воспроизведений с портретов и рукописей. [Л., Пушкинский Дом, 1924].

В числе воспроизведений: стихотв. Пушкина «Песня» («К Делии» — черновой автограф — $\Pi C \Pi$ I, 418—419); четыре страницы из беловой рукописи «Кавказского пленника» ($\Pi J = 46$, лл. 4, 6, 13, 15); два листка (4 страницы) на IX (в печатной редакции VIII) главы «Евгения Онегина» — строфы I—VI ($\Pi J = 158$); стихотв. «На перевод Илиады» ($\Pi J = 420$, л. 44); письмо к гр. А. Х. Бенкендорфу — см. № 518.

.59. Пушкинский Дом при Российской Академии Наук, Исторический очерк и путеводитель. Л., 1924, 176 стр.

На стр. 43—51 дана характеристика собрания рукописей Пушкина, хранящихся в Пушкинском Доме. 60. Томашевский Б. [В]. Шутка Пушкина. — Жизкы искусства, Пгр., 1924, № 1 (925), стр. 13.

Четверостишие «Ты кочеть ли узнать, моя прагая» («Сравнение» — $\Pi \Pi$ 18; ср.: $\Pi C \Pi$ I, 424) — с прилож. факсимиле.

61. Фатов Н. Н. Описание пушкинских автографов Всероссийской Публичной библиотеки им. В. И. Ленина (б. Румянцевского музея). — Пушкин. Сборник первый. Редакция Н. К. Пиксанова. М., Гос. Изд., 1924, стр. 32 (приложение).

Описание внешнего вида, заглавного листа и первого листа Пушкинской тетради № 2364. Приложено пять снимков: 1) внешний вид тетради; 2) водяной внак бумаги; 3) внутренняя страница задней крышки; 4) форзац переплета и первая, заглавная страница; 5) второй (по нумерации 1-й) лист тетради — начало стихотв. «Послание Лиде».

62. Цявловский М. [А]. Тексты Гавриилиады. По поводу книги Б. В. Томашевского. — Пушкин. Сборник первый. Редакция Н. К. Пиксанова. М., Гос. Изд., 1924, стр. 165—175.

По поводу текста «Гавринлиады», изд. под ред. Б. В. Томашевского (см. № 27). О текстах поэмы, оставшихся неизвестными Б. В. Томашевскому: 1) текст списка, входящего в состав сборника М. Н. Лонгинова «Собрание сочинений Пушкина, не вошедших в издания его сочинений»; 2) печатный текст, данный П. А. Ефремовым в т. VIII «Собрания сочинений» Пушкина в изд. Суворина 1905 г.

63. Эфрос Абрам [M]. Рисунки Пушкина. — Русский современник, 1924, кн. 2, стр. 194—215.

В тексте 10 рисунков Пушкина, впервые публикуемых из тетрадей Пушкина в Румянц. музее в Москве: 1) ЛБ 2371, л. 88 об.; 2—3) ЛБ 2370, лл. 7 и 74; 4—6) ЛБ 2371, л. 15; 7) ЛБ 2382, л. 23 об.; 8) ЛБ 2371, л. 47; 9) ЛБ 2370, л. 66 об.; 10) автокарикатура Пушкина.

1925

64. А [лексеев] М. [П]. Автографы Пушкина в Одессе.— Пушкин. Статьи и материалы под ред. М. П. Алексееве, вып. І, Одесса, 1925, стр. 56—57.

История распыления рукописного наследия Пушкина, хранившегося в Одессе. Ср. «Дополнения и поправки» в том же изд., вып. II, Одесса, 1926, стр. 101. 65. В и н о г р а д о в И. [А]. Автографы Пушкина в Тверском музее. — «Материалы Общества изучения Тверского края», вып. III, апрель 1925, стр. 17—21.

Об акземпляре «Стихотворений Пушкина» изд. 1829 г., принадлежавшем Е. Н. Ушаковой, где рукой Пушкина сделано несколько надписей (ср.: РП, 716, № 12), а в текст стихотв. «19 октября» его же рукой вписана одна строфа: «Полней, полней! И сердцем возгоря» (ПСП IL, 428), известная ранее из автографа, но считавшаяся исключенной Пушкиным из окончательной редакции (ср. № 136). В статье дано описание книги (впоследствии переданной в Пушкинский Дом) с приложением снимков обложки и автографа Пушкина (ПД 756), а также приведена справка о знакомстве Пушкина с Ушаковыми.

66. Гофман М. Л. Пушкин и Рылеев. — Недра, кн. 6, М., 1925, стр. 195—209.

Попытка доказать принадлежность К. Ф. Рылееву послания «Любви, надежды, тихой славы» (К Чаадаеву — $\Pi C \Pi$ II₁, 72). Ср. № 67. О принадлежности Пушкину стихов «Как в ненастные дни», включенных в песню Рылеева «Ах, где те острова».

67. Гроссман Леонид [П]. Пушкин или Рылеев? — Недра, кн. 6, М., 1925, стр. 210—229.

Вовражения М. Л. Гофману (см. № 66). Доказательства принадлежности Пушкину, а не К. Ф. Рылееву послания «Любви, надежды, тихой славы» (К Чаадаеву — ПСП II1, 72). Перепечат. в кн.: Леонид Гроссман. Борьба за стиль. [М.], «Никитинские субботники», 1927, стр. 313—336.

68. Лернер Н. [О]. Один из одесских автопортретов Пушкина. — Пушкин. Статьи и материалы под ред. М. П. Алексеева, вып. I, Одесса, 1925, стр. 4—5.

Рисунки Пушкина в тетр. ЛВ 2369, л. 27 об. (на полях черновика XI и XII строф II главы «Евгения Онегина»).

69. Модзалевский Б. Л. Затерявшийся автограф Пушкина. — Пушкин. Статьи и материалы, под ред. М. П. Алексеева, вып. I, Одесса, 1925, стр. 1—3.

XVIII и XIX строфы первой главы «Евгения Онегина» с авторскими поправками — по копии с черновика, принадлежавшего акад. Н. И. Кокшарову (ПСП VI, 12, 547). Перепечат. в кн.: Б. Л. Модзалевский. Пушкин. [Л.], Прибой, 1929, стр. 414—417 (см. № 107).

70. Сербский Г. [П]. Неизвестные расписки Пушкина.— Пушкин. Статьи и материалы, под ред. М. П. Алексеева, вып. І, Одесса, 1925, стр. 49—55.

Четыре расписки Пушкина: в получении жалованья (3 расписки) и прогонных денег (1 расписка),— 13 дек.

1823 г., 4 февр., 23 июня и 23 мая 1824 г. (с прилож. факсимиле), обнаруженные в архиве новороссийского и бессарабского генерал-губернатора; ср.: РП, 834—835, №№ 12, 13, 14, 15 (см. № 188). Ср. № 40.

71. Томашевский Б. [В]. Пушкин. Современные проблемы историко-литературного изучения. Л., «Образование», 1925, 134 стр.

В книге кратко изложена история приживненных Пушкину изданий его сочинений — Пушкинские планы и пр.: охарактеризована работа редакторов и издателей Пушкина П. В. Анненкова, П. А. Ефремова, И. О. Морозова, В. Е. Якушкина и др.; даны примеры искажения пушкинского текста (послание «К Овидию» и «История села Горюхина»); намечены проблемы изучения рукописей Пушкина в связи с кратким очерком судеб пушкинского архива. В отделе «дополнений» приложены «Материалы к истории издания стихотворений Пушкина»: А. «Капнистовская тетрадь». — Описание тетради; ср.: ЛН, 843—868 (см. № 175); ср. также: РП, 228—237, №№ 2 и 3 (см. № 188). — Б. Тетрадь. представленная Плетневим в денвуру в сентябре 1825 г. -Описание тетради и ее история. — В. Подготовительные списки к изданию 1829 года (ПД 291, л. 2 об. и ПД 95): ср.: РП, 238, № 6 и РП, 240—241, № 7 (см. № 188).— Г. Подготовительные списки к изданию 1832 года (ПД 515 и ПД 716); ср.: РП, 256—257, № 16 и РП, 260, № 17 (см. № 188). — Материалы к вопросу об участии Пушкина в «Литературной газете». — Виблиография литературы о Пушкине за годы революции (см. № 904). В разделе «Тексты Пушкина» напечатаны исправления к текстам Пушкина в книге «Неизданный Пушкин» (см. **№** 26) и приведен пропущенный список стихотворений 1825 года (ПД 714): ср.: PII, 224—245, № 9 (см. № 188).

Отвывы:

Анибал Борис. — Новый мир, М., 1925, кн. 8, стр. 157—158. Е. Р. — Красная газета, веч. вып., Л., 1925, 15 мая.

1926

72. Зильберштейн И. С. Из бумаг Нушкина. (Новые материалы). М., Изд. «Огонек», 1926, 63 стр.

Из поэтического наследня Пумкина. — К историм текста стихотворений: Стансы — «Бронку ли я вдоль улип пумных», с прилож. факсимиле (ПД 116; ср.: ПСП III, 194—195, III, 789—790); «Стихи, сочиненные ночью во время бессонницы», с прилож. факсимиле (ПД 144; ср.: ИСП III, 250, III, 860—861); экончание стихотв. «Руминый критик мой»; эпшграмма «К переводу Илиады»; «Царскосельская статуя», с прилож. факсимиле (ПД 131, л. 1 об., ср.: ПСП III, 236—237, 238, 231, III, 844, 842); стихотв. набросож «Желал я душу освежить», с прилож. факсимиле (ПД 184; ср.:

ПСП III1, 468, III2, 1062—1063). — Планы неосуществленных повестей Пушкина: Повесть из времен Петра I — «Сын казненного стрельца», с прилож. факсимиле (ПД 278; ср.:«Планы повести о стрельце», № 5 — ПСП VIII₁, 431); Пушкин и замысел «Ревизора» — «Криспин приезжает в губернию» (ПВЛ 36; ср.: ПСП VIII, 431); План «Влюбленного беса», с прилож. факсимиле ($H\mathcal{A} \cdot 267$; ср.: HCH VIII, 429). — Программы прозаических произведений Пушкина: планы первоначального замысла «Капитанской дочки», с прилож. факсимиле (ПД 277; ср.: ПСП VIII₂, 929, № 4); первоначальная программа «Дубровского», с прилож. факсимиле (ПД 276; ср.: ПСП VIII2, 830); неосуществленный план окончания «Дубровского», с прилож. факсимиле (ПД 184; ср.: ПСП VIII2, 831—832).— Неизданные рисунки Пушкина: князь Н. Б. Юсупов (ПД 122. л. 1); «Эскизы разных лиц, замечательных по 14 декабря 1825 г.» (ПД 798, перв. полов.). — Из эпистолярного наследия Пушкина: черновики писем Пушкина; (на обороте письма Г. К. Сербиновича) к А. Х. Бенкендорфу и к одному из своих кредиторов, Кистеру; обертка от пакета к А. О. Ишимовой и последние строки, написанные Пушкиным, — см. № 522. В брошюре 14 уменьшенных снимков с рукописей Пушкина; на обложке неизданный автопортрет Пушкина, извлеченный из рукоииси статьи о «Недовольных» М. Н. Загоскина (ПД 343, л. 1 об.). Ср.: И. Зильберштейн. Письмо в редакцию. — Печать и революция, М., 1926, кн. 4, стр. 232 Отзывы:

Лернер Н. О. — Литер.-худож. сборник «Красной панорамы», 1929, июнь, стр. 31; — ср. статью Н. О. Лернера: Пушкинский вамысел «Ревизора». — Речь, Пб., 1913, 13 мая, № 128 (2440), стр. 2.

73. Стратен В. [В]. Одесский список оды «Вольность». — Пушкин. Статьи и материалы под ред. М. П. Алексеева, вып. II, Одесса, 1926, стр. 1—4.

О списке, найденном в «деле» одесского Исторического архива «о дворянине Анжело Галере» (ПСП II, 45, 523).

74. Цявловский М. А. Пушкин о цареубийстве. Новый автограф Пушкина. — Огонек, М., 1926, 23 мая, № 21 (165), стр. [14].

Четверостишие Пушкина «К портрету А. А. Дельвига» — «Се самый Дельвиг тот» (ПСП П₁, 133, П₂, 618), с прилож. факсимиле; ср. № 25.

75. Я ковлев Н. В. Из разысканий о литературных источниках в творчестве Пушкина. — Пушкин в мировой литературе, [Л.], Гос. Изд., 1926, стр. 132—137, 139 и 147.

В статье впервые опубликованы: 1. Перевод Пушкина из поэмы Вордсворта «Экскурсия»; ср.: РИ, 89—90, № 11;

2. Надпись Пушкина на книге «Specimens of the Table Talk of the late Samuel Taylor Coleridge». London, MDCCCXXXV («Обравцы застольных бесед покойного С. Т. Кольриджа». Лондон, 1835) — ПС ІХ—Х, 198, № 760; ср.: РП, 602, № 3; З. Переводы Пушкина из «Гимна Пенатам» и «Мёдок» Соути («Еще одной высокой, важной песни» — ПСП III, 192—193; «Мёдок» — ПСП III, 179).

1927

Бельчиков Н. [Ф]. Архив А. С. Пушкина. — Архивное дело, М., 1927, вып. XIII, стр. 94—98.

О раздроблении по разным архивохранилищам рукописей А. С. Пушкина и о необходимости их концентрации.

77. Винокур Г. [O]. Критика поэтического текста. М., Гос. Акад. худож. наук, 1927, 133 стр. (История и теория искусства, вып. 10).

Критика работ М. Л. Гофмана, Б. В. Томашевского и др. Многочисленные примеры из пушкинской текстологии: «Брожу ли я вдоль улиц шумных» (*ИСП* III₁, 194—195); Чернь — «Поэт на лире вдохновенной» («Поэт и толпа» — *ПСП* III₁, 141—142); Мадонна (*ПСП* III₁, 224); Домик в Коломие (ПСИ V, 83-93); К бюсту завоевателя (ПСП 1111, 206); Евгений Онегин (ПСП VI); Бахчисарайский фонтан (ПСП IV, 153—176); Полтава (ПСП V, 15—67); Русалка (ПСП VII, 185-212); Гавриилиада (ПСП IV, 119-136); Странник — «Однажды странствуя среди долины дикой» (ПСП 111, 391—393); «Нет, я не дорожу мятежным наслажденьем» (ПСП III., 213); «Я видел смерть; она в мол-чаньи села» (Элегия — ПСП 1, 216—217); Кинжал (ПСП II., 173—174); К Дельвигу — «Блажен, кто с юных лет увидел пред собою» (ПСП 1, 246—247); К Каверину — «Забудь, любезный мой Канерин» (ПСП II, 27); К Шишкову — «Шалун, увенчанный Эратой и Венерой» (ПСП 1, 232—233); Слева (ПСП 1, 149); «Для берегов отчизвы дальной» (ПСП 111, 257); Вольность (ПСП 11, 45—48); «Недвижный страж дремал на царственном пороге» (ПСП III, 310-312); Послание ценвору (ПСИ II, 267—270); Второе послание к ценвору (ПСИ II, 367—369); «Давно об ней воспомипанье» (Кн. М. А. Голициной — ПСП III, 303); Аквилон (*ПСП* II₁, 365).

Содержание. Предисловие. — І. Вступление. — II. Воля автора и проблєма выбора. — III. Понимание и критический акт. — IV. Выводы и иллюстрации. — V. Критика т кста. Коизактура. — VI. Селекция чекста.

VII. Критика композиции. — VIII. Заключение.

Omesses:

Томащевский Б. Издания стихотворных текстов. Теория текстологии. — Литературное наследство, нв. 18—18, м., 1934, сир. 1056—1057.

78. Измайлов Н. [В]. Из истории пушкинского текста. «Анчар, древо яда». — Пушкин и его современники, вып. XXXI—XXXII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 3—14.

История создания и печатания стихотв. «Анчар»; транскрипция рукописей стихотворения (IICII III₁, 133—134, III₂, 693—701).

79. Лернер Н. [O]. Затерянное стихотворение Пушкина.— Красная новь, М., 1927, кн. 9, стр. 256—262.

История публикации и доказательства принадлежности Пушкину стихотв. «Гараль и Гальвина» (ПСП I, 318—320). Перепечатано в переработке и под заглавием «Забытые плоды лицейской музы». І. «Гараль и Гальвина» в кн.: Н. О. Лер нер. Рассказы о Пушкине. [Л.], Прибой, 1929, стр. 38—47 (см. № 106).

80. Лернер Н. О. Из живописной автобиографии Пушкина. (К неизданному рисунку поэта). — Красная газета, веч. вып., 1927, 10 февраля, № 38.

Публикация впервые части страниц черновика письма Пушкина от 22 мая 1824 г. А. И. Казначееву (ПСП XIII, № 83а) с профилем Павла I и двумя набросками портрета графини Е. К. Воронцовой—в тетр. ЛБ 2370, лл. 1—2.

81. Оксман Ю. [Г]. Эпизод из истории Пушкинского печатного текста. — Пушкин и его современники, вып. XXXI—XXXII, "Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 61—66.

Ценвурные влоключения майской и июньской книжек «Русской старины» 1884 г. в связи с напечатанием труда В. Е. Якушкина «Рукописи Пушкина». Публикация документов СПб. Ценвурного комитета о запрещении описания л. 26 об. в тетр. ЛВ 2367, стихотв.: К ** (Княжне Хованской) — «Ты богоматерь, нет сомненья» (ПСП ІІІ, 45); лл. 23—24 в тетр. ЛВ 2369 — черновое письмо к Ф. Ф. Вигелю от ноября 1823 г. со стихотв. «Проклятый город Кишинев» (ПСП ХІІІ, № 62); л. 27—27 об. в тетр. ЛВ 2368, стихотв. «Сводня грустно за столом» (ПСП ІІІ, 77).

82. Пушкин А. С. [Стихотворения: «Язык и ум теряя разом» и «Перед гробницею святой»]. — В кн.: Письма Пушкина к Е. М. Хитрово. 1827—1832. Труды Пушкинского Дома, вып. XLVIII, Л., Изд. Акад. Наук СССР, 1927, стр. 4, 26, 40—46 и 125—131.

Стихотв. «Язык и ум теряя разом» (Циклоп — IICII III_1 , 209) — в письме к гр. Е. Ф. Тизенгаузен 1 янв.

1830 г.; стихотв. «Перед гробницею святой» (ПСП III₁, 267—268, III₂, 877) — в письме к Е. М. Хитрово 14 сент. 1831 г. На стр. 344—345 в статье Б. В. Томашевского «Французские дела 1830—1831 гг. в письмах Пушкина к Е. М. Хитрово» опубликованы впервые выписки Пушкина из «Journal des Dèbats» (неполностью) и из «Gazette de France» и проанализирована выписка из Ренуара. Выписки сделаны рукою Н. Н. Пушкиной в тетр. ЛВ 2377 Б., лл. 1—4. Текст выписом полностью опубликован в РП, 512—520, № 31, 32, 33 (см. № 188). Письма Пушкина к Е. М. Хитрово — см. № 527.

- 83. Стефанович Вера [Н]. Из истории «Кавказского пленника» Пушкина. Творческая история. Ред. Н. К. Пиксанова. М., «Никитинские субботники», 1927, стр. 7—42. Материалы для истории текста «Кавказского плененка».
- 84. Фрид Г. [H]. История романса Пушкина о бедном рыцаре. Творческая история. Редакция Н. К. Пиксанова. — М., «Никитинские субботники», 1927, стр. 92—123.

В статье дана реконструкция первоначальной редакции «романса»; в приложениях к статье — транскрипции автографов «романса»: 1. Черновик рукописи в тетр. ЛЕ 2371, лл. 77 об.—76; 2. Рукопись вз собрания А. Ф. Онегина (ПД 221); 3. Беловик рукописи в тетр. ЛЕ 2384, л. 50 («Жил на свете рыцарь бедный» — ПСП III1, 161—162, III2, 730—736; ср.: Сцены из рыцарских времен — ПСП VII, 238—239, 362—363). Некоторые промахи в чтении текста отмечены в реценвии Н. К. Гудвия: Печать и революция, М., 1927, кн. 2, стр. 187—189; ср. статью Н. К. Гудвия «К истории сюжета романса о бедном рыцаре» в кн.: «Пушкин», сборник второй. Ред. Н. К. Пиксанова. М.—Л., Гос. Изл., 1930, стр. 145—158.

- 85. Цявловский М. [А]. Автографы Пушкина. Перспективы находок неизданного Пушкина. Вечерняя Москва, 1927, 9 февраля, № 32.
- 86. Цявловский М. [А]. Новый автограф Пушкина.— Вечерняя Москва, 1927, 23 июля, № 165.

Черновик IV строфы IV главы «Евгения Опегина», сохранившийся в архиве С. А. Соболевского (ИСП VI, 338). Ср. № 119.

87. Щеголев П. Е. Пушкин и мужнин. Глава первая. Крепостная любовь Пушкина. — Новый мир, М., 1927, № 11, стр. 149—169.

На стр. 149—150 отрывок «Из автобнографических ванисок» по автографу из собр. Майкова (ПД 415; ср.: ИСП XII, 304); впервые: А I, 43.

3 Виблиография произведений А. С. Пушкина

88. Щеголев П. Е. Пушкин и мужики. Глава вторая. Помещик. — Новый мир, М., 1927, № 12, стр. 162—188.

На стр. 182—187 «Щеты по части управления Болдина и Кистенева 1834 г.», с прилож. факсимиле; ср.: П. Е. Щего лев. Пушкин и мужики. М., Изд. «Федерация», 1928, стр. 215—218 и факсимиле между стр. 120—121 (см. № 101); ср. также: PII, 364—368, № 16 (см. № 188). Другие документы, опубликованные в статье, — см. № 528.

1928

89. Бельчиков Н. [Ф]. Приемы изучения частных фондов. — «Архивное дело», М., 1928, вып. 1 (14), стр. 28—29.

Частично о Пушкине и его личном архиве.

90. Измайлов Н. В. «Роман на Кавказских водах». Невыполненный замысел Пушкина. — Пушкин и его современники, вып. XXXVII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1928, стр. 68—99.

Первая публикация семи планов «романа» (по автографам из собрания Л. Н. Майкова) с героем, обозначенным именем декабриста А. И. Якубовича (III 268, 269, 270, 271, 272, 273, 274; ср.: IICII VIII2, 964—968). Комментарии к планам. Приложен снимок с «плана II» (III 271, 1.1); воспроизведение другого плана (III 270) см. в сб.: Работа классиков над провой, Л., 1929, стр. 18. Запись карточных расчетов (III 269); ср.: III 333, № 73 (см. № 188).

91. Лернер Н. [O]. Из набросков Пушкина. Два неизданных автопортрета. — Прожектор, Л., 1928, № 2 (120), стр. 22.

Два автопортрета из тетр. ЛБ 2369, л. 9 об.

92. Лернер Н. [O]. «Монах» Пушкина. — Красная газета, веч. вып., Л., 1928, 22 ноября, № 322.

По поводу вновь найденной поэмы Пушкина (см. № 95 м 109). Перепечат.: Красный Север, Вологда, 1928, 25 ноября, № 274.

93. Нечаева В. [С]. Новое о Пушкине. — Красный архив, М., 1928, т. III (28), стр. 231—234.

Запись Пушкина о залоге душ 19 июля 1834 г. на справке из Опекунского совета о займах С. Л. Пушкина; ср.: *РП*, 374, № 19; ср. также №№ 533 и 664.

94. О к с м а н Ю. Г. Легенда о стихах Ленского (из разысканий в области пушкинского печатного текста). — Пушкин

и его современники, вып. XXXVII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1928, стр. 42—67.

> По поводу отрывков Пушкина из черновой кишиневской тетради ЛБ 2369 «Придет ужасный миг... твои небесны очи» (ИСП II₁, 296, II₂, 811—812) и «Надеждой сладостной младенчески дыша» (ПСП II₁, 295, II₂, 809— 811), трактованных П. В. Анненковым («Материалы для биографии А. С. Пушкина», 1855, стр. 327—329) как «стихи Ленского». По архивным данным в статье раскрывается история прохождения труда П. В. Анненкова в цензуре и докавывается ошибочность связанной с цензурным давлением анненковской трактовки, ставшей, однако, традиционной и продержавшейся с 1855 по 1924 г. Ср. № 19.

95. Пушкин А. С. Монах. — Красный архив, М., 1928, т. ХХХІ, стр. 177—201.

> Монах. Песнь первая (ПСП I, 9—13), с приложением факсимиле всей песни. Песнь вторая и третья: Красный архив, М., 1929, т. XXXII, стр. 183—190 (см. № 109).

> Информационные сообщения и заметки по поводу поэмы Пушкина, вновь найденной П. А. Садиковым в архиве кн. Горчаковых, см.: Красная газета, веч. вып., Л., 1928, 18, 19, 20, 21 и 26 ноября; Вечерняя Москва, 1928, 19, 21, 26, 28 ноября и 12 декабря; Известия, М., 1928, 20 ноября; Правда, М., 1928, 20 ноября; Ленинградская правда, 1928, 22 ноября; Комсомольская правда, М., 1928, 27 ноября; Беднота, М., 1928, 20 ноября; Рабочий, Минск, 1928, 21 ноября; Вечернее радио, Харьков, 1928, 26 ноября; Вечерние известия, Одесса, 1928, 28 ноября и 28 декабря и 1929, 4 марта; Заря Востока, Тифлис, 1928, 25 ноября.

> «Монаху» были посвящены очерки Н. О. Лериера см. № 92; М. А. Цявловского — см. № 113; П. Е. Щеголева — см. № 115; отрывки из поэмы см.: Вечерняя Мо-сква, 1929, 7 мая, № 101; Экран, 1929, 12 мая, со статьей А. В. Павлова [П. Е. Щеголева].

96. Пушкин. Сочинения. Издание Академии Наук СССР.

Том девятый, І. Историко-литературные, критические, публинстические и полемические статьи и заметки. Л., Изд. Анадемии Наун СССР, 1928, IX, 450 стр.

Том девятый, II. Примечания к историко-литературным, критическим, публицистическим и полемическим статьям и заметкам. Л., Изд. Академии Наук СССР, 1929, V, 1046 crp.

> Подготовка текстов и примечания Н. К. Коммина. В данном ввижнин, объединяющем всю критическую прозу Пушкина, впервые опубликованы следующие тексты из собрания Л. Н. Майкова: «О французской словесности» —

«Изо всех литератур» (ПД 286; ср.: ПСП XII, 191-192, 414); О драматических произведениях — «Из всех родов сочинений» ($\Pi \Pi$ 288; ср.: «О трагедии» — $\Pi C \Pi$ XI, 39, 308); О народности в литературе - «С некоторых пор вошло у нас в обыкновение» (ПД 291; ср.: ПСП XI. 40, 308); Об аббате Шаппе и его описании Путешествия в Сибирь— «В числе иностранцев, посетивших Россию» (ПД 347; ср.: О «Путешествии в Сибирь» Шаппа д'Отроша— (ПСП XII, 207, 424); О приличии в литературе— «Между тем как сладкозвучный, но одно-образный Ламартин» (*III*, 307; ср.: «Об Альфреде Мюссе»— *IICII* XII, 175—176, 417—418); «Критика вообще. Критика наука» (ПД 164; ср.: «О критике» — ПСП XI, 139, 383); ср. № 116; О русской журналистике в сравнении с иностранной — «Определяйте значение слов» (ПД 174; ср.: «Обозрение обозрений» — ПСП XI, 194, 434); О комедии Загоскина «Недовольные»— «Московские журналы произнесли» (ПД 343; ср.: «Комедия Загоскина "Недовольные"»— ПСП XII, 11, 350).— Коренную ревивию текстов данного издания и публикацию новых текстов критической прозы Пушкина см. в пятом томе «Полного собрания сочинений» Пушкина в приложении к журналу «Красная нива» на 1930 год (см. № 221). отзыв см. при № 219а.

97. Розанов М. Н. Пушкин и Данте. — Пушкин и его современники, вып. XXXVII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1928, стр. 11—41.

Сводка данных об отношениях Пушкина к итальянской литературе и к творчеству Данте. Пушкинские поэтические перевоплощения Данте. Неизвестные три терцины: 15, 16 и 17 пушкинского отрывка «В начале жизни школу помню я» (*ИСП* III₁, 254—255, III₂, 863—865), с прилож. факсимиле (собр. Л. Н. Майкова — *ПД* 143, часть л. 2).

98. Томашевский Б. [В]. Писатель и книга. Очерк текстологии. — [Л.], Прибой, 1928, 227 стр.

Содержание. Введение. — Источники: Книга как источник текста. Рукопись как источник текста. — История текста: Замысел. Подготовка материала. Планировка. Черновой текст. Законченный текст. История печатного текста. История текста и история литературы. — Проблема издания: Виды издания. Документальные издания. Издания произведений. Определение автора и времени написания. Композиция собрания сочинений. — Приложения: Краткие сведения о порядке набора. Основные сведения о корректуре. Об орфографических справочниках. — Библиография.

В книге приведены многочисленные примеры из пушкинских текстов; на стр. 61—66 дана история текста 13 и 14-й строф стихотв. «19 октября» (1825 г.) — с приложе-

нием транскрипций и уменьшенного снимка с автографа черновой редакции этих строф (ПД 70, л. 4; ср.: ПСП 11, 426, 11₂, 971); на стр. 72—73, 87—88— история замысла, история текста и начало статьи «О французской революции» (ПСП XI, 202) и другие примеры.

99. Цявловский М. [А]. Новые пушкинские рукописи и материалы. — Красный архив, М., 1928, т. XXXI, стр. 155—159.

Обзор автографов Пушкина и материалов о нем, обнаруженных в архиве князей Горчаковых. Ср. № 671.

100. Щеголев П. [Е]. Поэма А. С. Пушкина «Монах». — Красный архив, М., 1928, т. XXXI, стр. 160—175.

Сводка данных о поэме «Монах». Описание рукописи. История создания поэмы. Сюжет и источники «Монаха». Перепечат. в кн.: П. Е. Щеголев. Из живни и творчества Пушкина. Изд. 3-е, исправленное и дополненное, М.—Л., 1931, стр. 18—38.

101. Щеголев П. Е. Пушкин и мужики. По неизданным материалам. С автопортретом и автографами Пушкина и иллюстрациями. — М., Изд., «Федерация», [1928], стр. 75—77 и 213—228.

О содержании книги см. в аннотациях к №№ 537 и 675. В книге впервые опубликованы: прошение Пушкина о вводе во владение имением от 11 сент. 1830 — см. № 537; счет каретника 1834 г. с надписью Пушкина, с прилож. факсимине; ср.: РП, 806, № 8 (см. № 188); «бухгалтерские» записи Пушкина 1834—1835 гг. («Щеты по части управления Болдина и Кистенева»); ср.: Новый мир, М., 1927, № 12, стр. 182—187 (см. № 88); ср. также: РП, 364—368, №№ 16, 17 и 18 (см. № 188); Опись сельца*** (Кистенева?); ср.: Копия описи неизвестного села — РП, 511, № 29. Даны факсимильные воспроизведения документов. В начале книги вкладка — автопортрет Пушкина из тетр. ЛЕ 2370, л. 80.

1929

102. Ашукин Н. [С]. Шуточная надимсь Пушкива. — Литературная газета, М., 1929, 3 июня, № 7.

Первая публикация (по копии, сделанной с оригинала В. Я. Брюсовым) надписи Пушкина на посланном П. В. Нащокиму пригласительном билете от 6 мая 1830 г. с извещением о помольке Пушкина с Н. Н. Гончаровой; по автографу — РП, 727, № 3 (см. № 188); ср. также № 166.

103. Каратыгин П. А. Заниски. Новое издание по рукописи, под редакцией Б. В. Казанского при участии Ю. А. Нелидова, Ю. Г. Оксмана и Н. С. Цемша, І. Л., Асаdemia, 1929, XVI, 451 стр.

Содержание — см. № 683. На стр. 82 — эпиграмма на К. Дембровского — «Когда смотрюсь я в зеркала», приписываемая мемуаристом Пушкину (На К. Дембровского — $\Pi C\Pi$ II₁, 494). «Записки Каратыгина», т. II — см. № 126.

104. Лернер Н. [О]. Неизвестная баллада А. С. Пушкина «Тень Баркова». — Огонек, М., 1929, № 5 (305), стр. [8—9].

Отрывки баллады, публикуемые по статье В. П. Гаевского (Современник, 1863, кн. 7 и 8) и по списку (Стихотворения, 1832) Пушкинского Дома. Сводка данных о принадлежности баллады Пушкину. Включено в очерк «Забытые плоды лицейской музы. П. Тень Баркова» в кн.: Н. О. Лернер. Рассказы о Пушкине. [Л.], Прибой, 1929, стр. 47—56 (см. № 106).

- 105. Лернер Н. О. **Неизданные рисунки Пушкина. Кра**сная нива, М., 1929, 7 апреля, № 15.
- 106. Лернер Н. О. Рассказы о Пушкине. [Л.], Прибой, 1929, 222 стр.

Стр. 38—56: Забытые плоды лицейской музы. І. Гараль и Гальвина. ІІ. Тень Баркова — см. №№ 79 и 104. — Стр. 204—216: Заметки на полях. І. Вопрос об окончании «Братьев разбойников». — Доказательства принадлежности Пушкину отрывка «Умолк и буйной головою» (ПСП ІV, 372). — Стр. 206—208: ІІ. «Странное сближение» — см. № 10. — Стр. 209—210: ІІІ. Опечатка или поправка? — Доказательства необходимости печатать 17-й стих послания «Когда твои младые лета» (ПСП ІІІ, 205), как в «Литературной газете», 1830, № 1, стр. 101, т. е. «Не пей мутимельной отравы», а не по тексту позднейших публикаций, где печаталось: «Не пей мучительной отравы». — Стр. 221—222: VII. О «Скупом рыцаре» — см. № 36.

- 107. Модзалевский Б. Л. Послание к вельможе А. С. Пушкина. (Историческая справка). Пушкин и Стерн. Затерявшийся автограф Пушкина. В кн.: Б. Л. Модзалевский. Пушкин. Прибой, [Л.], 1929, стр. 399—417.
 - 1. К Вельможе (ПД 122; ср.: ПСП III1, 223, III2, 823—825) сравнение текста белового автографа и «Литературной газеты», 1836, 26 мая, № 30, стр. 240—241; подробный комментарий. Впервые с прилож. факсимиле: «Художественные сокровища России», 1907, № 6, стр. І—ХХVІ; факсимиле рисунка (ПД 122, л. 1) в кн.: И. С. Зильбер штейн. Из бумаг Пушкина. М., 1926, стр. 55; ср.:

ЛН, 507. — 2. Строки о Стерне (ПСП X1, 52, 330); ср.: «Русский современник», Л., 1924, № 2, стр. 192—193 (см. № 53). — 3. XVIII и XIX строфы І гл. «Евгения Онегина» — по копии с автографа, принадлежавшего Н. И. Кокшарову (ПСП VI, 12—13, 547); ср.: Пушкин. Статьи и материалы, вып. І, Одесса, 1925, стр. 1—3 (см. № 69).

108. Песни, собранные П. В. Киреевским. Новая серия. Изданы Обществом любителей российской словесности при 1-м Московском университете, под редакцией почетного члена Общества акад. М. Н. Сперанского, вып. 11, ч. 2 (песни необрядовые), М., 1929, стр. 231—235.

Тексты 15 песен (№№ 2545—2559), записанных Пушкиным в Лукояновском у., с. Малое Болдино. Впервые опубликованы песни №№ 2556, 2557 и 2559: «Девушка крапивушку жала», «Как нонече куры», «Бежит речушка слезовая» (РП, 448—449, №№ 12, 13, 15; ср.: ДП III, 452—453). Перепечатку этих песен см. в статье Н. О. Лернера «Новые песенные записи Пушкина»: Красная панорама, 1929, 13 дек., № 50, стр. 14; ср. также статью М. Н. Сперанского «Записи народных песен Пушкина в собрании П. В. Киреевского» в кн.: Памяти П. Н. Сакулина. Сборник статей, М., 1931, стр. 290—295.

109. Пушкин А. С. Монах. — Красный архив, М., 1929, т. XXXII, стр. 183—190.

> Вторая и третья песни поэмы «Монах» (ПСП 1, 13—20). Песнь первая — см.: Красный архив, М., 1928, т. XXXI, стр. 177—201 (см. № 95); там же перечень заметок о «Монахе».

110. Рукописи Пушкина в библиотеках, музеях, в архивохранилищах СССР. Краткое описание под редакцией Н. В. Измайлова и Ю. Г. Оксмана. І. Рукописи Пушкина в собрании Государственной Публичной библиотеки в Ленинграде. Составил Л. Б. Модзалевский. Труды Пушкинского Дома Академии Наук СССР и Пушкинского комитета Государственного Института истории искусств. — Л., Academia, 1929, XX, 49 стр., 7 репродукций.

Содержание. От редакции [Методика и техника описания рукописей]. Н. Измайлов. — Рукописное наследие Пушкина. [Краткий исторический очерк судеб пушкинского архива]. — Л. Модзалевский Публичной Сиблистенной Публичной библиотеки. [История собрания].

І. Стихи. — ІІ. Прова. — ІІІ. Сборники смещавного содержания. — ІV. Письма. — V. Документы. — VІ. Рисунки. — VІІ. Varia. — Примечания. — В книжке даны следующие репродукции: 1. Легенда — «Был на свете рыцарь белинё» (НВЛ 17, лл. 1, 2; ср.: ПСП III, 161—162, III, 734—735); ср. № 125; 2. Эпиграмма —

«Мальчишка Фебу гиме поднес» (ПВЛ 17, л. 2 об.; ср.: ПСП III., 187); ср. № 125; 3. Туча — «Последняя туча рассеянной бури» (ПВЛ 31; ср.: ПСП III., 381, III., 963); 4. Мои замечания об русском театре (ПВЛ 33, л. 1; ср.: ПСП XI, 9—13, 287); 5. Евгений Онегин — Отрывки из Путешествия Онегина (ПВЛ 18, л. 8 об.; ср.: ПСП VI, 490; здесь же черновые наброски: «Ne pas admettre» — ПСП XII, 195, 417 и «В миг, когда любовь исчезает» — ПСП XII, 179, 411); 6. Материалы для поэмы «Вадим» (ПВЛ 42, л. 50; ПСП — нет); 7. Заметки — «О. . . disoit en 1820 revolution Espagne» (ПВЛ 42, л. 40; ср.: Из записной книжки 1820—1823 — ПСП XII, 304, 427).

Отвывы:

Орлов Вл. — Звезда, Л., 1929, № 10, стр. 207—208.

А [брамкин] и Д [ымшиц]. — Красная газета, веч. вып., Л., 1930, 2 января, № 1. С. Ш [естериков]. — Литературная газета, М., 1930, 31 марта, № 13 (50).

111. Цявловский М. А]. Портреты четырех декабристов. Неизданные рисунки Пушкина. — Литературная газета, М., 1929, 3 июня, № 7.

Комментарии к впервые воспроизводимым портретам К. Ф. Рылеева, П. И. Пестеля, В. Л. Давыдова и А. П. Юшневского. Установление факта знакомства Пушкина с А. П. Юшневским. Ср. № 189.

112. Цявловский М. [А]. Неизданные строки Пушкина. «Ноэль на лейб-гусарский полк». — Известия, М., 1929, 29 ноября, № 279.

Публикация ноэлей по записи П. И. Бартенева (ИСИ I, 304—305).

113. Цявловский М. [А]. Новая поэма А. С. Пушкина «Монах». — Вечерняя Москва, 1929, 15 февраля, № 38.

По поводу вновь найденной поэмы Пушкина — см. №№ 95 и 109.

114. Щеголев П. Е. Квартирная тяжба Пушкина. Из истории материального быта, по неизданным документам. — Красная нива, М., 1929, 9 июня, № 24, стр. 7—9.

В статье впервые опубликованы: 1. Контракт на наем квартиры в доме П. А. Жадимировского от 1 дек. 1832 г. — по копии, с прилож. снимка начала контракта; ср.: РП, 765—767, № 9 (см. № 188); 2. Объяснение по делу с П. А. Жадимировским от 11 февр. 1834 г., с прилож. снимка (см. № 543); 3. Прошение по делу с ним же от 5 сент. 1835 г., с прилож. снимка конца прошения — см. № 543.

115. Щеголев—П. [Е]. «Монах»—неизданная поэма Пушкина. — Огонек, М., 1929, № 7 (307), стр. [8—10].

По поводу вновь найденной поэмы Пушкина— см. №№ 95 и 109; ср. то же, в сокращении: Красная газета, веч. вып., Л., 1929, 16 февраля.

116. Щеголев П. [Е]. Пушкин о критике. Неизданный набросок. — Вечерняя Москва, 1929, 6 июня, № 127.

Публикация чернового наброска Пушкина о критике из собрания Л. Н. Майкова: «Критика вообще. Критика наука» (ПД 164; ср.: «О критике» — ПСП XI, 139, 383).

117. Эттингер П. [Д]. Пушкин и Мария Шимановская. — Красная нива, 1929, 9 июня, № 24, стр. 12.

Запись трех строк «Каменного гостя» (1 марта 1828 г.) в альбоме Марии Шимановской, хранящемся в Музое им. Мицкевича в Париже: «Из наслаждений жизни» (ПСП VII, 145); ср.: РП, 647, № 8. Ср. № 544.

1930

118. Бельчиков Н. Ф. Новое о Пушкине. Стихотворение Пушкина «Деревня». — Пушкин. Сборник второй. Редакция Н. К. Пиксанова. М.—Л., Гос. Изд., 1930, стр. 191—199.

Неизданный автограф стихотв. «Деревня» из Остафьевского архива Вяземских. Неизвестные списки «Деревни» и новые варшанты к тексту стихотворения (ПСП 11₁, 89—90, 565—567).

119. Виноградов А. К. Новые строфы «Евгения Овегина», как свидетельство оставленного замысла. — Пушкин и его современники, вып. XXXVIII—XXXIX, Л., Изд. Акад. Наук СССР, 1930, стр. 1—10.

Черновик IV строфы IV главы «Евгения Онегина», сохранившийся в архиве С. А. Соболевского (ПСП VI, 338), с прилож. факсимиле. К статье А. К. Виноградова приложено примечание редакции [Н. В. Измайлова], исправляющее опивбки исследователя и дающее справку о положении найденных 18 строк в истории текста «Евгения Онегина». Ср. № 86.

120. Измайлов Н. В. Из истории замысла и совдания «Медного всадника». — Пушкин и его современники, вып. XXXVIII—XXXIX, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1930, стр. 169—190.

Из подготовляемого к печати исследования о творческой истории «Медного всаденка». С прилож. симина

наброска первой строфы «Езерского» из Плетневско-Гротовской тетради ($\Pi \mathcal{A}$ 421, л. 92 об.); ср. факсимиле: Строй-ка, Л., 1930, 31 марта, № 3.

121. Кашин Н. П. О стихотворении «С Гомером долго ты беседовал один». (По вопросу статьи Н. Ф. Бельчикова «Пушкин и Гнедич в 1832 году»). — Пушкин. Сборник второй. Ред. Н. К. Пиксанова. М.—Л., Гос. Изд., 1930, стр. 201—204.

Сводный текст третьей строфы стихотворения, предлагаемый на основе транскрипций H. $\Phi.$ Бельчикова (см. N. 50).

122. Козмин Н. [К]. Неизвестный ответ Пушкина на разбор 4-й и 5-й глав «Евгения Онегина». — Звезда, Л., 1930, кн. 7, стр. 224—227.

Публикация по рукописи из собрания Л. Н. Майкова (ПД 301) неизвестной статьи Пушкина, являющейся ответом на критику 4-й и 5-й глав «Евгения Онегина» в «Атенее» 1828 г., кн. 4, стр. 76—89 («Возражение на статью "Атенея"» — ПСП XI, 70—72, 341—344).

- 123. Лернер Н. [O]. По следам Пушкина. Где две повести Пушкина? Где письмо Н. Н. Пушкиной к Пушкину? Стройка, Л., 1930, 5 мая, № 7, стр. 14.
 - 1. По поводу двух повестей Пушкина («Дука, молдавское предание XVII века» и «Дафна и Дабижа, молдавское предание 1663 года»), о которых сообщил и конии с которых якобы сохранил у себя И. П. Липранди (Русск. архив, 1866, стб. 1408—1409, 1410, 1411). Автор отмечает, что, вопреки справке М. И. Семевского (Русск. старина, 1889, кн. 4, стр. 231), среди бумаг И. П. Липранди в Румянцевском музее (ЛВ) прозаических опытов Пушкина 1823 г. нет. 2. О судьбе писем Н. Н. Пушкиной.
- 124. Лернер Н. О. «Рассказ про доброго Роберта». Пушкин и его современники, вып. XXXVIII—XXXIX, Л., Изд. Акад. Наук СССР, 1930, стр. 108—112.

Транскрипция и сводка стихотв. «Короче дни, а ночи доле» (Из Вольтера — ИД 68; ср.: ПСП II, 445, II2, 975—976). Устанавливается, что это стихотворение является началом переложения сказки Вольтера (из серии «Les contes de Guillaume Vadé») — «Се qui plaît aux dames».

125. Модзалевский Л.Б. Новый автограф Пушкина. «Легенда» 1829 г.— Пушкин и его современники, вып. XXXVIII—XXXIX, Л., Изд. Акад. Наук СССР, 1930, стр. 11—18.

- 1. Беловой текст «Легенды» «Был на свете рыцарь бедный», 1829 г., сохранившийся в бумагах кн В. Ф. Одоевского в Гос. Публ. библ. (ПСП III., 161—162, III., 734—735); ср. № 110. Текст преднавначался Пушкиным для «Северных цветов» на 1830 год. 2. Беловой автогряф эпиграммы «Мальчишка Фебу гимн подвес» (ПБЛ 17, л. 2 об.; ср.: ПСП III., 187); ср. № 110. К публекации приложены снимки: 1) с автографа «Легенды» собр. Гос. Публ. библ. (ПБЛ 17, л. 1 об.); 2) с автографа стихотв. «Жил на свете рыцарь бедный» из собр. А. Ф. Онегина (ПД 221, л. 1); ср. № 26.
- 126. Оксман Ю. Г. [Наброски мадригала А. М. Колосовой]. В кн.: П. А. Каратыгин. Записки. Новое издание по рукописи под редакцией Б. В. Казанского при участии Ю. А. Нелидова, Ю. Г. Оксмана и Н. С. Цемша, т. 11, Л., Academia, 1930, стр. 313—314.

Реконструкция начала мадригала по черновикам тетр. $\mathit{ЛE}$ 2364, л. 48 и продолжению тех же черновиков в собр. А. Ф. Онегина — $\mathit{\Pi}\mathit{J}$ 27, л. 1 об. (Колосовой — HCH 11, 464, 112, 984—985); ср. № 26. «Записки Каратыгина», т. 1 — см. № 103; содержание — см. № 683.

Отзывы.

Тома шевский Б. В. Издания стихотворных текстов. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 1108.

127. Оксман Ю. Г. Повесть о прапорщике Черниговского полка. (Неизвестный замысел Пушкина). — Звезда, Л., 1930, кн. 7, стр. 217—222.

Публикация по рукописи неоконченной повести 1829 г., толковавшейся ранее, как вармант к «Станционному смотрителю» (ПД 255; ср.: «Записки молодого человека» — ПСП VIII, 403—405, VIII, 947—951). — Публикация неизвестных, зачеркнутых Пушкиным, строк «Станционного смотрителя»: «В трех верстах от станции... Из записок молодого человека» (ПСП VIII, 98, VIII, 642).

 ОксманЮ. Г. Полемические заметки Пушкина: 1. Неизвестные строки о Надеждине. 2. Заметка о Булгарине.
 «Наперсник Невского проснекта». — Звезда, Л., 1930, кн. 7, стр. 222—224.

Публикации по рукописям. 1. Неизвестные строки о Н. И. Надеждине, выпюченные в неоконченный «Роман в письмах» 1829 г.: «Я было заглянула в журналы... Санктиетербургские недотроги» (ИД 252, л. 13; ср.: ПСП VIII₁, 50, VIII₂, 567), и специальная заметка 1829 г. о нем же, жавестная ранее в обезличенной и сокращенной редакции (ЛВ 2382, л. 14; ср.: «Table-talk», XXVI—ПСП XII, 163—164; варшанты дажного автографа не отме-

- чены). 2. Заметка 1836 г. о «Записках Чухина» Ф. Булгарина, известная ранее только частично и с сомнениями в принадлежности ее Пушкину («Записки Чухина». Сочинение Ф. Булгарина. HCH XII, 10, 350). 3. Неизвестная запись 1831—1834 гг. на обложке «Истории села Горюхина» «Н. избирает себе в наперсники» (HE 2387 A, л. 84 об.; ср.: HCH VIII, 429).
- 129. Пигарев К. В. Из Мурановского архива. 1. Неизданные строки Пушкина. 2. Новый автограф Пушкина. Пушкин и его современники, вып. XXXVIII—XXXIX, Л., Изд. Акад. Наук СССР, 1930, стр. 19—22.
 - 1. Четверостишие «Тебя увидел я... нет! в сердце не потух» по списку Н. В. Путяты (вариант к стихотв. «К ней» «В печальной праздности я лиру забывал» ПСП II₁, 44, 522). 2. Беловой автограф первой редакции стихотв. «Твоих признаний, жалоб нежных» (Наперсник ПСП III₁, 113, III₂, 661).
- 130. Пушкин А. С. Полное собрание сочинений в шести томах, под общей редакцией Демьяна Бедного, А. В. Луначарского, П. Н. Сакулина, В. И. Соловьева, П. Е. Щеголева. Вступительная статья А. В. Луначарского. Приложение к журналу «Красная нива» на 1930 год.

Том первый. Стихотворения 1814—1825. Редакция М. А. Цявловского. 399 стр.

Том второй. Стихотворения 1826—1836. Редакция М. А. Цявловского. Сказки. Редакция Ю. Н. Верховского. 351 стр.

Оглавление первых двух томов см. ниже в аннотации к N 221.

"В настоящее собрание стихотворений Пушкина входят все беловые тексты их и черновые тексты стихотворений, не получивших окончательной обработки, как бы невначительны по своим размерам они ни были. Черновые наброски даются в чтении, установленном редактором. Все стихотворения печатаются на основании изучения рукописей и печатных текстов. Впервые в собрание стихотворений Пушкина включаются законченные произведения — «Гараль и Гальвина» (ПСП I, 318—320), «Се самый Дельвиг тот» (К портрету Дельвига — ПСП III., 133) и «Когда Потемкину в потемках» (ПСП III., 457); неоконченная поэма «Монах» (ПСП I, 9—20) и ряд черновых набросков. В «приложении» печатаются наиболее значительные по размерам печатные и рукописные варианты" (из предисловия). В данных томах напечатаны новые тексты из собрания Л. Н. Майкова, подготовленные к печати Б. В. Томашевским и Н. В. Измайловым. В переиздании первого и второго

томов в 1931 г. Гос. Издательством художественной литературы (см. № 222) внесены добавления, основанные на текстологических работах С. М. Бонди.

Том третий. Поэмы, драмы. Редакция С. М. Бонди, Б. В. Томашевского и П. Е. Щеголева. 480 стр.

Оглавление тома см. в аннотации к № 221. В данном томе по текстам из собрания Л. Н. Майкова впервые напечатаны «Программы и планы» к поеме «Бова», 1822 г. ($\Pi \mathcal{I}$ 264 и 265; ср.: $\Pi C\Pi$ V, 155—156, 501—502) — ред. М. К. Азадовского; к поеме «Актеон», 1822 г. ($\Pi \mathcal{I}$ 263; ср.: $\Pi C\Pi$ V, 154, 500) — ред. С. М. Бонди.

Том четвертый. Евгений Онегин. Повести. Редакция С. М. Бонди, Ю. Г. Оксмана, Б. В. Томашевского, Ю. Н. Тынянова и Д. П. Якубовича. 590 стр.

Оглавление тома см. в аннотации к № 221. Об особенностях подачи текстов художественной провы см. редакторское предисловие в исправленном переиздании данного тома в 1932 г. Гос. Издательством художественной литературы (см. № 222): "На основании критического изучения всех дошедших до нас рукописей Пушкина, в настоящем издании существенно дополнены и исправлены прежние воспроизведения текстов «Дубровского» (ПСП VIII. 159—223), «Египетских ночей» (ПСП VIII, 261—276), «Романа в письмах» ($\Pi C\Pi$ VIII₁, 43—56), «Рославлева» ($\Pi C\Pi$ VIII₁, 147—158), пропущенной главы «Капитанской дочки» ($\Pi C\Pi$ VIII₁, 375—384), набросков «Гости съевжались на дачу» (ПСП VIII₁, 35-42), «Надинька» (ПСП VIII₁, 401), «Несмотря на великие преимущества» («Отрывон» — ПСП VIII, 409-411), «Русский Пелам» (ПСП VIII, 415-417), «4 мая 1825 г.» («Записки молодого человека» — ПСП VIII, 403—405), «Участь моя решена» (ПСП VIII, 406—408), «Цезарь путешествовал» (Повесть из римской жизни» — ПСП VIII₁, 385—390) и др. Впервые в собрание соченений Пушкина вводятся планы «Романа на Кавкавских водах» (ПСЙ VIII₂, 964—968), «Влюбленный бес» (ПД 267; ср.: ПСП VIII, 429). «Н. избирает себе в наперсинки Невский проспект» ($\Pi C H$ VIII₁, 429), «Сын навненного стредъца» (ΠH 278; ср.: $\Pi C H$ VIII₁, 431). Из вовсе до сих пор неизвестных текстов Пушкина печатаются «В начале 1812 г.» (ПСП VIII₁, 402) и «L'homme du monde» (ПД 108, л. 1 об.; ср.: «Гости съезжались на дачу», план — ПСП VIII₂, 554). Существенно изменена в настоящем издании, на основании бесспорных палеографических и биографических данных, традиционная датировка неоконченных повестей Пушкина" (из предисловия).

Том пятый. Критика, история, автобиография. Редакция Н. К. Козмина, Н. О. Лернера, Ю. Г. Оксмана, П. Е. Щеголева. 542 стр.

Оглавление тома см. в аннотации, к № 221. Об особенностях подачи текстов критической прозы см. редакторское предисловие в исправленном и дополненном переиздании данного тома в 1933 г. Гос. Издательством художественной литературы (см. № 222): "Существенной правке по первоисточникам подверглись в настоящем томе не только отдельные слова и строки, но и целые произведения, ибо, как пришлось нам установить, даже в последнем акалемическом издании, вместо подлинных статей Пушкина, печатались нередко сочинения его современников или позднейшие заметки и пересказы П. В. Анненкова, случайные наброски разных лет объединялись в одну статью, а целые записи расщеплялись на части. без всяких оснований включавшиеся в другие писания, ничем не связанные ни с ними, ни между собою. Особенно значительны изменения, внесенные в издание полного собрания сочинений Пушкина, выпущенное в 1930—1931 гг. в качестве приложения к журналу «Красная нива», и в настоящее издание в прежние воспроизведения текстов «Опыта отражения некоторых нелитературных обвинений» (ПСП XI, 166—174), заметок «О народности в литературе» (ПСП XI, 40), «О русском дворянстве» («Ignorance des seigneurs Russes» и «О дворянстве» — ПСП XII, 195, 205—206), статей о Баратынском (ПСП XI, 50, 74—76, 185— 187), о Байроне (ПСП XI, 275—278), об «Истории русского народа» Полевого — наброски так называемой третьей статьи («О втором томе "Истории русского народа" Полевого» — ИСИ XI, 125—127, 375—378), «Table-talk» (ПСП XII₁, 156—177), «Путешествия из Москвы в Петербург» (ПСП XI, 223—267), печатавшегося ранее под названием «Мысли на дороге» — во избежание запретных аналогий с «Путешествием из Петербурга в Москву» Радищева, «Камчатских дел» («Заметки при чтении "Описания земли Камчатки" С. П. Крашенинникова» — ПСП X, 350—367), «Записок Моро-де-Бразе» («Записки бригадира Моро-де-Бразе» — ПСП X, 293—339), «Воображаемого разговора с Александром I» (ПСП XI, 23—24), проектов предисловия к «Борису Годунову» (ПСП XI, 140—142), плана издания «Русских исторических песен» («План статьи о русских песнях» — ПСП XII, 208—209), набросков статей для «Современника» («О Путешествии в Сибирь Шаппа д'Отропа» — ПСП XII, 207; «Путеществие В. Л. П.» — ИСП XII, 93; «"История поэзии" С. П. Шевырева» — ПСП XII, 65—66; Редакционные заметки, связанные с изданием «Современника», № 3 — «Издатель, извиняясь в своей неосмотрительности» — ПСП XII, 182), афористических ваписей 30-х годов («Заметки и афоризмы разных годов» — ПСП XII, 178—181), «Заметок на полях "Опытов в стихах и прове" Батюшкова» (ПСП XII, 257—284) и мн. др. Из набросков, ранее вовсе неизвестных в печати, публикуются: «План введения в "Историю Петра Великого"» (Очерк введения — ИСП X, 290—291), французские заметки по истории Украины («Очерк истории Украины» — ПСП XII, 196—198), «О народном представительстве в 1789 г.» («О генеральных штатах» — $\hat{\Pi}C\Pi$ XII, 196), «Je suppose

sous un gouvernement despotiques (IICII XII, 194-195). «Les seigneurs féodaux» («Заметки по русской истории», № 4 — *ПСП* XII, 203—204), памфлетная заметка о Надеждине — «Многие недовольны нашей журнальной полемикою» (ср. «Table-talk», XXVI — ПСП XII, 163—164), материалы «О Камчатке» («Заметки при чтении "Описания земли Камчатки" С. П. Крашенинникова» — ПСП Х, 343—349), заметки при чтении «Введения» к «Деяниям Петра Великого» И. И. Голикова и конспект данных последнего о событиях 1709 г. («История Петра» — ПСП X, 3-8, 134-142), выписка о Поле Потере ($\Pi \hat{C} \Pi$ нет; Ac V, 455), извещ. обутрате адреса одного из подписч. на «Современник» («Редакционные заметки», № 3 — ПСП XII, 182). Полностью включены те критико-публицистические и исторические заметки Пушкина, которые оставались до последнего времени на страницах старых журналов: статья о «Карелии» Ф. Глинки («Карелия или заточение Марфы Иоановны Романовой» — ПСП XI, 110—116), Письмо А. Б. в «Современнике» («Письмо к издателю» — ПСП XII, 94—98), примечание к «Прогулке по Москве» («Редакционные заметки. Примечание к слову "Богадельня"» — ПСП XII, 183), рецензия на «Записки Чухина» Булгарина («"Записки Чухина", сочинение Фаддея Булгарина» — ПСП XII, 10), Запись в альбом А. Ваттемара (ПСП нет; Ac V, 578; ср.: РП, 637, № 4); и те, автографы которых вошли в научный оборот в годы революция (публикации текстов из собраний П. В. Анненкова, Л. Н. Майкова, А. Ф. Онегина, В. И. Яковлева и др.). На основании новых текстологических и биографических данных существенно изменена традиционная датировка многих статей в заметок Пушкина" (из предисловия).

131. Розанов М. Н. Об источниках стихотворения Пушкина «Из Пиндемонте». — Пушкин. Сборник второй. Редакция Н. К. Пиксанова. М.—Л., Гос. Изд., 1930, стр. 111—142.

Устанавливается, что традиционное заглавие «Из VI Пиндемонте» основано на одинбочном чтении автографа. К статье приложен снимок белового автографа из собр. Л. Н. Майкова (ПД 236, л. 1; ср.: ПСП III, 420, III, 1032).

132. Сакулин П. Н. «Недостойно Пушкина». — Пушкин и его современники, вып. XXXVIII—XXXIX, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1930, стр. 47—56.

Старинная тетрадь 1817—1820 гг. со списками: 1) Записки ки. Н. Г. Вяземского против речи ки. Н. Г. Репнина 1818 г.; 2) «Оды на вольность»; 3) «Деревян»; 4) четверостишия «Друзья! народ мы повабавим». О вепринадлежности последнего стихоть. Пункину см. соображения Н. О. Лернера в его статье «Мелочи прошлого». — Каторга и ссыпка, 1925 № 8 (21), стр. 239—240.

133. Томашевский Б. [В]. Пушкин и вечный мир. (Неизданный отрывок). — Звезда, Л., 1930, кн. 7, стр. 227—231.

Публикация по рукописи из собрания Л. Н. Майкова (ПД 284) неизвестной записи Пушкина о политических прениях 1821 г. в Кипиневе у Ф. Орлова («О вечном мире» — ПСП XII, 189—190); отрывок в переводе с франц. яз., без комментариев, был опубликован Б. В. Томашевским в статье «Мысли Пушкина о войне». — Жизнь искусства, Л., 1924, 10 июня, № 24, стр. 3.

134. Томашевский Б. [В]. Чиновник и поэт. — Звезда, Л., 1930, кн. 7, стр. 216—217.

Публикация по рукописи из собрания Л. Н. Майкова ($\Pi \mathcal{A}$ 44) неизвестного наброска стихотворения 1821 г.: «Чиновник и поэт» — «Куда вы? за город конечно» ($\Pi C \Pi$ II₁, 282, II₂, 793—794).

135. Тынянов Юрий [H]. Эпизод из «Путешествия в Арарум». — Звезда, Л., 1930, кн. 7, стр. 215—216.

Публикация по рукописи ($\mathbf{\mathit{\Pi}B}$ 2383) неизданного отрывка (предпоследний абзац второй главы: «Поутру пошел я... На одной из кавказских станций» — $\mathbf{\mathit{\Pi}CH}$ VIII₁, 465).

136. Фатов Н. Н. Дефинитивный текст стихотворения «19 октября» (1825 г.). — Пушкин. Сборник второй. Редакция Н. К. Пиксанова. М.—Л., Гос. Изд., 1930, стр. 159—187.

История публикаций данного стихотворения; находка автором в тверском музее экземпляра «Стихотворений Пушкина» 1829 г., принадлежавшего Е. Н. Ушаковой; в этот экземпляр вписана рукой Пушкина одна строфа стихотв. «19 октября», известная ранее из автографа, но считавшаяся исключенной Пушкиным из окончательной редакции («Полней, полней! И сердцем возгоря» — ИСИ II1, 428). Ср. № 65.

137. Цявловский М. [А]. Забытое стихотворение Пушкина «Исповедь стихотворца». — Новый мир, М., 1930, кн. IV, стр. 169—174.

«Исповедь бедного стихотворца» (ПСП I, 321-325).

138. Цявловский М. [А]. Новые автографы Пушкина.— Московский пушкинист, кн. II, М., Изд. «Федерация», 1930, стр. 163—183.

I. Стихотв. 1833—1834 гг. «Красавица» — «Всё в ней гармония, всё диво» (ПСП III₁, 287, III₂, 890), описание

автографа с прилож. снимка первых 14 строк и установление адресата носвящения (гр. Е. М. Завадовская). — II. Стихотв. «Зачем безвременную скуку» — по автографу из собрания П. И. Бартенева («К***» — ПСИ II₁, 144, II₂, 626), с прилож. факсимиле: ср.: .7.М, 296—297. (см. № 189).

139. Щеголев П. [Е]. А. С. Пушкин и гр. М. С. Воронцов.— Красный архив, М., 1930, т. I (38), стр. 173—185.

Документы из дела Коллегии иностранных дел «о коллежском секретаре Пушкине» за 1824 г. в связи с историей высылки поэта из Одессы — см. № 708. Прошение Пушкина об отставке от 8 июня 1824 г. (см. № 547) и его подписка от 29 июля 1824 г. о немедленном выезде в с. Михайловское; ср.: РП, 837—838, № 18 (см. № 188).

140. Щеголев П. [Е]. Неизданные стихи Пушкина «О римской папе». — Красная нива, М., 1930, 10 апреля, № 10, стр. 6.

Восстановленный С. М. Бонди отрывок из «Сказки о рыбаке и рыбке» по черновому автографу (ЛБ 2376 В, лл. 21 об. и 2 об., стихи 26—39, 1—24 — ПСП 111₂, 1087—1088); ср. № 145.

141. Щеголев П. Юксман Ю. Г.]. Пушкин-экономист. Неизданные заметки о кредите и налоге. — Известия, М., 1930, 17 января, «Литературная страница».

«Заметки при чтении книги М. Ф. Орлова "О госуларственном кредите"» (ПСП X11, 206—207).

142. Эфрос Абрам [М]. Казнь декабристов в рисунках Пушкина. Из книги «Рисунки поэта», выходящей в Издательстве «Федерация». — Литературная газета, М. 1930. 15 июля, № 29 (66), стр. 2.

Cp. № 143.

143. Эфрос Абрам [M]. Рисунки поэта. — М., Изд. «Федерация», 1930, 366 стр., 4 рис. на отд. л.

Исследование пушкинской графики. В книге воспроизведено 57 страниц из рукописей Пушкина с его рисунками и дано научное описание («каталог») рисунков.

Содержание. Предисловие. — І. Рисунки поэта. — II. Пушкин и искусство. — III. Лицейская графика. — IV. Комментарии к рисункам. Ср. второе изд. книги — № 154.

- 144. Якубович Д. II. Из заметок о Пушкине и Вальтер Скотте. I. К пушкинскому наброску «Шумит кустар-
 - 4 Библиография произведений А. С. Пушкина

ник». — Пушкин и его современники, вып. XXXVIII— XXXIX, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1930, стр. 122—134.

Транскрипция и реконструкция черновика стихотв. «Шумит кустарник. . . на утес» (IB 2367, лл. 49—48 об.; ср.: IICI III₁, 216, III₂, 804—805).

1931

145. Бонди С. [М]. Новые страницы Пушкина. Стихи, проза, письма. — М., Кооперативное изд. «Мир», 1931, 207 стр.

Реконструкция неизвестных стихотворных и прозаических отрывков на основе исследования и анализа чернови-

ков Пушкина.

Содержание. «Все тихо, на Кавказ идет ночная мгла» — первая черновая редакция стихотв. «На холмах Грузпи лежит ночная мгла» (ПСП III2, 722). — «Я возмужал среди печальных бурь» ($\Pi C \Pi III_1$, 329, III_2 , 940). — Стихи об актрисе Семеновой — «Все также ль осеняют своды» (ПСП II₁, 175, II₂, 648-650). — Набросок эпиграммы о Надеждине — «В журнал совсем не европейский» (На Надеждина — ПСП III₁, 175, III₂, 750—751). — Стихи «О римской папе» — эпизод из черновика «Сказки о рыбаке и рыбке» ($\Pi C\Pi$ III2, 1087-1088); ср. № 140. — Гасуб, а не Галуб (наброски имен для поэмы «Тазит» — $\Pi C\Pi$ V, 337). — «Если с нежной красотой» (ПСП II₁, 201, II₂, 685— 686). Лицейская эпиграмма на Кюхельбекера — «Тошней идилии и холодней, чем ода» (ПСП I, 299). — «Вот муза, резвая болтунья» (ПСП II₁, 203, II₂, 688—689). — Начало повести — «В начале 1812 полк наш стоял» (ПСП VIII, 402, VIII₂, 946—947). — Программа поэмы и «Встреча с казаками» — «Русская девушка и черкес» ($\Pi C \Pi$ V, 159) и отрывок из «Путешествия в Арарум» (Отрывок из путевых ваписок — $\Pi C \Pi$ VIII₂, 1043—1045). — Статьи Пушкина о Баратынском. — Наброски 1827, 1828 и 1831 гг. (Сти-котворения Евгения Баратынского 1827 г.; «Бал» Баратынского; Баратынский — ПСП XI, 50, 74—76, 185—187).— Наброски послания Баратынскому — «О ты, который соче-(Баратынскому — ПСП III₁, 85, 620). — Письмо к Ф. И. Толстому-Американцу — см. № 551. — Записка к Бенкендорфу — см. № 551. — К истории создания «Египетских ночей» (ПСП VIII1, 261—276). — В книге даны уменьшенные снимки с автографов: «Все тихо, на Кавказ идет ночная мгла» (ЛБ 2382, л. 107 об.); стихи о Семеновой (ПЕЛ 42, лл. 61 об., 62); поэма о Тавите (ЛЕ 2382, л. 42, ЛЕ 2376, верхн. часть л. 1 об.); «Вот муза, резвая болтунья» (ЛБ 2365, л. 38); «Клеопатра» (ЛБ 2367, лл. 18, 19; в действительности «Египетские ночи»).

Отвывы

Сергиевский И. — Новый мир, М., 1931, кн. 5, стр. 207.

Чичерин А. В. — Русский язык в советской школе, М., 1931, № 4, стр. 202--203.

146. Зильберштейн И. [С]. **Неосуществленная повесть** Пушкина. — Огонек, М., 1931, № 4 (392), стр. [6—7].

Публикация плана повести «Две танцовщицы», с прилож. факсимиле («Les Deux danseuses» — ПСП VIII, 431).

147. Модзалевский Л. [Б]. **Новые автографы Пуш**кина. — Вестник Академии Наук СССР, Л., 1931, № 7, стлб. 49—50.

О немзвестных автографах Пушкина, обнаруженных при разборе собраний В. И. Яковлева и Л. Н. Майкова (план «Романа на Кавказских водах», отрывок из поэмы «Вадим», сборник лицейских стихотворений «Жертва Мому», автопортрет начала 18.0-х годов); факсимиле: автопортрет (ПД 794) и часть л. 2 сборника «Жертва Мому» (ПД 418); ср. № 187; ср. также: РП, 466—473, № 1 (см. № 188).

148. Столов Ник. [Н]. Нежавестные автографы А. С. Пушжина. — Литературная газета, М., 1931, 9 апреля, № 19 (118).

Об автограф IX, вновь найденных в г. Ульяновске (см. № 157). См. также: Красная газета, веч. вып., .1., 1931, 10 апреля, № 85 и очерк Н. Н. Столова: Пролетарский путь, 1931, 22 апреля, № 87 (2491).

149. Щеголев П. Е. **Поэтические тексты.** В кн.: П. Е. Щеголев. 113 жизни и гворчества **Пушкина**. М.—Т., Гос. Изд. худож. литер., 1931, стр. 173, 317—334.

Гос. Изд. худож. литер., 1931, стр. 173, 317—334.

1. Стихотв. Кн. М. А. Іолицыной — «Давно об ней воспоминанье» (ИД 57; ср.: ИСИ 111, 303, 112, 820); ср.: РИ, 643, № 3 (см. № 188). Черновик стихотв. «В прохладе сладостных фонтанов» — в тетр. ЛВ 2371, л. 71, с прилож. снимка (ПСИ 1112, 674—678). — 11. Черновые наброски к «Андрею Шевье в темнице» — в тетр. ЛЕ 2370, лл. 59 об.—64, с прилож. снимка части л. 63 (ИСИ 112, 937—952). — 111. Черновые наброски стихотв. «Морей красавец окриленный» — в тетр. ЛЕ 2370, л. 7 об., с прилож. снимка («Нораблю» — ПСИ 112, 828—830). — 1V. Черновые наброски стихотв. о луне и заре — «Тебя любить!» — в тетр. ЛЕ 2370, л. 68 об., с прилож. снимка («На небесах печальная луна» — ПСИ 111, 418, 112, 966—967). — V. Черновые ваброски вступления к «Медному всаднику» — в тетр. ЛЕ 2374, л. 10, ЛЕ 2375 и собр. А. Ф. Онегина — ПД 196 («Медный всадник», вариант стихов 81—83, — ПСИ нет; Ас 11, 600 и черновик стихотв. «Чу, пушки грянули! Крылатых кораблей» — ПСИ 1111, 310, 1112, 900—901; ср.: НИ, 132, № 31—см. № 26); ср. № 30. — VI. Запись эпиграми Пушкина н Е. А. Баратынского в автографе Л. С. Пушкина. Неизвестная эпиграмма Пушкина на Б. М. Федорова — «Пожалуй, Федоров, ко мне не приходи», с прилож. снимка («Б. М. Федорову» — ИСИ 1111, 122).

1932

150. Бродский Н. Л. Комментарий к Евгению Онегину. М., Изд. «Мир», 1932, 246 стр.

Стр. 195—222 — Глава X (сожженная). — История расшифровки и предполагаемая композиция отрывков десятой главы «Евгения Онегина». Ср.: Б. Томашевский. Десятая глава «Евгения Онегина». — ЛН, 379—420 (см. № 172).

151. Пушкин А. С. Два новых автографа. С вступительной заметкой, комментариями и примечаниями Л. Б. Модалевского. — Звенья, кн. І, М.—Л., Academia, 1932, стр. 50—56.

Письмо Пушкина 3 ноября 1828 г. к П. А. Осиповой (см. № 554) и вапись 7 апр. 1835 г. в альбоме Е. А. Сушковой-Ладыженской — четверостишие «Если живнь тебя обманет», с прилож. снимка ($\Pi C \Pi$ II, 415, II2, 964); ср.: $P \Pi$, 663, № 19; ср. также: $\mathcal{I} M$, 308, № 8 (см. № 189). О других документах, опубликованных в статье, см. в аннотации к № 723.

1933

152. А ш у к и н Н. [С]. Новые автографы Пушкина. — Звенья, кн. II, М.—Л., Academia, 1933, стр. 221—225.

Об автографах, представленных на Пушкинской выставке в Праге, организованной Славянской библиотекой министерства иноетранных дел Чехословании в марте 1932 г. Ср.: Vystava «Puškin a jeho doba». — Puškiniana. Katalog dila Puškinova a Praci o nêm. Hácladem matice české a slovanského ústavu v Prazè, 1932.

Стихотв. «Нет, нет: не должен я, не смею, не могу» из альбома Pauline Barténieff («К ***» — ПСП III₁, 288, III₂, 890); запись в ее же альбоме из «Каменного гостя» 5 окт. 1832 г. (сцена II, стихи 17—19 — ПСП VII, 145); ср.: РП, 661, № 18; ср. также: ЛМ, 302, № 6 (см. № 189). Письмо Пушкина к А. И. Чернышеву 27 февр. 1833 г. — см. № 555.

153. Выявление историко-литературных и других материалов в Особом отделе Московского центрального исторического архива. — Архивное дело, М., 1933, вып. III—IV (32—33), стр. 81—83.

Перечень автографов Пушкина, хранящихся в Центрархиве.

154. Эфрос Абрам [M]. Рисунки поэта. Издание расширенное и переработанное. [М.—Л.], Academia, 1933, 469 стр.

Ср. первое издание 1930 г. — № 143. Исследование пушкинской графики. В книге воспроизведено 133 страницы из рукописей Пушкина с его рисунками и дано науч-

ное описание («каталог») рисунков.

Содержание. Предисловие ко 2-му изданию. — Предисловие к 1-му изданию. — І. Рисунки поэта. — ІІ. Пушкин и искусство. — ІІІ. Лицейская графика. — ІV. Комментарии к рисункам. — Указатель имен.

155. Я [кубович] Д. [П]. Фототипическое издание рукописей А. С. Пушкина. — Вестник Академии Наук СССР, Л., 1933, № 10, стлб. 65—68.

Сообщение о подготовленном к печати издании альбома-тетради JB 2374 с текстом поэмы «Медный всадник». К заметке приложено факсимиле листа 7 об. (IICII V, 436—437).

156. Якубович Д. [П]. Неизвестная запись Пушкина. — Звенья, кн. II, М.—Л., Academia, 1933, стр. 225—231.

Пушкин и Фр. Бэкон. Выписка Пушкина из XIV гл. — «Of Nobility» («О дворянстве»). — «Essays moral, economical and political by Francis Bacon». Ср.: $P\Pi$, 597, № 61. К статье приложен снимок автографа (ΠII 703).

1934

157. Автографы Пушкина. Описание рукописей Г. П. Георгиевского. Тексты Пушкина. Транскрипция и комментарий М. Цявловского. — Труды Публичной библиотеки СССР им. В. И. Ленина, вып. III, [М.], Academia, 1934, стр. 9—43, 15 снимков на отд. листах.

Вновь найденные в г. Ульяновске неизвестные автографы Пушкина. См. предварительные сообщения об этом — N 148.

Содержание. І. Наброски критических вамечаний на обзор А. А. Бестужева в «Полярной ввезде на 1825 г.» (Возражение на статью А. Бестужева «Взгляд на русскую словесность в течение 1824 и начала 1825 годов»— ПСП XI, 25—26).— II. План статьи «О ничтожестве литературы русской»— «Быстрый отчет о франц. слов. в 17 стол.» (ПСП XI, 495—496).— III. Планы «Капитанской дочки» и «Бовы»: «Валуев приезжает» (ПСП VIII₂, 930) и «Бова спасен чернавкою» (ПСП нет; Ас II, 480, № 4.); на том же листе— цифровые ваписи Пушкина (ср.: РП, 267, № 21 и РП, 376, № 20— см. № 188) и его рисунок; вдесь же стихотв. «К жене и детям», подписанное: «Барон А. Боде. С.-Петербург. 28-го октября 1834».— IV. Планы «Русского Пелама», опубликованные П. В. Анненковым в 1881 г. (ПСП III₁, 401, III₂, 1010).— В конце книги на отдельных листах приложено факсимильное воспроизведение всех найденных автографов.

158. Бонди С. [М]. Историко-литературные опыты Пушкина. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 421—442.

История текста и реконструкция незаконченных статей Пушкина: «О поэзии классической и романтической» (ПСП XI, 36—38) и «О ничтожестве литературы русской» (ПСП XI, 268—272). Факсимиле: обложка и оборот последнего листа статьи «Отрывок из литературных летописей» (ПД 303, лл. 1 и 13 об.; описание рисунка на л. 13 об. см.: РП, 398, № 8 — см. № 188); начало и одна страница статьи «О ничтожестве литературы русской» (ПД 330, лл. 1 и 3 об.); титульный лист второго тома «Современника» с дарственной надписью Г. П. Небольсину; ср.: РП, 724, № 23—см. № 188); рисунки на листе с «Романом в письмах» (ПД 522, л. 3 об.).

159. Зенгер Т. [Г]. Николай I — редактор Пушкина. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 513—536.

Исследование и анализ цензурных пометок Николая I на рукописях «Медного всадника», «Истории Пугачева» и «Путешествия в Арарум». Факсимиле помет и снимок с конверта с надписью Николая I, в котором была послана А. О. Смирновой-Россет рукопись VIII главы «Евгения Онегина».

160. Комарович В. [Л]. Пометки Пушкина в «Опытах» Батюшкова. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 885—904.

Исследование и анализ замечаний Пушкина на полях книги К. Н. Ватюшкова «Опыты в стихах и прозе», ч. II, СПб., 1817 (ПСП XII, 257—284, 425—426); факсимиле утраченного автографа стихотв. «Подражания древним» («Из Ксенофана Колофонского» и «Из Афенея» — ПСП III, 290—291, III₂, 891—892) и рисунков на обороте статьи «О нвитожестве литературы русской» (в действительности — план статьи «О французской словесности» — ПД 286; ср.: ПСП XII, 191—192).

161. Модзалевский Л. [Б]. «История Пугачева». — Известия, 1934, 26 октября, № 251.

Пять экземпляров пушкинского издания «Истории Пугачевского бунта» с даротвенными надписями А. Н. Мордвинову, И. И. Дмитриеву, А. П. Кунипыну, Н. С. Алексееву в С. Д. Комовскому; ср.: РП, 719—722, №№ 17, 18, 19, 20, 21— см. № 188.

162. Модзалевский Л. Б. Исчезнувшая рукопись Пушжива. — Звенья, кн. III—IV, М.—Л., Academia, 1934, стр. 167—172.

О рукописи «Пир во время чумы», факсимиле первой страницы которой было приложено к заметке Д. Соколова в газете «Раннее утро» (1910, 21 января, № 16).

163. Модзалевский Л. [Б]. «Тень Фонвизина». Неизданная сатирическая поэма Пушкина. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 815—824.

> Выдержки из вновь найденной поэмы и доказательства принадлежности ее Пушкину. К статье приложены факсимиле автографа страницы лицейского дневника («29 ноября. И так я счастлив был... Увы он знал любви одну лишь муку! — Жуковский» — $\Pi C \Pi$ XII, 297, 426) и стихотв. «Я люблю вечерний пир» (ΠJ 32; ср.: $\Pi C \Pi$ II₁, 100, 578; текст опубл. впервые: $P \Pi$, 641, № 2). Сообщения о находке Л. Б. Модзалевским «Тени Фон-

визина» в собрании рукописей О. К. Романова (Пушкинский Дом) см.: Вечерняя Москва, 1934, 7 июля, № 154; см. также: Ленинградская правда, 1934, 8 июля; Литературный Ленинград, 1934, 8 июля. Об авторстве Пушкина ср. высказывания Д. П. Нкубовича, Ю. Г. Оксмана и Л. Б. Модзалевского: Литературный Ленинград, 1934, 14 июля, № 32; ср. также заметку «Как была найдена новая пушкинская поэма»: Вечерняя Москва, 1934, 16 июля, очерк Л. Б. Модзалевского и отрывки из поэмы: Вечерняя Москва, 1934, 28 июля, № 172; заметку с отрывком из поэмы: Литературный Ленинград, 1934, 20 сентября, № 48. Полностью текст поэмы Пушкина опубликован Л. Б. Модзалевским в издании: Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, Л., 1936, стр. 3-25 (см. № 206).

164. Нейштадт Вл. [И]. 12 строк Пушкина. — Литературная газета, М., 1932, 12 ноября, № 151 (467).

> Клочок автографа «Русалки», обнаруженный в Горьковском краевом музее (спена «Светлица», стихи 1-7, 22-26 — ПСП VII, 335—336); публикация с приложением факсимиле.

- 165. Новые автографы Пушкина. Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 869—884.
 - Заметка об «Анчаре». Сообщение Д. П. Якубовича. — Публикация и анализ автографа стихотв. «Анчар» из собрания К. К. Романова (ПСП III2, 699-701), с прилож. факсимиле четырех страниц черновика с цитатой из трагедии Кольриджа «Раскаяние» (ПД 102, лл. 1, 1 об., 2; ЛБ 2371, ч. 21); ср.: РП, 506, № 23 (см. № 188). — О драме Дж. Кольмана «Закон Явы» как об одном из вероятных источников «Анчара». — II. Автограф «Что в имени тебе моем?». Сообщение В. Базилевича. — История печатного текста и автограф стихотв. «Что в имени тебе моем?», записанного Пушкиным 5 янв. 1830 г. н альбоме К. Собаньской ($\Pi C II$ 111_1 , 210, 111_2 , 802), с прилож. факсимиле; $P\Pi$, 654, N: 13-111. Немавестный план

статьи Пушкина о феодализме. Сообщение Н. [К]. Козмина. — Илан статьи «О французской революции» (ПСП XI, 435—436), с приложением факсимиле автографа и рисунков Пушкина на обороте плана статьи (ПД 312, лл: 1, 1 об.). IV. Запись Пушкина о 18 брюмера. Сообщение Т. Зенгер. — «Запись о 18 брюмера» (ПСП XII, 204), ср. публикацию данной «записи» с комментариями П. П. Щеголева: Литературный современник, Л., 1935, № 1, стр. 183—186 (см. № 187); ср.: РП, 208—209, № 29 (см. № 188). В настоящем издании дано факсимиле «записи», но опущен исторический комментарий.

166. Новый автограф Пушкина. — Вечерняя Москва, 1934, 27 августа, № 197.

О приобретении Книжной лавкой писателей пригласительного билета на помолвку Пушкина, с шуточной надписью Пушкина П. В. Нащокину 6 мая 1830 г. Ср.: Красная газета, веч. вып., Л., 1934, 23 октября — о поступлении «пригласительного билета» в Пушкинский Дом. Впервые: см. № 102; ср. также: РП, 727, № 3 (см. № 188).

167. Оксман Ю. [Γ]. Пушкин в работе над «Историей Пугачева». Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 443—466.

Проблема крестьянской революции в политическом мировозарении Пушкина 30-х годов. Анализ планов «Капитанской дочки» в связи с «Историей Пугачева». В статье впервые опубликованы: 1. Биографическая справка об И. С. Аристове (ПСП IX₂, 775—776), с прилож. факсимиле; 2. Справка о Белобородове и Перфильеве (ПСП IX₂, 776) — ив материалов о Пугачеве, предоставленных Пушкину Д. Н. Бантышом-Каменским. — О других документах, вошедших в статью, см. в аннотации к № 744. — Факсимиле: титульный лист «Истории Пугачевского бунта» с дарственной надписью Пушкина А. П. Куницыну; ср.: РП, 720, № 18 (см. № 188); третья редакция первоначального плана «Капитанской дочки» (ПД 277; ср.: ПСП VIII₂, 929); пометки Пушкина на одной из страниц книги «Записки о жизни и службе А. И. Бибикова», цитированной им в «Истории Пугачевского бунта» (ПС IX—X, 9—11, № 33; факсимиле — между стр. 8 и 9); пушкинский план Уфимско-Чесноковского фронта гражданской войны 1774 г.

168. Пацко Н. Л. Новый автограф А. С. Пушкина. — Пушкинский колхозник, Пушкинские Горы, 1934, 6 октября, № 206.

Подпись Пушкина под раврешением П. А. Осиповой на брак ее крепостной с крестьянином деревни Дмитриевой (описание документа); текст: PII, 783—784, N 19 (см. N 188).

169. [Показание Пушкина по делу об элегии «Андрей Шенье»].— Литературный Ленинград, 1934, 14 октября, № 52 (74). Сообщение о найденном в деле московского обер-полицеймейстера подлиннике показаний Пушкина 19 янв. 1827 г.; текст: $P\Pi$, 744, N1; ср. факсимиле — JH, 693.

170. Попов П. [С]. Новый архив А. С. Пушкина. — Звенья, кн. III—IV, М.—Л., Academia, 1934, стр. 129—146.

Краткое описание хозяйственных и семейных бумаг, документов и переписки, приобретенных Центральным музеем художественной литературы в Москве от внука поэта — Г. А. Пушкина. К статье приложены: 1. Факсимиле писаной А. С. Пушкиным росписи произведений и сборников его стихотворений с подсчетом листов; ср. № 209; ср. также: РП, 264, № 18 (см. № 188). — 2. Факсимиле подорожной по указу Е. Пугачева на имя есаула Пугачева. — 3. Факсимиле написанного А. С. Пушкиным билета на пропуск из Тригорского в Петербург крепостных П. А. Осиповой; ср. № 177; ср. также: РП, 754, № 3 (см. № 188). Подробное описание хозяйственного архива Пушкина — см. № 780.

171. Попов П. [С]. Пушкин в работе над историей Петра I. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 467—512.

Описание и анализ пушкинских конспектов книги И. И. Голикова «Деяния Петра Великого» (чч. I—IX), изучавшихся Пушкиным с 16 янв. по 15 дек. 1835 г. Критика и исправление ошибок текста конспектов, напечатанного в изд. «Красной нивы», 1930, т. V. Публикация впервые XXI тетради конспектов Пушкина: 1723 год (ПД 411; ср.: ПСП X, 273—280).

Содержание. Ї. Слог. — II. Ссылки и памятки. — III. Собственные пояснения и вставки. — IV. Собственные тенденции Пушкина в истолковании поступков и деятельности Петра. — Факсимиле: начало первой пушкинской тетради с конспектами «Деяний Петра Великого» (ПД 390, л. 2; ср.: ПСП X, 3, 373); схема карты (ПД 402, л. 28 об.; ср.: ИСП X, 144); наброски, относящиеся к работе над историей Петра I (ПД 390, л. 10; ср.: ПСП X, 290); титульный лист «Полтавы» с дарственной надписью Пушкина С. Д. Полторацкому; ср.: РП, 715, № 10 (см. № 188). Отвывы:

Шебунин А. — Пупкин. Временник Пушкинской комиссии, кн. 2, М.—Л., 1936, стр. 437—441.

172. Томашевский Б. [В]. Десятая глава «Евгения Онегина». История разгадки. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 379—420.

История вопроса и расшифровка рукописи. Проблема текста десятой главы. Комментарии. Критика концепции Н. Л. Бродского в его комментарии к «Евгению Онегину» (см. № 150). Принципы публикации десятой главы. (Ср. статью С. Я. Гессена «Истоки десятой главы "Евгения

Онегина"» в сб. «Декабристы и их время», т. II, М., 1932, стр. 130—160). Факсимиле: зашифрованный текст десятой главы (ПД 170, лл. 1 об., 2; ср.: ПСП VI, 520); черновые автографы нескольких строф (ПД 171, лл. 1, 1 об.; ср.: ПСП VI, 524—525); стихотворный набросок, предположительно относимый к десятой главе (набросок к строфе IX—в тетр. ЛБ 2384, л. 23 об.; ср.: ПСП VI, 526); страница из «Путешествия Онегина» с упоминанием о X гл. (ПБЛ 18, л. 4; ср.: ПСП VI, 495—496); страница «Мятели» с упоминаниями о сожжении десятой главы (ЛБ 2379, л. 28 об.; ср.: ПСП VI, 526, VIII₂, 622).

173. Томашевский Б. [В]. Из пушкинских рукописей.— Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 273—320.

> Анализ черновых текстов Пушкина в связи с исследованием его общественно-политических взглядов: І. Рисунки и записи 1821 г.— «турецкие разговоры»; ср.: РП, 30, № 2 (см. № 188); портреты Калипсо, М. Ф. Орлова, П. Я. Чаадаева и др.; записи отдельных строк из народных песен: «Уж как пал туман» (ПД 39, л. 1); «Расходились по поганскому граду» (ПД 68, л. 2 об.; ср.: ПСП II₁, 500, II₂, 1205); ср.: РП, 319, № 54 (см. № 188); «Не курится там огонек малешенек» (ПД, 67, л. 2 об); ср.: РП 303, № 34 (см. № 188); планы «Вадима»: 1. «Вадим влюблен» (ПСП VII, 365); 2. «Вечер — русский берег» (ПСП IV, 370); 3. «Гостомыслову могилу грозную вижу» (ПСП VII, 366). — II. Послание цензору — по черновому автографу (ПД 53; ср.: ПСП II2, 783—784); стихотв. «Вяземскому» — сводный текст послания по черновому автографу (ПД 38; ср.: ПСП II2, 677—681). — III. Послание И. И. Пущину — «Мой первый первый друг, мой друг бесценный» — по черновому автографу (ПД 83; ср.: ПСП III₁, 581—583). — IV. Иушкин после крушения декабризма: «Стансы» — «В надежде славы и добра» — по черновому автографу ($\Pi \Pi$ 86; ср.: $\Pi C \Pi$ III₁, 584); «Друзьям» — «Нет, я не льстец, когда царю» — по черновому автографу (ΠZ 94; ср.: $\Pi C \Pi$ 1112, 643—644). — V. Черновые наброски стихотв.: «Я знаю край: там на брега» (ПД 91; ср.: ПСП III₁, 86, 621); «Когда порой воспоминанье» (ПД 138; ср.: <u>ПСП</u> III₂, 849—854); «Кто знает край, где небо блещет» (ПД 92; ср.: ПСП III1, 96—98, III2, 645— 648). — VI. «Из Пиндемонти» — по черновому автографу (ПД 237; ср.: ПСП III₂, 1029—1032). В примечаниях к статье приведены следующие тексты: «Поэма о гетеристах» — план и черновые наброски начала (ПД 43; ср.: ПСП V, 153, 500); план «Мятели» и 4 стиха из стихотв. «Моя родословная» — «Говоришь за бочку рома . . . Продаешь свое перо» (ПД 138, п. 2; ср.: ПСП VIII2, 623 и ПСП III2, 871); черновик стихотв. «Напрасно я бегу к Сионским берегам» (ПД 237, л. 1 об.; ср.: ПСП III₂, 1029). — Приложение: Н. Дмитриев. Несколько турецких слов в записи Пушкина. К статье приложены снимки: 1-2) запись турецких слов и фраз, сделанная Пушкиным в Киппиневе, и рисунки разных лиц на обороте (ПД 698, лл. 1, 1 об.);

3—4) стихотворные наброски, относящиеся к «Вадиму», и рисунок Пушкина, изображающий Калинсо, на обороте ($\Pi \mathcal{I}$ 39, лл. 1, 1 об.); 5—6) рисунки кининенского периода на обороте листка с планом «Актеона» и лр. ($\Pi \mathcal{I}$ 263, л. 1 об. и $\Pi \mathcal{I}$ 796); 7—10) страницы 1—4 белового автографа «Послания цензору» ($\Pi \mathcal{I}$ 111, 267—270, 112, 785); 11) список стихотворений Пушкина 1821—1822 гг. ($\Pi \mathcal{E}$ 2365, л. 53); ср.: $P\Pi$, 274, \mathbb{N} 2 (см. \mathbb{N} 188); 12—13) две страницы поэтических «заготовок» к «Посланию цензору» ($\Pi \mathcal{I}$ 53, лл. 1, 1 об.; ср.: $\Pi \mathcal{C}\Pi$ 112, 783—784); 14—17) страницы 1—4 черновых набросков стихотв. «Когда порой воспоминанье» ($\Pi \mathcal{I}$ 138, лл. 1, 1 об., 2, 2 об.).

174. Томашевский Б. [В]. **Издания стихотворных текстов.** — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 1055—1112.

Критический обзор изданий стихотворных текстов Пушкина за 1917—1934 гг.

Содержание. 1. Теория текстологии. — Критика работ М. Л. Гофмана (см. № 20) и Г. О. Винокура (см. № 77). — 2. Черновые тексты. — Критика работ М. Л. Гофмана (см. № 19) и С. М. Бонди (см. № 145). — 3. Издания типа полных собраний. — 4. Избранные произведения. — 5. Издание отдельных произведений: Поэмы. Драматические произведения. Сказки. Стихотворения. Окончания стихотворений Пушкина. — 6. Итоги и перспективы.

- 175. Томашевский Б. [В]. Материалы по истории первого Собрания стихотворений Пушкина (1826 г.). І. «Тетрадь Всеволожского». ІІ. «Капнистовская тетрадь».—
 Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 825—868.
 - І. Описание и анализ вновь найденной в Белграде и поступившей в Государственный Литературный музей тетради Пушкина, принадлежавшей Н. В. Всеволожоб этом: Ленинградская правда, 1933, 14 октября, № 238; Заря Востока, веч. вып., Тюф-лис, 1934, 16 января, № 14/69; Литературная газета, М., 1934, 11 января, № 2 (317). В описании приведены тексты стихотворений: пропущенные строфы «Романса» (строфы V—VI — ПСП I, 85): Мадригал М. . . ой (ПСП III, 121); «От многоречия отрекшись добровольно» (ПСП II, 456). К описанию приложены снимки оборота обложки «Тетради Всеволожского» и следующих страниц: 1) страницы (л. 17 об.), содержащей окончание стихотв. «К Энгельгардту» $(N. N. - \Pi C\Pi II_1, 83-84) - c$ собственноручными исправлениями Пушкина, повторенными Л. С. Пушкиным, и началом стихотв. «Платонизм» (Платоническая любовь $-\Pi C\Pi$ III, 106-107) с его надписью; 2) страницы (л. 12), содержащей стихотв. «Роза» (ПСП III, 15), первые 4 стиха стихотв. «Певоц» (ПСП 11, 18) и исизвестное четверостишие

Пушкина «От многоречия отрекцись добровольно» (ПСП II1. 456); впервые — см. № 177; 3—4) двух страниц (лл. 15... 15 об. и обрывок л. 16), содержащих стихи 1-60 стихотв. «Гоманс» ($\Pi C \Pi$ I, 84—86) — \hat{c} собственноручными исправлениями Пушкина и одной вычеркнутой строфой, и сохранившейся части страницы с обрывками «Послания Горчакову» 1817 г.; 5) страницы (л. 20), содержащей стихи 13-46 стихотв. «Торжество Вакха» (ПСП II1, 53-55) — с собственноручными исправлениями Пушкина. Текст тетради Всеволожского и ее историю (происхождение, описание и судьба после 1825 г.) см. в публикации Б. Томашевского — ЛМ, 3—79 (см. № 211); ср. № 177.

II. Описание и анализ утраченной «тетради Капниста». В описании приведены тексты стихотворений: Друзьям (ПСП II₁, 20, 513); Морфею (К Морфею — ПСП II₁, 19, 512); варианты к стихотворениям: Мечтателю (ПСП II₁, 64, 544); Выздоровление (*ПСП* II₁, 58, 534); Черное море («Погасло дневное светило» — ПСП II, 146—147, II₂, 628); «Увы! зачем она блистает» (ПСП II, 143, II₂, 623); «Мой друг, забыты мной следы минувших лет» (ПСП II1, 209, II₂, 697); Война (ПСП II₁, 166—167, II₂, 643); «Я пережил свои желанья» (ПСП II, 165, II₂, 642); «Умолкну скоро я» (ПСП II, 208, II₂, 694); «Простишь ли мне ревнивые мечты» (ПСП II₁, 300—301); Гроб юноши (ПСП II₁, 210—211, II₂, 706); Дориде (ПСП II₁, 137, II₂, 620); Дионея (ПСП II₁, 200, II₂, 685); Приметы (ПСП II₁, 222, II₂, 729); «Красавица перед зеркалом» (ПСП II₁, 136, II₂, 640); Сожженное письмо (*ПСП* II₁, 373, II₂, 922); Подражание Андрею Шенье («Ты вянешь и молчишь, печаль тебя снедает» — ПСП II1, 363, II2, 908); «Я видел смерть; она в молчаньи села» (Элегия — ПСП I, 396); К К. 1821 (Катенину — ПСП II1, 181, II2, 655); Дочери Карагеоргия (ПСП II1, 148, II₂, 630). К статье приложены снимки известных только по фотокопиям страниц тетради: л. 14 об. и обрывок л. 15 — «Погасло дневное светило» (стихи 1-16); л. 18 об. — «Умолкну скоро я»; л. 1 — «Простишь ли мне ревнивые мечты» (стихи 1-16); л. 4 — «Дориде» и начала первых стихов стихотворений «Таврида» («Редеет облаков летучая гряда»), «Мува», «Нереида», «Дионея» (стихи 1—3); л. 6 — Сожженное письмо; л. 9 об. — перечень стихотворений для раздела «Смеси». Ср. краткое описание «тетради Капниста» в кн.: Б. Томащевский. Пушкин. Л., 1925. стр. 108—109 (см. № 71); ср. также: РП, 228—237. №№ 2 и 3 (см. № 188).

176. Томашевский Б. [В]. Пушкин и романы французских романтиков. (К рисункам Пушкина). — Литературное наследство, кн. 16-18, М., 1934, стр. 947-960.

> Изучение по материалам пушкинской графики вопроса о внакомстве Пушкина с повествовательной литературой францувского романтизма. К статье приложены снимки с рисунков Пушкина, являющихся перерисовками: 1) титульной виньетки из первого тома романа «Les Mauvais

garçons» (ΠB 2371, л. 89); 2) двух фигур, изображенных на титульной виньетке первого тома романа Александра Гиро «Cesaire» (ΠH 268, лл. 2, 2 об.).

177. Цявловский М. [А]. **Автографы Пушкина и его архив.** К 135-летию со дня рождения. — Известия, 1934, 6 июня, № 131.

Ср. также отчет о сообщении М. А. Цявловского на заседании Московского отделения Пушкинской комиссии Академии Наук СССР: Литературная газета, М., 1934, 8 мая, $N \ge 57$ (373).

По поводу автографов Пушкина и документов, хранящихся в Центральном музес художественной литературы, критики и публицистики. Дана краткая характеристика тетради Всеволожского (ср. №№ 175 и 211) и части архива Пушкина, приобретенного у Г. А. Пушкина. В статье впервые напечатаны четверостишие из тетради Всеволожского — «От многоречия отрекшись добровольно» (ПСП II1, 456; ср. № 175) и билет, написанный рукой Пушкина и выданный 29 ноября 1825 г. за подписью П. А. Осиповой, крепостным села Тригорского Алексею Хохлову и другим, для проезда в Петербург; ср. № 170; ср. также: М. Ц я в л о вск и й. «Пушкин — Хохлов». — Литературная газета, М. 1934, 6 июня, № 71 (387). В статье доказывается, что под именем А. Хохлова скрывается сам Пушкин, после известия о смерти Александра I пытавшийся уехать тайком в столицу. К статье приложено факсимиле билета. Ср.: РП, 754—755, № 3 (см. № 188).

178. Цявловский М. [А]. Запись Пушкина. — В ст.: Пушкин по документам архива М. П. Погодина. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 680—681.

Список участников «Московского вестника», с прилож. факсимиле. Перепечат.: *РП*, 310, № 38 (см. № 188). Другие документы из архива Погодина — см. № 748.

179. Эфрос Абрам [М]. Декабристы в рисунках Пушкина. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 923—946.

Попытка на основе критического анализа графики Пушкина, посвященной декабристам, разрешить ряд спорных вопросов в политической биографии поэта К статье приложены снимки с рисунков: 1) — JE 2366, л. 38 (ср.: 9, 221, № 59); 2—3) — JE 2370, лл. 80 об., 81 об. (ср.: 9, 216—218, №№ 57 и 58); 4) — IIJ 808, л. 1; 5) — IIJ 798 (перв. полов.); 6) — рисунок, ивображающий М. Пальчикова; 7) — IIJ 798 (втор. полов. листа). Отвывы:

Чулков Г. Ревнители Пушкинской славы. — Красная новь, М., 1935, № 8, стр. 209—216.

Гессен С. Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, 1936, стр. 348—351.

180. Эфрос Абрам [M]. **Из неизданных рисунков Пушкина.** — Известия, М., 1934, 6 июня, № 131.

Автопортрет Пушкина на одной из страниц так называемого «Ушаковского альбома». Портрет И. Н. Инзова на черновике письма Пушкина к А. Раевскому ($\Pi \mathcal{I}$ 47, л. 1 об.; ср.: $\mathcal{J}H$, 673), с прилож. снимков.

181. Якубович Д. [П]. Издания текстов художественной провы. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 1113—1126.

Критический обзор изданий текстов художественной прозы Пушкина за 1917—1934 гг.

182. Якубович Д. [П]. Книга из библиотеки Пушкина.— Известия, 1934, 12 октября, № 240.

О найденном в библиотеке П. А. Плетнева пушкинском экземпляре сборника: «The poetical Works of Milman, Bowles, Wilson and Barry Cornwall. Complete in one volume. Paris, published by A. and W. Galignani, 1829».

183. Я к у б о в и ч Д. [П]. Пушкин в библиотеке Вольтера.—
Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 905—
922.

О работе Пушкина в библиотеке Вольтера в начале 30-х годов, в период подготовки труда, посвященного истории Петра I. Описание страниц записной книжки Пушкина 1828-1833 гг. (IBJ 43), содержащих выписки из каталога библиотеки Вольтера (ср.: PI, 533-534, № 35-см. № 188) и записи древнееврейского алфавита (ср.: PII, 60-62, № 6-см. № 188). К статье приложены снимки нескольких страниц этой записной книжки (IBJ 43, лл. 100-99 об., 99-98 об., 98-97 об., 97-96 об. 96-95 об., 95-94 об., 93 об.—94); факсимиле л. 95. об. см. также: PII, 399, № 11 (см. № 188).

184. Якубович Д. [П]. Пушкинские планы полного собрания его сочинений. — Вестник Академии Наук СССР, Л., 1934, № 2, стлб. 39—44.

В заметке перепечатаны (вновь выверенные по автографам) планы: 1. $\Pi \mathcal{I}$ 714; ср.: Б. Тома шевский. Пушкин, 1925, стр. 130 (см. № 71); ср. также: $P\Pi$, 244—245, № 9 (см. № 188). — 2. ΠB 2372, л. 66; ср.: $P\Pi$, 252, № 10 (см. 188). — 3. ΠB 2372, л. 51; ср.: $P\Pi$, 252, № 13 (см. № 188). — 4. $\Pi \mathcal{I}$ 715 (с прилож. факсимиле); ср.: Б. Тома шевский. Пушкин, 1925, стр. 18; ср. также: $P\Pi$, 254, № 15 (см. № 188). — 5. ΠB 2374, л. 20; ср.: $P\Pi$, 265, № 19 (см. № 188).

185. Выставка новых поступлений Института русской литературы (Пушкинского Дома). 1934—1935. М.—Л., Изд. Академии Наук СССР, [1935], 39 стр.

Перечень автографов Пушкина, демонстрированных на выставке в мае-июне 1935 г.

186. Дарский Д. [С]. Географический атлас из библиотеки Пушкина. — Правда, М., 1935, 8 февраля, № 38.

Первый географический атлас, изданный на русском явыке (Атлас российский . . ., СПб., 1745) с автографом Пушкина — в библиотеке Литературного музея в Москве. Ср. заметку: И. Розанов. Атлас Пушкина? — Известия, 1935, 8 января, № 7 (5560). Описание см.: JM, 359—360, № 4 (см. № 189).

187. Рукою Пушкина. — Литературный современник, Л., 1935, № 1, стр. 183—190.

Предварительная публикация неизвестных автографов Пушкина, входящих в состав книги «Рукою Пушкина» (см. № 188).

Запись Пушкина о 18 брюмера (ПСП XII, 204); ср. № 165; ср. также: РП, 208—209, № 29. Набросок «La libèration de l'Europe viendra de la Russie» (ПСП XII, 207); ср.: РП, 211, № :0. — Черновик стихотв. «На перевод Илиады» (ПБЛ 43, л. 10 об. — ПСП III₂, 867); ср.: РП, 179, № 25. — Стихи из сборника «Жертва Мому или Лицсйская антология» (ПД 418); ср.: РП, 466—473. — Примечания П. П. Щеголева, Т. Г. Зенгер, М. А. Цявловского и Л. Б. Модзалевского. Ср. № 188.

188. Рукою Пушкина. Несобранные и неопубликованные тексты. Подготовили к печати и комментировали М. А. Цявловский, Л. Б. Модзалевский, Т. Г. Зенгер. Труды Пушкинской комиссии Института русской литературы (Пушкинского Дома) Академии Наук СССР, [М.—Л.], Academia, 1935, 926, 1 неп. стр.

Содержание. М. А. Цявловский. Предисловие. Список условных сокращевий.

Часть первая. Тексты в архиве Пушкина.

I. (Стр. 19—110). Изучение языков и переводы. — Т. Г. 3 е н г е р. Предисловие. 1. Байрон. «Гяур» — перевод на франц. яз. отрывка из позыв Байрона «Гяур» — «Тraduction littérale pas un souffle» — ПД 49, л. 1; вперые: НП, 139, стихи, № 34 (см. № 26). — 2. Перевод турецких слов — по автогр. ПД 698; печат. впервые; ср. факсимиле: ЛН, 275—276 (см. № 173). — 3. Соломон. «Песнь песней» — «Песнь песней царя Соломона» — прозаический перевод из Библии — в тетр. ЛБ 2365, л. 53, впервые: Я IV, 103. — 4. Сотворение мира — «В начале мира» — опыт перевода с неизвестного источника — ПД 266; печат. впервые. — 5. Биография А. П. Ганнибала,

перевод с немецкого яз. — в тетр. ЛЕ 2387 А, лл. 28, 57, 29, 56, 58; полностью впервые (по копии): Ш, 319—322; ср. (по автографу): Пр VI, 690-694. - 6. Запись еврейского алфавита в записной книжке 1828—1833 гг. — ПБЛ 43. лл. 93 об.—95 (с прилож. факсимиле лл. 95 и 94 об.); ср. факсимиле: ЛН, 918-919. - 7. Roman du Renart -«Seigneur vous aves oui maint conte» — записная книжка 1828—1833 гг. — ПБЛ 43, лл. 83 об.—88 об. (с прилож. факсимиле лл. 87, 87 об.); печат. впервые. — 8. Сервантес. «Цыганочка» — «А peine Pr. finit sa romance» — перевод с испанского яз. на французский отрывка из новеллы Сервантеса «La Gitanilla» — в тетр. JB 2376 Б, л. 17; печат. впервые. — 9. Сервантес. «Цыганочка» — «En pauvre finit le dernier» — записная книжка 1828—1833 гг. — ПБЛ 43, лл. 90 об.—91, печат. впервые. — 10. Гомер. «Одиссея» транскрипция заглавия и первых шести стихов первой песни «Одиссеи» — в тетр. ЛБ 2374, л. 2; печат. впервые. — 11. Вордсворт. «Экскурсия» — «Из Wordsworth летнее утро» перевод с англ. яз. — в тетр. 2374, лл. 31 об. — 31; впервые в сб.: Пушкин в мировой литературе, Л., 1926, стр. 133 (см. № 75). — 12. Сербская песня — «Славіј птица мала сваком покој дала» — начало сербской песни «Три величайших печали» и переложение ее: «Соловей, мой соловейко» (4 стиха) — в тетр. ЛБ 2375, л. 35; впервые: Я ІХ, 649; ср. факсимиле в кн.: А. К. В и н о г р а д о в. Мериме в письмах к Соболевскому. М., 1928, стр. 238. — 13. Бари Корнуол. «Марциан Колонна» — «О thoy vast ocean!» — выписка и перевод из поэмы Б. Корнуоля «Магcian Colonna» (часть III, строфа VII) — ПД 710; впервые: НП, 141—144, стихи, № 35 (см. № 26). — 14. Байрон. «Паломничество Чайльд-Гарольда» — «Не в тех краях, где я бродил недавно», перевод посвящения поэмы — в тетр. ЛВ 2386 Б, лл. 2, 2 об. и 37; полностью печат. впервые. — 15. Ювенал. X сатира — «Лицо как наморщится» — вольный перевод 1-4 и 188-195 стихов Х сатиры Ювенала -ПД 239; печат. впервые. — 16. Шатобриан. «Очерк английской литературы» — «Порядок общественный, вне порядка политического» — перевод «Опыта об английской литературе» Шатобриана — ПД 707; впервые: НП, 207—208, Критическая проза, № 15 (см. № 26). — 17. Арабские буквы — запись в тетр. ЛБ 2386 В, л. 4; печат. впервые. Письмо Пушкина к неизвестному — см. № 573; ср. № 579. (Стр. 111—149). Исправления в текстах других авторов. — Л. Б. Модзалевский. Предисловие. —
 Кн. П. А. Вяземский. «К ним». — Стихотв. П. А. Вяземский. земского, написанное его рукой, с замечаниями Пушкина — Остаф. арх.; печат. впервые; ср. факсимиле в кн.: П. А. Вявемский. Избранные стихотворения. М.—Л., 1935, стр. 204—205.— 2. П. В. Нащокин. «Мемории».— Записки П. В. Нащокина с поправками Пушкина — ПД 769 (ПСП XII, 287-292, 426); печат. впервые. — 3. «Слово о полку Итореве» в переводе В. А. Жуковского — писарская копия с поправками В. А. Жуковского и Пушкина — в тетр. ЛБ 2386 Г, лл. 5—11 и 14—20 (с прилож. факсимиле лл. 7об. и 8); печат. впервые.

III. (Стр. 151—222). Фрагменты произведений, планы, отрывки и черновики писем, заметки при чтении книг, записи мыслей. — М. Α. Цявловский. Предисловие. -1. Отрывок черновика иронического письма неизвестному в тетр. *ЛБ* 2364, на обрывке листа между лл. 49 и 50; печат. впервые. — 2. Отрывок — запись в тетр. ЛВ 2364, л. 54; полностью печат. впервые. — 3. «Кто хочет пой» запись в тетр. ЛВ 2364, л. 77; впервые: КН I, 363. — 4. Начало письма к О. С. Павлищевой «Chère Olinka» в тетр. ЛБ 2364, л. 78; печат. впервые. — 5. Отрывок черновика неизвестного рассуждения — «Закон ограждается» в тетр. ЛБ 2364, л. 78, с прилож. факсимиле (Заметка причтении т. VIII, гл. 4 «Истории Государства Российского» — ПСП XII, 189); полностью печат. впервые. — 6. «Ведите же прежде телят» — запись в тетр. ПБЛ 42, л. 47 об.; полностью печат. впервые. — 7. Лингвистическая заметка и цитата из пророка Иеремии — в тетр. ПБЛ 42, л. 47 об.; печат. впервые. — 8. «Пускай услышит об милых щастливую весть» — запись в тетр. $J\bar{B}$ 2370, л. 7 об.; печат. впервые. — 9. «Как узник, Байроном воспетый» запись в тетр. AB 2370, л. 9; впервые: A VII, 5. — 10. «Я мнил иной успех оправдал меня» — запись в тетр. ЛБ 2370, л. 34; печат. впервые. — 11. Заметка о П. А. Катенине — «П. А. Катенин превосходно» — запись в тетр. ЛБ 2370, л. 56 (ПСИ XII, 192, 414—415); впервые: H VII, 30. — 12. «И я бы мог как шут» ($\Pi C \Pi \text{ III}_1$, 461, III₂, 1055) — в тетр. JIB 2368, л. 38 и JIB 2367, л. 56 об. (ср. №№ 7 и 10). — 13. Обрывки статьи о Е. А. Баратынском — в тетр. ЛБ 2368, лл. 20, 20 об.; печат. впервые. — 14. Обрывки текста «однеми догадками» — вапись в тетр. ЛБ 2368, л. 21 (Арап Петра Великого, гл. первая — ПСП VIII₂, 521); впервые: Я VI, 536. — 15. «Когда б ты прежде знал(?)» — запись в тетр. ЛБ 2371, л. 3; печат. впервые. — 16. «Стараясь приноравливаться к слабости их понятия» — запись в тетр. с переделанным текстом IV и V глав «Евгения Онегина» — ПБЛ 14, л. 24 об. (Отрывки из писем, мысли и замечания — ПСП XI, 53, вариант строки 19); печат. впервые. — 17. План задуманного произведения — запись в тетр. ЛВ 2371, л. 16 об.; впервые: Я VII, 41.— 18. Начало письма: «Забыли вы меня»— в тетр. ЛВ 2371, л. 23; печат. впервые.— 19. План VII (с XXX строфы) и VIII глав «Евгения Онегина» («Цыганка. Зима») — $\Pi \hat{\mathcal{A}}$ 102, л. 1 об.; впервые с прилож. факсимиле: ЛН, 871 и 874. — 20. «Гордое суровое лицо осветилось улыбкой» — запись на внутренней стороне передней крышки переплета тетр. ЛБ 2378; впервые: H XI, 335. — 21. Программа стихотворения: «Prologue» — HH 282 (HCH III₁, 477, III₂, 1069); впервые: HH V, 487. — 22. «Pièces justificatives» — список материалов для статьи «Отрывок из литературных летописей» — ПД 303, л. 13 об. (ПСП XI, 347); впервые: Ак IX, 119; ср. факсимиле: JH, 431.—23. Заметки о религии— в тетр. JE 2382, л. 29 об. («Presque toutes les religions»— ПСП XII, 195, 417); впервые: Я XI, 352. — 24. Заметки при чтении второго тома «Истории русского народа»

⁵ Библиография произведений А. С. Пушкина

Н. А. Полевого — в тетр. ЛБ 2387 A, л. 1. — 25. Первоначальная редакция стихотв. «На перевод Илиады» запись в тетр. ПБЛ 43, л. 10 об.; печат. впервые (ср. № 187). — 26—27. Два черновых письма К. А. Собаньской (см. № 573). — 28. Отрывок чернового стихотворения в тетр. ЛВ 2376 В, л. 5; печат. впервые. — 29. Запись о 18 брюмера — по фотогр. с автографа (ПСП XII, 204); впервые с прилож. факсимиле: ЛН, 882 и 883 (см. № 165; ср. также № 187). — 30. Заметка при чтении «Путевых картин» Г. Гейне — ПД 333, л. 1 («La libération de l'Euгоре» — ПСП XII, 207); впервые: ПС IX—X, 247. — 31. Начало статьи о «Ледяном доме» И. И. Лажечникова --«На диях прочел я новый роман Лажечникова» — в тетр. ЛВ 2384, л. 42; впервые: Я XII, 526. — 32. «Не вижу я твоих очей» — ПД 212, л. 1 (ПСП III, 470); печат. впервые. — 33. «Не скромничай продолжая» — $\Pi \Pi$ 224, л. 1 (Повесть из римской живни — *ПСП* VIII₂, 936); впервые: *НП*, 98, Стихи, № 22 (см. № 26). — 34. Начало письма к неизвестному (см. № 573). — 35. Начало письма к неизвестной (см. № 573). — 36. Первая редакция эпиграфа к IV главе «Пиковой дамы» — «il y avoit dans ses sentiments» — в тетр. ЛБ 2382, л. 108 (ПСП — нет); впервые: Я X1, 371. — 37. Замечание к 117—118 стихам II и к 6 стиху VII сатиры Кантемира: «Блудит или бл....» — ПД 711; впервые: ПС IX—X, 47. — 38—42. Замечания на отдельные места «Слова о полку Игореве» в переводе В. А. Жуковского — «Все толкователи поэмы» — в тетр. ЛВ 2386 Г (ПСП XII, 393-394); печат. впервые. — 43. Заметка к «Слову о полку Игореве» — «Хочу копье переломити» — ПД 328 («Песнь о полку Игореве». Заметка к «Слову о полку Игореве» в переводе А. Ф. Вельтмана — $\Pi C\Pi$ XII, 152, 393); впервые с прилож. факсимиле: ПС IX-X, 21. — 44. Заметка к «Слову о полку Игореве» — «Стуга — то-же, что туга» — ИБЛ 37; впервые: Отчет имп. Публичной библиотеки за 1889 г. СПб., 1893, стр. 38, приложения; ср.: MP, 18. — 45. Заметка к «Слову о полку Игореве» — «в хоботы — с зади» — ПД 345; впервые в изд.: «Пушкин. 1834 год». Л., 1934, стр. 107.— 46. Эпиграф к XI главе «Капитанской дочки», стиливованный под А. Сумарокова,— запись в тетр. ЛБ 2381 (ПСП VIII, 344, VIII₂, 888); печат. впервые. — 47. Записка к А. Н. Гончаровой (см. № 573). — 48. Запись: «нет — разумеется Волохия Влахия» — ПД 349; печат. впервые. IV. (Стр. 223—270). Планы изданий. М. А. Цявлов-

17. (СПр. 225—270). Планы издания. М. А. Ц я в л овсек в й. Предисловие. — 1. План издания стихотворений 1816 года — ПД 17, л. 4 об.; впервые факсимиле: в брошюре 429 января 1887 г. В память пятидесятилетия кончины А. С. Пушкина. Изд. императорского Александровского лицея, СПб., 1887; текст впервые (неточно): Ах I, 7. — 2. Капичетовская тетрадь (список произведений — извлечение въ тетрады). — По фотографиям с автогр. Ср.: В. Т ом автетрады. — По фотографиям с автогр. Ср.: В. Т ом автетрады. — По фотографиям с автогр. Ср.: В. Т ом автетрады. — По фотографиям с автогр. Ср.: В. Т ом автогр.

стр. 293-295. — 4. Запись при подготовке списка стихотворений 1829 года — *IIД* 74, л. 1; ср.: Б. Томашевский. Пушкин. Л., 1925, стр. 128 (см. № 71). — 5. Запись при подготовке списка стихотворений 1829 года — *ПД* 72; печат. впервые. — 6. Список стихотворений 1827 г. для издания І и II частей «Стихотворений А. Пушкина», 1829 года — ПД 291, л. 2 об.; впервые: Б. Тома шевский. Пушкин. Л., 1925, стр. 111 (см. № 71). — 7. Список стихотворений 1828 года для издания I и II частей «Стихотворений \hat{A} . Пушкина», 1829 года — $H\mathcal{A}$ 95; впервые: HC XVI, 115—116; точнее: \hat{B} . Томашевский. Пушкин. Л., 1925, стр. 112-114 (см. № 71). - 8. Первоначальный набросок списка стихотворений 1829 года — ПД 713; нечат. впервые. — 9. Список стихотворений, составленный ко времени издания «Стихотворений А. Пушкина», 1829 год, чч. I и II — ПД 714; впервые: Б. Томашевский. Пушкин. Л., 1925, стр. 130 (см. № 71; ср. № 184). — Список произведений 1830 года — в тетр. ЛБ 2372, л. 66; впервые: Я VIII, 315 (ср. № 184). — 11. План издания «Евгения Онегина» 1830 года, с прилож. факсимиле — $\Pi \mathcal{A}$ 129, л. 1 об. ($\Pi C\Pi$ VI, 532); впервые: A I, 227; ср. (с прилож. факсимиле): *Ш*, 46-47. — 12. План издания «Повести Белкина» 1830 года — в тетр. ЛБ 2379, л. 62 об. (ПСП VIII₂, 580—581). — 13—14. Списки произведений с распределением их по IV томам «Собрания стихотворений А. Пушкина», 1830—1831 годы — в тетр. ЛВ 2372, л. 61; нервый список напечат. впервые: Я VIII, 317 (ср. № 184), второй — печат. впервые. — 15. Список произведений с распределением их по IV томам «Собрания стихотворений А. Пушкина», 1830—1831 годы — *ПД* 715; текст впервые: *ПС* XVI, 112—123; ср.: Б. Томашевский. Пушкин. Л., 1925, стр. 18; факсимиле: Вестник Академии Наук СССР, 1934, № 2, стр. 41—42 (см. № 184). — 16. Список стихотворений для издания 1832 года — ПД 515, л. 1; впервые (неточно): *ПС* XVI, 120—121; в исправленном виде: Б. Томашевский. Пушкин. Л., 1925, стр. 114—115 (см. № 71).—17. Тот же список, перебеленный— $\Pi \mathcal{I}$ 716; впервые (неточно): ΠC XVI, 116—120; в исправленном виде: Б. Томашевский. Пушкин. Л., 1925, стр. 116—118 (см. № 71). — 18. Расчет произведений и сборников стихотворений по печатным листам 1832 года на обороте письма М. И. Калашникова; впервые с прилож. факсимиле: Звенья, кн. III—IV, М.—Л., 1934, стр. (см. № 170); ср.: ЛМ, 106 (см. № 209). — 19. Список поэм и повестей для издания 1835 года — в тетр. ЛВ 2374, л. 20, впервые (неточно): Я IX, 643—644 (ср. № 184). — 20. Проект издания сказок 1834 года — ПБЛ 30, л. 8 об.; печат. впервые. — 21. Список произведений для неопределенного издания, 1835 года — JB; впервые с прилож. факсимиле: «Труды Публичной библиотеки СССР им. В. И. Ленина», вып. III, М., 1934, стр. 25 (см. № 157). — 22. Список для неосуществленного издания 1835 года — в тетр. ЛВ 2386 Б, л. 26 об.; печат. впервые. — 23. Список сочинений для III тома «Современника» — в тетр. ЛБ 2386 В, л. 28; впервые: Я XII, 542. — 24. Расчет по листам произведений

для IV тома «Современника» — ПД 346; впервые: Ш. 284. V. (Стр. 271—286). Списки произведений. М. А. Ц я вловский. Предисловие. — 1. Список 1821 года — в тетр. ЛВ 2367; впервые: Я V, 338.— 2. Список 1822 года— в тетр. ЛВ 2365, л. 53; впервые: Я IV, 103—104; ср. факсимиле: ЛН, 229. — 3. Список статей для включения в «Отрывки из писем, мысли и замечания» — ПД 292, л. 6 об.; впервые: ПС XXXVI, 37—38. — 4. Список произведений, нач.: «Скупой, Ромул и Рем» — по автогр. ЛБ; впервые (неполностью): А І, 284—285. — 5. Список стихотворений, посвященных гр. А. Ф. Закревской, — в тетр. ЛВ 2371, л. 22 об.; печат. впервые. — 6. Список произве-дений 1830 года — в тетр. ЛВ 2376 А, л. 19 об.; впервые: Я X, 76; факсимиле: Э, 325. — 7. Перечень «Повестей Белкина» — в тетр. ЛБ 2379, л. 34; печат. впервые. — 8. Первые стихи стихотворений «Аквилон» и «Арион» — ПД 168, л. 2 об.; впервые: НП, 183, Критическая проза, № 7 (см. № 26). — 9. Проект помет при заглавиях маленьких трагедий — ПД 168, л. 2 об.; впервые: НП, 183, Критическая проза, № 7 (см. № 26). — 10. Перечень стихотворений из «Песен западных славян» — ПД 330, л. 3 об.; печат. впервые. — 11. Перечень статей и рецензий о книгах для помещения в «Современнике» — $\Pi \ddot{\Pi}$ 341 ($\Pi \Pi$ VII, 543); впервые: $H\Pi$, 209, Критическая проза, № 16 (см. № 26).— 12. Список не напечатанных до 1836 года стихотворений в тетр. ЛВ 2377 А, л. 4 об.; впервые: Я Х, 85. VI. (Стр. 287—351). Мелкие записи, заметки, пометы, подсчеты. М. А. Цявловский. Предисловие. — 1. «J'ai peu d'esprit peu de beauté» — запись в тетр. ЛБ 2364, л. 47; впервые: Я III, 650. — 2. «Giguet et Michaud» — запись в тетр. AB 2364, л. 51 об.; впервые: A III, 652. — 3. «1819 Я клялся на свободной 8 mars» — запись в тетр. AB 2364, л. 72 об.; впервые: Я III, 660. — 4. «Владимир 1820 августа 24 — запись в тетр. ПБЛ 42, л. 9; впервые: A VII, 66. — 5. Помета под рисунком «31 mars Harting» — в тетр. ЛВ 2365, л. 51 об.; впервые (неисправно): Я IV, 103. — 6. Запись о Дегилы — в тетр. ЛВ 2365, л. 40 об.; впервые: Я IV, 98. — 7. Запись о смерти Наполеона — в тетр. *ЛЕ* 2365, л. 45 об.; впервые: Вестник Европы, 1874, I, 23; ср.: Я IV, 100. — 8. Заглавие поэмы «Таврила» и другие записи — в тетр. ЛВ 2366, лл. 13 и 13 об.; впервые: Я V, 331. — 9. Запись «27 мая 1822 Кишинев» — на внутренней стороне передней крышки переплета тетр. ЛВ 2369; впервые: Русский архив, 1881, I, 221; ср.: Я VI, 550. — 10. Список лиц, к которым было предположено писать письма, - в тетр. $\mathcal{M}B$ 2366, л. 1; впервые: \mathcal{H} V, 325. — 11. Запись о В. К. Кюхельбекере — в тетр. $\mathcal{M}B$ 2366, л. 33 об.; впервые: \mathcal{H} V, 335. — 12. «Veux tu m'aimer beauté» — в тетр. ПБЛ 42, **ва обрывке листа между лл. 65 и 66; печат. впервые.** — 13. Список лиц, к которым было предположено сделать визиты, — **ПД 54**, л. 1 об.; впервые: Ак III, 364—365 (примеч.). —

14. Запись проекта названия книги: «Евгений Онегин поэма в» — в тетр. ЛВ 2369, л. 5 (на полях чернов. III и IV строф 1 гл. — ПСП VI, 215); впервые: Русский архив, 1881, I, 221; ср.: Я VI, 552. — 15. Запись «aime — moi» (на полях

чернов. L строфы I гл. «Евгения Онегина») — в тетр. ЛВ 2369, л. 19; впервые: Я VI, 557. — 16. Подсчет стихов 50 строф «Евгения Онегина» (на полях чернов. LIII и LIV строф I гл.) — в тетр. ЛЕ 2369, л. 20; печат. впервые. — 17. Запись букв (с прилож. факсимиле) — в тетр. ЛВ 2369, л. 26 об.; впервые: Я VI, 561. — 18. Подсчет стихов в написанных строфах «Евгения Онегина» (на полях чернов. XI и XII строф II гл.) — в тетр. ЛБ 2369, л. 27 об.; печат. впервые. — 19. Запись долга Алексееву — в тетр. ЛВ 2369, л. 29; впервые (неточно): Я VI, 562. — 20. Запись о М. Н. Раевской (на полях страницы с чернов. XVII строфы II гл. «Евгения Онегина») — в тетр. ЛБ 2369, л. 30 об.; впервые: Русский архив, 1881, I, 228; ср.: Я VI, 69. — 21. Подсчет стихов во II гл. «Евгения Онегина» (на полях чернов. XIX строфы II гл.) — в тетр. ЛБ 2369, л. 23 об.; печат. впервые. — 22. Запись адреса Н. Н. Раевского (на странице с чернов. XXVII строфы II гл. «Евгения Онегина») в тетр. ЛБ 2369, л. 36; впервые: Я VI, 566; факсимиле: 91, 89, ср.: Э, 173.—23. Запись игры в карты и ужина у гр. Е. К. Воронцовой (на полях чернов. І строфы ІІІ гл. «Евгения Онегина») — в тетр. ЛБ 2369, л. 48 об.; впервые: Я VI, 570. — 24. Запись о смерти Байрона — на внутр. стороне задней крышки переплета тетр. ЛБ 2370; впервые: \mathcal{A} VII, 1. — 25. «Veux tu m'aimer» — запись в тетр. $\mathcal{A}E$ 2367, л. 26; впервые: Я V, 343. — 26. Запись о получении письма от гр. Е. К. Воронцовой — в тетр. **ЛВ** 2370, л. 11 об.; впервые: Я VII, 6. — 27. Перечень вещей и список лиц, которым нужно было написать письма, — в тетр. ЛВ 2370, л. 33 об.; впервые: Я VII, 12. — 28. Записи татарских названий городов — в тетр. ЛБ 2370, л. 35; впервые: Я VII, 14.— 29. Подсчет количества стихов в «Цыганах» — в тетр. ЛВ 2368, л. 15; печат. впервые. — 30. Перечень вещей и книг — в тегр. ЛВ 2370, л. 39 об.; впервые: Я VII, 17. — 31. Перечень вещей и книг, вложенный в письмо к Л. С. Пушкину 1824 года (см. № 573). — 32. Запись: «Sottise et Impertinence» (на полях чернов. XXIII строфы IV гл. «Евгения Онегина») — в тетр. ЛБ 2370, л. 52; впервые: Я VII, 26. — 33. Подсчет стихов в 47 строфах IV гл. «Евгения Онегина» (на полях XLVIII строфы IV гл.) — в тетр. ЛБ 2370, л. 78 об.; печат. впервые. — 34. Запись народного стиха «Не курится там огонек малешенародного стилы чис курмком и перевые: Неревнеска Пуш-кина, т. І, СПб., 1906, стр. 238; ср.: ЛН, 277 (см. № 173). — 35. Запись о Гонзаго — в тетр. ЛЕ 2367, л. 66; впервые: Я V, 353. — 36 — 37. Запись о смерти А. Ризнич и пяти повещенных декабристах 24—25 июля 1826 года — ЛБ 3266; впервые: 195. — 38. Список лип, привлеченных к участию в «Мосвестнике», — ЛБ 3518; впервые с прилож. KOBCKOM факсимиле: ЛН, 680—681 (см. № 178). — 39. Запись 2 и 4 августа 1827 года — в тегр. ЛВ 2367, л. 66; впервые: H V, 353. — 40. Запись рецепта — в тетр. ЛВ 2368,
 л. 25 об.; впервые: Я IV, 537. — 41. Отметка 3 глав княги Фан-дер-Фельде — в тетр. ПВЛ 14, л. 24 об.; впервые: Литературный современник, 1935, № 1, стр. 212. —

42. Запись адреса Рогачевых и список вещей — ПД 770, л. 2 об.; полностью печат. впервые. — 43. Запись 19 февраля 1828 г. о кучере — в тетр. ЛВ 2371, л. 5; печат. впервые — 44. Запись имени А. А. Олениной — в тетр. *ЛБ* 2371, л. 11 об.; печат. впервые. — 45. Запись для намяти о кн. Е. И. Голицыной — в тетр. ЛБ 2371, л. 14 об.; впервые: Я VII, 40. — 46. Запись даты «20 мая 1828 при»— в тетр. ЛБ 2371, л. 14 об.; впервые: Я VII, 40.—47. Запись о смерти Арины Родионовны и об опере композитора Меркаданте в тетр. ЛБ 2371, л. 16 об.; впервые: Я VII, 41.— 48. Запись «upas—анчар»— в тетр. ЛВ 2371, л. 19; впервые: Я VII, 42.— 49. Записи имени А. А. Олениной— в тетр. ЛБ 2371, л. 48; печат. впервые. — 50. Запись даты письма к Николаю I о «Гавриилиаде» и посещении театра и вечера у кн. Долгоруковых: «2 окт. письмо к Ц» — $\Pi \mathcal{A}$ 98; впервые: ПС IV, 10, № 36a (ср. также № 8). — 51. Записи имени А. А. Олениной — в тетр. ЛВ 2371, л. 57 об.; печат. внервые. — 52. То же — в тетр. IB 2371, л. 58; печат. впервые. — 53. Запись об ответе Николая I через гр. П. А. Толстого о «Гавриилиаде» — «16 окт. 1828» — $\hat{\Pi} \mathcal{I} 101$, л. 1 об.; впервые: ПС IV. 10, № 36в. — 54. Запись народного стиха: «Расходились по поганскому граду» — *ПД* 68, л. 2 об. (*ПСИ* 11, 500, II₂, 1205); впервые пол-ностью: *Ак* IV, 286; ср.: *ЛН*, 277 (см. № 173). — 55. Запись во время пребывания в Арзруме 18 июля 1829 г. — в тетр. ЛБ 2382, л. 10; впервые: Я XI, 347. — 56. То же, 14 июля 1829 года — в тетр. ЛБ 2382, л. 103; впервые: Я XI, 357. — Запись: «Ворон; исправлен; объявлен» — в тетр. 57. ЛБ 2382, л. 15 об.; печат. впервые. — 58. Список фамилий разных лиц: «Gourief, Langeron» — в тетр. $\pi B = 2382$, л. 20 об.; впервые: Я XI, 349. — 59. Список адресов и фамилий лиц, которым предполагалось развезти визитные карточки, — в тетр. ЛБ 2382, л. 26; впервые: Я XI, 351. -60. Запись о Д. II. Северине — в тетр. ЛБ 2382, л. 92 об.; печат. впервые. — 61. Неоконченный подсчет числа стихов в 50 строфах VII главы «Евгения Онегина» — ПВЛ 18, л. 4; печат. впервые. — 62. Запись 2-го стиха девятой песни «Генриады» Вольтера — ПВЛ 18, л. 8; впервые: MP, 12. — 63. Запись адреса на Лиговке (с прилож. факсимиле) — ПД 303, л. 1; впервые: ПС IV, 27, № 11; факсимиле: ЛН, 423. — 64. Запись о кн. С. С. Гагарине — на обороте письма Ф. В. Булгарина к Пушкину 18 февр. 1830 г.; печат. впервые. — 65. Запись названия села Захарова — в тетр. ЛБ 2371, на внутр. стороне передней крышки переплета; печат. впервые. — 66. Отметка о получении 9 сентября 1830 года в Болдине письма от Н. Н. Гончаровой — запись в тетр. ЛБ 2379, л. 34; впервые: Я XI, 339. — 67. Запись пословицы игумена Святогорского монастыря Ионы: «А вот то будет» — в тетр. ЛB 2379, л. 34; впервые (неточно): Я XI, 339. — 68. Запись о получении письма и о кистеневских крестьянах — $\Pi \Pi$ 167, л. 2 об.; впервые: ΠC IV, 11. — 69. Запись о сожжении 18 октября 1830 года Х главы «Евгения Онегина» — в тетр. ЛБ 2379, л. 28 об.; впервые: Я XI, 339; ср. факсимиле: ЛН, 415 (см. № 172). — 70. Подсчет стихов в 57 октавах «Домика в Коломие» — в тетр.

ЛБ 2376 А, л. 24 об.; нечат. впервые. — 71. Обложка от рукописей с драматическими произведениями 1830 года (с прилож. факсимиле) — в тетр. ЛВ 2376 А, л. 6; впервые факсимиле: .4 I (приложения); ср.: Я X, 76. — 72. Запись А. М. Щербининой: «Разумовский, Никита Панин, conspirateurs» — $\Pi \mathcal{A}$ 314; печат. впервые. — 73. Расчеты игры в карты — $\Pi \mathcal{A}$ 269; впервые (неточно): ΠC XXXVII, 74 (см. \mathcal{N} 90). — 74. Запись адреса столяра — в тетр. ΠB 2377 А, л. 39 об.; впервые: H Х, 87. — 75. Запись «Ф. В. похвалил вашего сына» — ΠH 775, л. 2 об.; печат. впервые. — 76. Запись о дне получения письма А. Рахманова 1832 года — ΠH 776; впервые: H, 167. — 77. Запись в рукописи «Дубровского», ΠB 2380, Π , л. 42; впервые: H XI, 344; точнее: H. Π . Як у бо в и ч. Работа Пушкина изг. прособ — Π 66: Работа классиков им про-Пушкина над прозой. — В сб.: Работа классиков над прозой. Л., 1929, стр. 17. — 78. Запись адреса А. И. Казначеева — в тетр. ПБЛ 43, л. 90; впервые: МР, 25. — Запись адреса на Воздвижение в Москве - в тетр. *ЛВ* 2386 Б, л. 29 об.; печат. впервые. — 80. Запись имени Е. М. Фроловой-Багреевой и Е. А. Энгельгардта — ПД 200. л. 1; печат. впервые. — 81. Вычисление года рождения молодого Гринева из «Капитанской дочки» — в тетр. ЛБ 2374, л. 2; печат. впервые. — 82. Надпись адреса на письме Н. Н. Пушкиной кн. П. М. Волконскому — ПД 586; впервые: Речь, 1911, 30 марта, № 87; ср.: Русск. стар., 1913, № 12, стр. 512. — 83. Запись 5 августа 1833 года — ПД 257, л. 1 об.; впервые: *НП*, 165, Художественная проза, № 7 (см. № 26); ср.: Д. П. Якубович. Работа Пушкина над художественной прозой. — В сб.: Работа классиков над прозой. Л., 1929, стр. 18. — 84. Запись о Пугачеве и смерти академика Д. Е. Ловица— в записной тетр. ПБЛ 44, л. 1; (История Пугачева. Материалы— ПСП VIII, 493); впервые (неполностью): Пр VII, 278; полностью: МР, 26.— 85. Запись о Пугачеве и расстреле Харловой— ПБЛ 44, л. 2 об.; (История Пугачева. Материалы — ПСП VIII₂, 493); впервые: Пр VII, 278; точнее: МР, 27. — 86. Запись «Влагородное собрание в Казани» — $\Pi E \Pi$ 44, л. 4; впервые: MP, 27. — 87. Запись о Пугачеве и смерти полковника Юрлова — HEJ 44, л. 5 об. (История Пугачева. Матервалы — $\Pi C \Pi$ VIII, 493); впервые (неполностью): Πp VII, 279; полностью печат. впервые. — 88. Запись о В. Плотникове и Пугачеве. — $\Pi E \Pi^{-}$ 44, л. 6; (История Пугачева. Материалы — $\Pi C \Pi^{-}$ VIII₂, 493); впервые: MP, 27. — 89. Запись слов мордвина 16 сентября 1833 года — «Нынче калмыки так обрусели» — ПБЛ 44, л. 8 об.; впервые: Отчет имп. Публичной библиотеки за 1889 г. СПб., 1893, прилож., стр. 38; ср.: МР, 27. — 90. Запись расстояния между городами с указаниями верст: «от Пензы до Арз» в тетр. ПВЛ 44, л. 8 об.; полностью печат. впервые. — 91. Запись последовательности царствований русских царой во время работы над «Родословной моего героя»— в тетр. ЛБ 2375, л. 16; печат. впервые.— 92. То же— в тетр. ЛБ 2376, л. 16 об.; впервые: Я IX, 643.— 93. Список лип, которым предназначались к раздаче экземпляры неизвестной книги. — ПД 323, л. 1 об.; печат. впервые. — 94. Перечень вещей — в тетр. ЛВ 2386 Б, л. 13; впервые: Я XII, 537. — 95. Дата: «12 мая 1835» на обороте портрета Байрона — ПД 780; впервые: ПС XII, 27. — 96. Обложка от статьи о Байроне и других материалов — в тетр. ЛВ 2386 Б. л. 1; впервые: Я XII, 534. — 97. Запись о кн. Д. Е. Цицианове— на письме М. А. Дондукова-Корсакова к Пушкину 20 марта 1836 г.— ЛБ 3357; печат. впервые.— 98. Список лиц, которым было предположено разослать I том «Современника», — на письме М. П. Погодина к Пушкину 1 мая 1836 г. — ПД 782, л. 2 об.; впервые: Ш, 233. — 99. Запись 1836 года адреса на Каменном острове, где жил Пушкин, для П. И. Кеппена; печат. впервые. — 100. Композиция обложки издания стихотворений В. Г. Теплякова 1836 года (с прилож. факсимиле) — тетр. ЛБ 2386 В, л. 23; впервые: Я XII, 541. — 101. Запись адреса бар. Е. Н. Вревской на письме П. А. Осиповой к Пушкину 9 янв. 1837 г. — ПД 784, л. 1; впервые: Ш, 301. — 102. Коллективные записи игры на слово «Lentille» — HI 772; впервые: HI, 227, Письма и записки, № 5 (см. № 26). — 103. То же, на слово «Malheure» — ПД 771; печат. впервые. — 104. Список вещей, предположенных к покупке, — в тетр. *ИВ* 2382, л. 64 об.; впервые: *Я* XI, 369.— 105. Обложка критической статьи о Вольтере — тетр. ЛВ 2386 В. л. 11; впервые воспроизв. в Альбоме Московской Пушкинской выставки 1880 г. М., 1887, стр. 120-121. — 106. Запись шотландской пословицы, приведенной Вальтер-Скоттом, «Ворон ворону глаза не выклюнет» — ПВЛ 112, л. 4 об.; впервые: Русский архив, 1884, № 4, стр. 455; ср.: МР, 41. — 107. Запись: «Е. Тимоф. Посолской» — в тетр. ЛБ 2377 A. л. 51; впервые: Я Х, 91. VII. (Стр. 353—387). Приходо-расходные ваписи. М. А. Цявловский. Предисловие. — 1. Расход за шоколад и отправку писем — запись в тетр. ЛВ 2369, л. 30; впервые: Я VI, 563.— 2. Подсчет проигрышей в карты— в тетр. ль 2371, л. 22 об.; печат. впервые. — 3. То же — в тетр. ЛВ 2371, л. 23; печат. впервые. — 4. Перечень карточных долгов — в тетр. ЛВ 2371, л. 34 об.; печат. впервые. — 5. Перечень проигрышей в карты — в тетр. ЛВ 2371, л. 43; впервые: Я VII, 47. — 6. То же (кн. Н. П. Трубецкому) в тетр. $\mathit{Л}\mathit{E}$ 2371, л. 43 об.; печат. впервые. — 7. То же (ему же) — запись в тетр. $\mathit{Л}\mathit{E}$ 2371, л. 51 об.; печат. впервые. — 8. Подсчет карточных долгов — в тетр. ЛБ 2371, л. 52 об.; печат. впервые. — 9. Подсчет долгов — в тетр. ЛВ 2371, л. 71 об.; печат. впервые. — 10. Запись денежных расчетов — в тетр. ЛБ 2382, л. 97 об.; печат. впервые. — Запись 1832 года о получении денег — ПБЛ 43, л. 1; печат.

впервые. — 12. Подсчет платы за лошадей во время поездким ва Урал — в тетр. ПБЛ 44, л. 1; печат. впервые. — 13. То же — в тетр. ПБЛ 44, л. 6; печат. впервые. — 14. Запись домгов 1834 года — в тетр. ЛБ 2377 А, л. 29; печат. впервые. — 15. То же — на обороте письма Д. М. Княжевича к Пушкину 21 марта 1834 г.; впервые: ПС XIII, 103. — 16. «Щеты по части управления Болдина и Кистепева» ва 1834 и 1835 гг. — ПЛ 739, лл. 1, 2—4, 5, 6 и 7; впервые с при-

лож. факсимиле: Новый мир, М., 1927, № 12, стр. 182—187 (см. № 88; ср. № 101). — 17. Приходо-расходные ваписи 1834 и 1835 годов — ПВЛ 124; впервые с прилож. факсимиле: П. Е. Щ е г о л е в. Пушкин и мужики. М., 1928, стр. 223—226 (см. № 101). — 18. То же — ПВЛ 123; впервые с прилож. факсимиле: П. Е. Щ е г о л е в. Пушкин и мужики. М., 1928, стр. 219—222 (см. № 101). — 19. Запись о валоге душ 19 июля 1834 года — ПД 737; впервые: Красный архив, 1928, кн. 28, стр. 231—234 (см. № 93; ср. № 533, 573 и 664). — 20. Приходо-расходная запись 1834 года; впервые с прилож. факсимиле: Труды Публичной библиотеки СССР им. В. И. Ленина, вып. III, 1934, стр. 25 (см. № 157). — 21. Запись долгов в связи с получением денег за «Историю Пугачевского бунта» — ПД 232, л. 1 об.; печат. впервые. — 22. План расходов на год, 1835 года — ПД 207; впервые: Ш, 11. — 23. Запись расходов 4 и 5 сентября 1835 года — ПВЛ 43, лл. 81, 81 об.; печат. впервые. — 24. Запись долгов 1836 года — в тетр. ЛВ 2382, л. 77; впервые (неточно): Я XI, 364—365. — 25. План расходов на год, 1836 года — ПВЛ 347; печат. впервые.

VIII. (Стр. 389-402). Подписи к рисункам. Т. Г. 3 е нгер. Предисловие. — І. Подписи к своим рисункам: 1. «Поцелуй», 15 декабря 1818 г. (с прилож. факсимиле) рис. в тетр. πB 2364, л. 45; воспроизв. впервые: B I, 473; описание: θ , 188—190.—2. К портрету актрисы А. М. Колосовой (с прилож. факсимиле) — рис. в тетр. ЛБ 2364, л. 49; воспроизв. впервые: θ_1 , 24; ср. θ , 33.—3. К портрету гр. И. С. Лаваля (с прилож. факсимиле) — рис. Π_{st}^{H} 25, л. 1 об.; воспроизв. впервые. — 4. К кишиневскому пейзажу (с прилож. факсимиле) — рис. в тетр. ЛВ 2365, л. 51 об.; воспроизв. впервые. — 5. К сцене в Молдаванской церкви (с прилож. факсимиле) — рис. в тетр. HB 2365, л. 68; воспроизв. впервые: B II, 176. — 6. К карикатуре на Дегильи (с прилож. факсимиле) — рис. в тетр. ЛВ 2365, л. 41; воспроизв. впервые: B II, 171; ср.: θ , 89. — 7. К портретам Занда и Марата (с прилож. факсимиле) — рис. в тетр. ЛБ 2365, л. 46; воспроизв. впервые: В II, 159. — 8. Подпись фамилии под рисунком — $\Pi \Pi$ 303, л. 13 об.; воспроизв. впервые: ЛН, 431 (см. № 158). — 9. К кавказскому пейважу с типами горцев (с прилож. факсимиле) — рис. в тетр. ЛЕ 2382, л. 106, воспроизв. впервые: В III, 75. — 10. К автоиллюстрации к «Сказке о попе и о работнике его Балде» (с прилож. факсимиле) — рис. в тетр. ЛБ 2376 Б, л. 45 об.; воспроизв. впервые (частично): А І, приложения; полностью: В III, 201. — 11. К статуе Вольтера работы Гудона (с прилож. факсимиле) — рис. в ваписн. книжке ПВЛ 43, л. 95 об.; воспроизв. впервые: ЛН, 917 (см. № 183). — 12. К пейзажу в Симбирске (с прилож. факсимиле) — рис. в записи. книжке ПБЛ 44, лл. 1 об.—2; воспроизв. впервые. — 13. Чертеж карты Украины (с прилож. факсимиле) — рис. в тетр. ЛБ 2367, л. 35. — II. Подпись к чужому рисунку: к проекту костюма для Н. Н. Пушкиной (с прилож. факсимиле) -

ПД 785; воспроязв. впервые.
 IX. (Стр. 403—462). Записи народных сказок и песен.
 М. А. Цявловский. Предисловие. — І. Записи народ-

ных сказок. Народные сказки (семь): 1. «Некоторый царь задумал жениться»; 2. «Некоторый царь ехал на войну»; 3. «Поп поехал искать работника»; 4. «Царь Кащей бессмертный»; 5. «Слепой царь не веровал своей жене»: Смертным, 5. «Смертным, 6. «Смертным», 7. «Царевна заблудилась в лесу» — записи в тетр. ЛВ 2368, лл. 59 об.—52 об. (ПСП — нет; ДП III, 456—464). Сказки 1, 2 и 3 впервые: А 1, 437—441; сказки 4, 5, 6 и 7 впервые: Я VI, 545—547. — II. Записи народных песен. 1. Записи песен, сохранившиеся в собрании песен П. В. Киреевского. А. Песни свадебные (32) (ПСП — нет; ДП III, 423-441). Б. Песни необрядовые (17) (ПСП — нет; ДП III, 441—455); ср. № 108. 2. Записи песен, сохранившиеся в автографах Пушкина, - в тетр. ЛБ 2368, лл. 52 об.—50 об. (песни 1—4); ПБЛ 44, л. 5 (песня 5); ЛБ 2373, лл. 31 об. и 30 об. (песни 6, 7 и 9); на отдельных листках: ЛБ (песни 8 и 10). 1. «Песня о сыне Сеньки Равина»; 2—10. Другие песни: «Как на утренней заре»; «Во славном городе во Киеве»; «Как за церковью, за немецкою» (ПСП — нет; ДП III, 417—420); «Из Гурьева городка» (История Пугачева. Материалы — ПСП IX2, 493; ДП VIII, 361); «Друг мой милый»; «Во лесах во дремучих»; «Не белинька березанька к земле клонится»; «Один-то был у отца у матери единый сын»; «Как у нас было на улице» ($\Pi C\Pi$ — нет; $\Pi\Pi$ 111, 420—423); впервые: несни 1—3 и 7 — газ. «Порядок», 1881, 12 янв., № 11, поправки: H VI, 547—548; песня 4 — H VII, 93; песня 5 полностью печат. впервые; песни 7 и 9 — \mathcal{A} VIII, 328—329; песня 10 — М. Цявловский. Два автографа Пушкима. М., 1914, стр. 14-16.

Х. (Стр. 463—598). Выписки из книг, журналов и газот, комми произведений, цитаты. — М. А. Цявловский. Предисловие. — 1. «Жертва Мому или лицейская антология 1814 - сборник лицейских стихотворений, переписанный Пушкиным, — ІІД 418; печат. впервые; ср. №№ 147 и 187. — 2. Копия стихотворения Д. В. Давыдова: «Возымите меч он не достоин брани» — автограф из собрания А. М. Горчанова; полностью печат. впервые. — 3. Копия стихотворения кн. П. А. Вяземского: «Прости, халат! товарищ негы праздной» — ПД 696; печат. впервые. — 4. То же — ПД 495; факсимиле: Нива, 1913, № 43, стр. 851—852; текст печат. впервые. — 5. Запись романса Ж.-П. Гара «Je t'aime tant» — в тетр. ЛБ 2364, л.41 об.; впервые: Я III, 648. — 6. Кония стихотворения В. А. Жуковского «Желанье» — III 697; впервые как автограф Жуковского: Русский библиофил, [1913], стр. 38—39.— 7. Запись стихов французской посенки «L'amant que j'adore»— в тетр. IIEI 42, л. 5; печат. впервые.— 8. Выписка из «Ада» Данте: «Ed ella a me: nessun magior dolore» — в тетр. ПБЛ 42, н. 4; впервые (неточно) с прилож. факсимиле: Сборник снимков с автографов русских деятелей 1801— 1825. СПб., 1873, стр. 52 и табл. 42, № 92 bis. — 9. Запись названий месяцев года у древних славян — в тетр. ПБЛ 42, л. 39 об.; печат. впервые. — 10. Эпиграф из Андрея Шенье — в тетр. ЛБ 2367, на внутр. стороне передней крышки переплета; впервые: Я V, 338. — 11. Выписка из «Revue

encyclopédique» 1821 года с биографическими сведениями о Пушкине — в тетр. πB 2366, $\hat{\pi}$. 1; печат. впервые. — 12. Выписка из «Истории итальянской литературы» П.-Л. Женгенэ — в тетр. ЛБ 2366, лл. 31—33; полностью печат. впервые. — 13. Конец примечания В. А. Жуковского к его стихотворению «Лалла-Рук» — в тетр. ЛБ 2387 A, л. 52; впервые как сочинение Пушкина: Я XII, 553—554.— 14. Запись по памяти стихотворения В. А. Жуковского «Стихи, петые на празднестве английского посла, лорда Каткарта» — в тетр. JB 2370, л. 8; впервые (неточно) как сочинение Пушкина: A VII, 36 (первой пагинации). — 15-16. Кония стихотворений К. Н. Батюшкова: «Подражание Ариосту» и «К N. N.» в тетр. с текстом второй главы «Евгения Онегина» (Остафьевский архив Вяземских), л. 5 об.: печат. впервые. — 17. Выписка из неизвестного французского автора: «On a admiré le Cynique» — ПД 77, $\hat{\pi}$. 1 об.; впервые: 4 1, 272. — 18. Извлечение из сочинения «Beralde prince de Savoie» (Беральда Савойского) — в тетр. 2367, лл. 65 об.—62; по автографу печат. впервые. — 19. Кония стихотворения Мильвуа «Беспокойство» -ПД 700; печат. впервые. — 20. Копия стихотворения Андрэ Шенье «Près des bords où Venise» — в книге «Oeuvres complètes d'André Chénier, Paris, 1819» в библиотеке Пушкина; впервые с прилож. факсимиле: ПС IX-X, 192, № 736. — 21. Эпиграф из «Пиров» Е. А. Баратынского в тетр. ЛБ 2371, л. 1. впервые: Я VII, 38. — 22. Цитата из «Писем о России» Франческо Альгаротти— в тетр. ИБЛ 14, п. 24 об.; впервые: КН VI, 33.—23. Цитата из трагедин Кольриджа «Раскаяние» — IIД 102, л. 1; впервые: Пушкин в мировой литературе. Сборник статей. Л., 1926, стр. 138: ср.: ЛН, 869 и 871 (см. № 165). — 24. Цитата из Библии (книга Иова) — в тетр. ЛВ 2371, л. 92 об. — 25. Копия стихотворения К. Н. Батюшкова «Элегия» — «Есть наслаждение и в дикости лесов» — ПД 699; печат. впервые. — 26. Эпиграфы из А. О. Аблесимова, Н. М. Языкова и Г. Р. Державина — в тетр. TE 2378, на внутр. стороне передней крышки переплета; впервые (неполностью): A V, 525—526; дополн.: H XI, 335.—27. Выписка из Гизо — $\Pi \mathcal{I}$ 121, л. 1; впервые: III, 78. — 28. Копия с описей имений, выписанных из неизвестных подлинных дел,— в тетр. ЛБ 2387 А, л. 1; впервые (негочно): Я XII, 544.— 29. Копия описи неизвестного села—ПД 701; впервые: П. Е. Щеголев. Пушкин и мужики. Л., 1928, стр. 227, факсимиле: там же, стр. 65-66 (см. № 101). — 30. Запись стихотв. кн. П. А. Вяземского «Казалось мне теперь служить могу» — Остафьевский архив Вяземских; печат. впервые. -31. Выписки (рукою Н. Н. Пушкиной) из «Journal des Débats» 1831 года — в тетр. *ЛЕ* 2377 Б, лл. 1—2; полностью нечат. впервые; ср.: ПХ, 344.—32. Выписка из «Gazette de France»— в тетр. ЛБ 2377 Б, л. 3; впервые: ПХ, 345 (см. № 527).—33. Выписки из соч. Ренуара (рукою Н. Н. Пушкиной) и Бенжамен Констана (рукою Пушкина) в тетр. ЛВ 2377 Б, лл. 3 об. -4; выписка из Ренуара печат. впервые; ср.: ПХ, 345; выписка из Б. Констана впервые: Я Х. 92. — 34. Выписки из соч. неизв. автора по истории французского феодализма — в тетр. ЛВ 2377 В, лл. 10 об.-5; печат. впервые. - 35. Выписки из каталога библиотеки Вольтера — в тетр. ПБЛ 43, лл. 96—100; полностью с прилож. факсимиле: ЛН, 913-917 (см. № 183). -36-38. Копия трех стихотворений Адама Мицкевича: «Олешкевич», «Русским друзьям» и «Памятник Петра Великого» — в тетр. *ЛВ* 2373, лл. 41 об.—36 об., 35 об.—34 об. и 33 об.—31 (с прилож. факсимиле л. 36 об.). — 39. Копия первых восьми стихов стихотворения И. П. Мятлева «Восторг» — *ЛВ* 3379; впервые: Русский архив, 1904, XI, 450.— 40. Запись украинской народной песни «Черна роля заорана»— ПД 704; факсимиле: Русск. стар., 1879, кн. 4, между 776 и 777 стр.; текст печат. впервые. — 41. Цитата из книги: «Замечания на католическую мораль-Александра Мандзони» (гл. XVI) — в тетр. *ПВ* 2386 Б, л. 1; впервые: *А* I, 272, — 42—43. Тексты перевода двух од греческой поэтессы Сафо: «Песенка Афродите» и «Дионивии» — в тетр. JB 2386 В, л. 1; полностью вцервые: А. И. Невеленов. Шесть статей о Пушкине. СПб., 1892, стр. 82-83. — 44-47. Неизданные стихи Ломоносова и Димитрия Сеченова: «Гими бороде» (Ломоносова), «Переодетая борода или гимн пьяной голове» (Сеченова), «Возражение Ломоносова», «Ода Трисотину» (Ломоносова) — Вяземских; печат. впервые. — Остафьевский архив 48. Выписка из книги Шарля де-Бросса «Исторические и критические письма об Италии» — III 334, л. 2 об.; впервые: III, 120. — 49. Копия стихотворения Γ . Р. Державина «Приказ моему привратнику» — IIII 127. — 50. Копия записки А. Х. Востокова о «Слове о полку Игореве» в тетр. ЛБ 2386 Г, лл. 4—4 об.; впервые напечат. в 1882 г. — 51. Вышиска из письма Вольтера к д'Аржанталю — ПД 334, л. 1; впервые: III, 120. — 52. Копия Календаря или Месянеслова 1721 года — III, 708 (с прилож. факсимилел. 12 об.); печат. впервые. — 53. Выписка из записок кн. Е. Р. Дашковой — в тетр. ЛБ 2386 В, лл. 3, 3 об. и 77; мечат. впервые. — 54. Копия письма Петра I кн. В. В. Долгорукову — в тетр. *ЛЕ* 2388 Б; печат. впервые. — 55. То же (с прилож. факсимиле) — в тетр. *ЛЕ* 2388 Б; печат. впервые. — 56. То же — в тетр. *ЛЕ* 2388 Б; печат. впервые. — 57. То же — в тетр. *ЛЕ* 2388 В; печат. впервые. — 58. Запись отрывка из перевода И. И. Дмитриева из комедии Мольера «Ученые женщины» — *ПД* 344; впервые: *НП*, 211, Критическая прова, № 17 (см. № 26). — 59. Запись солдатской песни «Чувствительная барыня идет в польтана — Остабьевский в пуркты и петре первые — 60. Питета пьяна» — Остафьевский архив; печат. впервые. — 60. Цитата из нежвеестного автора. — Запись на внутр. стороне задней крышки переплета — тетр. ЛБ 2382; впервые (негочно): Я XI, 371. — 61. Выписка из сочинения Фр. Бэкона «It is a raverend thing» — ПД 703; впервые с прилож. факсимиле: Звенья, кн. II, М.-Л., 1933, стр. 228-229 (см. № 156).

XI. (Стр. 599—606). Надписи на книгах. — Л. Б. Модвалевский. Предисловие. — 1. На книге басен Лафонтена — книга из библиотеки Пушкина; впервые: ПС IX—X, 265, № 1060; факсимиле: там же, между стр. 264 —

265. — 2. На карте Екатеринославской губернии — ПД 702; печат. впервые. — 3. На книге «Образцы застольных бесед покойного С. Т. Кольриджа»; впервые: ПС ІХ—Х, 198, № 760 (ср. № 175). — 4. На книге: «Полное собрание сочинений Макиавели в переводе Ж. В. Периэ»; текст впервые: ПС ІХ—Х, 278, № 1118; факсимиле: Альманах библиофила, Л., 1929, стр. 68—69. — 5. На книге А. Н. Радищева «Путешествие из Петербурга в Москву» — ПЕЛ 128 (ПС ІХ—Х, стр. XVII); ср.: МР, 44. — 6. На 7 разных книгах (подп. «А. Пушкин») — ПС ІХ—Х, 99—100, № 367; 265, № 1061; 275, № 1105; 293, № 1187; 314, № 1279; 343, № 1409; 350, № 1440. — 7. На 9 разных книгах (подп. «Пушкин») — ПС ІХ—Х, 7, № 23; 47—48, № 174; 54, № 200; 119—120, № 443; 138, № 533; 262, № 1043; 294, № 1190; 303, № 1229; 359—360, № 1487.

Часть вторая. Тексты в государственных и частных

архивах.

I. (Стр. 609—624). Перевод на французский язык русских народных песен. — М. А. Цявловский. Предисловие. — 1. Chansons russes (11 песен) — ПД 706; впервые: Русский архив, 1885, кн. I, № 3, стр. 451—460.

II. (Стр. 625-668). Записн в альбомах. — Л. Б. М о дзалевский. Предисловие. — І. Прозаические записи. 1. Кн. А. М. Горчакову — в альбоме Горчакова; текст печат. впервые; факсимиле: А. С. Пушкин. Полн. собр. соч. в шести томах, т. I, 1931, между стр. 496 и 497.— 2. E. A. Энгельгардту — ПВЛ 125, л. 128; впервые: Отчет Публичной библиотеки за 1900-1901 год, стр. 125; ср.: ΠC VII, 14 и в других изданиях. — 3. Ек. Н. и Ел. II. Ушаковым («Дон-Жуанский список») — в альбоме Елиз. Никол. Ушаковой; впервые факсимиле: Альбом Пушкинской выставки 1880 года, М., 1887, табл. 4, 5, 6 (после стр. 116). — 4. А. Ваттемару — ИД 779; впервые: Русская художественная гавета, 1837, I, стр. 233 (ср. № 130). — 5. М. С. Щепкину «17 мая 1836 Москва»; впервые факсимиле: «Записки М. С. Щепкина», М., 1864. — II. Записи стихотворений Пушкина. 1. Е. П. Бакуниной — «Напрасно воспевать мне ваши именины» — $\Pi \Pi$ 11 ($\Pi C \Pi$ II₁, 125); впервые с прилож. факсимиле: Нива, 1913, № 43, стр. 851-852. -2. П. Л. Яковлеву — «Я люблю вечерний пир» — ПД 32 (Веселый пир — ПСП II₁, 100, 578); ср.: Звенья, кн. VI, 1936, стр. 123 и 125 (см. № 202); факсимиле: ЛН, 821.—3. Кп. А. Голицыной — «Давно об ней воспоминанье» — $\Pi\Pi$ 57 (Π C Π Π_1 , 303, Π_2 , 820); впервые: Π . Е. Щ еголев. Из жизни и творчества Пушкина, изд. 3-е, М.— Π ., 1931, стр. 173 (см. № 149). — 4. П. А. Осиповой — «Быть может, уж не долго мне» — по факсимиле с автографа в альбоме П. А. Осиповой (ПСП II₁, 395, II₂, 935); впервые полностью по автогр.: Русск. вестн., 1869, № 11, стр. 68.— 5. Е. Н. Вульф («Если живнь тебя обманет» — ПСП II., 415).— 6. Ек. Н. Карамзиной — по факсимиле с утрач. автографа (Акафист Е. Н. Караманной — ПСП 1111, 641; впервые с прилож. факсимиле: Русск. библиофил, 1916, № 6, стр. 68—69 и 76; ср.: ПС XXVIII, 1—4. — 7. С. Н. Караманной — по фа ксимиле с утрач. автографа («В степи мирской, печальной и безбрежной» — *ПСП* 111₁, 57); впервые с прилож. факсимиле: Русск. библиофил, 1916, № 6, стр. 68—69; ср.: ПС XXVIII, 1-4. - 8. М. Шимановской — по фотогр. с автографа (Музей им. А. Мицкевича в Париже) — запись стихов из «Каменного гостя»; впервые: Историч. вестн., 1905, кн. VII, стр. 319; факсимиле; Красная нива, 1929, 9 июня, № 24, стр. 12 (см. № 117). — 9. Н. Д. Киселеву — «Ищи в чужом краю здоровья и свободы» — JE 7017 (IICII III₁, 111, III₂, 660): впервые: Русск. арх., 1874, кн. 1, стиб. 1579.— 10. Н. Д. Иванчин-Писареву, стихотв. «Муза» — в альбоме Н. Д. Иванчина-Писарева (ПСП II₁, 164, II₂, 641); впервые: Старина и новизна, кн. X, M., 1905, стр. 482.— 11. Ел. Н. Ушаковой — «Вы избалованы природой» — ЛБ 7018 (ПСП III1, 149); текст впервые: Русское обозрение, 1895, № 9; факсимпле: Альбом Московской Пушкинской выставки 1880 года. М., 1887, табл. 18.—12. А. Е. Шиповой— стихотв. «Муза»— ПД 104 (ПСП 11, 164, II., 641); впервые с прилож. фансимиле: ПС XI, 80-81. - 13. К. А. Собаньской («Что в имени тебе моем?» — ПСИ III, 210, III, 802); впервые с прилож. факсимиле — ЛН, 877 и 879 (см. № 165). — 14. Ю. Н. Бартеневу. «Сонет» — «Не множеством картин бессмертных мастеров» — $\Pi \Pi$ 124, лл. 1—1 об. («Мадонна» — ІІСП 111, 224, III2, 829); впервые: Русск. арх., 1863, № 1, стлб. 862—863. — 15. А. О. Смирновой. «Историче-ские записки А. О. С ***. В тревоге пестрой и бесплодной — $\Pi I = 180$ (В альбом А. О. Смирновой — $\Pi C \Pi = \Pi I I I_1$, 284, III₂, 884): впервые (нсточно): Русск. стар., 1891, № 2, стр. 502.—16. Кн. А. Д. Абамелек. «Когда-то (помино с умиленьем)» — $\Pi \Pi$ 181, л. 19 об. (В альбом кв. А. Д. Абамелек — $\Pi C \Pi$ III, 285); впервые: Столица ш усадьба, 1915, 1 ноября, № 45, стр. 7—17. Гр. Е. М. Завадовской — «Все в ней гармония, все диво» (Красавица — ПСП III₁, 287, III₂, 890); впервые: Московский пушкинист, кн. II, 1930, стр. 164—165; факсимиле там же, между стр. 168 и 169 (см. № 138).—18. П. А. Бартеневой.— Запить стихов из второй сцены «Каменного гостя» (ПСП VII, 145, 310); ср. № 152; ср. также: ЛМ, 302, № 6 (см. № 189).— 19. Е. А. Ладыженской («Если живнь тебя обманет» — *ПСП* II₁, 415, II₂, 964): впервые с прилож. факсимиле: Звенья, кн. I, 1932, стр. 52—53 (см. № 151): ср. также: ЛМ, 308, № 8 (см. № 189). — 20. Ан. Н. Вульф. «Простите, сениі» — отрывок из «Евгения Онегина» (гл. VI, строфа XLVI, стихи 1-4) и английская запись из Кольриджа -59; впервые: *ПС* 211, л. XIX—XX III. Записи стихотворений других поэтов. 1. Ан. Н. Вульф (А. А. Дельвига) — «Не говори: любовь пройдет» (4 сти-ха) — ПД 211, л. 20; впервые: ПС XIX—XX, 99.— 2. Д. А. Остафьеву (Г. Р. Державина) — «(Последние стихи Державина). Река времен в своем теченыи» — автограф утрачен; факсимиле: Лит. наследство, № 9-10, М., 1933, стр. 385.

III. (Стр. 669—699). Подписи к рисункам. — Т. Г. 3 е нгер. Предисловие. — І. Подписи к своим рисункам. 1. Нол портретом Ек. Н. Ушаковой — в альб. Ушаковой, л. 27 об. (с прилож. факсимиле); воспроизв. впервые: Альбом Пушкинской выставки в Москве 29 мая—13 июня 1899 г. М., 1899, табл. 19; ср.: Э, 267 и 396—398. — 2. То же (с прилож. факсимиле); воспроизв.: Альбом Пушкинской юбилейной выставки в императорской Академии Наук в С.-Петербурге. Май 1899. СПб., 1899, стр. 13, № 387 и табл. 24.—3. Под рисунками могилы А. Лаптева— в альб. Ушаковой, л. 47 (с прилож. факсимиле); воспроизв. впервые. — 4. Под автопортретом — ΠII 801 (с прилож. факсимиле); воспроизв. впервые: Историч. вести., 1899, № 5, прил.: Автографы рукописей А. С. Пушкина. СПб., 1899, стр. 79 (на стр. 7— описание рисунка).— 5. Под видом Арарума— в альб. Ушаковой, л. 58 об. (с прилож. факсимиле); воспроизв. впервые: Альбом Пушкинской выставки в Москве 29 мая-13 июня 1899 г. М., 1899, табл. 9, после стр. 116; ср.: В IV, 525; ср. также: Э, 273 и 400—402.— 6. Под портретом Л. С. Пушкина— в альб. Ушаковой, л. 32 (с прилож. факсимиле); воспроизв. впервые: Альбом Московской Пушкинской выставки 1880 года. М., 1887, табл. 10, после стр. 116; ср.: Э, 275 и 404. — 7. Под портретом Елив. Н. Ушаковой — в альб. Ушаковой, л. 70 (с прилож. факсимиле); воспроизв. впервые: Альбом Московской Пушкинской выставки 1880 года. М., 1887, табл. 3, после стр. 116; ср.: Э, 283 и 412. — 8. To же — в альб. Ушаковой, л. 76 об. (с прилож. факсимиле), воспроизв. впервые: Альбом Московской Пушкинской выставки 1880 года. М., 1887, табл. 2, после стр. 116; ср.: Э, 281 и 410—412. — 9. Под автопортретом — в альб. Ушаковой, л. 49 (с прилож. факсимиле); воспроизв. впервые: \льбом Московской Пушкинской выставки 1880 года. М., 1887, табл. 6, после стр. 116; ср.: Э, 255 и 384—386. — 10. Под портретом неизвестной Варвары — в альб. Ушаковой, л. 46 об. (с прилож. факсимиле); воспроизв. впервые: Альбом Пушкинской выставки в Москве 29 мая -13 июня 1899 г. М., 1899, табл. 21.— 11. Под портретом девушки у верстового столба — в альб. Ушаковой, л. 72 (с прилож. факсимпле); воспроизв. впервые: Альбом Пушкинской выставки в Москве 29 мая-13 июня 1899 г. М., 1899, табл. 21. — 12—17. Под сермей женских портретов — в альб. Ушаковой, лл. 40 об., 41 об., 42 об., 43 об., 40, 36 (с прилож. факсимиле); воспроизв. впервые: Альбом Пушкинской выставки в Москве 29 мая-13 июня 1899 г. М., 1899, табл. 20 (расунки на лл. 40 об. и 43 об.); Э, 261, 263 (рисунки на лл. 41 об. и 42 об.); Э, 261, 263 (рисунки на лл. 41 об. и 42 об.); рисунки на лл. 40 и 36 в наст. изд. воспроизв. впервые. — 18. Под автопортретом в лавровом венке — на отдельном листке, вклеенном в альбом неизвестного владельца (с прилож. факсимиле); воспроизв. впервые: ЛН, 469. — II. Подписи к чужим рисункам. 1. Под портретом Фаргат-Бека — в альб. Ушаковой, л. 84 об.; воспроизв. впервые.—2. Под портретом камергера двора Фатали шаха— в альб. Ушаковой, л. 57 (с прилож. факсимиле). — 3. Под портретом Фараджула-Бека — в альб. Ушаковой, л. 85 (с прилож. факсимиле).— 4. Под портретом одной из девиц Ушаковых— в альб. Ушаковой, л. 26 об. — 5. Под портретом К. Н. Батюшкова в альб. С. Н. Батюшковой, л. 27 (ПВЛ); текст печат.

впервые; факсимиле в кн.: К. Н. Батюшков. Сочинения. Редакция, статья и комментарии Д. Д. Благого. Academia, 1934, между стр. 24 и 25.

IV. (Стр. 701—706). Пометы на чужих рукописях.— Л. Б. Модзалевский. Предисловие. — 1. К стихотворению Д. В. Давыдова «Люблю тебя как сабли лоск»: «Ecrit de la main» — $\Pi \Pi$ 152, л. 1 об.; впервые: Столица и усадьба, 1915, 15 дек., № 48, стр. 13; ср.: ПС XXXVI, 22 (см. № 37). — 2. Запись фамилий на подписном листе на сборник стихотворений Ф. Я. Кафтарева «Мои мечты» — ПД 774; впервые: III, 226. — 3. На письме нн. Г. А. Потемкина — III, При-

ложение 1, № 7; печат. впервые.

V. (Стр. 707—730). Дарительные подписи на книгах. Л. Б. Модзалевский. Предисловие. — І. Надписи на книгах сочинений Пушкина. 1. И. И. Дмитриеву — на ки. «Руслан и Людмила», изд. 1820 г.; печат. впервые. — 2. П. А. Осиповой — на кн. «Евгений Онегин», 1825 г. — ПД 748; печат. впервые. — 3. Ан. Н. Вульф — на кн. «Стихотворения Александра Пушкина», 1826 г. — ПД 749; впервые: *ПС* I, 11 и 38—39; ср.: Временник Пушкинского Дома на 1914 год, стр. 8, № 24.—4. А. И. Тургеневу— на кн. «Евгений Онегин», гл. II, 1826 г.— *ПД* 750; печат. впервые. — 5. А. Д. Илличевскому — на кн. «Евгений Онегин», гл. II, 1826 г.; печат. впервые; ср.: ЛМ, 358, № 1 (см. № 189). — 6. А. П. Керн — на кн. «Цыганы», 1827 г. (местонахожд. подлинника не известно); впервые — в «Воспоминаниях» А.П. Керн: Л. Н. Майков. Пушкин. СПб., 1899, стр. 251; ср.: А. П. Керн. Воспоминания. Л., 1929, стр. 271.—7. Бар. Е. Н. Вревской (Вульф) — на кн. «Евгений Онегин», гл. IV—V, 1828 г. — ПД 751; впервые: Русск. вестн., 1896, № 11, стр. 71; ср.: ПС І, 6; факсимиле: Временник Пушкинского Дома на 1913 год, стр. VIII. — 8. Ейже — на кн. «Евгений Онегин», гл. VI, 1828 г. — ИД 752; впервые: в газ. «Против течения», 1911, № 15. — 9. Ек. Н. Ушаковой — на кн. «Полтава», 1829 г. — ПД 753; печат. впервые; факсимиле: Красная нива, 1929, 1 дек., № 49, стр. 15. — 10. С. Д. Полторацкому — на кн. «Полтава», 1829 г.; печат. впервые; ср.: ЛМ, 328, № 2 (см. № 189); факсимиле: ЛН, 491.— 11. Е. А. Баратынскому — на кн. «Полтава», 1829 г. — ПД 754; печат. впервые. — 12. Ек. Н. Ушаковой — надписи на кн. «Стихотворения Александра Пушкина», часть I, 1829 г. — ПД 755; впервые (неточно): ПС II, стр. III (ср. № 65; ср. также № 136). — 13. Кн. Е. С. Гагариной (Семеновой) — на кн. «Борис Годувов», 1831 г. (местонахожд. книги не известно); впервые: Русск. стар., 1873, № 2, стр. 267.—14. И. И. Дмитриеву на кн. «Борис Годунов», 1831 г.; печат. впервые (ср. № 210).— 15. Кн. Э. П. Мещерскому— на кн. «Борис Годунов», 1831 г.; печат. впервые; ср.: ЛМ, 359, № 3 (см. № 189). — 16. П. А. Плетневу — на кн. «Северные цветы» на 1832 г.; впервые: ПС XVI, 38 (ср.: ПХ, 91; факсимиле: ЛH, 595). — 17. А. Н. Мордвинову — на кн. «История Пугачевского бунта», 1834 г. ($\Pi E Л$); печат. впервые (ср. № 161). — 18. А. П. Куницыну — на кн. «История Пугачевского бунта», 1834 г. — ПД 758; печат. впервые

(ср. № 161); факсимиле: ЛН, 445. — 19. С. Д. Комовскому на кн. «История Пугачевского бунта», 1834 г. — ПД 759; печат. впервые (ср. № 161). — 20. Н. С. Алексееву — на кн. «История Пугачевского бунта», 1834 г. — ПД 760; печат. впервые (ср. № 161). — 21. И. И. Дмитриеву — на кн. «История Пугачевского бунта», 1834 г.; печат. впервые (ср. № 161; ср. также № 210). — 22. Бар. Е. Н. Вревской с хронологией «Евгения Онегина» — на кн. «Евгений Онегин», 1833 г. — $\Pi \Pi$ 173; печат. впервые. — 23. Г. П. Небольсину — на кн. «Современник», т. 2, 1835 г. — ПД 762; печат. впервые; факсимиле: Красная нива, 1929, 24 ноября, № 48, стр. 18; ср.: ЛН, 433. — 24. В. И. Далю — на рукописи «Сказки о рыбаке и рыбке» (местонахожд. неизвестно); впервые: Полн. собр. соч. Владимира Даля (казака Луганского), т. І, 1897, стр. XXXIII. — II. Надписи на книгах сочинений других авторов. 1. Н. И. Кривцову — на кн. «La Pucelle» Вольтера, изд. 1801 г. — ПБЛ 3 (МР, 5—6). — 2. Л. С. Пушкину на кн.: К. Бриль-Крамера; впервые: ПС IX—X, 15, № 50; факсимиле: ЛН, 777.—3. П. В. Нащокину— надпись на объявлении о помолвке Пушкина с Н. Н. Гончаровой— ПД 727; впервые: Литературная газета, 1929, 3 июня, № 7 (см. № 102; ср. № 166). — 4. Бар. Е. Н. Вревской — на кн. «Popular ballads and songs, from tradition, manuscripts and scarce editions» («Народные баллады и песни по преданиям. рукописям и редким изданиям»), 1825 (местонахожд. книги неизвестно); впервые: Каталог Пушкинской юбилейной выставки в С.-Петербурге, СПб., 1899, стр. 21, № 169.— 5. В. Г. Теплякову — ПД 761; впервые: ЛН, 1022.— 6. А. С. Норову — ПД 757; впервые: ЛН, 1022; факсимиле: там же, стр. 993.

VI. (Стр. 731—739). Протоколы празднований «Лицейских годовщин». — Л. Б. Модзалевский. Предвсловие. — 1. 19 октября 1828 — ПД 725; впервые: Отечеств. зап., 1861, № 12, стр. 34—35 (второй пагинации); ср.: ПС XIII, 47—48. — 2. 19 октября 1836 — ПД 746; впервые: Отечеств. зап., 1861. № 12. стр. 37—38 (второй пагинации);

Отечеств. зап., 1861, № 12, стр. 37—38 (второй пагинации). VII. (Стр. 741—750). Показания по делам о распространении стихов из элегии «Андрей Шенье» и «Гавриилиады».— Л. Б. М о д з а л е в с к и й. Предисловие. — І. Показания по делу об элегии «Андрей Шенье». 1. 19 января 1827 года; факсимиле: ЛН, 693; ср. № 169. — 2. 27 января 1827 года; факсимиле: ЛН, 693; ср. № 169. — 2. 27 января 1827 года; т. VIII, СПб., 1905, стр. 599—600; ср.: ПС XI, 31—33; ср. также: П. Е. Щеголев. Из жизни и творчества Пушкина, изд. 3-е, 1931, стр. 112—113. — 3. 29 июня 1827 года — ПД 720; впервые: Памятная книжка Александровского лицея на 1898—1899 г., стр. 26—27. — 4. 24 ноября 1827 года — ПД 721; впервые: Памятная книжка Александровского лицея на 1898—1899 г., стр. 27—28. — II. Показания по делу о «Гавриилиаде». 1. 3—5 августа 1828 года — ПД 723; впервые: Старина и новивна, кн. XV, 1910, стр. 207; факсимиле — там же, стр. 205.— 2. 19 августа 1828 года — ПД 724; впервые: Старина и новизна, кн. XV, 1910, стр. 207; факсимиле — там же, стр. 205.— в тетр. ЛВ 2371, лл. 21—21 об.; впервые (частично): Я VII,

⁶ Библиография произведений А. С. Пушкина

43; точнее: Б. В. Томашевским в изд.: А. С. Пушкин.

Гавриилиада. Пгр., 1922, стр. 51—52 (см. № 27). VIII. (Стр. 751—794). Деловые документы. — Л. Б. Модевский. Предисловие. — 1. Расписка в приеме залевский. повестки полиции 2 мая 1821 года — ПВЛ 121; впервые: MP, 42. — 2. Отвыв о долге по векселю, 5 мая 1821 года (местонахожд. документа неизвестно); впервые: Русск. стар., 1878. № 7, стр. 502. — 3. Билет на проезд в Петербург, 29 ноября 1825 года; впервые: Звенья, кн. III—IV, М., 1934, стр. 146 (см. № 170); ср. № 177; ср. также: ЛМ, 195 (см. № 209). — 4. Доверенность П. А. Плетневу, 7 сентября 1828 года (местонахожд. документа неизвестно); о существовании ловеренности — в письме II. А. Плетнева к П. И. Бартеневу 14 дек. 1853 г. (Русск. арх., 1912, II, стр. 311). — 5. Пропение о вводе во владение имением, 11 сентября 1830 года — *ПД* 728 — см. № 573. — 6. Брачный обыск, 18 февраля 1831 года — *ПД* 729; впервые: Петербургская газета, 1899, 27 апр., № 113; ср.: Н. Невзоров. К биографии А. С. Пушкина. Материалы из архивов и других малоизвестных источников. СПб., 1899, стр. 6-7. - 7. Доверенность Н. И. Тарасенко-Отрешкову, 16 сентября 1832 года — *ИБЛ* 122 — см. № 573. — 8. Доверенность М. И. Калашникову, 30 сентября 1832 года—см. № 573.— 9. Контракт на наем квартиры в доме П. А. Жадимировского 1 декабря 1832 года; впервые с прилож. факсимиле: Красная нива, 1929, 9 июня, № 24, стр. 7—8 (см. № 114). — 10. Объяснение по делу с П. А. Жадимировским, 11 февраля 1834 года см. № 573. — 11. Обявательство по ссуде в 20 000 рублей, 22 марта 1834 года; впервые: Русск. арх., 1890, II, стр. 100. — 12. Положение о довольствии O. M. Пеньковскому. 30 октября 1834 года; впервые: Былое, 1907, № 5, стр. 53.— 13. Доверенность О. М. Пеньковскому, 20 ноября 1834 года — ПД 738 — см. № 573. — 14. Предложение об издании «Краткого священного словаря» А. И. Малова, 8 декабря — ΠII , Приложения, 1, № 6; печат. впервые. — 15. Контракт на наем квартиры в доме С. А. Баташева, 1 мая 1835 года — ЛВ 3735; печат. впервые. — 16. Обращение в Главное управление ценвуры, 28 августа 1835 года — беловой текст — ПД 741; впервые: Русск. стар., 1880, № 5, стр. 101; черновой текст — ПД 740; впервые: Ш, 104—105. — 17. Прошение по делу с П. А. Жадимировским, 5 сентября 1835 года — ИД 816 — см. № 573. — 18. Подпись под отпускным билетом крестьян бар. Е. Н. Вревской, после 5 октября 1835 года — ПД 742; печат. впервые. — 19. Подпись под разрешением II. А. Осиповой на вступление в брак ее крепостной и крестыянина деревни Дмитриевой, после 12 октября 1835 года — ПД 743; печат. впервые (ср. № 168). — 20. Обязательство по ссуде в 20 000 рублей, 22 ноября 1835 г.; впервые: Русск. арх., 1890, II, стр. 104. — 21. Отвыв по ссуде в 20 000 рублей, 4 апреля 1836 года — ПД 744 — см. № 573.— 22. Контрант на ваем квартиры в доме С. А. Баташева, 1 мая 1836 года — ЛВ 3735; печат. впервые. — 23. Контракт на ваем квартиры в доме кн. С. Г. Волконской, 1 сентября 1836 года; полностью печат. впервые. — 24. Обращение С.-Петербургский цензурный комитет,

5 сентября

1836 года — ПД 745; впервые: Русская школа, 1899, № 5—6, стр. 452; ср.: Переписка Пушкина, т. III, 1911, стр. 374.—25. Распоряжение о выдаче экземпляров «Современника», 29 декабря 1836 года — ПД 747; впервые с прилож. факсычине: Читерены и предстакти 1928 14 форр. № 6.6—5 стр. 2

миле: Читатель и писатель, 1928, 11 февр., № 4-5, стр. 2. IX. (Стр. 795—811). Векселя и денежные обязательства. — Л. Б. Модзалевский. Предисловие. — 1. Вексель, выданный бар. С. Р. Шиллингу, 20 ноября 1819 г.; впервые: Русск. стар., 1878, № 7, стр. 501. — 2. Вексель, выданный Л. И. Жемчужникову, 3 июля 1830 г.; лечат. впервые; факсимиле: Красная нива, 1923, № 10.— 3. Надпись на векселе П. В. Нащокина на 2000 руб., 22 декабря 1831 г. — ПД 730; печат. впервые. — 4. Надпись на векселе П. В. Нащокина на 5000 руб., 22 декабря 1831 г.; впервые: Искусство, 1923, № 1, стр. 313—314 (см. № 41).— 5. Вексель, выданный И. Т. Лисенкову, 12 июля 1833 г.— ПД 736; впервые: С. М. Аснаш и А. Н. Яхонтов. Описание Пушкинского музея имп. Александровского лицея, СПб., 1899, стр. 5. — 6. Вексель, выданный В. В. Энгельгардту, 3 мая 1834 г.; печат. впервые. — 7. Вексель, выданный И. Т. Лисенкову, 1834 г.; печат. впервые. — 8. Обявательство и надписи об уплате денег на счете каретника, 2 и 3 июля и 1 августа 1834 г. — ПД 820; впервые: П. Е. Щеголев. Пушкин и мужики. М., 1928, стр. 228 (см. № 101); фа-ксимиле: там же, стр. 133. — 9. Вексель, выданный кн. Н. Н. Оболенскому, 1 июня 1836 г. на 5000 р.; печат. впервые. — 10. Вексель, выданный кн. Н. Н. Оболевскому, 1 июня 1836 г. на 3000 р.; печат. впервые. — 11. Вексель, выданный В. Г. Юрьеву, 19 сентября 1836 г.; печат. впервые. — 12. Обязательство об уплате денег на счете фабрики Е. Н. Кайдановой, 28 октября 1836 г.; впервые: \hat{IIC} XIII, 118. — 13. Обязательство об уплате денег на счете Ф. Беллизара, 10 ноября 1836 г.; впервые: ПС XIII, 124.— 14. Отметки выплат на счете портного Бригеля, август 1835—1836 гг.; впервые: ПС XIII, 104.

Х. (Стр. 813—823). Черновики писем, написанных для других лиц. Л. Б. Модвалевский. Предисловие. — 1. Черновик письма, составленного для неизвестного (1820-е годы), на франц. яз. — ПД 726; печат. впервые. — 2. Поправки на письме Н. Н. Раевского гр. А. И. Чернышеву (январь 1832 г.) — ПД 735; впервые: Архив Раевских, т. И., СПб., 1909, стр. 107—108. — 3. Черновик письма, составленного для Е. Шишковой (поль—август 1833 г.) — ПД 589; впервые: Ш, 93.

ХІ. (Стр. 825—854). Служебные документы. — Л. Б. М о двалевский. Предисловие. — 1. Прислежный лист,
15 июня 1817 г.; полностью печат. впервые. — 2. Расписка
в чтении указа Петра І, 15 июня 1817 г. (с прилож.
факсимиле); печат. впервые; факсимиле: Л.Н., 345. — 3. Прошение об отпуске 3 июля 1817 г. — см. № 573. — 4. Прошение об отпуске, 9 июля 1819 г. — см. № 573. — 5. Расписка
в получении жалованья, 9 июля 1821 г.; впервые: Письма
Пушкина и к Пушкину, М., 1903, стр. 5 и 7—8. — 6. Расписка в получении жалованья, 22 октября 1821 г.; впер-

вые: Письма Пушкина и к Пушкину, М., 1903, стр. 5—6. — 7. Расписка в получении жалованья, 25 января 1822 г.; впервые: Письма Пушкина и к Пушкину, М., 1903, стр. 6.— 8. Расписка в получении жалованья, 23 августа 1822 г.: печат. впервые. — 9. Расписка в получении жалованья, октябрь 1822 г.; печат. впервые. — 10. Расписка в получении жалованья, 3 марта 1823 г.; печат. впервые. — 11. Расписка в получении жалованья, 30 июля 1823 г.; печат. впервые. — 12. Расписка в получении жалованья. 13 декабря 1823 г.; впервые: Пушкин. Статьи и материалы. вып. І. Одесса, 1925, стр. 49 (см. № 70). — 13. Расписка в получении жалованья, 4 февраля 1824 г.; впервые: Пушкин. Статьи и материалы, вып. І, Одесса, стр. 50 (см. № 70). — 14. Расписка в получении жалованья. 12 февраля 1824 г.; печат. впервые. — 15. Расписка в получении прогонов по командировке, 23 мая 1824 г.; впервые: см. № 40; см. также: Пушкин. Статьи и материалы, вып. І, Одесса, 1925, стр. 50 (см. № 70). — 16. Прошение об увольнении со службы, начало июня 1824 г. — см. № 573. — 17. Расписка в получении жалованья, 23 июня 1824 г.; впервые: Пушкин. Статьи и материалы, вып. І, Одесса, 1925, стр. 50 (см. № 71). — 18. Подписка об отправлении в Псковскую губернию и расписка в получении прогонов. 29 июля 1824 г.; впервые: Русск. стар., 1887, № 1, стр. 247; ср. № 139. — 19. Прошение А. Х. Бенкендорфу, около 21—22 июля 1831 г. — см. № 573. — 20. Присяжный лист 27 января 1832 г.; впервые: Н. А. Гастфрейнд. Пушкин. Документы Государственного и С.-Петербургского главного архивов Министерства иностранных дел, относящиеся к службе его в 1831—1837 гг. СПб., 1900, стр. 24; ср.: ЛМ, 361, № 1 (см. № 189). — 21. Присяжный лист 27 января 1832 г.; впервые: Н. А. Гастфрейнд. Пуш-кин. 1900, стр. 26; ср.: ЛМ, 361, № 2 (см. № 189). — 22. Обязательство о непринадлежности к тайным обществам 27 января 1832 г.; впервые: Н. А. Гастфрейнд. Пушкин. 1900, стр. 8 и 24; факсимиле: там же, стр. 22 и 23. — 23. Расписка в чтении указа Петра I 27 января 1832 г.; печат. впервые. — 24. Расписка в получении жалованья 27 июля 1832 г.; впервые: Н. А. Гастфрейнд. Пушкин. 1900, стр. 31; ср.: ЛМ, 361, № 3 (см. № 189). — 25. Расписка в получении жалованья 9 сентября 1832 г.; впервые: Н. А. Гастфрейнд. Пушкин. 1900, стр. 32; факсимиле: там же, между стр. 32 и 33.— 26. Прошение об отпуске, 10 сентября 1832 г.—см. № 573; ср.: ЛМ, 362, № 4 (см. № 189). — 27. Расписка в получении жалованья 27 декабря 1832 г.; впервые: Н. А. Гастфрейнд. Пушкин. 1900, стр. 33; факсимиле: там же, между стр. 48 ■ 49; ср.: ЛМ, 362, № 5 (см. № 189). — 28. Прошение об отпуске 11 августа 1833 г. — см. № 573; ср.: ЛМ, 362— 363, № 6 (см. № 189). — 29. Расписка в чтении указа о пожаловании в камер-юнкеры 27 января 1834 г.; впервые: Н. А. Гастфрейнд. Пушкин. 1900, стр. 38; ср.: ЛМ, 363, М. 7 (см. № 189). — 30. Прошение об отпуске 4 августа г. — см. № 573; ср.: ЛМ, 363, № 8 (см. № 189). — 31. Прошение об отпуске 2 мая 1835 г.; впервые:

Н. А. Гастфрейнд. Пушкин. 1900, стр. 43—44; ср.: ЛМ, 363, № 9 (см. № 189). — 32. Расписка в получении отпускного свидетельства 27 августа 1835 г.; впервые: Н. А. Гастфрейнд. Пушкин. 1900, стр. 45; ср.: ЛМ, 364, № 10 (см. № 189). — 33. Ответ на вапрос о представления

свидетельства о дворянстве (1836 г.); печат. впервые. Приложения. (Стр. 855—886). М. А. Цявловский. Тексты Пушкина, не вошедшие в настоящее издание. — Т. Г. Зенгер. Предисловие (к «Приложениям»). — В «Приложениях» напечатаны тексты из бумаг Пушкина, хранящихся в ЛБ, написанные не рукой поэта. — 1. Письмо Екатерины II к А. П. Ганнибалу, 2 сентября 1765 года — в тетр. ЛБ 2395, лл. 399 и 487; впервые: А I, 301—302. — 2. Прошение А. П. Ганнибала императрице Елизавете Петровне (январь 1742 г.) — в тетр. ЛБ 2395, лл. 412—415 и 506-509; впервые (неполностью): Русск. арх., 1891, т. II, стр. 101—102. — 3. «Notice sur la secte des yézidis» (заметка о секте езидов) — в тетр. ЛБ 2383, лл. 36—39 и 60—62; печат. впервые. — 4. «Маршрут от Тифлиса до Арверума» в тетр. ЛБ 2383, л. 2; впервые: Я XI, 372—373. — 5. Выписки отдельных фраз и выражений из письма Сен-Пре к Юлии из романа Ж.-Ж. Руссо «Новая Элоиза»; впервые: Весы, 1908, № 1, стр. 70.

Указатель личных имен. — Список иллюстраций на

отдельных листах.

Отзывы:

Гус М. С. — Тридцать дней, М., 1936, № 3, стр. 75—78. Козмин Н. К., Н. В. Измайлов, С. Я. Гессен. Б. В. Казанский, Б. А. Язловский. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.-Л., 1936, стр. 414—429. С [ергиевский] И. — Литературное обозренже,

M., 1936, № 1, ctp. 37—39

1936

189. Автографы Пушкина. Публикация и комментарии Т. Зенгер, Н. Измайлова, Л. Модзалевского, М. Цявловского и А. Эфроса. — Летописи Гос. Литературного музея, ред. В. Д. Бонч-Бруевича, кн. 1, Пушкин, М., 1936, стр. 293—380.

> Содержаные. І. (Стр. 295—308). Стихи. — 1. Молдавская песня (Черная шаль — ПСП II, 150—151, II₂, 634), с прилож. факсимиле белового автографа. — 2. «Зачем безвременную скуку» (К*** — ПСП II., 144, II., 626). — 3. «Твоих признаний, жалоб нежных» (Наперсиик — ПСП III₁, 113, III₂, 660). — 4. «Целый день седет супротев меня» («Русалка», черновик сцены «Светлица», стихи 13—16— ПСП VII, 335). — 5. Отрывок из повести «Домик в Коломне (авторизированная копия рукой Н. Н. Пушкиной строф XXI—XXV — ПСП V, 88—89). — 6. «Из наслаждений жизни» — запись стихов из «Каменного гости» (сцена II,

стихи 17—19) в альбом II. А. Бартеневой (ПСП VII, 145, 310); ср. № 152; ср. также: РП, 661, № 18 (см. № 188). — 7. «Гусар» — беловой текст по фотографии с автографа, хранящегося в Музее Кальве в Авиньоне (ПСП III₁, 300—303, III₂, 895). — 8. «Если жизнь тебя обманет» — запись стихов 1—4 в альбоме Е. А. Сушковой-Ладыженской (ПСП II₁, 414, II₂, 964); ср. № 151; ср. также: РП, 663, № 19 (см. № 188).

II. (Стр. 309—325). Проза. — 1. Замечания на статью М. II. Погодина «Об участии Годунова в убиении царевича Дмитрия» — о приобретении Музеем экземпляра книги «Московского вестника», 1829 г., ч. III, с пометками Пушкина на полях статьи М. П. Погодина (ПСП XII, 243—256); ср. факсимиле замечаний Пушкина на стр. 702: ЛН, 709. — 2. Программа журнала — «Что есть журнал Европейский» (ПСП XIV, 284—285). — 3. Путешествие в Арзрум во время похода 1829 года — полный текст предисловия в трех рукописных редакциях (ЛБ 2387 Б, лл. 27 и 71, ЛБ 2383, лл. 1, 3, 89 и 90, фотография с автографа из собрания С. Лифарв Париже — ПСП VIII2, 1021—1027). — 4. Заметки по объяснению древнерусских слов, с прилож. факсимиле 1-й и 4-й страниц автографа. — 5. Выписки из Библии.

III. (Стр. 326—357). Письма. — 1. Отрывок из письма к кн. П. А. Вяземскому. — 2. Записка к М. Шимановской. — 3. Записка к Н. В. Путяте. — 4. Письмо к А. И. Верстовскому. — 5. Письмо к Д. Н. Блудову. — 6. Письмо к П. А. Осиповой. — 7. Записка к Н. В. Гоголю. — 8. Записка к С. С. Хлюстину. — 9. Записка к неизвестному. — 10. История текста писем Пушкина к Геккерену; аннотац, к пись-

мам см. при № 574.

IV. (Стр. 358—360). Надписи на книгах. — 1. Вторая глава «Евгения Онегина» — «Другу Олесеньке» (А. Д. Илличевскому); ср.: РП, 712, № 5 (см. № 188). — 2. «Полтава» — С. Д. Полторацкому; ср.: РП, 715, № 10 (см. № 188). — 3. «Борис Годунов» — кн. Э. П. Мещерскому; ср.: РП, 717, № 15 (см. № 188). — 4. Атлас России 1745 г. — подробное описание книги, принадлежавшей Пушкину; предварительные сообщения о приобретении «Атласа» см. № 186.

V. (Стр. 361—364). Официальные документы. — 1. Клятвенное обещание 27 янв. 1832 г.; ср.: РП, 843, № 20 (см. № 188). — 2. Клятвенное обещание 27 янв. 1832 г.; ср.: РП, 844, № 21 (см. № 188). — 3. Расписка в получения жалованья 27 июля 1832 г.; ср.: РП, 846, № 24 (см. № 188). — 4. Прошение об отпуске 10 сент. 1832 г. (ПСП XV, делов. бум., № 11); ср.: РП, 847, № 26 (см. № 573). — 5. Расписка в получении жалованья 27 дек. 1832 г.; ср.: РП, 848, № 27 (см. № 188). — 6. Прошение об отпуске 11 авг. 1833 г. (ПСП XV, делов. бум., № 14); ср.: РП, 848—849, № 28 (см. № 573). — 7. Расписка в чтения указа о пожаловании в камер-юнкеры 27 янв. 1834 г.; ср.: РП, 849—850, № 29 (см. № 188). — 8. Прошение о выдаче отпускного свидетельства 4 авг. 1834 (ПСП XV, делов. бум., № 16); ср.: РП, 850, № 30 (см. № 573). — 9. Прошение об отпуске 2 мая 1835 г.; ср.: РП, 851, № 31 (см. № 573). — 10. Расписка в получении отпускного сви-

детельства 27 авг. 1835 г.; ср.: $P\Pi$, 852, № 32 (см. № 188). VI. (Стр. 365—376). Рисунки. — 1. Два автопортрета; П. И. Пестель; К. Ф. Рылеев; Д. В. Веневитинов; П. А. Вяземский; В. Ф. Вяземская; А. П. Юшневский; В. Л. Давыдов; В. П. Пальчиков — с прилож. снимков. — 2. Грибоедов; набросок женской головы. — 3. Н. Н. Пушкина — на л. 2 об. автографа с заметками по объяснению древнерусских слов — с прилож. снимка. — 4. Геральдическое украшение; юношеский автопортрет (воспроизведен: ΠH , 827). Перечень отаывов см. в аннотации к № 780.

190. Азадовский М.[К]. Пушкинские строки в «Коньке-горбунке». — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 315—316.

Начальные строки сказки Ершова «Конек-горбунок» — «За горами, за лесами» (Ac II, 127) — по тексту «Библиотеки для чтения» 1834 г. Высказывается сомнение в принадлежности стихов Пушкину и необходимости безоговорочного включения их в полное собрание сочинений Пушкина.

191. Азадовский М. [К]., Б. [В]. Томашевский. О датировке «Сказки о попе и о работнике его Балде». — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 317—324.

Обоснование предполагаемой датировки сказки в статье Азадовского: вторая полов. августа—13 сентября 1831 г.; в статье Томашевского: 13 сентября 1830 г.

192. Альтман М. С., Б. [В]. Томашевский. К истории текста эпиграммы «Там, где древний Кочерговский».— Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 215—218.

«Эпиграмма» (ПСП III, 156, III₂, 721-722).

193. Ашукин Н. [С]. Новые автографы Пушкина. — Известия, 1936, 2 июля, № 152.

О приобретенном Публичной библиотекой СССР им. В. И. Ленина эквемиляре первых шести глав «Евгения Онегина» с поправками Пушкина; ср. № 207.

194. Бонди С. [M]. Из материалов редакции академического издания Пушкина. Отчет о работе над IV томом. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 458—468.

О работе над текстами поэм: «Руслан и Людмила», «Кавказский пленник», «Гавриилиада», «Вадим», «Братьм разбойники», «Бахчисарайский фонтан», «Цыганы» — с примерами из рукописей Пушкина.

195. Бонди С. [M]. **Неопубликованные стихи.** — Известия, 1936, 6 июня, № 131.;

Отрывки из черновиков «Кавказского пленника», не вошедшие в окончательный текст.

- 196. Бонди С. [М]. Неопубликованные строфы поэмы «Руслан и Людмила». Смена, М., ⁴1936, № 9, стр. 27.
- 197. Бонди С. М. Неосуществленное послание Пушкина к «Зеленой Лампе». Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 33—52.

Основные методологические приемы изучения рукописсей Пушкина и достижения современной текстологии. Примеры из черновиков «Кавказского пленника» — «Оружья смерти путник ищет» (Записн. кн. 1820—1822 гг. — ПБЛ 42, л. 11; ср.: ПСП IV, 314) и «Я пережил мои желанья... И жду придет ли мой конец» (ЛБ 2365; ср.: ПСП IV, 357). «Реставрация» ранней редакции послания Пушкина к «Зеленой Лампе» — «Горишь ли ты, лампада наша» (Из письма к Я. Н. Толстому — ПСП II, 264, II, 769—777); «Все так же ль осеняют своды» (ПСП II, 175).

198. Дарский Д. [С]. Новые автографы и рисунки. — Известия, 1936, 6 июня, № 131.

О новых поступлениях Пушкинского фонда Литературного музея.

- 199. Желанский А. Новое о «Балде» и «Медведихе» Пушкина. Звенья, кн. VI, М.—Л., 1936, стр. 133—143.
 - 1. Аналия текстов «Сказки о попе и о работнике его Балде» (ПСП III, 497—502, III, 1071—1073 и 1303), с прилож. факсимиле стихов 180—189 (ЛБ 2376 В, л. 45). 2. Из черновиков «Сказки о медведихе» (ПСП III, 503—505, III, 1074—1076), варианты стихов 64—82, с прилож. факсимиле (ЛБ 2376 В, л. 5 об.).
- 200. Измайлов Н. [В]. Варианты «Полтавы». Неопубликованные отрывки из черновых рукописей. — Литературная газета, М., 1936, 20 июля, № 41 (604).
- 201. Козмин Н. [К]. Зарубежные автографы Пушкина. Литературная газета, М., 1936, 15 сентября, № 52.

Данные о существовании неопубликованного дневника Пушкина. Ср.: Попов П. Существовал ли неизвестный дневник Пушкина? — Литературная газета, М., 1936, 20 сентября, № 53.

202. Медведева И. [H]. Навел Лукьянович Яковлев и его альбом. — Звенья, кн. V, М., 1936, стр. 124—127.

Автограф «Я люблю вечерний пир» в альбоме Яковлева (Веселый пир — *ПСП* II₁, 100, II₂, 578); ср.: *РП*, 641, № 2 (см. № 188).

203. Модзалевский Л. Б. и К. Д. Дондуа. Запись грузинской песни в архиве Пушкина. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 297—301.

Грузинский текст и дословный перевод на русский язык стихотворения грузинского поэта Димитри Туманишвили «Весенняя песня», с прилож. факсимиле записи и рисунков Пушкина на обороте (ПД 802). Указывается, что стихотв. «Душа, недавно рожденная в раю», вошедшее в «Путешествие в Арарум» (ПСП VIII, 458), является переводом «Весенней песни» Туманишвили.

204. Модзалевский Л. Б. Мнимые экспромты Пушкина. К вопросу о стихах «День блаженства настоящий», «Мы наслаждение удвоим» и пр. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 219—220.

О принадлежности Л. С. Пушкину стихотворений: «День блаженства настоящий», «Мы наслаждение удвоим» и др. (КН II, 77—78; ср.: Сочинения Пушкина, Изд. ГИХЛ, т. II, М.—Л., 1932, стр. 239—240).

Неизданный автограф А. С. Пушкина. Князю А. М. Горчакову. — Красный архив, М., т. VI (79), 1936, стр. 207—209.

Факсимиле автографа, обнаруженного в архиве А. М. Горчакова (Князю А. М. Горчакову — «Пускай не знаясь с Аполлоном» — $\Pi C\Pi$ I, 50—51, 348).

- 206. Новые тексты Пушкина: Тень Фонвизина. Комментарий Л. Б. Модзалевского. Запись рассказов И. А. Крыжова о Пугачевщине. Комментарий Ю. Г. Оксмана. Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 3—29.
 - 1. Поэма «Тень Фонвизина» (ПСП I, 156—164); ср. № 163.— 2. Показания поэта Крылова (ПСП IX₂, 492). К публикациям приложены факсимиле: же рукописи «ТеньФонвизина» (ПД 10, лл. 1, 2 м 6), и запись рассказов Крылова о Пугачевщине (ПД 373, лл. 1, 1 об. и 2). «Тень Фонвизина» перепечатана с сокращениями: Литературная газета, М., 1936, 30 мая, № 31. Запись рассказов Крылова о Пугачевщине перепечатана: Литературная газета, М., 1936, 24 мая, № 30.
- 207. Новые тексты Пушкина. Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 5—16.

I. Письмо к издателю «Сына Отечества». Комментарии Ю. Г. Оксмана. — Перебеленный черновик «Письма» (ПСП XI, 20, 292), с прилож. факсимиле (ПД 809, лл. 1, 1 об.). — II. Поправки Пушкина к тексту «Евгения Онегина». Комментарии Б. В. Томашевского. — «Евгений Онегин», поправки и даты на экземпляре отдельных глав (с I по VI — ПСП, VI, 537—538). Воспроизведена странида из печатного экземпляра IV главы романа с поправкой Пушкина к строфе XXXVI на приклеенном к стр. 37 листке; воспроизведен также рисунок Пушкина к строфе XVII главы V на листке, приклеенном к стр. 61. Ср. ваметку: Новый автограф «Евгения Онегина». — Смена, М., 1936, № 9, стр. 27. — III. Неизвестный экспромт Пушкина. Комментарии Д. Д. Благого. — О принадлежности Пушкину четверостишия «На трагедию графа Хвостова, изданную с портретом актрисы Колосовой», сообщенного Вяземским в письме 1824 г. А. И. Тургеневу (ПСП II, 455, II₂, 981); ср.: Смена, М., 1936, № 9, стр. 27. — IV. Коллективная записка к К. П. Брюллову. Комментарии Л. Модзалевского. — См. № 582.

208. Оксман Ю. Г. Рецензия: «Песни и сказания о Разине и Пугачеве». Вступительная статья, редакция и примечания А. Н. Лозановой. Academia, 1935. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 434—435.

В рецензии впервые опубликованы два автографа Пушкина с записями фольклорных материалов о Пугачеве: «Пугачев на Дону... В Берде от старухи» (ПД 371; ср.: ПСП IX₂, 946—947); «Чугуны... Слышал от смотрителя за Чебоксарами» (Из дорожной записной книжки — ПБЛ 44, л. 5 об.; ср.: ПСП IX₂, 492—493); ср.: РП, 340, № 87 (см. № 188). Доцензурный вариант рассказа Пушкина о Пугачеве, сохранившийся в записях «Таble-talk» (ПСП XII, 161).

209. Попов П. [С]. [Автографы Пушкина]. — В публикации: Из архива Пушкина. І. Хозяйственный архив А. С. Пушкина. ІІ. Биографический документ. — Летописи Гос. Литературного музея, ред. В. Д. Бонч-Бруевича, кн. 1, Пушкин, М., 1936.

Стр. 406. Расчет произведений и сборников стихотворений по печатным листам — запись на обороте письма М. И. Калашникова 15 марта 1832 г. (см. № 584); впервые с прилож. факсимиле: Звенья, кн. III—IV, М.—Л., 1934, стр. 132, 133; ср.: РП, 264, № 18 (см. № 188). — Стр. 165. Расчет долгов (конец июля 1834 г.); печат. впервые. — Стр. 195. Билет на проезд в Петербург 29 ноября 1825 г.; ср. № 170 и 177; ср. также: РП, 754, № 3 (см. № 188).

210. Сорокин В. [В]. Автографы великого поэта. — Литературная газета, М., 1936, 15 октября, № 58.

Автографы Пушкина, хранящиеся в библиотеке Московского университета: дарительные надписи на книгах «Борис Годунов» — И. И. Дмитриеву (ср.: РП 717, № 14 — см. № 188) и «История Пугачевского бунта» — И. И. Дмитриеву (ср.: РП, 722, № 21 — см. № 188).

- 211. Тетрадь Всеволожского. Публикация Б. Томашевского. Комментарии Б. Томашевского и М. Цявловского. Летописи Гос. Литературного музея, ред. В. Д. Бонч-Бруевича, кн. 1, Пушкин, М., 1936, стр. 3—79.
 - I. Текст тетради Всеволожского 1820 г. стихотворения: Гроб Анакреона (ПСП II₁, 16—17, 511); Пробуждение $(HC\Pi \ II_1, 25, 516)$; Выздоровление $(\Pi C\Pi \ II_1, 58, 533-534)$; К ней ($\Pi C\Pi$ II₁, 44, 522—523); Разлука ($\Pi C\Pi$ II₁, 30, 518); Уныние (Разлука — $\Pi C\Pi$ I, 200—201, 382—383); Месяц ($\Pi C\Pi$ I, 209—210, 392); Друзьям ($\Pi C\Pi$ I, 219, 398); Мечтателю (ПСП II₁, 61, 544); Наседники (ПСП I, 205, 390— 391); Подражание (Элегия — «Я видел смерть; она в молчаных села» — ПСП I, 395—396); К Лиле (Лиле — ПСП II, 119, II₂, 615); Желание (ПСП I, 218, 397); Морфей (К Морфею — ПСП II₁, 19, 512); Безверие (ПСП I, 409—411); Старии (ПСП II, 409—411); Старик (ПСП II₁, 14, 510); Веселый пир (ПСП II₁, 100, 578); В альбом Пущину (*ПСП* I, 262, 417); Твой и мой (*ПСП* I, 298, 424); К К. Г., посылая ей оду Свобода (Кн. Голицыной, посылая ей оду «Вольность» — $\Pi C \Pi$ II₁, 56, 532), Мадригал М—ой ($\Pi C \Pi$ II₁, 121); К портрету Ж. ($\Pi C \Pi$ II₁, 60, 537); Добрый человек (ПСП II₁, 132, II₂, 618); Экспромт — «Что можем на скоро стихами молвить ей» (К. А. Б*** -ПСП II₁, 123, II₂, 616); Уединенье (ПСП II₁, 99, 577); История стихотворца (ПСП II₁, 120): Куплет — «Умножайте шум и радость» (Имянины — ПСП II₁, 122, II₂, 616); Роза (ПСП II₁, 15); Певец (ПСП II₁, 18, 512); Усы (ПСП I, 178—179, 376—377); Стансы (ПСП I, 248—249, 413); К*** «Не спрашивай, зачем унылой думой» (ПСП II1, 42); Заздравный кубок (ПСП 1, 224, 400); Романс (ПСП 1, 84-86, 357); К N. N. — «Я ускользнул от Эскулапа» (N. N. — В. В. Энгельгардту — ПСП II₁, 83, 559—560): Платонизм (Платоническая любовь — ПСП II₁, 106—107, 590—591); Амур и Гименей (ПСП II₁, 21—22, 513—514); К Дельвиту. — «С любовью, дружеством и ленью» (Дельвиту — ПСП II₁, 28, 577); Торжество Вакха (ПСП II₁, 53—55, 530—532); Воспоминания о Царском Селе (Воспоминания в Царском Селе — ПСП I, 78—83, 356); К Лициниусу (Лицинию — ПСП II, 11—13, 509). — II. История тетради Всеволожского (1. Происхождение тетради. 2. Описание тетради. 3. Судьба тетради Всеволожского с 1825 г.). Ср. №№ 175 и 177.
- 212. Якубович Д. [П]. Перевод Пушкина жа Шекспира. Звенья, кн. VI, М., 1936, стр. 144—148.

Транскрипция и анализ черновой рукописи (ПД 190 начала пушкинского перевода «Мера за меру» Шекспира («Вам объяснять правления начала» — ПСП 111₁, 324—325, 111₂, 937—938).

сочинения А. С. ПУШКИНА

1. СОБРАНИЯ СОЧИНЕНИЙ

1919

213. Полное собрание сочинений в одном томе. С биографией, литературной характеристикой поэта, составленной Леонидом Гроссманом, многочисленными оригинальными иллюстрациями художника С. Гольдмана, портретом автора, алфавитным перечнем произведений А. С. Пушкина, указателем иллюстраций и оглавлением. Редакция Михаила Лидина. Одесса, [изд. А. А. Ивасенко?], 1919, VII, LIV, 606 стр. с 20 иллюстр.

Содержание. Алфавитный указатель произведений А.С. Пушкина. — Л.Гроссман. Жизнь Пушкина. — Лирические стихотворения. Произведения эпические. Драматические произведения. Произведения исторические. Материал расположен в хронологическом порядке.

214. Полное собрание сочинений со сводом вариантов и объяснительными примечаниями, в 3 томах и 6 частях. Редакция, вступительные статьи и комментарии Валерия Брюсова. Иллюстрации по рисункам, гравюрам, литографиям эпохи Пушкина. Том первый. Часть первая. Лирика. — М., Гос. Изд., 1919 [на обл. 1920], XLVI, 428 стр., 40 000 экз.

Содержание. Предисловие редактора. — Обвор жизни Пушкина по периодам. — Детство и отрочество Пушкина. — Лирика 1810—1836 гг.

Произведения расположены по периодам жизни поэта (двенадцать периодов); внутри каждого периода — по годам и месяцам. «Каждый период разделен на два отдела: в первом помещены произведения, вполне завершенные поэтом жли, по крайней мере, уже доведенные до высокой степени художественности, хотя бы и оставшиеся невакончеными; во втором — все, что поэтом было только наскоро набросано, намечено, что еще должно было подвергиться.

по методу Пушкина, многократным переделкам и обработкам. Помимо того в отделах, по тем же соображениям, выделены особо, под рубрики Б, В, Г..., — 1) эпиграммы, шутки, альбомные стихи, 2) вещи, приписываемые Пушкину без достаточных оснований, 3) вещи, в создании которых Пушкин только участвовал, и т. д.» (из предисловия). Ср. аннотацию к № 5.

Отзывы:

Федин Константин. — Петроградская правда, 1920, 11 июля, № 152.

Томашевский Б. — Книга и революция, Пгр.,

1921, № 1 (13), стр. 57—60.

Гофман М. Пушкин. Первая глава науки о Пушкине. — Пб., 1922. — Ср. ответ В. Брюсова: По поводу одной критики. — Печать и революция, М., 1922, кн. 2, стр. 149—157.

1924

215. Сочинения. — Л., Гос. Изд., 1924, XX, 508 стр., 1000 экз.

«Печатается по изданиям, вышедшим при жизни Пушкина, и по автографам». Редакция Б. Томашевского и К. Халабаева. Задачи редакции изложены во вступительной

статье и в специальном проспекте, изд. 1925 г.

Содержание. Пушкин. Биографический очерк Б. Томашевского. — Приложение: Городок. — Стихотворения, собранные Пушкиным в изданных им четырех частях своих стихотворений, изд. 1829—1835 гг. — Политические стихотворения Пушкина. - Стихотворения, напечатанные при жизни Пушкина, но не вошедшие в собрание стихотворений 1829—1835 гг. — Стихотворения, известные по автографам Пушкина, не напечатанные при его жизни. — Стихотворения, напечатанные после смерти Пушкина, неизвестные в автографах. — Поэмы и повести. Руслан и Людмила. Кавказский пленник. Братья разбойники. Бахчисарайский фонтан. Цыганы. Граф Нулин. Полтава. Домик в Коломне. Анджело. Медный всадник. Галуб (Тазит — ПСП V, 69—79). — Евгений Онегин. — Сказки. — Драматические произведения. Борис Годунов. Скупой рыцарь. Пир во время чумы. Моцарт и Сальери. Каменный гость. Русалка. — Повести. Повести покойного Ивана Петровича Белкина (От издателя. Выстрел. Метель. Гробовщик. Станпионный смотритель. Барышня-крестьянка). Пиковая дама. Капитанская дочка. Отрывок из неизданных записок дамы (Рославлев — ПСП VIII₁, 147—158). Кирджали. — Произведения, не напечатанные при жизни Пункина. Дубровский. История села Горюхина. Арап Петра Великого. Египетские ночи. Сцены из рыцарских времен. — Примечания. — Алфавитный указатель.

Отвывы:

Русский современник, Л., 1924, № 3 (9). Гудзий Н. — Книгоноша, М., 1925, № 2 (83), стр. 18—19.

1925

216. Сочинения. Второе издание, Л., Гос. Изд., 1925, XX, 508 стр., с 2 илл., 20 000 экз.

Редакция Б. Томашевского и К. Халабаева.

Содержание см. выше, № 215. "Во второе издание внесены следующие изменения: стихотворение «С Гомером» напечатано по материалам, опубликованным в сборнике «Пушкин» (Москва, 1924—см. № 50). Приложение дополнено стихотворением «Любви, надежды». Происшедшая по поводу этого стихотворения полемика (сб. «Недра», 1925 г.) показала, что автором его является Пушкин" (из предисловия).

1928

217. Сочинения. Третье издание, Л., Гос. Изд., 1928, XI, 610 стр., с 1 л. портр., 20 000 экз.

Редакция Б. Томашевского и К. Халабаева.

Содержание — см. выше №№ 215 и 216. В третьем издании введено «предисловие», написанное Л. Пумпянским, и изменено расположение отделов: стихотворения, занимавшие первое место, перенесены на второе место, после крупных стихотворных вещей. Отдел стихотворений пополнен следующими вещами: «Аквилон», «Свободы сеятель пустынный», «К бюсту завоевателя», «Румяный критик мой», «Паж или пятнаддатый год», «От меня вечор Леила». В текст внесены некоторые исправления, причем учтены новые источники, ставшие известными после выхода в свет второго издания.

218. **Сочинения.** Четвертое издание, Л., Гос. Изд., 1928, XI, 610 стр., с 1 л. портр., 25 000 экз.

Редакция Б. Томашевского и К. Халабаева. Перепечатка третьего издания, содержание см. выше № 217.

1928-1929

219. Сочинения Пушкина. Том девятый, I, Историко-литературные, критические, публицистические и полемические статьм и заметки. Л., Изд. Академии Наук СССР, 1928, IX, 450 стр., 3000 экз.

Начато набором в 1912 г. — окончено печатанием в сентябре 1928 г.

219а. Сочинения Пушкина. Том девятый, II, Примечания к мсторико-литературным, критическим, публицистическим и полемическим статьям и заметкам. Л., Изд. Академии Наук СССР, 1929, V, 1046 стр., 3000 экз.

> Начато набором в 1912 г. — окончено печатанием в марте 1928 г.

Подготовка текстов и примечания Н. К. Козмина. В приложении ко второму полутому — библиография на 32 стр., сост. М. К. Клеманом. Указатель материалов, упоминаемых в примечаниях: Рукописи Пушкина. Издания сочинений Пушкина. Указатель журналов и сборников, в которых печатались первоначально статьи Пушкина. Указатель иностранных журналов, альманахов и газет. Указатель книг. Указатель литературных произведений и статей. Указатель статей и заметок. Указатель личных имен. Ср. аннотацию к № 96.

Отзывы:

Лернер Н. Академический Пушкин. — Красная газета, веч. вып., Л., 1929, 4 авг., № 193. Перепечат.: Вечерний Киев, 1929, 14 авг., № 186.

1929

220. Сочинения. Пятое издание, [76—90 тыс.]. Иллюстрации художника Алексеева. Л., Гос. Изд., 1929, XI, 610 стр., с 1 л. портр., 15 000 экз.

Редакция Б. Томашевского и К. Халабаева. Перепечатка третьего издания; содержание см. выше № 217.

1930

220a. Сочинения. Шестое издание, [91—120 тыс.]. Иллюстрации художника Н. В. Алексеева. Л., Гос. Изд., 1930, XI, 610 стр., с 1 л. портр., 30 000 экз.

Редакция Б. Томащевского и К. Халабаева. Перепечатка третьего издания; содержание см. при

№ 217.

1930-1931

221. Полное собрание сочинений в шести томах под общей редакцией Демьяна Бедного, А. В. Луначарского, П. Н. Сакулина, В. И. Соловьева, П. Е. Щеголева. Вступительная статья А. В. Луначарского. Приложение к журналу «Красная нива» на 1930 год. М.—Л., Гос. Изд., 1930.

Томы I—IV вышли в свет в 1930 г.; томы V ж VI — в 1931 г.

Том первый. Стихотворения 1814—1825. Редакция М. А. Цявловского. 399 стр., 65 000 экз.

Содержание. От редакции. — А. Луначарский. Александр Сергеевич Пушкин. — Стихотворения 1814—1825. — Неоконченное и неотделанное. — Черновые наброски. — Коллективное. — Dubia. — Приложения (варианты). — Ср. № 130.

Omsus:

Удонов Н. — Книга и революция, М., 1930, № 19, стр. 34—35.

Том второй. Стихотворения 1826—1836. Редакция М. А. Цявловского. Сказки. Редакция Ю. Н. Верховского. Статья П. Н. Сакулина. 351 стр., 65 000 экз.

Содержание. П. Сакулин. Пушкин в истории русской литературной жизни. — Стихотворения 1826—1836. — Неоконченное и неотделанное. — Черновые наброски. — Коллективное. — Dubia. — Сказки. — Дополнение. — Алфавитный указатель к I и II томам. — Ср. № 130.

Том третий. Поэмы и драмы. Редакция С. М. Бонди, Б. В. Томашевского и П. Е. Щеголева. Статья Н. С. Ашу-кина. 480 стр., 65 000 экз.

Содержание. От редакции. — Н. Ашукин. Как работал Пушкин. — Поэмы: Руслан и Людмила. Кавказский пленник. Гавриилиада. Братья разбойники. Бахчисарайский фонтан. Цыганы. Граф Нулин. Полтава. Домик в Коломне. Анджело. Медный всадник. Неоконченная поэма о Тазите. — Программы и планы: 1. К поэме о Бове. 2. К поэме о Мстиславе. 3. «Актеон». 4. План (1829) — «Станица — Терек» (Русская девушка и черкес — ПСП V, 159). — Драмы: Борис Годунов. Скупой рыцарь. Модарт и Сальери. Каменный гость. Пир во время чумы. Русалка. Сцены из рыцарских времен. — Отрывки и планы: 1. «Скажи какой судьбой друг другу мы попались». 2. Вадим («Ты видел Новгород»). 3. «Она меня зовет: поеду или нет» (Перевод из К. Бонжура — ПСП VII, 250). 4. «Насилу выехать решились из Москвы». 5. «Через неделю буду в Париже». 6. «От этих знатных господ покою нет». 7. «И ты тут был». 8. План драмы о папессе Иоанне (Папесса Иоанна — $\Pi C \Pi$ VII, 256). — Приложения (варианты). — Cp. № 130.

Том четвертый. Евгений Онегин. Повести. Редакция С. М. Бонди, Ю. Г. Оксмана, Б. В. Томашевского, Ю. Н. Тынянова и Д. П. Якубовича. Статья Д. Д. Благого. 591 стр., 65 000 экз.

Содержание. Д. Благой. Социология творчества Пушкина. — Евгений Онегин. Приложение к «Евгению Онегину» (варианты). — Повести: Арап Петра Великого. Повести покойного Ивана Петровича Белкина. (От издателя. Выстрел. Метель. Гробовщик. Станционный смотритель. Барышня-крестьянка). История села Горюхина. Рославлев (Отрывок из неизданных записок дамы). Дубровский. Пиковая дама. Кирджали. Египетские ночи. Капитанская дочка. — Отрывки: Надинька. «Гости съезжались да дачу». «На углу маленькой площади». Роман в письмах. «В начале 1812 года». Начало повести о прапоришке Черниговского полка (Записки молодого человека — ПСП VIII, 403—405). «Участь моя решена. Я женюсь». Отрывок — «Несмотря на великие преимуще-

ства». Роман на Кавказских водах. Русский Пелам. «В 179* году возвращался я». «Мы проводили вечер на даче». «Цезарь путепествовал» (Повесть из римской жизни — ПСП VIII₁, 385—390). Мария Шонинг. — Планы: «Карты; продан». Влюбленный бес. Роман из великосветского быта — «L'homme du monde» («Гости съезкались на дачу», план — ПСП VIII₂, 554). Планы и наброски повести о стрельце и боярской дочери (планы: 1, 2, 3, 4 — ПСП VIII₁, 430—431). «Н. избирает себе в наперсники». «Криспин приезжает в губернию». Ранние планы Русского Пелама (ПСП VIII₂, 973—976). «Les deux danseuses». «Сын казненного стрельца» (Планы повести о стрельце, № 5 — ПСП VIII₁, 431). — Путешествие в Арзрум во время похода 1829 года. — Приложения (варианты). — Ср. № 130.

Том пятый. Критика, история, автобиография. Редакция Н. К. Козмина, Н. О. Лернера, Ю. Г. Оксмана, П. Е. Щеголева. Статьи М. Н. Покровского и И. В. Сергиевского. 541 стр., 65 000 экз.

Содержание. М. Покровский. Пушкинисторик. — И. Сергиевский. Пушкин-журналист. — Критика. Статьи и заметки 1824—1829 гг. — Статьи и заметки в «Литературной газете» 1830 г. — Статьи в «Телескопе» и в «Литературных прибавлениях к Русскому инвалиду» 1831—1833 гг. — Статьи в «Современнике» 1836— 1837 гг. — История. Статьи. Пеизданное и черновое. — Заметки, связанные с изданием «Современника». — Наброски статей для «Современника». Заметки о театре и драме. — Заметки о западноевропейской литературе. — Отрывки из писем, мысли и замечания. — Филологические заметки. социально-экономические Исторические H Записи рассказов и анекдотов. — Материалы по истории Петра Великого. — Камчатские дела. — Выписки и наброски. — Автобиография. — Записки официального назначения. — Приложение: Статьи из «Литературной газсты» 1830 г., принисываемые Пушкину. — Ср. № 130.

Том шестой. Путеводитель по Пушкину. 399 стр., 65 000 экз.

. Редакция Б. В. Томашевского, М. А. Цявловского

и Д. П. Якубовича.

Содержание. От редакции. — Хропологическая канва биографии А. С. Иушкина, сост. М. А. Цявловским. — Список сотрудников. — Список важнейших статей. — Путеводитель.

Сотрудники: М. К. Азадовский, М. П. Алексеев, С. М. Бонди, Д. Д. Благой, Ю. Г. Оксман, Б. В. Томашевский, Ю. Н. Тынянов, М. А. Цявловский, Д. П. Якубович и др.

Важнейшие статьи «Путеводителя»: «Арап Петра Великого». — Баратынский. — «Бахчисарайский фонтан» — Белинский. — «Библиотека для чтения». — «Борис Годунов». — «Братья разбойники». — «Вудсток». — «Ганринли-

⁷ Библиография произведений А С Пушкина

ада». — «Гости съезжались на дачу» — «Граф Нулин». — Грибосдов. — Дневник. — «Домик в Коломне». — Драматические отрывки и планы. — «Дубрезский». — «Евгений Онегин». — «Европсец». — «Египетские ночи». — «Записки бригадира Моро-де-Бразс». — Зеленая Лампа. — Изобразительное искусство и Пушкин. — «История Пугачевского бунта». — «История села Горюхина». — «Кавказский пленник». — «Каменный гость». — «Капитанская дочка». — «Кирджали». — Критика о Пушкине. — «Литературная газета». — «Мария-Шонинг». — «Медный всадник». — «Мнемозина». — «Московский вестник». — «Моя родословная». — «На углу маленькой площади». — «Начало повести о прапорщике». — Неоконченная поэма о Тавите. — «Пиковая дама». — «Пир во время чумы». — План поэмы о Мстиславе. — Планы и наброски о стрельце и боярской дочери. — «Повести Белкина». — М. П. Погодин. — «Полтава». — В. Ф. Раевский. «Роман в письмах». — «Рославлев». — «Русалка». — «Руслан и Людмила». — «Русский Пелам». — «Северная пчела». — «Сказка с мертвой царевие». - «Сказка о поле и о работнике его Балде». — «Сказка о царе Салтане». — «Скупой рыцарь». — «Современник». — «Сцены из рыцарских времен». — «Сын казненного стрельца». — «Сын Отечества». - «Участь моя решена». — Цензура и Пушкин. — «Цыганы».

222. Полное собрание сочинений в шести томах под общей редакцией Демьяна Бедного, А. В. Луначарского, П. Н. Сакулина, В. И. Соловьева, П. Е. Щеголева. Вступительная статья А. В. Луначарского. М.—Пгр., Гос. Изд. худож. литер., 1931.

Исправленное переиздание «Полного собрания сочинений Пушкина в шести томах», данного в качестве приложения к журналу «Красная нива» на 1930 г. Томы 1—III вышли в свет в 1931 г.; т. IV — в 1932 г.; т. V (книги 1 и 2) — в 1933 г.; т. VI («Путеводитель по Пушкину») переиздан не был.

Том первый. Стихотворения 1814—1825. Редакция М. А. Цявловского. Статья А. В. Луначарского. 540 стр., 27 000 экз.

Содержание и расположение материалов то же, что и в издании «Красной нивы» (см. № 221); фототипия с портрета Пушкина работы В.А.Тропинина. Автотипия с записи Пушкина 1811 г. в альбоме кн. А. М.Горчакова.

Том второй. Стихотворения 1826—1836. Редакция **М.** А. Цявловского. Статья П. Н. Сакулина. 448 стр., 27 000 экз.

Содержание и расположение материала то же, что и в издании «Красной нивы» (см. № 221). Автотиция с рукописи стихотворения «Я памятник себе воздвиг нерукотворжый» (тетрадь ЛВ 2384, л. 57 об.). Том третий. Поэмы. Драмы. Редакция С. М. Бонди, Б. В. Томашевского, П. Е. Щеголева. Статья Н. С. Ашукина. 594 стр., 27 000 экз.

Содержание и расположение материала то же, что и в издании «Красной нивы» (см. № 221).

Том четвертый. Евгений Онегин. Редакция Б. В. Томашевского. Повести. Редакция Ю. Г. Оксмана. Путешествие в Арзрум. Редакция Ю. Н. Тынянова. Статья Д. Д. Благого. 805 стр., 19 500 экз.

Содержание и расположение материала то же, что и в издании «Красной нивы» (см. № 221).

Том пятый. Критика, история, автобиография. Редакция Ю. Г. Оксмана и П. Е. Щеголева. Статьи М. Н. Покровского и И. В. Сергиевского. 998 стр., 19 500 экз.

Книга I. Опубликованное и подготовлявшееся к печати.

500 стр.

Содержание. От редакции. — М. Покровский. Пушкин-историк. — И. Сергиевский. Пушкин-журналист. — Статьи и заметки в журналах 1824—1829 гг. — Статьи и заметки в «Литературной газете» 1830—1831 гг. — Статьи и заметки в «Современнике» 1836 г. — Статьи и заметки, предназначавшиеся для «Современника». — Исторические исследования и материалы.

Книга II. Неизданное и черновое. 501-998 стр.

Содержание. Литературно-критические и полемические наброски. — Исторические и социально-экономические наброски. — Проекты пояснительных заметок к собственным произведениям и планы неосуществленных публикаций. — Материалы записных книжек, черновые мысли и замечания, выписки и анекдоты. — Дневники и автобиографические записи. — Записки официального назначения. — Приложения. Заметки, записи и варианты из черновиков. — Dubia. — Дополнения и исправления. — Алфавитный указатель к третьему-пятому томам.

1933

223. Сочинения. Пятое издание. Л., Гос. Изд. худож. литер., 1933, XXIV, 536 стр. с 1 л. портр., 30 250 экз.

Редакция текста и примечания Б. В. Томашевского и К. И. Халабаева. Ответственный редактор В. В. Буш. Издание «произведено без редакторской корректуры и выпущено с нового набора без согласия редакторов... Небрежность, с которой выпущено издание, явствует уже из титульного листа, на котором оно названо пятым (фактически — это седьмое издание). Текст искажен грубыми опечатками... Издание печаталось линотипом в газетной

типографии» — см.: Б. В. Томашевский. Литера-

турное наследство, кн. 16-18, стр. 1108.

Вместо предисловия Л. Пумпянского и биографического очерка Б. Томашевского (см. № 217) в данном издании в несколько сокращенном виде перепечатана статья А. В. Луначарского о Пушкине из «Полного собрания сочинений Пушкина в шести томах», М.—Л., 1931, т. I (см. № 222).

1934

224. Полное собрание сочинений в шести томах. Издание второе. Под общей редакцией Демьяна Бедного, А. В. Луначарского, П. Н. Сакулина, В. И. Соловьева, М. А. Цявловского и П. Е. Щеголева. М.—Л., Гос. Изд. худож. литер., 1934.

Настоящее издание «Полного собрания сочинений Пушкина» воспроизводит текст издания, выпущенного в 1931—1933 гг. Гос. Изд. худож. литер. Из шести вступительных статей к отдельным томам первого издания—в настоящем издании перепечатана только статья А. В. Луначарского (см. № 222).

Том первый. Стихотворения 1814—1825. Редакция М. А. Цявловского. Вступительная статья А. В. Луначарского. 568 стр., 25 000 экз.

Том второй. Стихотворения 1826—1836. Редакция **М. А. Цявлов**ского. 467 стр., 25 000 экз.

Том третий. Поэмы. Драмы. Редакция С. М. Бонди, Б. В. Томашевского, П. Е. Щеголева. 536 стр., 25 000 экз.

Том четвертый. Евгений Онегин. Редакция Б. В. Томашевского. Повести. Редакция Ю. Г. Оксмана. Путешествие в Арэрум. Редакция Ю. Н. Тынянова. 815 стр., 25 000 экз.

Том пятый. Критика. История. Публицистика. (Опубликованное и подготовлявшееся к печати). Редакция Ю. Г. Оксмана и П. Е. Щеголева. 546 стр., 25 000 экз.

Тем инсстой. Критика. История. Публицистика. (Неизданное и черновое). Редакция Ю. Г. Оксмана и П. Е. Щегомева. 639 стр., 25 000 экз.

Содержание отдельных томов см. выше: №№ 221 и 222.

1935

225. Полное собрание сочинений в шести томах. Изд. 3-е. Под общей редакцией С. М. Бонди, Ю. Г. Оксмана, Б. В. Томашевского и М. А. Цявловского. М.-Л., Гос. Изд. «Худож. литература», 1935.

> Исправленное и дополненное переиздание «Полного собрания сочинений Пушкина», выпущенного в 1931— 1933 гг. Гос. 11зд. худож. лятер. и повторенного в 1934 г., — ср. № 222 и 224. В издание введены тексты произведеный и набросков Пушкина из так называемой «тетради Всеволожекого» и рукописей Пушкина, поступивших в Гос. библиотеку СССР им. В. И. Ленина.
>
> Томы I, II, III и V вышли в свет в 1935 г., томы IV

и VI -- в 1936 г.

Том первый. Стихотворения 1813—1825. Редакция М. А. Цявловского. Вступительная статья А. В. Луначарского. 581 стр., 30 000 экз.

Том второй. Стихотворения 1826—1836. Редакция М. А. Цявловского. Сказки. Редакция Ю. Н. Верховского. Поэмы. Редакция С. М. Бонди, Г. О. Винокура, В. А. Мануйлова и Б. В. Томашевского. 728 стр., 30 000 экз.

Том третий. Драмы. Евгений Онегин. Редакция С. М. Бонди, Ю. Г. Оксмана, Б. В. Томашевского и Д. П. Якубовича. 579 стр., 30 000 экз.

Том четвертый. Повести. Редакция Ю. Г. Оксмана. Путешествие в Арарум. Редакция Ю. Н. Тынянова. 610 стр., 30 000 экз.

Том пятый. Критика. История. Публицистика. (Опубликованное и подготовлявшееся к печати). Редакция Ю. Г. Оксмана. 558 стр., 30 000 экз.

Том шестой. Критика. История. Публицистика. (Неизданное и черновое). Редакция Ю. Г. Оксмана. 563 стр., 30 000 экз.

Отвывы:

Сергиевский И. В ожидании академического

Пушкина. — Литературная газета, М., 1935, № 62. Сергиевский И. Новые издания Пушкина. — Литературное обозрение, М., 1936, № 1, стр. 35-37. III тейн А. - Литературное обозрение, 1936, Ne 20, стр. 31--34.

226. Полное собрание сочинений в девяти томах под общей редакцией Ю. Г. Оксмана и М. А. Цявловского. [М]., Academia, 1935 (К столетию со дня гибели 1837—1937).

Издание "дает советскому читателю канонический текст всего литературного наследия Пушкина, со сводом важнейших печатных и рукописных вариантов и кратким комментарием, объединяющим в предельно сжатой форме исторические, литературные и био-библиографические справки, необходимые для понимания самого текста или уяснения условий его создания. - Оставив, в основном, без существенных изменений текст, установленный в итоге работ советских пушкиноведов над «Полным собранием сочинений Пушкина», выпущенным Государственным Издательством в 1931—1933 гг., редакция настоящего издания сочла необходимым выверить вновь по первоисточникам лишь важнейшие произведения, печатаемые по черновым рукописям, ввести в издание некоторые тексты Пушкина, до сих пор в собрание его сочинений не вводившиеся (фольклорные и альбомные записи, заметку, связанную с чтением Гейне, конспект рассказа Паэса о событиях 18 брюмера), а также учесть новейшие находки рукописей Пушкина («Мадригал М-ой», «От многоречия отрекшись добровольно», неизвестные строфы романса «Под вечер осенью ненастной», «К Наташе» и «Пирующих студентов»; план «Капитанской дочки», критическую ваметку о статье Бестужева «Взгляд на русскую словесность 1824 и начала 1825 годов», набросок статьи «О ничтожестве литературы русской», заметку о феодаливме — О французской революции, план № 1 — ПД 312; ПСП XI, 435—436). — Существенно уточнены в настоящем издании, на основе новейших разысканий, датировки некоторых стихотворений Пушкина, а в томах, объединяющих критические статьи и заметки, устранена излишняя дробность их прежней рубрикации. — Из прижизненных публикаций Пушкина исключены из настоящего издания лишь документы, объединенные в приложениях к «Истории Пугачевского бунта», а из рукописных текстов не воспроизводятся наброски прозаических переводов с иностранных языков на русский, перевод русских песен на французский язык, выписки и заметки, не имеющие литературного характера, деловые бумаги, протоколы лицейских годовщин; наконец, письма. — В основу распределения произведений Пушкина по томам положен жанровый признак: лирика, сказки, поэмы, роман в стихах, драматические произведения, художественная проза, критика и публицистика, исторические исследования, автобиографические записи. В пределах каждого тома материал распределяется в хронологическом порядке, при обязательном выделении в особую рубрику: — 1) отрывков и набросков и 2) произведевый, принадлежность которых Пушкину может быть оспариваема (Dubia)" (из предисловия «От редакции»). Томы I, V и VI вышли в свет в 1935 г.; т. VII — в 1938 г.; т. VIII — в 1936 г.; т. IX — в 1937 г.

Том І. Стихотворения. Подготовка текста стихотворений М. А. Цявловского. Комментарии под редакцией Ю. Г. Оксмана и М. А. Цявловского. XI, 502 стр., 1 вкл. л. портр., 20 000 экз.

Гравюра В. Фаворского.

Содержание. От редакции. Стихотворения 1814—1820 гг. Стихотворения 1815—1817 гг., переделанные в 1819—1828 гг. Отрывки и наброски. Коллективное. Dubia. Комментарии. — В комментировании стихотворений (томы I—III) принимали участие М. И. Аронсон, С. Я. Гессен, Л. Я. Гинзбург, А. Я. Кучеров, А. Я. Максимович, Н. И. Мордовченко, Е. П. Населенко, В. Н. Орлов, Т. А. Роболи, Н. Л. Степанов и Н. В. Цейтц.

Том II. Стихотворения. Подготовка текста стихотворений М. А. Цявловского. Комментарии под редакцией Ю. Г. Оксмана и М. А. Цявловского.

Содержание. Стихотворения 1821—1830 гг. Отрывки и наброски. Комментарии.

Том III. Стихотворения и сказки. Подготовка текста стихотворений М. А. Цявловского. Комментарии под редакцией Ю. Г. Оксмана и М. А. Цявловского. Подготовка текста сказок и комментарии М. К. Азадовского. 562 стр., 1 вкл. л. портр., 20 300 экз.

Гравюра Л. С. Хижинского.

Содержание. Стихотворения 1831—1836. Отрывки и наброски. Коллективное. Сказки. Записки Пушкина (Приложения). Комментарии. Указатель стихотворений в алфавитном порядке заглавий и первых строк (к I, II и III томам).

Том IV. Поэмы. Подготовка текста и комментарии С. М. Бонди. 588 стр., 1 вкл. л. портр., 20 300 экз.

Гравюра С. М. Мочалова.

Содержание. Руслан и Людмила. Кавказский пленник. Гавриилиада. Братья разбойники. Бахчисарайский фонтан. Цыганы. Граф Нулин. Полтава. Поэма о Тазите (Тазит — ПСП V, 69—79). Домик в Коломне. Анджело. Медный всадник. Программы и планы: Поэма о Мстиславе (Мстислав — ПСП V, 157—158). Вадим. Бова. Актеон. Поэма о русской девушке и черкесе (Русская девушка и черкес — ПСП V, 159).

Том V. Евгений Онегин. Роман в стихах. Подготовка текста и комментарий Г. О. Винокура. 389 стр., 1 вкл. с портр., 20 300 экз.

Рис. Н. Кузьмина. Гравюра Ив. Павлова.

Omame:

Томашевский Б. -- Пушкии. Временцик Пушкинской комиссии, т. 1, М. — Л., 1936, стр. 318-322.

VI. Драматические произведения. Подготовка Том тенста и комментарий Д. П. Якубовича. 420 стр., 1 вкл. л. портр., 20 300 экз.

Гравюра И. И. Писарева.

Содержание. Борис Годунов. -- Драматические сцены: Скупой рыцарь. Моцарт и Сальери. Каменный гость. Пир во время чумы. Русалка. Сцены из рыцарских времен. — Отрывки и наброски: Комедия об игроке («Скажи, какой сульбой» — ПСП VII, 246—247). Вадим. Перевод из К. Бонжура. «Насилу выехать решились». «Через нелелю буду в Париже». «От этих знатных господ». Конспект пьесы о сыне палача («От этих знатных господ», план — ИСП VII, 372). Конспекты драмы о напессе (Панесса Иоанна — ПСП VII, 256). Граф и кровельщик («И ты тут был» — *ПСП* VII, 257).

Отзывы:

Благой Д. Д. Новое издание Пушкина. — Большевистекая печать, М., 1935, № 11, стр. 35-37.

Загорский М. Ошибки пушкинистов. — Советское искусство, М., 1935, 11 поября.
Сергиевский И. Новые издания Пушкина. — Литературное обозрение, М., 1936, № 1, стр. 35-37.

Том VII. Повести. Путеществие в Арэрум. 998 стр., **1** вкл. л. портр., 20 300 экз.

Подготовка текста и комментарии Ю. Г. Оксмана.

Гравюра Ф. Д. Константинова.

Содержание. Повести. От Редакции. — Арап Петра Великого. — Повести покойного Ивана Петровича Белкина. (От издателя. Выстрел. Метель. Гробовщик. Станционный смотритель. Барышня-крестьянка). История села Горюхина. Рославнев. Дубровский. Пиковая дама. Кирджали. Египетские ночи. Капитанская дочка. — Отрывки и наброски: Надинька. «Гости съезжались на дачу». «На углу маленькой площади». Роман в письмах. «В начале 1812 года полк наш стоял». Повесть о прапорщике Черниговского полка (Записки молодого человска — ИСП VIII, 403-405). «Участь моя решена, я женюсь». Отрывок. — «Несмотря на великие преимущества». Роман на Кавказских водах. Русский Пелам. «В 179* году возвращался я». «Мы проводили вечер на даче у княгини Д». «Цеварь путешествовал» (Повесть из римской жизни — ПСП VIII, 385—390). Мария Шонинг. — Планы: І. «Карты; продан». II. Влюбленный бес. III. «L'homme du monde» («Гости съежнались на дачу», план — ПСП VIII2, 554). IV. «Н. избирает себе в наперсники». V. Планы и наброски повести о стрельце и боярской дочери (Планы 1, 2, 3, 4 — ПСП VIII, 430—431). VI. «Криспин приезжает в губернию». VII. «Les deux danseuses». VIII. «Сын казненного стрельца» (Планы повести о стрельце, № 5 — ПСП VIII, 431). — Путешествие в Арзрум во время похода 1829 года. — Комментарии.

Том VIII. Критика. — История. — Публицистика. (Опубликованное и подготовленное к печати). Подготовка текста и комментарии Ю. Г. Оксмана. 806 стр., 1 вкл. л. портр., 20 300 экз.

Гравюра Г. А. Ечеистова.

Содержание. От Редакции. — Журнальные статьи и заметки 1824—1837 гг. (Статьи и заметки 1824—1829 гг. Статьи в «Литературной газете» 1830—1831 гг. Статьи и заметки 1831—1833 гг. Статьи и заметки в «Современнике» 1836 г. Статьи и заметки, предназначавшиеся для «Современника»). — Исторические исследования и материалы. (Заметки в «Литературной газете» 1820 г. Статьи и заметки 1836 г.). — Комментарии.

Том IX. Критика. — История. — Автобиография. — Материалы записных книжек и черновые наброски. 831 стр., 1 вкл. л. портр., 20 300 экз.

Подготовка текста и комментарии Ю. Г. Оксмана.

Автолитография Г. А. Васильева.

Содержание. Литературно-критические, исторические и полемические наброски. Материалы записных книжек, черновые мысли и замечания, выписки и анекдоты. — Дневники и автобиографические записи. — Записки официального назначения. — Приложения (критические заметки на полях книг. Записи. Альбомные записи). — Варианты и комментарии.

227. Полное собрание сочинений Пушкина. Под общей редакцией М. Горького, В. П. Волгина, Ю. Г. Оксмана, Б. В. Томашевского и М. А. Цявловского. Изд. Акад. Наук СССР.

В 1935 г. вышел один том (VII).

Том VII. Драматические произведения. [8], 728 стр., 32 175 экз.

Портрет и 11 таблиц (факсимиле рукописей Пушкина

и пр.).

В настоящем томе объединены все праматические произведения Пушкина, как печатавшиеся им самим, так и оставшиеся в рукописях. — Для произведений, самим Пушкиным не озаглавленных, сохраняются прочно вошедшие в традицию условные редакторские заглавия: Русалка, Сцены из рыцарских времен, Вадим, Папесса Иоавна.

Отрывку «Она меня зовет: поеду или нет» присвоено новое заглавие: Перевод из К. Бонжура. — Редактирование текста отдельных произведений и вариантов к ним и составление комментариев распределены следующим образом: Борис Годунов - Г. О. Винокур; Скупой рыцарь, Перевод из К. Бонжура, «Через неделю буду в Париже», «От этих знатных господ», «И ты тут был», введение к комментариям — Д. П. Якубович; Моцарт и Сальери — М. П. Алексеев; Каменный гость — Б. В. Томашевский; Пир во время чумы — Н. В. Яковлев; Русалка, Сцены из рыцарских времен — С. М. Бонди; Вадим. «Насилу выехать решились из Москвы», «Скажи, какой судьбой» — А. Л. Слонимский; «Папесса Иоанна» — Ю. Г. Оксман. — Переводы иноязычных текстов редактированы А. А. Смирновым. Редактор тома — Д. П. Якубович. Контрольный рецензент — С. М. Бонди.

Отвывы:

Федоров Л. Новое академическое издание Пуш-кина. — Вестник Акад. Наук СССР, 1935, № 12, стр. 43—52. Литературная газета, М., 1935, 20 декабря.

Благой Д. Академическое издание Пушкина. — Литературный критик, М., 1936, № 5, стр. 232—238. Дерман А. Досадный промах. — Литературный

критик, М., 1936, № 3, стр. 198—199.

По поводу комментария к Моцарту и Сальери.

1936

228. Полное собрание сочинений в шести томах под общей редакцией М. А. Цявловского. М., Academia, 1936 (К столетию со дня гибели 1837—1937).

Том первый. Стихотворения 1813—1830. Подготовка текста и комментарии М. А. Цявловского, [8], 893 стр., 18 вкл. л. красочн. илл., портр. и факсим.

Том второй. Стихотворения. Сказки. Поэмы. Подго-М. А. Цявловского. Комментарии под товка текста ред. Ю. Г. Оксмана и М. А. Цявловского. 617 [3] стр. с заставками, 196 вкл. л. илл., портр. и факсим.

Том третий. Евгений Онегин. Подготовка текста и комментарии Г. Винокура. Драматические произведения. Подготовка текста и комментарий Д. Якубовича. 432 стр. с илл., 18 вкл. л. илл., портр. и факсим.

Том четвертый. Путешествие в Арзрум. История Пугачева. 806 стр. с факсим., 266 вкл. л. крас. илл. (портр., факсим. и карт.).

Том пятый. Критика. История. Публицистика. Дневники и материалы записных книжек. 734 стр., 18 л. крас. илл., портр. и факсим.

Том шестой. Письма 1815—1837. М.. ГИХЛ, 1938, 652, [4] стр., 26 вкл. л. илл., портр. и факсим.

229. Полное собрание сочинений в шести томах. Издание четвертое. Под общей редакцией С. М. Бонди, Б. В. Томашевского и М. А. Цявловского. М.—Л., Гос. Изд. «Худож. литер.», 1936.

Исправленное и дополненное переиздание выпущенного в 1935 г. «Полного собрания сочинений» Пушкина (см. № 225). Для издания заново просмотрен ряд текстов, внесены поправки в отдельные стихотворения, исправлена хронология стихотворений, преимущественно лицейского периода, и введена вновь найденная поэма «Тень Фонвизина».

Том первый. Стихотворения 1813—1825. Редакция М. А. Цявловского. Вступительная статья А. В. Луначарского. 613 стр., 100 000 экз.

Том второй. Стихотворения 1826—1836. Редакция М. А. Цявловского. Сказки. Редакция Ю. Н. Верховского. Поэмы. Редакция С. М. Бонди, Г. О. Винокура, Б. В. Томашевского. 808 стр., 100 000 экз.

Том третий. Евгений Онегин. Драматические произведения. Редакция С. М. Бонди, Б. В. Томашевского, Д. П. Якубовича. 520 стр., 100 000 экз.

Том четвертый. Повести. Путешествие в Арэрум. Редакция Б. В. Томашевского, Д. П. Якубовича, Ю. Н. Тынянова. 656 стр., 100 000 экз.

Том пятый. Критика. История. Публицистика. (Опубликованное и подготовлявшееся к печати). 607 стр., 100 000 экз.

Том шестой. Критика. История. Автобиография. (Неизданное и черновое). 802 стр.. 100 000 экз.

230. Сочинения. Редакция, биографический очерк и примечания Б. Томашевского. Вступительная статья В. Десникого. Л., Гос. Изд. «Худож. литер.», 1936, LXII, 975 стр., 50 000 + 10 300 экз.

«Настоящее издание задумано как массовое издание избранных произведений Пушкина... В издание введено вдвое более текстов, чем в старом однотомнике» (ср.

NºNº 217, 218, 220 n 220a).

Содержание. В. Десницкий. Пушкин и мы.— В. Томашевский. Пушкин.— Стихотворные произведения (Поэмы и повести. «Евгений Онегин».— Сказки.— Драматические произведения.— Стихотворения.

- Художественная проза (Романы и повести). — Статьи (Исторические произведения. Журнальные статьи, критические заметки и наброски. Заметки Пушкина о своих произведениях. Воспоминания и дневники). — Примечания. — Язык и стиль Пушкина. — Хронологическая канва. — Словарь. — Алфавитный указатель. — К иллюстрациям.

Отзывы и заметки:

Новый Пушкинский однотомник. Беседа с В. В. Томашенским. — Литературный Ленинград, 1936, 14 япваря, № 3.

Литературная газета, М., 1936, 15 января.

-Інтературн**ый** Ленинград, 1936, 14 марта, № 43.

Л. В. — Красная газета, веч. нып., Л., 1936, 25 марта, М. 69.

Аронсон М., Н. Измайлов, Г. Бялый, Ю. Г. Оксман.— Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 401—414.

Жданов В. Массовые издания Пушкина. — Правда,

М., 1936, 3 апреля.

Локс К. Пушкинский однотомник. — Литературная газета, М., 1936, 5 июля, № 38.

Оксенов Инн. Пушкинский однотомник. — Смена,

.I., 1936, 22 **ма**я.

Сергиевский И. Новые издания Пушкина. — Книга и пролетарская революция, М., 1936, № 4, стр. 15—20.

Сергиевский II. — Литературный критик, М.,

1936, № 7, стр. 187—192.

Шкловский В. Закомментировавшиеся. — Правда, М., 1936, 23 сентября (По поводу примечаний к оде «Вольность» и «Памятнику»).

Яковлев С. Однотомник Пушкина. — Литератур-

ное обозрение, М., 1936, май, № 8, стр. 27-29.

2. ОТДЕЛЬНЫЕ ИЗДАНИЯ

1918

231. Гаврилнада. Полный текст. Вступительная статья и критические примечания Валерия Брюсова. М., Изд. «Альциона», [1918], 106, [6] стр., 555 нумеров. экз.

Напечатано по старой орфографии. Текст — по изданию «Русская потаенная литература» Н. Огарева.

Отзывы:

Т [омашевский] Б. Порвые плоды свободы печати. — Почтово-телеграфный журнал, 1918, май—август. стр. 250—253.

. Алексеев М. П. — Родная земля, Киев, 1919. $\frac{1}{2}$, стр. 3.

Линиченко И. А. — Одесский листок, 1919.

23 марта, № 77. Л[ернер] Н. — Книга и революция, Игр., 1940.

м 2, стр. 19.

232. Гаврилиада. Полный текст. Вступительная статья и критические примечания Валерия Брюсова. [Изд. 2-е], М.. Изд. «Альциона», 1918, 100, [6] стр.

Напечатано по старой орфографии. Опущены стихи 123, 440, 514, 515, 516 и 521 и пропущены некоторые слова в стихах 147, 361 и 521. Перепечатку текста см. также: Вечерние изв., М., 1918, № 70 и 71 (по новой орфографии).

233. Гаврилиада. Полный текст. Вступительная статья Валерия Брюсова. М.—[Одесса], Книгоизд. «Буря», [1918]. 63 стр.

Отпечатано в ограниченном количестве экземпляров. Напечатано по старой орфографии. Год и наименование типографии не указаны. Перепечатка первого издания «Альционы» (без сокращения текста поэмы) с пройуском примечания. К изданию приложено факсимиле «программы Гаврилиады».

234. Гаврилиада. Полный текст поэмы с приложением статьи «Автор Гаврилиады». Пгр., Лештуковская паровая скоропечатня «Свобода», 1918, 39 стр.

Напечатано по старой орфографии. Вступительная статья без подписи. Текст по изданию Венгерова, с дополнением пропущенных мест по изд. Огарева 1861 г.

Отзыв:

Л[ернер] Н. — Книга и революция, Пгр., 1920. № 2, стр. 49.

235. Гаврилиада. Полный текст поэмы. Киев, 1918, 32 стр., 10 000 экз. (Библиотека Куранты, № 1).

Напечатано по старой орфографии, бев указания автора на титульном листе в обложке. Вступительная заметка бев подписи. С приложением факсимиле «программы Гаврилиады».

236. Галуб. Поэма. С портретом автора и 1 илл. Изд. 4-е, [М.]. изд. А. С. Панафидиной, 1918, 14 стр. (Иллюстрированная Пушкинская библиотека, № 15).

Напечатано по старой орфографии. Обл. Н. Денисов, грав. Д. Р[ыжов].

237. Граф Нулин. Рассказ в стихах. С портретом автора и двумя рисунками. Изд. 4-е, [М.], изд. А. С. Панафидиной, 1918, 18 стр., [10 000 экз.]. (Иллюстрированная Пушкинская библиотека, № 12).

Напечатано по старой орфографии. Обл. Н. Денисов, грав. Д. Р[ыжов].

- 238. Граф Нулин. Снимок с издания 1827 г., ред. самим А. С. Пушкиным. С приложением статьи М. О. Гершензона. М., Изд. М. и С. Сабашниковых, 1918, 32, [14] стр.
- 239. Драматические сцены. Скупой рыцарь. Моцарт и Сальери. Каменный гость. Пир во время чумы. Редакция и примечания Владислава Ходасевича. Изд. 3-е, М., Акц. общества Универс. библиотека, № 1058, 1918, 85, [3] стр., [10 000 экз.].

Напечатано по старой орфографии.

240. Евгений Онегин. С иллюстр. Е. Самокиш-Судковской. Изд. 4-е, Пгр., Т-во Р. Голике и А. Вильборг, 1918, [4], 113, [2] стр. с цветн. илл.

Напечатано по старой орфографии. Обл. А. Лео.

241. Евгений Онегин. Роман в стихах. М., Русское книгоиздательство, 1918, 182 стр., 6000 экз. (Общедоступная библиотека, № 17).

Напечатано по старой орфографии.

242. Каменный гость. Пьеса в 4-х сценах. Пир во время чумы, отрывок из трагедии. М., Изд. «Театрал», 1918, 8 стр., 1000 экз. (Карманная театральная библиотека).

Напечатано по старой орфографии.

243. Капитанская дочка. История села Горюхина. Изд. 5-е, М., Акц. общества Универс. библиотека, № 518, 1918, 158, [2] стр., 30 000 экз.

Напечатано по старой орфографии.

244. Капитанская дочка. Повесть. Киев, «Летопись», 1918, 131 стр., 65 000 экз. (Маленькая библиотека русских классиков, сер. 1, вып. 1).

Напечатаво по старой орфографии.

245. **Капитанская дочка.** Повесть. М., изд. «Русского книгоиздательства», 1918, 124 стр., 6000 экз. (Общедоступная библиотека, № 18).

Напечатано по старой орфографии. Обл. С. Я.

246. **Капитанская дочка.** Повесть. М., 2-е изд., редакции журнала «Юная Россия», 1918, 108, [4] стр., [5000 экз.].

Напечатано по старой орфографии.

247. Пугачевский бунт или Капитанская дочка. М., типогр. Т-ва И. Д. Сытина, 1918, 135 стр., [8000 экз.].

Напечатано по старой орфографии. На обложке заглавие: «Пугачевский бунт».

248. Медный всадник. Петербургская повесть. Киев, «Летопись», 1918, 16 стр. (Маленькая библиотека русских классиков, сер. 1, вып. 2).

Напечатано по старой орфографии.

249. Русалка. Ташкент, изд. Комиссариата Народного Образования Туркестанской Республики, 1918, 32 стр., с 2 иллюстр. на отд. лист. (Библиотека «Просвещения», № 5).

Перепечатка с изд. «Просвещение» под ред. П. О. Морозова 1902 г.

250. Руслан и Людмила. Поэма. М., изд. «Русского книгоиздательства», 1918, 95 стр., 6000 экз. (Общедоступная библиотека, № 16).

Напечатано по старой орфографии. — Обложка С. Я.

251. Сказка о попе и о работнике его Балде. С портретом автора и двумя иллюстрациями. Изд. 4-е, М., изд. А. С. Панафидиной, 1918, 12 стр. (Иллюстрированная Пушкинская библиотека, № 3).

Напечатано по старой орфографии. Обл. Н. Денисов, грав. Д. Р[ыжов].

- 252. Сказка о царе Салтане, о мертвой царевне и семи богатырях, о золотом петушке, о рыбаке и рыбке. Нижний Новгород, изд. Союза потребит. кооперативов Нижегородского района, 1918, 16, [1] стр., 10 000 экз. (Для детей и подростков, № 7).
- 253. Собрание запрещенных стихотворений. Пб., 1918, 105 стр.

Перепечатка дореволюционного лейпцигского издания.

Отзывы

I [ернер] И. — Книга и революция, Пгр., 1920,

№ 2, стр. 49. Т[о м а ш е в с к и й] Б. Первые плоды свободы печати. — Почтово-телеграфный журнал, 1918, май—август, № 5-6-7-8, стр. 250—253.

254. Стихотворения. С вступительным очерком и примечаниями Василия Гиппиуса. Киев, книгоиздательство Рабочего кооператива «Жизнь», 1918, 116 стр. с портр. (Библиотека русских классиков для школы и самообразования).

Напечатано по старой орфографии. Текст по изданию С. А. Венгерова.

255. **Цыганы.** М., изд. «Русского книгонздательства», 1918, 30 стр., 6000 экз. (Общедоступная библиотека). Напечатано по старой орфографии.

256. **Цыганы.** М., 1918, 30 стр., 3000 экз. (Общедоступная библиотека Русского книгоиздательства, № 14).

Напечатано по старой орфографии.

1919

257. Баллады (Рассказы в стихах). Сказки и поэмы. Под ред. Валерия Брюсова. М., Гос. Изд., 1919, 43, [1] стр., [50 000 экз.] (Народная библиотека, № 122).

Содержание. Черная шаль. Русалка. Песнь о вещем Олеге. Утопленник. Гусар. Воевода. Из А. Мицкевича. Жених (Сказка). Братья разбойники (Поэма). Галуб (Поэма). Краткие примечания.

258. Борис Годунов. (Комедия о настоящей беде Московскому государству, о царе Борисе и о Гришке Отрепьеве). (1825). Пб., изд. Театр. отд. Нар. Ком. по Просв., 1919, 80 стр., [20 000 экз.] (Русский театр, № 1).

Перепечатка текста «Всеобщей библиотеки».

259. Борыс Годунов. Трагедия. Пб., Лит.-изд. отд. Нар. Ком. по Просв., 1919, 119 стр., [75 000 экз.] (Народная библиотека).

Текст — по изданию: Борис Годунов. СПб., 1831. Сцены, не вошедшие в издание, — по автографу Пушкина (*ПБЛ* 13). — Обложка Н. К[упреянова].

260. Выстрел. Метель. Пб., Гос. Изд., 1919, 39 стр. с рис., 25 000 экз. (Народная библиотека).

Текст — по изданию: Повести, изданные Александром Пушкиным. СПб., 1834.
Обложка и иллюстрации художника И. Симакова.

Отвыв:

Л[ернер] Н. — Книга и революция, Пгр., 1920, № 1, стр. 32—33.

261. Гаврилнада. Поэма в одной песне. Тифлис, типогр. Союза городов Республики Грузии, 1919, 26 стр.

Текст — по старой орфографии. Перепечатка второго издания «Альционы» (с пропусками) и с предисловием от издательства.

262. Гробовщик и Станционный смотритель. Пб., Гос. Изд., 1919, 31 стр. с рис., [25 000 экз.] (Народная библиотека).

Текст — по изданию: Повести, изданные Александром Пушкиным. СПб., 1834.
Обложка и иллюстрации художника И. Симакова.

Отаыв:

Л[ернер] Н. — Книга и революция, Пгр., 1920, № 1, стр. 32-33.

263. Евгений Онегин. Роман в стихах. Пб., Гос. Изд., 1919 [на обл. 1920], 318, [1] стр., 25 000 экз. (Народная библиотека).

Текст — по изданию: Евгений Онегин. Роман в стиках. Сочинение Александра Пушкина. Изд. третье. СПб., 1837. Преложения — по рукописям Пушкина, составлены М. Л. Гофманом. Ред. А. Слонимского и К. Халабаева. Вступительная статья М. Л. Гофмана.

264. Евгений Онегин. Роман в стихах. Пб., Гос. Изд., 1919 [на обл. 1920], 318, [2] стр., [30 000 экз.] (Народная библиотека).

См. выше № 263.

265. Кавказский пленник. Бахчисарайский фонтан. Братья разбойники. Пб., Лит.-изд. отд. Нар. Ком. по Просв., 1919, 64 стр. с иллюстр., [50 000 экз.] (Народная библиотека).

Текст — по наданию: Поэмы и повести Александра Пушкина. Части 1 и 2, СПб., 1835. Художник Д. М[итрохии].

8 Библиография произведений А. С. Пункина

lib.pushkinskijdom.ru

266. Медный всадник. Пб., Гос. Изд., 1919, 19 стр. (Народная библиотека).

Текст — по автографу (*ЛЕ* 2376), в последней редакции, но с восстановлением мест, запрещенных Николаем I.

267. І. Моцарт и Сальери. II. Каменный гость. Пб., Лит.изд. отд. Нар. Ком. по Просв., 1919, 47 стр. (Народная библиотека).

Текст «Моцарта и Сальери» — по изданию: Стихотворения Александра Пушкина. Третья часть. СПб., 1832. Текст «Каменного гостя» — по автографу (ЛВ 2376). Эед. А. Слонимский. — Ср. № 4.

Omana :

Л[ернер] Н. — Книга и революция, Пгр., 1920, № 5, стр. 51—52.

268. Песни и стихотворения разных народов. Собранные под ред. Валерия Брюсова. М., Гос. Изд., 1919, 48 стр., [50 000 экз.] (Народная библиотека, № 123).

Тематически подобранные стихотворения и отрывки.

269. **Полтава.** Пгр., Лит.-изд. отд. Нар. Ком. по Просв., 1919, 63 стр., 75 000 экз. (Народная библиотека).

Текст — по изданию: Поэмы и повести Александра Пушкина. Часть вторая. СПб., 1835.

270. Полтава. Со вступительной статьей магистранта Киевского университета Б. В. Неймана. [Екадеринослав], Екатеринославское книгоиздательство «Наука», 1919, 47 стр. (Серия «Классики в школе», вып. 1).

Перепечатка издания «Просвещение» под ред. П. О. Моровова.

- 271. Сказка о попе Остолопе и работнике его Балде. (1831). Демьян Бедный. Сказка о батраке Балде и о страшном суде (1918). М., Гос. Изд., 1919, 24 стр. с рис., [10 000 экз.].
- 272. Сказка о рыбаке и рыбке. Сказка о мертвой царевне и семи богатырях. Пб., Лит.-изд. отд. Нар. Ком. по Просв., 1919, 30 стр. (Народная библиотека).

Текст — по наданию: Стихотворения Александра Пушкина. Часть четвертая. 1835.

Отвыв:

[Лернер Н.] — Книга и революция, Пгр., 1920, № 6, стр. 44.

273. Сказка о царе Салтане, о сыне его славном и могучем богатыре князе Гвидоне Салтановиче и о прекрасной царевне Лебеди. — Сказка о золотом петушке. Пб., Лит.-изд. отд. Нар. Ком. по Просв., 1919, 40 стр. (Народная библиотека).

Текст «Сказки о царе Салтане» печатается по изданию 1832 г. «Стихотворения Александра Пушкина. Третья часть». Текст «Сказки о золотом петушке» — по изданию 1835 г. «Стихотворения Александра Пушкина. Часть четвертая».

Отвыв:

[Лернер Н.] — Книга и революция, Пгр., 1920, № 6, стр. 44.

- 274. Сказка о царе Салтане, о сыне его славном и могучем богатыре князе Гвидоне Салтановиче и о прекрасной царевне Лебеди. [Ужгород, ком. «Школьная помощь»], 1919, 32 стр.
- 275. Скупой рыцарь. Пб., Лит.-изд. отд. Нар. Ком. по Просв., 1919, 23 стр. (Народная библиотека).

Текст по «Современнику», 1836, № 1.

Omsus:

 Π [ернер] Н. — Книга и революция, Пгр., 1920, № 5, стр. 51.

276. Стихотворения о разных странах. Собраны под ред. Валерия Брюсова. М., Лит.-изд. отд. Нар. Ком. по Просв., 1919, 40 стр., 50 000 экз. (Народная библиотека, № 125).

Тематически подобранные стихотворения и отрывки.

Отвыв:

Лернер Н. — Кныта и революция, Пгр., 1921, № 8—9, стр. 77.

277. Стихотворения о свободе. Под ред. Валерия Брюсова. М., Гос. Изд., 1919, 56 стр., 50 000 экз. (Народвая библиотека, № 40).

Содержание. В. Брюсов. Политические выгляды Пушкина. І. Оды и стихотворения. ІІ. Послания. ІІІ. Эпиграммы. ІV. Отрывки. V. Стихи, принисываемые Пушкину.

278. Стихотворения 1815—1836 года. Под ред. Валерия Брюсова. М., Гос. Изд., 1919, 48 стр., 50 000 экз. (Народная библиотека, № 124).

Содержание. В. Брюсов. Жизнь Пушкина. І. Из юношеских стихотворений. ІІ. Из русской природы. ІІІ. Из русской жизни. IV. Разные стихотворения. V. О поэте и поэвии. VI. Послания. VII. Надписи и эпиграммы. VIII. Стихи в альбом и шутки.

Отвыв:

Л[ернер] Н. — Кымга и революция, Пгр., 1921, № 8—9, стр. 77.

279. Стихотворения. [Под редакцией, со вступительной статьей и примечаниями М. Л. Гофмана. Изд. Совета кооперативных съездов Черниг. губ.], Чернигов, 1919, XL, 328 стр.

Напечатано по старой орфографии. Вступительная статья: М. Л. Гофман.— А. С. Пушкин. Издание проверено по современным Пушкину изданиям его сочинений и порукописям.

280. Цыганы. Пгр., Гос. Изд., 1919, 18 стр. (Народная библиотека).

Текст — по изданию: Поэмы и повести Александра Пушкина. Часть вторая. 1835. В текст введено 8 стихов, припесанных Пушкиным на экземплярах П. А. Вяземского.

1920

281. **Капитанская дочка.** Пб., Гос. Изд., 1920 [на обл. 1919], **146**, [1] стр. с иллюстр., 20 000 экз. (Народная библиотека).

Текст — по «Современнику», 1836, том 4. Обложка и иллюстрации Александра Бенуа.

Omsus:

Лернер Н. — Книга и революция, Пгр., 1921, № 8—9, стр. 78.

1921

282. Руслан и Людмила. Поэма. Пб., Гос. Изд., 1921, 120 стр., 20 000 экз. (Народная библиотека).

Текст — но изданию: Поэмы и повести Александра Нушкина. Часть первая. СПб., 1835. Обложка и илиюстрации худ. Б. М. Кустодиева.

Omena

Лернер Н. — Книга и революция, Пгр., 1922, Me 6 (18), стр. 55.

- 283. Сказка о золотом нетушке. [М., Гос. Изд., 1921], [12] стр., с цветн. илл., 10 000 экз.
- 284. Сказка о царе Салтане, о сыне его славном и могучем богатыре князе Гвидоне Салтановиче и о прекрасной царевне Лебеди. М., Гос. Изд., 1921, [20] стр., с красочи. иллюстр., 10 000 экз.

Рис. Курдюмова.

1922

285. **Борис Годунов.** (Трагедия). Оренбург, Гос. Изд., КазССР, 1922, 77, [2] стр.

На обороте обложки: «В память 85-й годовщины со дня смерти Пушкина». — Обложка С. 3.

286. Гавриилиада. Поэма. Редакция, примечания и комментарий Б. Томашевского. Пб., 1922, 110, [2] стр., 1000 экз. (Труды Пушкинского Дома).

Напечатано по старой орфографии. Обложка и концовка работы В. Конашевича. Титульный лист и заглавные надписи — работы А. Лео. Критическое издание текста (ср. № 27). Между стр. 6 и 7 помещен портрет Н. С. Алексеева. В том же году выпущен дополнительный тираж в 1000 экз., без портрета Алексеева.

Отзывы:
А. Р. — Жизнь искусства, Пгр., 1922, 28 марта, № 13 (836), стр. 6.
У Выгодский Д. — Новая Россия, Пгр., 1922, № 2, стр. 159.
У Лернер Н. — Книга и революция, Пгр., 1922, № 7 (18), стр. 56—57.
У Пиксанов Н. — Печать и революция, М., 1922, № 6, стр. 279—280.
Скворцов Б. Н. — Казанский библиофил, Казань, 1923, № 4, стр. 143—144.
У Фатов Н. Н. — Молодая гвардия, М., 1923, № 1, стр. 261—271.

287. Домик в Коломне. М. Л. Гофман. История создания и текста «Домика в Коломне». Труды Пушкинского Дома. Пб., Изд. «Атеней», 1922, 124 стр., 2000 экз.

Напечатано по старой орфографии. Обложка работы А. Н. Лео. Ср. № 16.

Отвывы:

В. Г. [Б. В. Томашевский] — Книга и революция, Пгр., 1922, № 9—10 (21—22), стр. 57—58.

Томашевский Б. — Литературная мысль, Пгр., 1922, кн. 1, стр. 171. Фатов Н. Н. — Молодая гвардия, М., 1923, № 1, стр. 261.

- 288. Сказка о золотом петушке. М., Главн. упр. Гос. Изд., 1922. [12 стр.] с красочн. иллюстр., 15 000 экз.
- 289. Сказка о поне Остолоне и работнике его Балде. (1831). Демьян Бедный. Сказка о батраке Балде и о страшном суде (1918). М., Гос. Изд., 1922, 24 стр., 10 000 экз.

Cp. № 271.

290. Сказка о рыбаке и рыбке. Чита, Экспед. заг. гос. бум., 1922, [16] стр.

Без титульного листа, с красочными иллюстрациями.

- 291. Сказка о рыбаке и рыбке. М., Главн. упр. Гос. Изд., 1922, 16 стр. с красочн. иллюстр., 15 000 экз.
- 292. Сказка о царе Салтане, о сыне его славном и могучем богатыре князе Гвидоне Салтановиче и о прекрасной царевне Лебеди. М., Главн. упр. Гос. Изд., 1922, 20 стр., с красочи. иллюстр., 15 000 экз.

Иллюстрации худ. Курдюмова.

293. Скупой рыцарь. Рисунки М. Добужинского. Пб., Изд. «Аквилон», 1922, 35 стр., 1000 экз., из них 60 именных и 940 нумерованных.

Лернер Н ← Книга и революция, Пгр., 1922, № 6 (18), стр. 55—56.

1923

294. Барышня-крестьянка. М.—Пгр., Гос. Изд., 1923, 30, [1] стр., 3000 экз.

> Печатается по изданию: Повести, изданные Александром Пушкиным. СПб., 1834. Ред. Б. Томашевского и К. Халабаева.

Обложка и рисунки М. В. Добужинского.

Omesie:

Тынянов Ю. — Книга и революция, Пгр., 1923, № 4 (28), crp. 66.

295. **Борис Годунов.** М.—Пгр., Гос. Изд., 1923, 119 стр., с иллюстр., 3000 экз.

Печатается по изданию: «Борис Годунов. СПб., 1831», с восстановлением измененных цензурою мест и исправлениями по автографу ПВЛ. Ред. Б. Томашевского и К. Халабаева.

Обложка и рисунки Н. Купреянова.

296. Драматические сцены. М.—Пгр., Гос. Изд., 1923, 90, 2 стр., 3000 экз.

«Скупой рыцарь» печатается по журналу: Современник, 1836, № 1; «Пир во время чумы» и «Моцарт и Сальери» — по изданию: Стихотворения Александра Пушкина. Третья часть. СПб., 1832; «Каменный гость» — по автографу (ЛБ 2376 и 2377, л. 23). Ред. Б. Томашевского и К. Халабаева.

Отвывы:

Петроградская правда, Пгр., 1923, 19 августа, № 185,

Б. — Литературный еженедельник, Пгр., 1923, 9 сентября, № 36, стр. 16.

297. Дубровский. М.—Пгр., Гос. Изд., 1923, 119 стр., с иллюстр., 10 000 экз. (Библиотека русских писателей).

> Текст — по автографу (ЛБ 2380 и 2387). Ред. Б. Томашевского и К. Халабаева. Обложка А. Лео.

298. Дубровский. М. — Пгр., Гос. Изд., 1923, 119 стр., с илиюстр., 3000 экз. (Библиотека русских писателей).

Текст по автографу (*ЛБ* 2380 и 2387). Ред. Б. Томашевского и К. Халабаева.

Обложка и иллюстрации Б. М. Кустодиева. Ср. **№.№ 42** и 297.

Omana.

Тынянов. Ю. — Книга и революция, Пгр., 1923, № 4 (28), стр. 66.

299. Евгений Онегин. Роман в стихах. М.—Пгр., Гос. Изд., 1923, 248 стр., 10 000 экз. (Классики русской литературы).

Текст — по изданию «Народной библиотеки»: А. С. Пушкин. Евгений Онегин. Роман в стихах. Пб., Гос. Изд., 1919 (см. № 263). Обложка П. А.

300. Избранные поэмы. Вып. І. Приготовил к печати Н. К. Гудзий. М.—Пгр., Главн. упр. Гос. Изд., 1923, 154, [1] стр., 15 000 экз. (Классики русской литературы, № 3).

Текст — по изданию «Просвещение» под ред. [П.] О. Морозова.

Обложка П. А.

Содержание. Руслан и Людмила. Кавказский пленник. Братья разбойники. Бахчисарайский фонтан.

Отаыя:

Свентицкий. А. — Литературный еженедельник, Пгр., 1923, 5 мая, № 18, стр. 7.

301. Избранные поэмы. Вып. II. Приготовил к печати Н. К. Гудзий. М.—Пгр., Главн. упр. Гос. Изд., 1923, 156, [1] стр., 150 000 экз. (Классики русской литературы, № 4).

Текст — по изданию «Просвещение», под ред. [П.] О. Морозова; текст «Полтавы» — по изданию Литературного фонда 1887 г.

Содержание: Пыганы. Жених. Полтава. Домик в Коломне. Галуб. Родословная моего героя. Медный всадник.

302. Избранные стихотворения. Вып. І. Приготовил к печати Н. К. Гудзий. М.—Пгр., Главн. упр. Гос. Изд., 1923, 164 стр., 15 000 экз. (Классики русской литературы, № 1).

Текст — по изданию «Просвещение», под ред. [П]. О. Морозова.

Обложка П. А.

303. Избранные стихотворения. Вып. II. Приготовил к печати Н. К. Гудзий. М.—Пгр., Главн. упр. Гос. Изд., 1923, 168 стр., 15 000 экз. (Классики русской литературы, № 2).

Текст — по изданию «Просвещение», под ред. [П.] О. Моровова.

Обложка П. А.

304. Каменный гость. С приложением вариантов и истории текста. М.—Пгр., Гос. Изд., 1923, 86, [1] стр., 3000 экз.

Печатается по автографу (ЛВ 2376 и 2377, л. 23). Ред. Б. Томашевского и К. Халабаева. — Ср. № 43.

Отвывы:

С. А. — Литературный еженедельник, Пгр., 1923, 28 апреля, № 17, стр. 15.

Тынянов Ю. — Книга и революция, Пгр., 1923, № 4 (28), стр. 66.

305. Медный всадник. Петербургская повесть. Иллюстрации Александра Бенуа. Редакция текста и статья П. Е. Щеголева. СПб., Комитет популяризации художественных изданий при Российской Академии истории материальной культуры, 1923, 73, [4] стр., 1 л. красочн. илл., 1000 нумеров. экз.

Напечатано по старой орфографии. Книга закончена

набором в 1917 г. — Ср. № 48.

Содержание. Медный всадник. — П. Е. Щеголев. Текст «Медного всадника». — Справка об иллюстрациях к «Медному всаднику».

Отвывы:

Княжнин Вл. — Жизнь искусства, Пгр., 1923, № 19

(894), стр. 20. Старк 3.— Записки Передвижного театра П. П. Гайдебурова и Н. Ф. Скарской, Пгр., 1923, № 54, стр. 8. Бюллетень книги, 1923, кн. V—VI.

306. Пиковая дама. Повесть. М.—Пгр., Гос. Изд., 1923, 40, [2] стр., 3000 экз.

> Текст — по изданию: Повести, изданные Александром Пушкиным. СПб., 1834. Редакция Б. Томашевского и К. Халабаева.

307. Повести Белкина. М.—Пгр., Гос. Изд., 1923, 93, [2] стр., 3000 экз.

> Текст — по изданию: Повести, изданные Александром Пушкиным. СПб., 1834. Ред. Б. Томашевского и К. Халабаева.

308. Полтава. Поэма. Пгр., Гос. Изд., 1923, 76 стр., 3000 экз.

Текст — по изданию: Поэмы и повести Александра Пушкина. Часть вторая. СПб., 1835. Ред. Б. Томашевскогои К. Халабаева.

Отвывы:

Б. — Литературный еженедельник, Пгр., 1923, 9 сентября, № 36, стр. 16.

Петроградская правда, Гігр., 1923, 19 августа, № 185, стр. 4.

309. Поэмы 1821—1824. М.—Л., Гос. Изд., 1923, 122, [6] стр., 3000 экз.

> Текст — по изданию: Поэмы и повести Александра Пушкина. СПб., 1835. Ред. Б. Томашевского и К. Халабаева.

Содержание. Кавказский пленник. Братья раз-

бойники. Бахчисарайский фонтан. Цыганы.

В данном издании текст исправлен по сравнению с изд. «Народной библиотеки» 1919 г. (см. № 265). В «Бахчисарайском фонтане» восстановлены все многоточия первого издания, которые были убраны из последующих изданий по требованию царской цензуры.

310. Сказка о царе Салтане, о сыне его славном и могучем богатыре князе Гвидоне Салгановиче и о прекрасной царевие Лебели. Сказка о волотом петупке. Рисунки П. Бертрама. М., Изд. Т-ва И. Д. Сытина, 1923, 47 стр., с иллюстр., 20 000 экз.

1924

311. Граф Нулин. Домик в Коломне. М.—Пгр., Гос. Изд., 1924 [1923], 46 стр., с иллюстр., 3000 экз.

Текст «Графа Нулина» — по изданию: Граф Нулин, сочинение Александра Пушкина. СПб., 1827, с исправлением по изданию: «Северные цветы на 1828 год» и по автографу Пушкинского Дома (в текст введена одна поправка из онегинского автографа — ПД 74). Текст «Домика в Коломне» — по изданию «Новоселье. СПб., 1833»; строфы, не включенные в печатный текст, — по автографу (ЛВ 2376). Ред. Б. Томашевского и К. Халабаева. Иллюстр. к «Графу Нупину» — В. Конашевича, к «Домику в Коломне» — В. Лебедева.

312. Стихотворения. Первая часть. М.—Пгр., Гос. Изд., 1924 [1923], 282, [1] стр., 3000 экз.

Текст — по изданию: Стихотворения Александра Пушкина. Первая часть. СПб., 1829. То же. Вторая часть, 1829. — Текст стихотворений, искаженных цензурою, по автографам и авторизованным спискам. — Ред. Б. Томашевского и К. Халабаева.

Отвыв:

Книга о книгах, М., 1924, № 4, стр. 55.

313. Стихотворения. Вторая часть. Л., Гос. Изд., 1924, 361 стр., 3000 экз.

Текст — по изданию: Стихотворения Александра Пушкина. Вторая часть. СПб., 1829. То же. Третья часть, 1832. То же. Четвертая часть, 1835. — Текст стихотворений, не вошедших в это издание, — по автографам и первопечатным текстам. — Ред. Б. Томашевского и К. Халабаева.

314. Цыганы. Рисунки Л. Ф. Майделя. Статьи Б. Л. Модзалевского и П. Е. Щеголева. [СПб.], Комитет популяризации художественных изданий при Российской Академии истории материальной культуры, 1924 [1923], 39, [2] стр. и [11] вкладн. лист. иллюстр., 1000 экз.

> П. Щ [еголев]. К тексту «Цыган». Б. Л. Модзалевский. Людвиг Майдель. Биографическая справка. Комитет популяривации художественных изданий. [Описание рисунков Майделя].

1925

315. Избранные сочинения. [Кн. I]. Жизнь Пушкина. Творчество Пушкина. Медный всадник. Капитанская дочка. Л., Прибой, 1925, 152 стр., 10 000 экз. (Бесплатное приложение к «Красному журналу для всех», № 2).

Содержание. П. Брандт. Жизнь Пушкина (биограф. очерк). Медный всадник. Капитанская дочка.

316. Избранные сочинения. [Кн. 1]. Жизнь Пушкина. Творчество Пушкина. Медный всадник. Капитанская дочка. Л., Прибой, 1925, 152 стр., 12 000 экз. (Избранные произведения русских классиков. Книга первая).

Отзыв:

Бродский Н. — Новый мир, М., 1925, кн. 8, стр. 159.

317. Избранные сочинения. [Кн. 2]. Евгений Онегин. Л., Прибой, 1925, 176 стр., 20 000 экз. (Избранные произведения русских классиков. Книга вторая).

Отвыв:

Бродский Н.— Новый мир, М., 1925, кн₅ 8, стр. 159.

- .318. Избранные сочинения. [Кн. 3]. Политические стихотворения и эпиграммы. Скупой рыцарь. Борис Годунов. Л., Прибой, 1925, 134 стр., 20 000 экз. (Избранные произведения русских классиков. Книга третья).
- 319. Сказка о попе и о работнике его Балде. Л., Гос. Изд., [1925], 13 стр., 10 000 экз.

Рисунки А. Гранильщикова.

320. Сказка о попе и о работнике его Балде. Л., Гос. Изд., [1925], 13 стр., 50 000 экз.

Рисунки А. Гранильщикова.

1926

- 321. Сказка о попе и о работнике его Балде. Л., Гос. Изд., [1926], [12] стр., 50 000 экз.
- 322. Сказка о рыбаке и рыбке. [Л.], Гос. Изд., 1926, 8 стр., 15 000 экз. (Книжка-копейка).

1927

.323. Борис Годунов. М.—Л., Гос. Изд., 1927, 94, [1] стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).

- 324. Братья разбойники. Цыганы. Полтава. Медный всадник. М.—Л., Гос. Изд., 1927, 96 стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- **325.** Дубровский. М.—Л., Гос. Изд., 1927, 96 стр., 15 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- 326. Евгений Онегин. Роман в стихах. М.—Л., Гос. Изд., 1927, 192 стр., 15 000 экз. (Дешевая библиотека класси-ков).

Перепечатка издания «Народной библиотеки» (см_а № 263).

327. Египетские ночи. П. И. Новицкий. «Египетские ночи» Пушкина. Л., Academia, 1927, 81, [1] стр., 31 000 экз.

В издании дан сводный текст произведения: в беловой текст введены отрывки из черновика.

Отвыв:

Пиксанов Н. — Печать и революция, М., 1927, кн. 3, стр. 180—182.

- 328. Капитанская дочка. М.—Л., Гос. Изд., 1927, 122, [2] стр., 15 000 экз. (Дещевая библиотека классиков).
- 329. Сказка о волотом петушке. [М.—Л.], Гос. Изд., [1927], [16] стр., 50 000 экз.

Без титульного листа. Рисунки В. В.

- 330. Сказка о попе и о работнике его Балде. Л.—М., Гос. Изд., [1927], [16] стр., 50 000 экз.
- 331. Сказка о рыбаке и рыбке. [М.], Гос. Изд., [1927], [15] стр. с илл. в 2 краски, 50 000 экз.

1928

- 332. Арап Петра Великого. Египетские ночи. Отрывок. Кирджали. М.—Л., Гос. Изд., 1928, 80 стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- 333. Братья-разбойники. Цыганы. Полтава. Медный всадник. 2-е изд., М.—Л., Гос. Изд., 1928, 96 стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).

- 334. Драматические произведения. Борис Годунов. Скуной рыцарь. Моцарт и Сальери. Каменный гость. Пир во время чумы. Русалка. Отрывки. М.—Л., Гос. Изд., 1928, 222 стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- 335. Дубровский. В тексте рисунки художника К. И. Лебедева. М., Изд. «Крестьянская газета», 1928, 128 стр., 25 000 экз.

Отяыв:

 Π ернер H. — Красная новь, M., 1928, кн. 7, стр. 243.

- 336. Дубровский. Пиковая дама. М.—Л., Гос. Изд., 1928, 128 стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- 337. Дубровский. Пиковая дама. 2-е изд., М.—Л., Гос. Изд., 1928, 128 стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- 338. Евгений Онегин. Роман в стихах. М.—Л., Гос. Изд., 1928, 248 стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека класси-ков).

 Перепечатка издания «Народной библиотеки» (см.

Перепечатка издания «Народной библиотеки» (см. № 263).

- 339. История села Горюхина. [Н. Новгород], изд. газ. «Нижегородская коммуна», 1928, 39 стр., с илл. и портр., 3250 экз.
- 340. **Капитанская дочка.** М.—Л., Гос. Изд., 1928, 136, [3] стр., 35 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- 341. **Капитанская дочка.** М.—Л., Гос. Изд., 1928, 136, [3] стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- 342. Повести Белкина. История села Горюхвна. М.—Л., Гос. Изд., 1928, 107, [2] стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- 343. Поэмы и повести. М.—Л., Гос. Изд., 1928, 296, [3] стр. 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).

Содержание. Руслан и Людмила. Кавкавский пленник. Гаврийнада. Братья разбойники. Бахчисарайский фонтан. Цыганы. Граф Нулин. Полтава. Домик в Коломие. Анджело. Медный всадник. Галуб (Тазит).

344. Сказка о попе и о работнике его Балде. С рисунками. М.—Л., Гос. Изд., 1928, 15, [1] стр., 35 000 экз.

Обложка А. У[пакова].

- 345. Сказки. Песни западных славян. М.—Л., Гос. Изд., 1928, 95, [1] стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- 346. Станционный смотритель. [М.], Гос. [Изд., [1928], [16] стр., 50 000 экз.

Сокращенное изд., без титульного листа, с 4 рис. в две краски.

Отғыв:

Золотарев С. Ситцевый Пушкин. — Красная газета, веч. вып., Л., 1929, 30 января, № 27.

- 347. Стихотворения 1818—24 гг. М.—Л., Гос. Изд., 1928, 158 стр., 30 000 экз.
- 348. Стихотворения 1825—36 гг. М.—Л., Гос. Изд., 1928, 207 стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).

1929

- 349. Борис Годунов. Редакция, примечания и сопроводительная статья Д. Благого. М.—Л., Гос. Изд., 1929, 141, [2] стр., 35 000 экз. (Дешевая библиотека классиков. Школьная серия).

 Обложка Д. Б[ажанова].
- 350. Братья разбойники. Цыганы. Полтава. Редакция, примечания и пояснительная статья В. И. Бутаковой. М.—Л., Гос. Изд., 1929, 142, [2] стр., 70 000 экз. (Дешевая биб-

лиотека классиков. Школьная серия).

Обложка Д. Б[ажанова].

351. Домик в Коломне. Гравюры на дереве В. А. Фаворского. М., Русское общество друзей книги, 1929, 22, [6] стр., 500 экз.

Выпущено из печати в 1931 г. Послесловие М. Цявловского — «От издательства». — «Весь плаи и макет издания строился художником по тексту поэмы в издании Брокгауза и Ефрона под ред. С. А. Венгерова (том III, 1909 г.). Гравюры В. А. Фаворского в виде ваметок на полях страниц сопровождают строфы указанного текста»

- 352. Дубровский. Пиковая дама. 3-е изд., М.—Л., Гос. Изд., 1929, 128 стр., 50 000 экз. (Дешевая библиотека класси-ков).
- 353. Евгений Онегин. Роман в стихах. Изд. 3-е, М.—Л., Гос. Изд., 1929, 254, [2] стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).

Приложение: А. Виноградов. Послесловие. Варианты.

- 354. Капитанская дочка. Изд. третье, М.—Л., Гос. Изд., 1929, 136, [3] стр., 100 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- 355. **Повести Белкина. История села Горюхина.** Изд. 2-е, М.—Л., Гос. Изд., 1929, 107, [2] стр., 35 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- 356. Поэмы. Редакция, примечания и сопроводительная статья Д. Благого. М.—Л., Гос. Изд., 1929, 102 стр., 35 000 экз. (Дешевая библиотека классиков. Школьная серия).

Содержание. Кавказский пленник. Цыганы. Медный всадник. Д. Д. Благой. Поэмы Пушкина. — Библиография: Что читать о поэмах Пушкина.

Отвыв:

Соколов А. Н. — Русский язык в советской школе, М., 1929, кн. 6, стр. 188—189.

1930

357. Анчар. [М.], Детиздат, [1930], 15 стр.

Рисунки гравированы на дереве А. Гончаровым.

358. Братья разбойники. Цыганы. Полтава. Редакция, примечания и пояснительная статья В. И. Бутаковой. Изд. 2-е, М.—Л., Гос. Изд., 1930, 142, [2] стр., 70 000 экз. (Дешевая библиотека классиков. Школьная серия).

Обложка Д. Б[ажанова].

- 359. Дубровский. Пиковая дама. 4-е изд., М.—Л., Гос. Изд., 1930, 127 стр., 50 000 экз. (Дешевая библиотека классиков).
- 360. Евгений Онегин. Роман в стихах. Изд. 4-е, М.—Л., Гос. Изд., 1930, 254, [2] стр., 70 000 экз. (Депювая библиотека классиков).

361. Избранные стихи и отрывки. Рисунки Д. Кардонского [Кардовского?]. М.—Л., Гос. Изд., 1930, 16 стр., 50 000 экз. (Для детей младшего возраста).

На обложке заглавие: «Стихи». Шесть стихотворений и четыре отрывка из «Евгения Онегина».

- 362. Избранные стихотворения. Редакция и примечания Вл. Лаврецкого. М.—Л., Гос. Изд., 1930, 111, [1] стр., 70 000 экз. (Дешевая библиотека классиков. Школьная серия).
- 363. Поэмы. Редакция, примечания и сопроводительная статья Д. Благого. Изд. 2-е, стереотипное, М.—Л., Гос. Изд., 1930, 100, [2] стр., 50 000 экз. (Дешевая библиотека классиков. Школьная серия).

Содержание. Кавказский пленник. Цыганы. Медный всадник. — Д. Д. Благой. Поэмы Пушкина. — Библиография: Что читать о поэмах Пушкина.

364. **Поэмы.** Редакция, примечания и сопроводительная статья Д. Благого. Изд. 3-е, стереотипное, М.—Л., Гос. Изд., 1930, 96 стр., 30 000 экз. (Дешевая библиотека классиков. Школьная серия).

Обложка Д. Б[ажанова]. — Ср. №№ 356 и 363.

- 365. Сказка о попе и о работнике его Балде. Рисунки А. Рыбникова. М.—Л., Гос. Изд., 1930, 14 стр., 50 000 экз.
- 366. Сказка о рыбаке и рыбке. Рисунки В. Конашевича. М.—Л., Гос. Изд., 1930, 14, [2] стр., 50 000 экз.
- 367. Сказки. Гравюры на дереве В. Конашевича, М. Орловой, С. Мочалова, Н. Фан дер-Флит. Редакция, вступительная статья и сбъяснения Александра Слонимского. М.—Л., Гос. Изд., 1930, 125, [2] стр., с иллюстр., 30 000 экз.

См. аннотацию к № 381.

1931

368. **Борис Годунов.** Изд. 2-е, М.—Л., Гос. Изд. худож. лит., 1931, 141, [2] стр., 100 000 экз. (Дешевая библиотека классиков. Школьная серия).

В Приложении: Сцены, не введенные Пушкиным в издание 1831 г. — Д. Благой. «Борис Годунов» Пушкина. — Словарь исторических имен, названий, терминов т. п. — Что читать о «Борисе Годунове».

- 369. Дубровский. Обложка Н. Фан дер-Флит. Рисунки Б. М. Кустодиева. М.—Л., Гос. Изд., 1931, 111 стр., 20 000 экз.
- 370. Евгений Онегин. Роман в стихах. Изд. 5-е, М.—Л., Гос. Изд. худож. лит., 1931, 247, [1] стр., 100 000 экз. (Дешевая библиотека классиков. Школьная серия).

Послесловие А. К. Виноградова.

- 371. Каменный гость А. С. Пушкина. Для свето-театра. Текст А. С. Пушкина. С режиссерской свето-цветовой партией изобретателя свето-оркестра Г. И. Гидони. Для свето-театрального исполнения на электрических свето-цветовых свето-оркестровых аппаратах с 9 примечаниями к тексту и к свето-цветовой партии, 9 оригинальными гравюрами на дереве и 2 оригинальными литографиями. Изд. 1-е, Ленинградское Российское театральное общество, 1931, 38, [6] стр., 495 экз.
- 372. **Капитанская дочка.** Дубровский. М.—Л., Гос. Изд. худож. лит., 1931, 206 стр., 100 000 экз. (Дешевая библиотека классиков. Школьная серия).

Послесловие И. Сергиевского.

1932

373. Евгений Онегин. Роман в стихах. Изд. 6-е, М.—Л., Гос. Изд. худож. лит., 1932, 213, [2] стр., 50 000 экз. (Дешевая библиотека классиков. Школьная серия).

Послесловие А. Цинговатова.

374. **Капитанская дочка.** Дубровский. Изд. 2-е, М.—Л., Гос. Изд. худож. лит., 1932, 206 стр., 50 000 экз. (Дешевая библиотека классиков. Школьная серия).

Послесловие И. Сергиевского.

1933

- 375. Дубровский. М.—Л., Гос. Изд. худож. лит., 1933, 85, [1] стр., 75 000 экз. (Школьная библиотека классиков). Редактор Б. Х. Черияк.
- 376. Евгений Онегин. Изд. 7-е, М.—Л., Гос. Изд. худож. лит., 1933, 213, [2] стр., 75 000 экз. (Школьная библиотека классиков).

Редактор Б. Х. Черияк.

9 Библиография произведений А. С Пушкина

lib.pushkinskijdom.ru

377. Евгений Онегин. Роман в стихах. Рисунки Н. Кузьмина. М., Academia, 1933 [1934], 331 стр., с иллюстр., 10 вкладн. лист. крас. иллюстр., 5300 экз.

Текст подготовлен М. А. Цявловским. В основу положено издание 1833 г., в которое введено 20 оговоренных исправлений. К статье М. Цявловского приложена «хронология "Онегина"».

378. Избранные стихотворения и поэмы. Редакция текста Н. К. Гудзия. Комментарий Б. Х. Черняка. М., Гос. Изд. худож. лит., 1933, 511, [1] стр., 150 000 экз. (Дешевая библиотека ОГИЗ).

Содержание. Лирические стихотворения. — Поэмы и повести в стихах: Руслан и Людмила. Кавказский пленник. Гавриилиада. Братья разбойники. Бахчисарайский фонтан. Цыганы. Граф Нулин. Полтава. Домик в Коломне. Медный всадник.

- 379. **Капитанская дочка.** Изд. 6-е, М.—Л., Гос. Изд. худож. лит., 1933, 138, [1] стр., 75 000 экз. (Школьная библиотека классиков).
- 380. Леда. Кантата, подражание Парни. Для свето-концертного исполнения со свето-цветовой партией Г.И.Гидони, пояснением к ней и 11 гравюрами на дереве. Л., 1933, [12] стр., 1868 экз., из них 198 раскрашены автором от руки.
- 381. Сказки. Гравюры на дереве В. Конашевича, М. Орловой, С. Мочалова, Н. Фан дер-Флит. Редакция, вступительная статья и объяснения Александра Слонимского. 2-е изд., М.—Л., Изд. «Молодая гвардия», 1933, 134 стр., 100 375 экз.

В конце книги дано указание на источники текста: текст «Сказки о даре Салтане» — по рукописной копии, приготовленной для издания «Стихотворения А. Пушкина, т. III, Пгр., 1833». Текст «Сказки о попе и о работнике его Балде» — по автографу Пушкина. Текст подготовил С. М. Бонди. Текст «Сказки о рыбаке и рыбке» и «Сказки о мертвой даревне» — по изданию: Стихотворения Александра Пушкина, ч. IV, Пгр., 1835. Текст «Сказки о золотом пстушке» — по автографу Пушкина. Неоконченная «Сказка о медведихе» восстановлена С. М. Бонди по черновику Пушкина.

Отвые

С [ергиевский] И. — Литературная газета, М., 1934, 18 марта, № 33.

- 382. Станционный смотритель. [М.], Гос. Изд. худож. лит., 1933, 16 стр., без тит. листа, 100 000 экз. (Книгу социалистической деревне. Библиотека начинающего читателя).
- 383. Фавн и пастушка. Картины (подражание Парни) с партией для свето-театрального исполнения со свето-цветовой партией Г. И. Гидони. Л., изд. Лаборатории искусства света и цвета, 1933, [16] стр., с 7 гравюрами на дереве, эскизами постановки Г. И. Гидони. 4950 экз., из них 495 нумеров. экз.

1934

- 384. Евгений Онегин. Приготовил к печати и снабдил комментариями Б. Х. Черняк. М., Детгиз, 1934, 240 стр., 100 000 экз. (Школьная серия классиков).
- 385. Евгений Онегин. Роман в стихах. Л., Гослитиздат, 1934, 197, [2] стр., 75 000 экз.

Текст подготовили к печати В. Гофман и П. Соколов.

- 386. Евгений Онегин. Минск, Гос. Изд. Белоруссии, Сектор художественной литературы, 1934, 240 стр., 10 000 экз. (Школьная серия).
- 387. Египетские ночи. Гравюра на дереве А. Кравченко. [М.—Л.], Гослитиздат, 1934, 58, [5] стр. с иллюстр., 5000 экз.

Печатается по тексту «Полного собрания сочинений в шести томах» изд. 1932 г.

388. Избранные стихотворения и поэмы. Редакция текста Н. К. Гудзия. Комментарий Б. Х. Черняка. Изд. 2-е, М., Гос. Изд. худож. лит., 1934, 520 стр., 40 000 экз. (Дешевая библиотека ОГИЗ).

См. аннотац. к № 378.

- 389. Капитанская дочка. Повесть. Сверка текста и примечания В. С. Узина. М., Детгиз, 1934, 128 стр., 100 000 экз. (Школьная серия классиков).
- 390. Повести покойного Ивана Петровича Белкина. М., Гос. Изд. худож. лит., 1934, 91, [1] стр., 100 000 экз. (Дешевая библиотека).
- 391. Сказки. Гравюры на дереве В. Конашевича, М. Орловой, С. Мочалова, Н. Фан дер-Флит. Редакция и объяснения

Александра Слонимского. 3-е изд., Л., Гос. Изд. детской лит., Ленингр. отдел., 1934, 92, [3] стр. с иллюстр., 100 000 экз.

См. аннотац. к № 381.

392. Сказки. Гравюры на дереве В. Конашевича, М. Орловой, С. Мочалова, Н. Фан дер-Флит. Редакция и объяснения Александра Слонимского. 4-е изд., [Л.], Гос. Изд. детской лит., Ленингр. отдел., 1934, 92, [3] стр. с иллюстр., 100 000 экз.

См. аннотац. к № 381.

- 393. Сказки. М., Гос. Изд. худож. лит., 1934, 68 стр., 100 000 экз. (Библиотека начинающего читателя).
- **394. Станционный смотритель.** М., [Международная книга], 1934, 4 стр., 6 вкл. л. илл., 800 экз.

Иллюстр. М. В. Добужинского.

395. Стихотворения. М., Гос. Изд. худож. лит., 1934, 24 стр., 100 000 экз. (Книгу социалистической деревне. Библиотека начинающего читателя).

1935

396. Драматические произведения. Л., Гос. Изд. худож. лит., 1935, 214, [2] стр., 100 000 экз.

Подготовка текста и примечания В. Томашевского. Содержание. Борис Годунов, с приложением сцен, не вошедших в издание 1831 г. Скупой рыцарь. Моцарт и Сальери. Каменный гость. Пир во время чумы. Русалка. Сцены из рыцарских времен. Краткие справки о драмах Пушкина.

Отғыв:

Эйгес И.— Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 332—333-

397. Дубровский. М., Гослитиздат, 1936, 199, [5] стр. с заставками и концовками, 1 вкл. л. илл., 25 000 экз.

Печатается по тексту «Полного собрания сочинений в шести томах» изд. 1934 г. (см. № 224).

398. Дубровский. Капитанская дочка. Л., Гослитиздат, 1935, 218, [3] стр., 100 000 экз.

Примечания М. Калаушина.

Текст «Дубровского» — по автографу; текст «Капитанской дочки» — по «Современнику», том IV, 1836 г. Приложение: Дубровский. — Отрывки, вычеркнутые Пушкиным при окончательной обработке текста. «Капитанская дочка». — Пропущенная глава.

399. Избранная лирика. Редакция, примечания и вступительная статья Д. Д. Благого. М., Гослитиздат, 1935, 388 стр., 200 000 экз.

Отвывы:

Жданов В. — Массовые издания Пушкина. — Правда, М., 1935, 3 апреля.

Штрайх С. — Литературное обозрение, М., 1936,

№ 2, стр. 37—38.

Степанов Н. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 429—431.

400. Избранная проза. Редакция, примечания и вступительная статья Д. Д. Благого. М., Гослитиздат, 1935, 440 стр., 200 000 экз.

Содержание: Д. Благой. Проза Пушкина. Арап Петра Великого. Повести Белкина. История села Горюхина. Дубровский.

401. **Избранные сочинения.** Харьков—Одесса, Детиздат, 1935, 234, [2] стр., 30 000 экз.

Обложка Б. Крюкова.

Содержание. Стихотворения. Цыганы. Медный всадник. Борис Годунов.

Отаыя:

Эйгес И. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 330—331.

- 402. Капитанская дочка. [М.], Гос. Изд. детской лит., 1935, 128 стр., с портр., 50 000 экв. (Школьная серня классиков).
- 403. **Капитанская дочка.** Повесть. Сверка текста и примечания В. С. Узина. Минск, Гос. Изд. Белорусски, 1935, 140, [2] стр., 10 000 экз. (Школьная серия).
- 404. **Капитанская** дочка. (Повесть). 1834—1836. Харьков— Одесса, Детиздат, УССР, 1935, 118, [2] стр., 30 250 экз. Обложка В. Крюкова.
- 405. Пиковая дама. Л., Гослитиздат, 1935, 45, [2] стр., 5 вкл. л. илл., 15 000 экз.

Текст по взданию: Полное собрание сочинений в мести томах, 1932 г. (см. № 222). Суперобложка, переплет и иллюстрации Ю. Неприн-

дева и Яр. Кравченко.

406. Повести покойного Ивана Петровича Белкина. Л., Гослитиздат, тип. им. Евг. Соколовой, 1935, 96 стр., с портр., 100 000 экз. (Библиотека начинающего читателя).

Подготовка текста и примечания Н. П. Андреева.

- 407. Повести покойного Ивана Петровича Белкина. Л., Гослитиздат, тип. «Сов. печатник», 1935, 96 стр., 25 000 экз. (Библиотека начинающего читателя).
- **408. Поэмы.** Л., Гослитиздат, 1935, 316, [1] стр., 100 000 экз. (Книгу социалистической деревне).

Подготовка текста и примечания Б. Томашевского. Содержание: Руслан и Людмила. Кавказский пленник. Гавриилиада. Братья разбойники. Бахчисарайский фонтан. Цыганы. Полтава. Домик в Коломне. Анджело. Родословная моего героя. Медный всадник. Тазит.

Отвыв:

Эйгес И. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 331—332.

409. Сказки. Гравюры на дереве В. Конашевича, М. Орловой, С. Мочалова, Н. Фан дер-Флит. Редакция и объяснения Александра Слонимского. [5-е изд.], Л., Гос. Изд. детской лит., Ленингр. отдел., 1935, 92, [3] стр. с иллюстр., 135 000 экз.

См. аннотап. к № 381.

Omaue:

Азадовский М. — Пушкин. Временник Пушкимской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 322—328.

410. Сказки. Гравюры на дереве В. Конашевича, М. Орловой, С. Мочалова, Н. Фан дер-Флит. Редакция и объяснения лександра Слонимского. 6-е изд., Л., Гос. Изд. детской лит., Ленингр. отдел., 1935, 119 стр.

См. аннотац. к № 381.

411. Сказки. Гравюры на дереве В. Конашевича, М. Орловой, С. Мочалова, Н. Фан дер-Флит. Редакция и объяснения Александра Слонимского. Сталинабад, Таджикское Гос. изд., 1935, 92, [3] стр. с иллюстр., 2000 экз.

На обороте титульного листа: «Печатается с матриц 3-го мад. Детгиза в порядке шефства Лендетгиза над Таджикским Госиздатом».

Ср. аннотап. к № 381; 3-е изд. — см. № 391.

412. Сказки. Гравюры на дереве В. Конашевича, М. Орловой, С. Мочалова, Н. Фан дер-Флит. Редакция и объяснения Александра Слонимского. С 3-го изд. Ленинградского отд. Детгиза. Харьков—Одесса, Детиздат, УССР, 1935, 90, [2] стр. с иллюстр., 20 000 экз.

См. аннотац. к № 381; 3-е изд. — см. № 391.

413. Стихотворения. Редакция и примечания С. Шувалова. М., Гос. Изд. худож. лит. [на обл. Гослитиздат], 1935, 38, [2] стр., 100 000 экз. (Книгу социалистической деревне. Библиотека начинающего читателя).

Отвыв:

Эйгес И. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 324—330.

1936

- **414.** Барышня-крестьянка. Рисунки М. Добужинского. М.—Л., Детиздат. 1936, 92 стр., 300 000 экз.
- 415. Бахчисарайский фонтан. Редактор К. Пискунов. М., Изд. «Детская литература», 1936, 32 стр., 200 000 экз.

Отаывы:

Молодой колхозник, М., 1936, № 22, стр. 11. Поспелов Г. Пушкинская библиотечка Детиздата. — Детская литература, М., 1936, № 20, стр. 2—7. Сокольников М. Обоформлении Пушкинской библиотеки. — Детская литература, М., 1936, № 20, стр. 7—11.

416. Борис Годунов. Рисунки В. Свитальского. М.—Л., Academia, 1936, 154 стр.

Omeue:

Кисин Б. Искаженный Пушкин. — Советское искусство, М., 1936, 11 ноября, № 47.

417. Борис Годунов. М.—Л., Искусство, 1936, 130, [2] стр. с портр. и заст., 25 000 экз. (Библиотека мировой драматургии. Под общ. ред. И. Л. Альтмана).

На стр. 129—131: Б. Томашевский. Краткая справка о драме Пушкина «Борис Годунов».

418. Борис Годунов. (Отпечатано для Пуарма ОКДВА с изд. Academia). Владивосток, Дальгиз, 1936, 118 стр., 15 000 экз.

- 419. Братья разбойники. М.—Л., Детиздат, 1936, 15 стр., 300 000 экз.
- 420. Выдержки из XI тома собрания сочинений, изданного в 1841 году. М., Изд. Журн.-газ. объединения, 1936, 40 стр., 40 000 экз. (Библиотека «Огонек», № 68).

Перепечатка отрывков из «Путешествия из Москвы в Петербург» («Шоссе» и «Москва»), статьи «Последний из свойственников Иоанны д'Арк» и 11 апекдотов из «Table-talk»

- 421. Выстрел. Рисунки К. Рудакова. М.—Л., Детиздат, 1936, 27, [2] стр., 300 000 экз.
- 422. Выстрел. Киев, Укрдержнацменвидав, 1936, 29, [2] стр., 4000 экз. (Библиотека «Худ. литературы», № 3).
- 423. Гробовщик. Рисунки Н. Зарецкого. М.—Л., Детиздат, 1936, 16 стр., 300 000 экз.
- 424. Драмы. Редакция, предисловие и примечания. А. Языкова. М., Гослитиздат, 1936, 234 стр., 100 000 экз.
- 425. Драмы. Подготовка текста и статья Д. Якубовича. Рис. А. Якобсон. Л., ГИХЛ, 1936, 334, [2] стр., 7 вкл. л. илл., 20 000 экз. (Александр Пушкин. 1837—1937).

Переплет, титул и шмуцтитул М. Кирнарского.

Omaus:

Девишев А. Иллюстраторы Пушкина. — Искусство, М., 1937, N 2, стр. 67.

- 426. Дубровский. Редакция и примечания Д. Д. Благого. М., Гослитиздат, 1936, 96 стр., 150 000 экз.
- 427. Дубровский. Редакция текста и статья Д. Якубовича. Рис. А. Пахомова. Л., ГИХЛ, 1936, 146, [5] стр., 6 вкл. л. илл., 20 000 экз. (Александр Пушкин. 1837—1937).

Переплет и титул М. Кирнарского.

Отзыв:

Девишев А. Иллюстраторы Пушкина. — Искусство, М., 1937, № 2, стр. 67—68.

428. Дубровский. Редактор В. К. Нечепаев. Воронеж, Воронежское обл. изд., 1936, 98 стр., 10 175 экз. (Школьная библиотека классиков).

- 429. **Дубровский.** Редактор Д. Л. Газер. Воронеж, Воронежское обл. изд., 1936, 98 стр., 10 175 экз. (Библиотека классиков).
- 430. **Дубровский.** Ростов н/Дону, Азчериздат, 1936, 103 стр. 20 000 экз.
- 431. Дубровский. [Сокращенный текст]. Предисловие Г. Бешкина. Курск, изд. газ. «Курская правда», 1936, 30 стр., 20 150 экз.
- 432. Евгений Онегин. Роман в стихах. Редакция текста, примечания и объяснительная статья С. Бонди. М.—Л., Детиздат, 1936, 320, [3], стр., 6 вкл. л. илл. Автолитографии худ. К. Рудакова. Переплет и форзац худ. Г. Шмилта, 25000 экз.

Отзыв:

Девишев А. Иллюстраторы Пушкина; — Искусство, М., 1937, № 2, стр. 66.

- 433. Евгений Онегин. Роман в стихах. Ред. текста Б. Томашевский. Л., Гослитиздат, 1936, 234, [2] стр., 100 000 экз. Переплет, титул и заставки А. Ушина.
- 434. Евгений Онегин. Роман в стихах. Ред. текста Б. В. Томашевский. Рисунки Вл. Конашевича. М., Гослитиздат, 1936, 306 стр., 30 000 экз.
- 435. Евгений Онегин. Роман в стихах. Худ. В. Свитальский. М., Гослитиздат, 1936, 247 стр., 200 000 экз.
- 436. Евгений Онегин. Роман в стихах. Изд. 2-е, М., Гослитиздат, 1936, 247 стр., с илл., 50 000 экз.

Иллюстрации В. Свитальского, переплет Д. Бажанова. Отпечат. в типогр. Мособлиолиграф в Калуге.

437*. Египетские ночи. Гравюры на дереве А. Кравченко. М., ГИХЛ, 1936, 46, [2] стр. с илл., 50 000 экз.

Omaus:

Бегак Б. Юбилейные издания Пушкина. — Книга и пролетарская революция, М., 1937, № 4, стр. 41—45.

^{* №№ 437, 447, 454, 460, 463} и 496 вышли также объединенными в общую папку: «А. С. Пушкин. 1837—1937». На внутренней крышке-портрет Пушкина, гравюра А. Кравченко.

438. Избранная проза. Редакция, примечания и вступительная статья Д. Д. Благого. 2-е изд., М., Гослитиздат, 1936, 440 стр., 50 000 экз.

Отвывы:

Жданов В. Массовые издания Пушкина. — Правда, М., 1936, 3 апреля.

м., 1936, 3 апреля. Сергиевский И. Новые издания Пушкина.— Книга и пролетарская революция, М., 1936, № 4, стр. 15—20. Штрайх С. Массовые издания Пушкина.— Литературное обозрение, М., 1936, № 2, стр. 37—38.

439. Избранные сочинения. Минск, Гос. Изд. Белоруссии, Сектор художеств. лит., 1936, 262, [2] стр., 1 вкл. л. портр., 15 185 экз. 1

Содержание. Лирические стихотворения. Цыганы. Медный всадник. Борис Годунов.

- 440. Избранные стихотворения. Вступит. статья Н. Степанова «Стихотворения Пушкина». М., ГИХЛ, 1936, 64 стр., с портр., 30 000 экз.
- 441. Избранные стихотворения. Вступит. статья Н. Степанова «Стихотворения Пушкина». Л., Гослитиздат, 1936, 64 стр., с портр., 450 000 экз.
- 442. Избранные стихотворения. Вступит. статья М. Юнович. М., Гослитиздат, 1936, 58 стр., 100 000 экз.

Omaue:

Литературный Ленинград, 1936, 8 января, № 2.

- 443. **Избранные стихотворения.** Л., Гослитиздат, 1936, 64 стр., 150 000 экз.
- 444. **Кавказский пленник**. Предисловие и примечания Н. П. Андреева. Л., Гослитиздат, 1936, 47 стр., 150 000 экз.
- 445. Кавказский пленник. Предисловие и примечания Н. ³П. Андреева. Л., Гос. Изд. «Худож. литература», 1936, 36 стр., 300 000 экз.

Второе издание.

- 446. **Кавкаэский пленник.** Повесть. М.—Л., Детиздат, 1936, 32 стр., 300 000 экз.
- 447. **Каменный гость.** Гравюра на дереве А. Кравченко. М., ГИХЛ, 1936, 62, [2] стр. с илл., 50 000 экз.

См. примеч. на стр. 137.

448. Капитанская дочка. Редакция текста и объяснения Б. Томашевского. Илл. П. Соколова. М.—Л., Детиздат, 1936, 180, [3] стр. с илл., 20 000 экз.

Переплет, форзац и титул Ю. Мезерницкого.

- 449. Капитанская дочка. Отв. ред. Н. Степанов. Л., Гослитиздат, 1936, 124, [2] стр., 50 000 экз.
- 450. **Капитанская дочка.** Повесть. Редактор Д. Л. Газер. Воронежское обл. изд., 1936, 158 стр., 15 175 экз.
- 451. **Капитанская дочка.** Красноярск, Красноярское Гос. изд., 1936, 124, [3] стр. с портр., 12 000 экз.
- 452. **Капитанская дочка.** Ростов н/Дону, Азчериздат, 1936, 138, [1] стр. с портр., 8000 экз.
- 453. Капитанская дочка. Сталинград. Краевое книгоизд., 1936 [на обл. 1937], 112 стр., с портр., 10 000 экз. (Библиотека начинающего читателя).
- 454. Медный всадник. Гравюры на дереве А. Кравченко. М., ГИХЛ, 1936, 36, [5] стр. с илл., 50 000 экз.

 См. примеч. на стр. 137.
- 455. Медный всадник. Петербургская повесть. Рисунки А. Бенуа. М.—Л., Детиздат, 1936, 28 стр., 300 000 экз.
- 456. Метель. Рисунки К. Рудакова. М.—Л., Детиздат, 1936, 30 стр., 30 000 экз.
- 457. Метель. Станционный смотритель. Редактор А. Языксв. Предисловие Н. Коварского. М., Гос. Изд. «Художественная литература», 1936, 48 стр., 300 000 экз.
- 458. Метель. Станционный смотритель. Предисловие и примечания Н. А. Коварского. Л., Гослитиздат, 1936, 89 стр., 150 000 экз.
- 459. Метель. Станционный смотритель. Примечания Н. А. Коварского. М.—Л., Гос. Изд. «Художественная литература», 1936, 39 стр., 30 000 экз.
- 460. Моцарт и Сальери. Гравюры на дереве А. Кравченко. М., ГИХЛ, 1936, 24, [3] стр. с илл., 50 000 экз.

 См. примеч. на стр. 137.

- 461. **Пиковая дама.** Редакция и примечания Д. Д. Благого. М., Гослитиздат, 1936, 40 стр., 50 000 экз.
- 462. **Пиковая дама.** Автолитографии Н. А. Тырсы. Ред. текста, статья и комментарии Д. П. Якубовича. Л., ГИХЛ, 1936, 73 стр., 5 вкл. л. илл., 20 000 экз. (Александр Пушкин. 1837—1937).

Переплет и титул Двораковского.

Отзыв:

Девишев А. Иллюстраторы Пушкина. — Искусство, М., 1937, № 2, стр. 67—68.

463. Пир во время чумы. (Из Вильсоновой трагедии «The city of the plague»). Гравюры на дереве А. Кравченко. М., ГИХЛ, 1936, 22 стр., с илл., 50 000 экз.

См. примеч. на стр. 137.

464. **Повести Белкина.** Редакция текста и статья Д. Якубовича. Гравюры на дереве Л. Хижинского. Л., ГИХЛ, 1939, 148, [3] стр., 5 вкл. л. илл., 20 300 экз. (Александр Пушкин. 1837—1937).

Переплет, титул и заставки Г. Епифанова.

Отзыв:

Девишев А. Иллюстраторы Пушкина. — Искусство, М., 1937, № 2, стр. 67—68.

- 465. **Повести покойного Ивана Петровича Белкина.** Редакция, примечания, вступит. статья Д. Д. Благого. М., Гослитиздат, 1936, 36 стр., 150 000 экз.
- 466. **Повести покойного Ивана Петровича Белкина.** Воронеж, Воронежское обл. книгоизд., 1936, 88 стр., фронтисп. [портрет], 15 175 экз. (Школьная библиотека классиков).
- 467. **Повести Белкина.** Ростов н/Дону, Азчериздат, 1936, 90 стр., 23 500 экз.
- 468. Полтава. Редактор К. Пискунов. М.—Л., Изд. «Детская литература», 1936, 64 стр., 30 000 экз. (Пушкинская библиотека).

Отзывы:

Молодой колхозник, М., 1936, № 22, стр. 11. Поспелов Г. Пушкинская библиотека Детиздата. — Детская литература, М., 1936, № 20, стр. 2—7. Сокольников М. Обоформлении Пушкинской библиотеки. — Детская литература, М., 1936, № 20, стр. 7—11. 469. Поэмы. Редакция, вступит. статья и примечания С. Н. Шевердина. М., Гослитиздат, 1936, 339 стр., 400 000 экз.

Отвывы:

Капа. Отточенное мастерство. — Красная газета, Л. 1936, 10 июня.

Голицына В. Спасибо Гослитиздату! — Правда, М., 1936, 1 пюля.

470. Поэмы. Воронеж, Воронежское обл. книгоизп., 1936. 292 стр., 15 200 экз. (Библиотека классиков).

> Содержание. Руслан и Людмила. Кавказский пленник. Гавриилиада. Братья разбойники. Бахчисарайский фонтан. Цыганы. Граф Нулин. Полтава. Домик в Коломне. Апджело. Медный всадник. Поэма о Тазите.

471. Руслан и Людмила. Отв. редактор К. Пискунов. М.—Л., Изд. «Детская литература», 1936, 128 стр., 300 000 экз. (Пушкинская библиотека).

Отзывы:

II о с п е л о в Г. Пушкинская библиотека Детиздата.—

Детская литература, М., 1936, № 20, стр. 2—7. Сокольников М. Об оформлении Пушкинской библиотеки. — Детская литература, М., 1936, № 20, стр. 7—11.

- 472. Сказка о золотом петушке. М.—Л., Детиздат, 1936 16 стр., 300 000 экз.
- 473. Сказка о мертвой царевне и о семи богатырях. Рисунки В. Андреева. М.—Л., Изд. «Детская литература», 1936. 31 стр., 300 000 экз.
- 474. Сказка о попе и о работнике его Балде. Рисунки А. Каневского. М.—Л., Изд. «Детская литература», 1936, 14 стр., 300 000 экз.
- 475. Сказка о попе и о работнике его Балде. Рисунки А. Каневского. М., Детиздат, 1936, 16 стр., 100 000 экз. (Для младшего возраста. Книга за книгой).
- 476. Сказка о попе и о работнике его Балде. Рисунки А. Каневского. 2-е изд., M. —Л., Детиздат, 1936, 14, [2] стр. с рис., 100 000 экз. (Для младшего возраста. Книга за книгой).
- 477. Сказка о попе и о работнике его Балде. Переплет, титул, форзац и илл. худ. Д. Нагишкина. Хабаровск, Дальгиз, 1936. 16 стр.

478. Сказка о рыбаке и рыбке. Рисунки Вл. Конашевича. М., Детиздат, 1936, 16 стр., 100 000 экз. (Для младшего возраста. Книга за книгой).

Отзыв:

Девишев А. Детская литература, М., 1936, \mathbb{N} 6, стр. 35—40.

479. Сказка о рыбаке и рыбке. Рисунки Вл. Конашевича. М., Детиздат, 1936, 16 стр., 50 000 экз. (Для школьного возраста).

Отаыв:

Девишев А. — Детская литература, М., 1936, \Re 6, стр. 35—40.

- 480. Сказка о рыбаке и рыбке. Рисунки Вл. Конашевича. Изд. 2-е, М., Детиздат, 1936, 16 стр., с красочн. илл., 200 000 экз. (Для школьного возраста).
- 481. Сказка о рыбаке и рыбке. Рисунки В. Конашевича. М., Детиздат, 1936, 16 стр., с красочн. илл., цвет. обл., 100 000 экз. (Для младшего возраста. Книга за книгой).
- 482. Сказка о рыбаке и рыбке. Рисунки В. Конашевича. 2-е изд., М., Детиздат, 1936, 14, [2] стр. с илл., 100 000 экз. (Для младшего возраста. Книга за книгой).
- 483. Сказка о рыбаке и рыбке. Иллюстрации воспроизведены с народного лубка. Портрет раб. В. Фаворского. М.—Л., Изд. «Детская литература», 1936, 16 стр., 300 000 экз.
- 484. Сказка о рыбаке и рыбке. Рисунки В. Конашевича. Алмаата, Изд. «Худож. литер.», 1936, 16 стр., 10 150 экз.
- 485. Сказка о царе Салтане. Рисунки В. Таубер. М., Детиздат, 1936, 32 стр., 100 000 экз. (Для младшего возраста. Книга за книгой).
- 486. Сказка о царе Салтане, о сыне его славном и могучем богатыре князе Гвидоне Салтановиче и о прекрасной царевне Лебеди. М.—Л., Изд. «Детская литература», 1936, 48 стр., 300 000 экз.
- 487. Сказка о царе Салтане, о сыне его славном и могучем богатыре князе Гвидоне Салтановиче и о прекрасной царевне Лебеди. Иллюстрации Э. В. Аусберг. Ростов н/Дону, Азчериздат, 1936, 39 стр., 3 вкл. л., 20 000 экз.

488. Сказки. Редакция текста и статья М. К. Азадовского. Автолитография Е. А. Кибрика. Л., Гослитиздат, 1936, 142, [2] стр., 6 вкл. л. крас. илл., (20 000 экз. (Александр-Пушкин. 1837—1937).

Отзыв:

Девишев А. Иллюстраторы Пушкина. — Искусство, М., 1937, № 2, стр. 67—68.

- 489. Сказки. Примечания Вас. Гиппиуса. М., Гослитиздат, 1936, 72 стр., 350 000 экз.
- 490. Сказки. Редактор А. Языков. Вступительная статья Вас. Гиппиуса. М., Гос. Изд. «Художественная литература», 1936, 80 стр., 300 000 экз.
- 491. Сказки. Вступительная статья «Сказки Пушкина» Вас. Гиппиуса. М., Гослитиздат, 1936, 75 стр., 300 000 экз.
- 492. Сказки. Вступительная статья и примечания Л. В. Цыр-лина. Л., Гослитиздат, 1936, 72 стр., 100 000 экз.

Отвыв:

Молодой колхозник, М., 1936, № 9, стр. 13а

- 493. Сказки. Рис. В. Корабликова. Воронеж, Воронежское областное книгоизд., 1936, 74, [2] стр. с илл., 20 000 экз.
- 494. Сказки. Сталинград, Краевое книгоизд., 1936, 24 стр., 20 000 экз.

Сказка о попе и о работнике его Балде. Сказка о рыбаке и рыбке. Сказка о золотом петушке.

- 495. Сказка. Сказка о рыбаке и рыбке. Сказка о попе и о работнике его Балде. Л., ГИХЛ, 1936, 15 стр., 13 ССО экз.
- 496. Скупой рыцарь. (Сцены из Ченстоновой траги-комедии «The cavetous Knight»). Гравюры на дереве А. Кравченко. М., ГИХЛ, 1936, 38, [2] стр. с илл., 50 000 экз. См. Гиримеч. на стр. 137.
- 497. Станционный смотритель. Рисунки М. Добужинского. М.—Л., Детиздат, 1936, 28 стр., 300 000 экз.
- 498. Станционный смотритель. М., Радиоиздат, 1936, 12 стр., 600 экз. (Исключительно для радиовещания. Редакция детского вещания. На правах рукописи).

- 499. Стихи. Сборник 1. 1815—1825 гг. М.—Л., Детиздат, 1936, 30 стр., 300 000 экз.
- 500. Стихи. Сборник 2. 1826—1829 гг. М.—Л., Детиздат, 1936, 31 стр., 300 000 экз.
- 501. Стихи. Сборник 3. 1830—1836 гг. М.—Л., Детиздат, 1936, 31 стр., 300 000 экз.
- 502. Цыганы. Рпсунки К. Клементьевой. Редактор К. Пискунов. М., Изд. «Детская литература», 1936, 32 стр., 300 000 экз.

Отаывы:

Поспелов Г. Пушкинская библиотека Детивдата. — Детская литература, М., 1936, № 20, стр. 2—7. Сокольников М. Об оформлении Пушкинской библиотеки. — Детская литература, М., 1936, № 20, стр. 7—11.

- 503. Цыганы. Медный всадник. Примечания Б. Томашевского. М., Гослитиздат, 1936, 46 стр., 300 000 экз.
- 504. Цыганы. Медный всадник. Редакция, предисловие и примечания Б. Томашевского. Л., Гослитиздат, 1936, 56 стр., 150 000 экз.

ПЕРЕПИСКА

(ПИСЬМА ПУШКИНА И К ПУШКИНУ)

1918

505. Модзалевский Б. [Л]. Пушкин в донесениях агентов тайного надзора. — Былое, Пгр., 1918, № 1, стр. 5—59 и отд. брошюра.

Ср. аннотац. к № 595. На стр. 56 — Письмо Пушкина к А. Х. Бенкендорфу 7 мая 1830 г., на франц. яз. (ПСП XIV, № 477); ср.: Б. Л.. Модзалевский. Пушкин под тайным надвором. Пб., 1922, стр. 54; ср.: то же — [Л.], 1925, стр. 97—98.

1920 - 1921

- 506. Неизданные письма Пушкина. (Сообщ. Мст. Цявловский). Голос минувшего, М., 1920—1921, стр. 119—122.
 - 1. Письмо к С. Л., Н. О. и О. С. Пушкиным 3 мая 1830 г., на франц. яв. (ПСП XIV, № 474) опублик. по копии П. И. Бартенева; факсимине: ЛН, 785—786. 2. Записка к С. А. Полторацкому 25 марта 1829 г. (ПСП XIV, № 406) опублик. по копии П. А. Бартенева. 3. Записка кн. П. А. Вяземскому 7 янв. 1829 г. (Били 7 янв. 1829 г. ПСП XIV, № 400) опублик. по копии П. И. Бартенева; по автографу, с прилож. факсимите: «Госуд. Румяйд. музей. Путеводитель», Г. М., 1923, стр. 235—237 (см. № 512).
- 507. Неизданное письмо Пушкина. [С примечаниями М. А. Цявловского]. — Культура театра, М., 1921, № 5, стр. 30—31.

Письмо к бар. Е. Ф. Розену 1831 г. при посылке ему «Пира во время чумы» (октябрь—перв. пол. ноября 1831 г. — ПСП XIV, № 700) — напечат. по копии П. И. Бартенева; по тексту, сверенному с автографом, — сб.: Письма Пушкина и к Пушкину, М., 1925, стр. 16 (см. № 521).

10 Виблиография произведений А. С. Пушкина

1922

508. [Беляев М. Д.]. Пушкин и его современники. Указатель первой отчетной Выставки Пушкинского Дома при Российской Академии Наук. Пб., 1922, 31 стр.

Описание представленных на выставке автографов Пушкина, среди которых были: черновое письмо Пушкина д'Аршиаку 27 янв. 1837 г. (ПД 690; ср.: ПСП XVI, № 1370а); письмо Пушкина к А. О. Ишимовой 27 янв. 1837 г. (ПД 691 и 692; ср.: ПСП XVI, № 1372); о других автографах Пушкина, представленных на выставке, см. в аннотац. к № 14.

- 509. Модзалевский Б. [Л]. Новинки Пушкинского текста по рукописям Пушкинского Дома. Сборник Пушкинского Дома на 1923 год, Пгр., 1922, стр. 1—30.
 - 1—4. См. аннотац. к № 25. 5. Отрывок из письма Пушкина князю П. А. Вяземскому 28 мар. 1820 г. ($\Pi C II$ XIII, № 12) напечат. по копии В. П. Гаевского; по автографу и с прилож. факсимиле: $\mathcal{J}M$, 326 и между 336 и 337 (см. № 574). 6. Письмо Пушкина к А. Д. Балашеву 23 янв. 1832 г. ($\Pi C II$ XV, № 726) напечат. по копии В. П. Гаевского, с прилож. писем А. Д. Балашева к Пушкину 19 и 22 янв. 1832 г. ($\Pi C II$ XV, № 723 и № 725). 7. Письмо Пушкина к В. А. Перовскому 1835 г. (март—апрель 1835 г. $\Pi C II$ XVI, № 1053) напечат. по автографу (ΠII 625); в комментариях к этому письму приведены отрывки из воспоминаний В. И. Даля о пребывании Пушкина в Оренбурге и статья В. И. Даля «Новый атаман (Письмо из Уральска)». О письме к П. А. Вяземскому см. заметку Б. Л. Модзалевского IIC XXXI—XXXII, 71—84 (см. № 641).
- 540. Неизданный Пушкин. Собрание А. Ф. Онегина. Труды Пушкинского Дома при Российской Академии Наук. Пб., Изд. «Атеней», 1922, XXXII, 235 стр.

Стихи. Художественная проза. Критическая проза. — См. аннотац. к № 26. — Письма и записки (стр. 217—228). Подготовил к печати Б. Л. М о д в а л е в с к и й.—1. Черновик письма к князю Н. Г. Репнину 5 февр. 1836 г., на франц. яз. (ПД 654; ср.: вторая черновая редакция — ПСП XVI, № 1133а). — 2. Черновик письма к князю Н. Г. Репнину 11 февр. 1836 г. (ПД 654; ср.: ПСП XVI, № 1137а). — 3. Черновик письма к немвюстному лицу, нач. февр. 1836 г., на франц. яз. (ПД 652, ср.: А. Н. Мордвинову ⟨?⟩, втор. полов. янв.—нач. февр. 1836 г. — ПСП XVI, № 1128 и 1128а). — 4. Отрывок из Кишеневского дневника 1821 г. с переписанным началом записки к Дегильи 6 июня 1821 г., на франц. яз. (ПД 414, л. 1 об.; ср.: ПСП XIII, № 23 и ПСП XIII, 303—304, 427; ср. № 26), с прилож. факсимиле; ср. факсимиле: ЛН, 676. — 5. Записочка Пушкина

и N.N. — см. аннотац. к № 26; записка А. Бальша к Пушкину, без даты, на франц. яз. (май 1821 г.—июнь 1823 г. или около 10 сент. 1826—1827 г. — ПСП XIII, № 358). Перепечат.: Неизданный Пушкин. Собрание А. Ф. Онегина. М.—Пгр., Гос. Изд., 1923.

511. Поляков А. С. Осмерти Пушкина (по новым данным). Пб., Гос. Изд., 1922 (Труды Пушкинского Дома при Российской Академии Наук).

На стр. 7—10: письма В. А. Соллогуба к Пушкину 1836 г. (конец янв. — ПСП XVI, № 1127 и нач. марта — ПСП XVI, № 1148) — напечат. в русск. перев. (впервые, на франц. яз. опублик. в 1914 г.); 1 мая 1836 г., на франц. яз. (ПСП XVI, № 1186) — напечат. впервые; письмо Пушкина к В. А. Соллогубу 1836 г., на франц. яз. (первые числа февр. 1836 г., отрывок белового текста — ПСП XVI, № 1135а); ср.: Б. Л. Модзалевский. Пушкин. Л., 1929, стр. 375. — На стр. 14: анонимное письмо Пушкину в конверте на имя гр. М. Ю. Виельгорского, 3 поября 1836 г., на франц. яз. (ПСП XVI, № 1277), с прилож. факсимиле текста обоих адресов и печати; ср.: П. Е. Щеголев. Дуэль и смерть Пушкина. М.—Л., 1928, стр. 5.0—521 (см. № 536). — О других документах, опубликованных в кн. А. С. Полякова, см. в аннотац. к № 607.

1923

512. Дружеская записка Пушкина к Вяземскому. [Предисловие Г. П. Георгиевского]. — Государственный Румянцевский музей. Путеводитель. 1. Библиотека, М., 1923, стр. 235—237.

Записка к кн. II. А. Вяземскому 7 янв. 1829 г. (ПСП XIV, № 400) — напечат. по автографу, с прылож. факсимиле; впервые, по копии: Голос минувшего, М., 1920—1921, стр. 119—122 (см. № 506).

513. Коллективное письмо лицейской поры С. С. Фромову. Неизданное письмо к барону Дельвигу. [С примечаниями Б. Модзалевского]. — Литературные портфели. 1. Время Пушкина. Пгр., Изд. «Атеней», 1923, стр. 19—25 и 80—85.

Письмо к С. С. Фролову 4 апр. 1817 г. за подписями Ивана Малиновского, Есакова, Владимира Вольковского, Алексея Илличевского, Ивана Пущина, Дельвига и «Егазы Пушкина» (ПД 424; ср.: ПСП XIII, № 5). Письмо Пушкина к бар. А. А. Дельвигу 2 марта 1827 г. о «Московском вестишке» (ПД 479; ср.: ПСП XIII, № 317).

514. Поливанов И. Л. Из архива Поливанова. — «Искусство», журн. Росс. Анад. худож. наук, М., 1923, № 1, стр. 315—325.

1—2. — См. аннотац. к № 41. — 3. Письмо П. В. Нащокина к Пушкину, без даты (после 22 апр. 1834 г. — ПСП XV, № 920). — 4. Письма к Пушкину управляющего с. Болдино Михаила Калашникова и свящ. с. Болдино Д. Ф. Виноградова. — Письма М. И. Калашникова: янв. 1832 г. (янв. 1833 г. — ПСП XV, № 787) и 9 янв. 1833 г. (9 янв. 1834 г. — ПСП XV, № 871); письмо Д. Ф. Виноградова 8 янв. 1834 г. (ПСП XV, № 870). — 5. Письмо к Пушкину неизвестной, без даты, на франц. яз. (1831—1836 гг. — ПСП XVI, № 1324). — 6. Письмо В. Ф. Одоевского к Н. Н. Пушкиной 10 мая 1836 г., пересланное ею Пушкину (ПСП XVI. Приложения, № 1). — 7. — См. аннотац. к № 613.

515. Срезневский В. И. О Пушкинских текстах из коллекции Василия Ивановича Яковлева. — Пушкин и его современники, вып. XXXVI, Пб., 1923, стр. 1—7.

Краткое описание автографов четырех писем Пушкина: к А. П. Керн 25 июля 1825 г., на франц. яз. (ПД 457; ср.: ПСП XIII, № 188): к Л. С. Пушкину (коллективное — вместе с Н. О., С. Л. и О. С. Пушкиными) 21 нояб. 1827 г., на франц. яз. (ПД 491; ср.: ПСП XIII, № 352); к М. Л. Яковлеву: 19 июля 1831 г. (ПД 558, ср.: ПСП XIV, № 633) и 19 ноября 1836 г. (ПД 672; ср.: ПСП XVI, № 1291). Указания на неточности при напечатании данных писем в академ. изд. «Переписки Пушкина». — О других автографах Пушкина из коллекции В. И. Яковлева — см. в аннотац. к № 46.

1924

516. Неизданное письмо Пушкина. [Сообщ. Н. Лернер]. — Былое, Л., 1924, № 25, стр. 8—11.

Письмо к И. Е. Великопольскому, дек. 1826 г. (ПСП XIII, № 305); неизданный рисунок Пушкина — см. № 52.

517. Неизданное письмо Пушкина. [С примеч. М. Л. Гофмана]. — Недра, кн. 3, Изд. «Новая Москва», 1924, стр. 171—174.

Письмо к бар. Г.-П. Баранту 16 дек. 1836 г., на франц. яз., о правилах литературной собственности в России (ПСП XVI, № 1311).

518. [Письмо Пушкина к А. Х. Бенкендорфу 1831 г. с резолющией Николая I]. — В альбоме: «Пушкинская выставка 1924 г. в Пушкинском Доме при Российской Академии Наук. 20 воспроизведений с портретов и рукописей», № 12.

Факсимиле письма 24 нояб. 1831 г., на франц. яз. (ПД 570; ср.: ПСП XIV, № 704). Перечень факсимиле других автографов Пушкина, опубликованных в альбоме, см. в аннотац. к № 58.

519. Три письма кн. П. И. Шаликова, А. И. Хмельницкого и В. Коленова к Пушкину. Предисловие П. Щ[еголева]. — «Ленинград», 1924, 6 июня, № 11 (27), стр. 14—15.

Письмо кн. П. И. Шаликова, без даты (5—20 мая 1836 г. — *ПСП* XVI, № 1199) — опубликовано без стихотворения; полностью: *ЛН*, 602—603 (см. № 563). — Письмо А. И. Хмельницкого, без даты (июль—авг. 1836 г. — *ПСП* XVI, № 1248); перепечат.: *ЛН*, 583 (см. № 563). — Письмо В. А. Коленова 1 мая 1835 г. (*ПСП* XVI, № 1067) — опубликовано без «РЅ»; выдержки из письма с приложением двух стихотворений Коленова, посвященных Пушкину: Московский пушкинист, т. II, М., 1930, стр. 189—191 (см. № 549).

1925

520. Модзалевский Б. Л. **Неизданные письма. А. С. Пуш**кина. — Красная нива, ₁ М., 1925, 22 ноября, № 48, стр. 1176.

По поводу находки в особняке Юсуповых в Ленинграде тридцати неизвестных писем Пушкина к Е. М. Хитрово (см. № 527). Снимки: 1) папка, в которой были найдены письма; 2) страница одного письма, адресованного к гр. Е. Ф. Тизенгаузен, дочери Е. М. Хитрово. — Статья написана не Б. Л. Модзалевским, а неизвестным ему лицом.

521. Письма Пушкина и к Пушкину, не вошедшие в изданную Российской Академией «Переписку Пушкина». С приложением именного указателя писем Пушкина и к Пушкину, напечатанных в трех томах академической «Переписки Пушкина» и в настоящей книге. Письма собрал и указатель составил М. Цявловский. М., 1925, 58 стр., 3000 экз. (Гос. Академия художественных наук. Тексты и материалы, вып. 1).

«В настоящее собрание писем Пушкина и к Пушкину вошли письма, напечатавные в развых книгах и журналах после выхода в свет последнего (III) тома "Переписки Пушкина", изданной под редакцией В. И. Саштова в 1906, 1908 и 1911 годах» (из предисловия).

Отзыв:

Лернер Н. О. Новый сборник писем Пупкина.— Красная газета, веч. вып., Л., 1926, 8 января, № 7.

1926

522. Зильберштейн И. С. Из бумаг Пушкина. (Новые материалы). М., Изд. «Огонек», 1926, 63 стр.

На стр. 17: письмо Пушкина к неизвестной 1829 г. (конец, до 26 дек. 1829 г. — ПСП XIV, № 424), напечат. в перев. с франц. яв., с прилож. факсимиле (ПД 116). — На стр. 60-63: Из эпистолярного наследия Пушкина. Черновики писем Пушкина (на обороте письма к нему К. С. Сербиновича 18 февр. 1832 г.): к А. Х. Бенкендорфу 24 февр. 1832 г. (18—24 февр. 1832 г. — ПСП XV, № 740 и 740a); к В. И. Кистеру, втор. полов. февр. 1832 г. (ПСП XV, № 742 и 742a), с прилож. (на стр. 58) факсимиле (ПД 577, л. 2 об.; впервые: Й. А. Шляпкин. Из неизпанных бумаг А. С. Пушкина. СПб., 1903, стр. 86-87). -На стр. 62: факсимиле — обертка от пакста А. О. Ишимовой — последние строки, писанные Пушкиным (ПД 692, л. 1; ср.: ПСП XVI, № 1372). Факсимиле даны в уменьшенном виде. — О других автографах Пушкина — см. в аннотац. к № 72.

523. Письмо Пушкина. — «Атеней», историко-литературный временник под ред. Б. Л. Модзалевского и Ю. Г. Оксмана, кн. 3, Л., 1926, стр. 76-77 (Труды Пушкинского Дома Академии Наук СССР).

> Записка Пушкина А. А. Бобринскому 6 янв. 1835 г., на франц. яз. (ЙСП XVI, № 1024). Напечат. не по списку, сохранившемуся в архиве Расвских, как сказано в примечании Б. Л. Модзалевского, а по автографу.

524. Пушкин. Письма, том I, 1815—1825. Под редакцией и с примечаниями Б. Л. Модзалевского. М.—Л., Гос. Изд., 1926, XLVII, 537 стр., 2000 экз. (Труды Пушкинского Дома Академии Наук СССР).

> В настоящий том включены все беловые и черновые письма Пушкина (за годы 1815—1825), опубликованные до середины 1926 г. (192 письма); под «письмами» понимались конкретные письменные обращения к лицам — в прозаической форме и в стихах или в смещанной форме прозы и стихов, прошения в форме письма, письма к издателям. Деловые бумаги (официальные прошения, заявления, показания и т. п.) в текст издания не включены, но частично приведены в комментарии. Текст большинства писем вновь выверен по автографам. В примечаниях напечатаны письма к Пушкину, служащие ответом на письма поэта или же их вызвавшие.

> Впервые опублик.: № 19. Записка Пушкина — И. П. Липранди (на обороте записки М. Е. Крупенского) 1821— 1823 гг., на франц. яв. (Неизвестному, окт. 1820 г. — июнь 1823 г. — *ПСІ*І XIII, № 55); ср.: *ПС* XXXI—XXXII, 1 (см. № 525); Записка М. Е. Крупенского к Пушкину, 1821—1823 гг., на франц. яз. (окт. 1820 г.—июнь 1823 г. — *ПСІ*І XIII, № 54); ср.: *ПС* XXXI—XXXII, 1 (см. № 525). Письма, т. II, М.—Л., 1928 — см. № 535; т. III, М.—Л., Асадетіа, 1935 — см. № 572.

Отвывы:

Лернер Н. — Красная газета, веч. вып., Л., 1926, 21 ноября, № 276.

Ашукин Н. — Вечерняя Москва, 1926, 7 декабря, № 283.

Вересаев В. — Правда, М., 1926, 31 денабря,

№ 303. Аксенин Ю.— Наша газета, Л., 1927, 8 июня,

№ 127.

Глаголев Арк. — Журналист, М., 1927, № 1, стр. 70.

Ф — ко. — Книга и профсоюзы, М., 1927, № 2, стр. 19.
 Фатов Н. — Октябрь, М., 1927, № 2, стр. 195—197.
 Цявловский М. — Печать и революция, М., 1927,
 кн. 2, стр. 108—111.

Чулков Г. — Красная новь, М., 1927, № 4, стр. 222—

225. Штрайх С. — На литературном посту, М., 1927,

№ 7, стр. 70—71. Оксман Ю. Г. — Научный работник, Л., 1927, № 4, стр. 126—127.

Звезда, Л., 1927, № 1, стр. 181—182.

Алексесв М. — Известия по русскому языку и словесности, Л., Академия Наук СССР, 1928, т. I, вып. 1, стр. 309—325.

Гудзий Н. Пушкиноведение в 1926—1927 гг. — Печать и революция, М., 1928, кн. 1, стр. 123—124.

1927

525. Модзалевский Б. Л. Неизвестная записка Пушкина. — Пушкин и его современники, вып. XXXI— XXXII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 1—2.

Записка к И. П. Липранди <> 1820—1823 гг., на франц. яв. (И. П. Липранди или П. И. Пестелю 1821—1823 гг. — ПД 440; ср.: Неизвестному, окт. 1820 г.—июнь 1823 г. — ПСП ХІІІ, № 55) — на обороте ааписки М. Е. Крупенского к Пушкину 1821—1823 гг., на франц. яз. (окт. 1820 г. — июнь 1823 г. — ПСП ХІІІ, № 54). Впервые в изд.: Пушкин. Письма, т. І, М.—Л., 1926, стр. 15 (см. № 524). О возможности адресования этой записки П. И. Пестелю см. соображения Ю. Г. Оксмана в реп. на «Письма Пушкина», т. І. — Научный работник, 1927, № 4, стр. 126; ср. также примечание Б. Л. Модзалевского в изд.: Пушкин. Письма, том ІІ, М.—Л., 1928, стр. 501.

526. Модзалевский Б. [Л]. **Невзданное** письмо Пушкинак сестре. — Известия Академии Наук СССР, Л., 1927, № 1—2, стр. 151—156.

Письмо к О. С. Пушкиной 14—15 авг. 1825 г. (ИСИ XIII, № 204).

527. Письма Пушкина к Елизавете Михайловне Хитрово. 1827—1832. Л., Академия Наук СССР, 1927, Х, 400 стр. (Труды Пушкинского Дома. Выпуск XLVIII).

Письма (27), найденные 12 окт. 1925 г. в б. особняке Юсуповых (см.: Известия, М., 1925, 13 окт, № 234; «Находка новых писем А. С. Пушкина». — Новая вечерняя газета, Л., 1925, 22 окт., № 184; «Беседа с Б. Л. Модзалевским по поводу найденных писем Пушкина к Е. М. Хитрово». — Известия, М., 1925, 31 окт., № 250; см. также: «Неизданные письма Пушкина». — Красная пива, М., 1925, 22 нояб., № 48, стр. 1176 — см. № 520; о предварительных публикациях писем см. ниже). Ппсьма опубликованы

на франц. яз. и в переводе.

Переводы писем и примечания М. Д. Беляева, Н. В. Измайлова и Б. Л. Модзапевского. Письма: I — 18 июля 1827 г. (ПД 484; ср.: ПСП XIII, № 337); II — 6 февр. 1828 г. (ПД 492; ср.: ПСП XIV, № 360); III — 10 февр. 1828 г. (ПД 493; ср.: ПСП XIV, № 361); впервые в русск. перев. в заметке: Письма А. С. Пушкина. — Краская газета, веч. вып., Л., 1925, 26 окт., № 260; факсимиле: Красная нива, М., 1925, № 48, стр. 1176 (см. № 520); IV — графине Е. Ф. Тизенгаузен, 1 янв. 1830 г., с прилож. факсимиле (ПД 509; ср.: ПСП XIV, № 425); впервые в русском пере-(ПД 109; ср.: ПСП XIV, № 420); впервые в русском переводе в заметке: Неизданное письмо Пушкина. — Красная газета, веч. вып., Л., 1925, 23 окт., № 258; V — нач. янв. 1830 г. (ПД 510; ср.: ПСП XIV, № 431); VI — конец марта—перв. полов. мая 18:0 г., с прилож. факсимиле 2-й страницы (ПД 518, ср.: серед., 15—20 апр. 1830 г. — ПСП XIV, № 466); VII — 18 мая 1830 г. (ПД 519; ср.: ПСП XIV, № 481); VIII — 19—24 мая 1830 г. (ПД 520; ср.: ПСП XIV, № 484); впервые: отрывки в русском переводе в ст. Н. К. Козмина: Пушкин в В. Гюго об Андрее ПСВ СТ. — Сб. 48анк и питератила», т. 1 ки 4—2 П Шенье». — Сб. «Язык и литература», т. І, выш. 1—2, Л., 1926, стр. 351—352; ІХ——21 авг. 1870 г. (ПД 525; ср.: ПСП XIV, № 514); Х— 9 дек. 1870 г. (ПД 532; ср.: ПСП XIV, № 547); ХІ—11 дек. 1830 г. (ПД 533; ср.: ПСП XIV, № 548); ХІІ—21 янв. 1831 г. (ПД 539; ср.: ПСП XIV, № 571); ХІІІ—8 или 9 февр. 1831 г. (ПД 541; ср.: ПСП XIV, № 573); ХІV—26 марта 1831 г. (ПД 545; ср.: ПСП XIV, № 584); ХУ—8 мая 1831 г. (ПД 548; *ПСП* XIV, № 594); впервые в русском переводе в заметке: Неопубликованное письмо Пушкина. — Новая вечерняя газета, Л., 1925, 3 ноября, № 194; XVI — Втор. полов. мая 1831 г. (ПД 549; ср.: ПСД XIV, № 599); XVII — До 25 мая 1831 г., с прилож. факсимиле (ДД 550; ср.: ПСП XIV, № 601); XVIII— Конец мая или нач. июня 1831 г. (ПД 551, ср.: 9 июня 1831 г. — ПСП Х∳V, № 606); впервые отрывок в ст. Н. К. Козмина: Пушкин и В. Гюго об Андрее Шенье. — Сб. «Язык и литература», т. I, вып. 1—2, Л., 1926, стр. 352; XIX — Серед. июня 1831 г. (ПД 552, ср.: ПСП XIV, № 612); XX — 19 или 20 июня 1831 г. (ПД 553; ср.: ПСП XIV, № 615); XXI — После 14 сент. 1831 г. (ПД 564, ср.: серед., после 10 сент. 1831 г. — ПСП XIV, № 679); XXII — Конец сент.—нач.

окт. 1831 г. (ПД 565; ср.: ПСП XIV, № 685); XXIII — Окт.—нояб. 1831 г. (ПД 568; ср.: ПСП XIV, № 707); XXIV—Конец янв. 1832 г. (ПД 573; ср.: ПСП XV, № 730); XXV — Авг.—перв. полов. сент. или конец окт.—дек. 1832 г. (ПД 583; ср.: ПСП XV, № 760); XXVI—1828—1829 гг., с прилож. факсимиле (ПД 507; ср.: авг.—перв. полов. окт. 1828 г. — ПСП XIV, № 390); впервые отрывок в русском переводе в статье Д. Д. Благого: Миф Пушкина о декабристах. -- Печать и революция, М., 1926, кн. 4, стр. 16; ср. также: Д. Д. Благой. Сопиология творчества Пушкина. М., 1927, стр. 53; XXVII. 1828—1829 гг. (ПЛ 508; ср.: авг.—перв. полов. окт. 1828 г. — ПСП XIV, № 391). Статын: Н. В. Измайлов. Пушкин и Е. М. Хитрово (см. аннотацию к № 638). — Б. В. Томашевский. Французская литература в письмах Пушкина к Е. М. Хитрово. — М. Д. Беляев. Польское восстание по письмам Пушкина к Е. М. Хитрово. — Б. В. Томашевский. Французские дела 1830—1831 гг. в письмах Пушкина к Е. М. Хитрово. (Опубликованные в статье новые тексты Пушкина — см. № 82; ср.: РП, 512—520, № 31, 32, 33 — см. № 188). — Б. В. Томашевский. Французская орфография Пушкина в письмах к Е. М. Хитрово.— 10 иллюстраций: 1) Пушкин — с оригинала акварелью, работы П. Ф. Соколова, около 1835 г., принадлежащего Пушкинскому Дому. 2) Е. М. Хитрово — с литографии Шевалье (Chevalier), сделанной с акварельного портрета работы Гау (Hau). 3) Письмо Пушкина (IV) к графине Е. Ф. Тивенгаузен 1 янв. 1830 г. (ПД 509, л. 1). 4) Письмо Пушкина (VI), от конца марта—апреля 1800 г., 2-я страница (ПД 518, л. 1 об.). 5) Письмо Пушкина (XVII) 25 мая 1831 г. с припиской Н. Н. Пушкиной (ПД 550, лл. 1, 1 об.). 6) Письмо Пушкина (XXVI), 1828 года (ПД 507, л. 1). 7) Письмо Пушкина (VI) — адрес и гербовая печать на 4-й странице (ПД 518, л. 2 об.). 8) Автограф E. M. Хитрово письмо к Пушквы от ноября—декабря 1836 г., 2-я страница (4 ноября 1836 г. — ПСП XVI, № 1278). 9) Титульный лист романа Бюра де Гюржи «La Prima donna et le Garçon boucher» («Примадонна и подручный-мясник»). 10) Е. М. Хитрово — по фотографии с бюста. Снимки 1, 2, 3, 4, 6, 7 даны в уменьшенном виде. В примечаниях к письму VII (18 мая 1830 г.) на стр. 57—58 впервые опубликовано письмо Д. Ф. Фикельмон к Пушкиму 1829—1830 гг., на франц. яз. (8 или 15 февр. 1830 г. — ПСП XIV, № 446). Cp. № 82.

Отзывы:

Сергиевский И.— Печать и революция, М., 1928, кн. 2, стр. 187—188.

Пиноговский Н. — Красная Татария, Казань, 1928, 22 апреля.

ІІІ тра́йх С. Новые письма Пушкина. — На литературном посту, М., 1928, № 3, стр. 63—65.

528. Щеголев П. Е. Пушкин и мужнки. Глава вторая. Помещик. — Новый мир, М., 1927, № 12, стр. 162—188. На стр. 165—166: прошение Пушкина о вводе во владение имением, 11 сент. 1830 г. ($\Pi \not$ Д 728; ср.: В Сергачский уездный суд — $\Pi C\Pi$ XIV, делов. бум., № 8); ср.: П. Е. Щеголев. Пушкин и мужики. М., 1928, стр. 75—77 (см. № 537); ср. также: $P\Pi$, 756—757, № 5 (см. № 573). На стр. 176: письмо О. М. Калашниковой (Ключаревой) к Пушкину 21 февр. 1833 г. ($\Pi C\Pi$ IV, № 795); перепечат. с прилож. факсимилс в названной книге П. Е. Щеголева, стр. 104—107; ср. также: ΠM , 109 (см. № 584).

1928

529. Бельчиков Н. [Ф]. Новые материалы о Пушкине. — Красный архив, М., 1928, т. XXIX, стр. 218—223.

Письма Пушкина: к Д. И. Языкову 1830—1831 гг. и к П. С. Санковскому 3 янв. 1833 г. (ПСП XV, № 781). Адресат первого письма (Д. И. Языков) указан ошибочно; письмо адресовано Н. М. Коншину и относится к июню—июлю или осени 1831 г. (ПСП XIV, № 647).

530. 11 з м а й л о в Н. В. Коллективное письмо к А. П. Керн из Тригорского. — Пушкин и его современники, вып. XXXVII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1928, стр. 8—10.

Письмо Пушкина, Алексея Н. Вульф и Анны Н. Вульф 1 сент. 1827 г. (ПД 489; ср.: ПСП XIII, № 346) — по автографу и с исправлением неверной даты напечатано впервые (ранее неправильно относилось к октябрю—ноябрю 1828 г.). Факсимиле 4-й страницы письма с припиской Пушкина см. в кн.: А. Н. В у л ь ф. Дневники. (Любовный быт Пушкинской эпохи). Под ред. П. Е. Щеголева. М., 1929, стр. 96—97.

531. Модзалевский Б. [Л]. К истории пушкинского «Современника». — Читатель и писатель, М., 1928, № 4—5, стр. 2.

Письменное распоряжение Пушкина (вероятно комунибудь из служащих А. Ф. Смирдина) 29 декабря 1836 г. о выдаче 25 экз. четвертой книги «Современника» (ПСП XVI, № 1322) — с прилож. факсимиле распоряжения и расписки Н. Н. Пушкиной о получения ею 11 апреля 1836 г. 2000 руб. асс. за 100 экз. первой книги «Современника».

532. Модзалевский Б. [Л]. Новое письмо Пушкина к отцу.— Пушкин и его современники, вып. XXXVII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1928, стр. 1—7.

> Письмо к С. Л. Пушкину 20 окт. 1836 г., на франц. яз. (ПД 670; ср.: ПСП XVI, № 1268).

533. Нечаева В. [С]. Новое о Пушкине. — Красный архив, М., 1928, т. XXVIII, стр. 231—234.

На стр. 233: ваписка С. А. Соболевского к Пушкину, 1834 г. (ковец апр.—до 4 мая 1834 г. — ПСП XV, № 930), ср.: РП, 375 (см. № 573); автограф Пушкина — см. № 93: см. также № 664.

534. Письма женщин к Пушкину. С приложением воспоминаний о Пушкине М. Н. Волконской, Н. А. Дуровой, А. П. Керн, А. М. Каратыгиной-Колосовой, А. О. Смирновой, В. А. Нащокиной, цыганки Тани, А. А. Фукс. Редакция Леонида Гроссмана. — М., Современные проблемы, 1928. 248 стр.

> Письма к Пушкину В. Ф. Вяземской, З. А. Волконской, А. Н. Вульф, П. А. Осиповой, А. II. Кери, Е. М. Хитрово, А. О. Смирновой, А. А. Фукс, О. И. Калашниковой, Н. А. Дуровой, А. О. Ишимовой и письма Пушкина к В. Ф. Вяземской, А. Н. Вульф, П. А. Осиповой, Е. М. Хитрово, А. А. Фукс, Н. А. Дуровой и А. О. Ишимовой: письма, написанные в оригинале по-французски, напечатаны в русском переводе. Воспоминания о Пушкине - см. № 667.

Отзывы:

Вечерние известия, Одесса, 1928, 15 ноября, № 17 (79). Винокур Г. — Печать и революция, М., 1929. кн. 2-3, стр. 140-141.

Краевед. — Псковский пабат, 1929, 4 июля, N. 149. В. Ц. — На литературном посту, М., 1929, № 2. стр. 65—66.

535. Пушкин. Письма, том II, 1826—1830. Под редакцией и с примечаниями Б. Л. Модзалевского. — М.—Л., Гос. Изд., 1928, IV, 578 стр., 2000 экз. (Труды Пушкинского Дома Академии Наук СССР).

> В конце тома приложен алфавитный указатель писем к первому и второму томам. В настоящем издании Б. JI. Модзалевским установлено, что письма Пушкина (9 сент.— окт. 1826 г. и 9 сент.—1 нояб. 1826 г. — ПСП XIII. № 287 и 288) адресованы не к А. А. Муханову, а к В. А. Муханову.

> Письма, том I, М.—Л., 1926 — см. № 524; том III. М.—Л., Academia, 1935 — см. № 572.

Отзывы:

Бодяновский В. Ящик с грязью. — Красмая газета, веч. вып., Л., 1928, 9 февраля, № 39.

Штрайх С. — На литературном посту, М., 1925, № 10. стр. 70—71.

Орлов Вл. — Ленинградская правда, 1928, 24 января, № 20, стр. 5 (о I и II тт.).

536. Щеголев П. Е. Дуэль и смерть Пушкина. Изд. 3-е. просмотренное и дополненное, М.-Л., Гос. Изд., 1928.

Изд. 1-е — 1916 г.; изд. 2-е — 1917 г.

На стр. 51—52: факсимиле и русский перев. прыписки Н. И. Пушкиной к письму Н. И. Гопчаровой Пушкину

14 мая 1834 г., на франц. яз. (*ПСП* XV, № 939); письмо полностью (неточно): *ЛН*, 554 (см. № 563). — На стр. 98 и 314: письмо бар. Геккерена-Дантеса, нояб. 1836 г. в русск. перев. и на франц. яз. (15—16 нояб. 1836 г. — *ПСП* XVI, № 1288). — На стр. 103: записка В. А. Соллогуба Пушкину 17 нояб. 1836 г. (*ПСП* XVI, № 1289) — в переводе с франц. яз. — На стр. 105 и 309: русский перевод и факсимиле ответа Пушкина В. А. Соллогубу 17 нояб. 1836 г., на франц. яз. (*ПСП* XVI, № 1290). — На стр. 454—455: письмо Пушкина к А. Х. Бенкендорфу 21 нояб. 1836 г. (*ПСП* XVI, № 1295) — в перев. с франц. яз. (впервые напечат. в 1869 г.). — На стр. 436—437: анонимное письмо Пушкину 3 нояб. 1836 г., на франц. яз. (*ПСП* XVI, № 1277), с прилож. факсимиле между стр. 520—521; ср.: А. С. П о л як о в. О смерти Пушкина. Пгр., 1922, стр. 14 (см. № 511). — О других документах, опубликованных в книге, см. в аннотац. к № 674.

537. Щеголев П. Е. Пушкин и мужики. (По неизданным материалам). М., Изд. «Федерация», 1928.

На стр. 75—77: прошение Пушкина о вводе во владение имением, 11 сент. 18:0 г. (ПД 728; ср.: В Сергачский уездный суд — ПСП Х\, делов. бум., № 8); ср.: Новый мир, М., 1927, стр. 165—166 (см. № 528); ср.: РП, 756—757, № 5 (см. № 573). Стр. 101, 103—107, 137—138, 140—141, 148, 151—152 и 233: письма к Пушкину: М. И. Калашникова, без даты, после 1830 г. (20-е числа дек. 1833 г. — ПСП XV, № 869), прилож. факсимиле первой стр., и 26 июня 1834 г. (ПСП XV, № 959); О. М. Калашниковой (Ключаревой) 21 февр. 1833 г. (ПСП XV, № 795), с прилож. факсимиле: ср.: Новый мир, М., 1927, кн. 12, стр. 176 (см. № 528); Н. И. Павлищева, 25 окт.—6 нояб. 1834 г. (ПСП XV, № 1008); П. Н. Беклемишева 3 нояб. 1824 г. и Я. Эйхберга <?> Беклемишеву (ПСП XV, № 1011); А. П. Плещеева 5 июля 1834 г. (5 июля 1835 г. — ПСП XVI, № 1077); полнее и точнее: ЛН, 582 (см. № 563); Л. С. Пушкина, июль 1836 г., с прилож. доверенности (ПСП XVI, № 1224). — О других документах, опубликованных в книге, см. в аянотац, к №№ 101 и 675.

1929

538. Измайлов Н. [В]. Пушкин и Ксенофонт Полевой. Комментарий к неизданному письму. — Красная нива, 1929, 9 июня, № 24, стр. 15.

Письмо Пушкина к Ксенофонту Полевому 11 мая 1836 г. (ПСП XVI, № 1194). — Гос. Историч. музей. Сообщено И. М. Тарабриным.

539. Керн А. П. Воспоминания. Предисловие П. И. Новицкого. Вступительная статья, редакция и примечания Ю. Н. Верховского. С 42 илл. Л., Academia, 1929. О содержании книги см. в аннотац. к № 684. В тексте воспоминаний перепечатано несколько писем Пушкина к А. П. Керн, а в приложении перепечатаны все сохранившиеся письма Пушкина к А. П. Керн. Факсимиле: страница письма Пушкина 28 авг. 1825 г. (ПД 460, л. 2 об.; ср.: ПСП XIII, № 208).

540. Лернер Н. О. **Новооткрытые строки Пушкина.** — Красная нива. М., 1929, 9 июня, № 24, стр. 14.

Перепечатка из «Северного обозрения» (1849, т. I, стр. 867—868). заметки со строками Пушкина: 1. Записка в ресторан, без даты (В ресторан, имль 1833 г. <?>— $\Pi C\Pi XV$, № 833). — 2. Отрывок из письма к П. В. Нащокину без даты — «Я живу в стране, в которой долго броды Назон» ($\Pi C\Pi XIII$, Dubia, № 2).

541. Модзалевский Б. Л. Пушкин. Л., Прибой, 1929, 440 стр.

В публикации: Работы П. В. Анненкова о Пушкине (на стр. 375) — Письмо Пушкина гр. В. А. Соллогубу 1836 г., на франц. яз. (первые числа февр. 1836 г., отрывок белового текста — ПСП XVI, № 1135а) — по копии П. В. Анненкова с записки В. А. Соллогуба; ср.: А. С. Поляков. О смерти Пушкина. Пгр., 1922, стр. 8. В статье: «Пушкин и В. Д. Карнельев» (стр. 421—430) — сводка данных о В. Д. Карнельев» (стр. 421—3аписка В. Д. Карнильева к Пушкину, авг. 1830 г.—янв. 1831 (не ранес 20 авг. 1830 г.— ПСП XIV, № 515). — О других документах, опубликованных в книге, см. в аннотац. к № 687.

542. Попова О. [И]. Пушкин и царская цензура. Два неизвестных письма А. С. Пушкина. — Огонек, М., 1929, 31 мая, № 21, стр. [4—5].

Письма к И. В. Кироевскому: 4 янв. 1832 г. (4 февр. 1832 г. — ПСП XV, № 732), с прилож. факсимиле (уменьш.) первой страницы, и 11 июля 1832 г. (ПСП XV, № 764), с прилож. факсимиле (уменьш.) первой и третьей страниц; ср.: ЛН, 543—547 (см. № 565).

543. Щеголев П. Е. Квартирная тяжба Пункива. (Из истории материального быта — но невиданным материалам). — Красная нива, М., 1929, 9 июня, № 24, стр. 7—9.

На стр. 8: объяснение Пушкина по делу с П. А. Жадимировским 11 февр. 1834 г. (В съевжий дом — ПСП XV, делов. бум., № 15), ср.: РП, 767—768, № 10 (см. № 573).— Стр. 9: прошение по делу с П. А. Жадимировским 5 сент. 1835 г. (ПД 816; ср.: В Петербургскую палату гражданского суда — ПСП XVI, делов. бум., № 21), ср.: РП, 780—781, № 17 (см. № 573). — Ср. № 695.

544. Эттингер П. [Д]. **Пушкин и Мария Шимановская.** — **Красная нива**, М., 1929, 9 июня, № 24, стр. 12.

Записка Пушкина к М. Шимановской, без даты (июль—авг. 1828 г. или конец янв.—февр. 1829 г. — ПСП XIV, № 403), опубликована в русском переводе; перепсчат. в статье С. Дурылина «Русские писатели у Гете в Веймаре». — Литературное наследство, кн. 4—6, М., 1932, стр. 350. По фотографии с автографа (хран. в Музее А. Мицевича в Париже), на франц. яз.: ЛН, 11:0 (см. № 562), факсимиле (уменьш.) — там же, стр. 611; по фотогр. с автографа: ЛМ, 327 (см. № 574). Другой автограф Пушкина, опубликованный в этой статье, см. № 117.

1930

545. Беляев М. Д. Наталья Николаевна Пушкина в портретах и отзывах современников. Л., 1930.

Между стр. 4 и 5: факсимиле чернового письма Пушкина к А. Х. Бенкендорфу 16 апр. 1850 г. (ПСП XIV, № 463а) с карандашным рисунком, изображающим Н. Н. Гончарову (ПД 121, л. 1 об.). Письмо впервые напечатано в 1903 г.

546. Гессен С. [Я]. Кингоиздатель Александр Пушкин. Литературные доходы Пушкина. Л., Academia, 1930.

Между стр. 108—109: факсимиле начала письма Пушкина к П. А. Плетневу, втор. полов. июля 1831 г. (HД 555, л. 1; ср.: HСИ XIV, № 628). Письмо впервые напечат. в 1885 г.

547. Щеголев П. [Е]. А. С. Пушкин и гр. М. С. Воронцов. — Красный архив, М., 1930, т. I (38), стр. 173—185.

Документы из дела Коллегии иностранных дел «О коллежском секретаре Пушкине» за 1824 г. в связи с историей высылки поэта из Одессы — см. № 708. В статье опубликованы: приказ М. С. Воронцова о командировании Пушкина в районы, пострадавшие от саранчи, 22 мая 1824 г. (IICII XIII, делов. бум., № 3); ср.: Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—ЈІ., 1936, стр. 282 (см. № 586). — Прошение Пушкина об отставке, 8 июня 1824 г. (В Коллегию иностранных дел, 2 июня — IICII XIII, делов. бум., № 4); ср.: PII, 836—837, № 16 (см. № 573). — Подписка Пушкина о высаде в с. Михайловское, 29 июля 1824 г.; ср.: PII, 837—838, № 18 (см. № 188). Ср. № 139.

548. Щеголев П. [Е]. Неизданное письмо к Пушкину и неизданный автограф Пушкина. — Пушкин и его современники, вып. XXXVIII—XXXIX, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1930, стр. 252—256.

> Письмо Н. М. Коншина к Пушкину 7 февр. 1834 г. (ИСИ XV, № 877) и черновой отрывок письма Пушкина

- к А. Х. Бенкендорфу 1834 г. (ПСП XV, № 878а) на обороте письма Н. М. Коншина; с прилож. факсимиле частиписьма с автографом Пушкина (ПД 620, лл. 2 и 2 об.).
- 549. Щеголев П. [Е]. Обожатели Пушкина. По неизданным материалам. Московский пушкинист, т. II, статьи и материалы под ред. М. А. Цявловского. М., Изд. «Федерация», 1930, стр. 184—195.

Письма к Пушкину безвестных поэтов с просьбой о помощи — денежной и литературной. — Выдержки изписьма Никанора Иванова, без даты (2 нояб. 1835 г. — ПСП XVI, № 1106); письмо В. Я. Мызникова 19 сент. 1833 г. (ПСП XV, № 848) — опубликовано без приписки и даты; выдержки из письма В. А. Коленова, май 1835 г. (1 мая 1835 г. — ПСП XVI, № 1067) — с приложением двух стихотворений, посвященных Пушкину; впервые (без стихотворений, посвященных Пушкину; впервые (без стихотв. и без «РЅ»): «Денинград», 1924, 6 июня, № 11 (27), стр. 15 (см. № 519); письмо неиввестного 19 июля 1836 г. (ПСП XVI, № 1231) — опубликовано с пропусками; письмо Ф. Яковлева 29 июня 1836 г. (ПСП XVI, № 1222).

550. Щеголев П. [Е]. Пушкин и Тардиф. Неизданное и неизвестное. — Звезда, Л., 1930, кн. 7, стр. 232—240.

Забытое письмо Пушкина к А. Тардифу, без даты, на франц. яз. (1836 г. <?>— ПСП XVI, № 1334), напечатанное впервые в брошюре «L'Armee russe. Par Tardif de МсПо», Paris, 1854, стр. 63. — Письмо А. Тардифа к Пушкину, 4 или 11 дек. 1836 г. в переводе с франц. яз. (22 ноября 1836 г. — ПСП XVI, № 1298). Сводка биографических даиных об А. Тардифе де-Мелло.

1931

551. Бонди С. [M]. Новые страницы Пункина. Стихи, прова, письма. М., Кооперативное изд. «Мир», 1931, 207 стр.

На стр. 134—138: черновое письмо Пушкина к Ф. И. Толстому-Американцу, май—июнь 1829 г. (27 мая—10 июня 1829 г. — ПСП XIV, № 415а) — установление адресата (ранее это письмо считалось адресованным бар. А. А. Дельнигу) и описание автографа. На стр. 145: записка Пушкина к А. Х. Бенкенлорфу, лето 1831 г. (Д. Н. Блудовуч, втор. полов. окт. 1831 г. — ПСП XIV, № 698 и 698а). Перепечат. с исправлениями: ЛН, 1131 (см. № 562).

552. Нечаева В. [С]. Письмо крестьян к Пушкину (невадавный документ). — Литературная газета, М., 1931, 5 июня, № 30 (129).

Крестьянская челобитная 1820 mли 1834 г., найденная в бумагах Г. А Пушкина (Кистеневские крестьяне — Пушкину, втор. полов. сент. 1830 г. <?> — ПСП XIV, № 524), с прилож. факсимиле. Впервые: Читатель и писатель, М., 1928, 21 окт., № 22, стр. 5; ср.: Памяти П. Н. Сакулина. Сборник статей. М., «Никитинские субботники», 1931, стр. 156—161; перепечат. с прилож. факсимиле: ЛН, 608—609 (см. № 564).

1932

553. [Письмо Пушкина к М. П. Погодину]. — Литературное наследство, № 4—6, М., 1932, стр. 461—462.

Факсимиле письма Пушкина к М. П. Погодину 1 июля 1828 г. (ПСП XIV, № 381). Впервые напечат. в 1842 г.

554. Пушкин А. С. Два новых автографа. С вступительной заметкой, комментариями и примечаниями Л. Б. Модзалевского. — Звенья, кн. І, М.—Л., Academia, 1932, стр. 50—56.

На стр. 50—51: записка Пушкина к П. А. Осиновой 3 ноября 1828 г., на франц. яз. ($\Pi \mathcal{A}$ 500; $\Pi C\Pi$ XIV, № 394). — О другом автографе Пушкина — см. в аннотац. к № 151. — Документы о Пушкине, опубликованные в статье, см. № 723.

1933

555. Ашукин Н. [С]. Новые автографы Пушкина. — Звенья, кн. II, М.—Л., Academia, 1933, стр. 221—225.

Письмо Пушкина гр. А. И. Червышеву 27 февр. 1833 г. (ПСП XV, № 798), представленное на Пушкинской выставке в Праге в 1932 г. (Výstava «Puškin a jeho doba». Puškiniana. Katalog dila Puškinova a Praci o něm. Nácladem matice české a slovanského ústavu v Praze, 1932). — О других автографах Пушкина, представленных на выставке, см. в аннотац. к № 152.

556. Давы дов Денис. Полное собрание стихотворений. Ред. и примеч. В. Н. Орлова. Библиотека поэта под ред. М. Горького. Изд. писателей в Ленинграде, 1933.

В примечаниях приведены отрывки из писем Д. В. Давыдова к Пушкину; в их числе опубликованы по автографам (с исправлением ошибок предыдущих публикаций): на стр. 265 — из письма 4 апр. 1834 г. (ПСП XV, № 908); стр. 267—268 и 270 — из письма 7 июля 1836 г. (ПСП XVI, № 1225); стр. 269 — приписка к письму 6 апр. 1836 г. (ПСП XVI, № 1171) и отрывок из письма 20 июня 1836 г. (20 июля 1836 г. — ПСП XVI, № 1232); стр. 271—272 — письмо 7 июня 1836 г. (ПСП XVI, № 1208) — опубликовано с пропуском нескольких слов.

557. О [ксман] Ю. [Г]. Примечания к статье И. С. Тургенева «Предисловие к новым письмам Пушкина. От издателя». В кн.: Тургенев И. С., Сочинения, т. XII, Л.—М., Гос. Изд. худож. лит., 1933, стр. 603—606.

История публикации И. С. Тургеневым в 1878 г. писем Пушкина к Н. Н. Пушкиной.

558. Пушкин А. С. Три письма к неизвестной. Пояснительная статья и комментарии Т. [Г]. Зенгер. — Звенья, кн. II, М.—Л., Academia, 1933, стр. 201—221.

Публикация в исправленном виде и с приложением факсимиле: двух черновых писем нач. 1830 г. из тетрадей Пушкина ЛБ 2382, лл. 69—68 (К. А. Собаньской, 2 февр. 1830 г. — ПСП XIV, № 443 и 443а) и ЛБ 2373, л. 24 (К. А. Собаньской, 2 февр. 1830 г. — ПСП XIV, № 441 и 441а) и чернового письма 1823 г. из тетр. ЛБ 2366, л. 30 (Неизвестной, июнь—июль 1823 г. — ПСП XIII, № 56 и 56а); впервые напечатаны в 1884 г. Попытка реконструкции на основании этих трех писем биографической схемы взаимоотношений Пушкина с неизвестной. Как установлено Т. Г. Зенгер после напечатания данной работы — адресатом Пушкина была Каролина Собаньская. Ср. перепечатку с комментариями Т. Г. Зенгер двух черновых писем К. Собаньской: РП, 179—208, №№ 26—27 (см. № 573). О возможности адресования письма 1823 г. Е. Н. Орловой см.: Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 227—231 (см. № 578).

1934

559. Глумов А. Н. Пушкин, Верстовский и Виельгорский.— Советская музыка, М., 1934, № 1, январь, стр. 71—86.

Приписка к письму Пушкина к кн. П. А. Вяземскому, сент. 1825 г. (втор. полов. сент. 1825 г. — ПСП XIII, № 218), написанная на обороте листка с потами «Песни Земфиры» (обнаруж. в Центр. нотной библ. в Ленинграде), — с прилож. факсимиле. Ср. заметку об этом: Известия, М., 1933, 2 ноября, № 268.

560. Записка Пушкина к В. Ф. Раевскому. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 659.

Фансимиле записки (1821 г.—нач. февр. 1822 г.— ПСП XIII, № 30) — по фотокопии из собрания П. Е. Щеголева (местонахождение автографа, бывшего у П. Е. Щеголева, неизвестно); впервые напечат. в 1905 г.

561. Казанский Б. [В]. **Разорванные письма.** — Звезда, Л., 1934, № 3, стр. 141—149.

О черновиках письма Пушкина к бар. Геккерену 1836 г. Ср. №№ 574 и 580.

11 Библиография произведений А. С. Пушкина

562. Модзалевский Л. [Б]. Издания эпистолярных текстов. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 1127—1136.

Обзор публикаций писем Пушкина и к Пушкину за годы 1917—1934. О поступивших в Пушкинский Дом автографах писем Пушкина к бар. А. А. Дельвигу: поправка к тексту письма 16 нояб. 1823 г. (ПД 438; ср.: ПСЙ XIII, № 65) и письмо 20 февр. 1826 г. (ПД 468; ср.: ПСП XIII, № 246), оба письма впервые (с пропусками и неточно) напечатаны в 1855 г. — О судьбе автографов десяти писем Пушкина к невесте Н. Н. Гончаровой (1830 г.) и одного к Н. И. Гончаровой (26 июня 1831 г.). — Записка Пушкина к М. Шимановской, на франц. яв. (июль—авг. 1828 г. или конец янв. —февр. 1829 г. — ПСП XIV, № 403), с прилож. факсимиле (на стр. 611) — опубликована по фотографии с автографа (хран. в Музее А. Мидкевича в Париже); впервые в русском переводе: Красная нива, М., 1929, 9 июня, № 24, стр. 12 (см. № 544); перепечат. в статье С. Дурылина: «Русские писатели у Гете в Веймаре». — Литературное наследство, кн. 4—6, М., 1932, стр. 350; по фотографии с автографа: ЛМ, 327 (см. № 574). — Черновое письмо Пушкина гр. В. А. Соллогубу, февр. 1836 г., на франц. яз. (ПД 343; ср.: ПСП XVI, № 1135 и 1135а); ранее в русск. перев. в кн.: В. А. Соллогуб. Воспоминания. М. — Л., 1931. стр. 523; отрывок белового текста в кн.: В. Л. Модвалевский. Пушкин. [Л.], «Прибой», 1929, стр. 375 (см. № 541).— Записка к А. Х. Бенкендорфу, лето 1831 г. (Д. Н. Блудову <?>, втор. полов. окт. 1831 г. — ПСП XIV, 698 и 698а); впервые в кн.: С. Бонди. Новые страницы Пушкина. М., 1931, стр. 145 (см. № 551). — Приложение: Библиография писем к Пушкину. — І. Письма напечатанные. Публикапии 1925—1934 гг. — II. Письма ненапечатанные.

563. Неизданные письма к Пушкину. I. — Материалы и предисловие П. Е. Щеголева. Дополнительный комментарий и вводные заметки Ю. Оксмана. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 551—606.

Материалы неваконченной книги П. Е. Щеголева «Будни Пушкина». І. Родные: письмо Н. И. Гончаровой с припиской Н. Н. Пушкиной 14 мая 1834 г., на франц. яв. (ПСП XV, № 939); приписка Н. Н. Пушкиной в русск. перев., с прилож. факсимиле—в кн.: П. Е. Щеголев. Дуэль и смерть Пушкина. М.—Л., 1928, стр. 51—52 (см. № 536). В комментариях приведено письмо Н. П. Гончаровой к Е. Н. Гончаровой 17 дек. 1834 г.— II. Светские знакомые и друзья. 1. Письмо гр. Е. М. Завадовской 16 мая 1832 г., на франц. яв. (ПСП XV, № 756), с прилож. факсимиле. 2. Два письма графа М. Риччи— 1838 г., на франц. яв., с приложением перевода на втальянский явык стихотв. Пушкина «Демон» (март—первая полов. апр. 1828 г.— ПСП XIV, № 373) и 1 мая 1828 г., на франц. яв., с приложением

перевода на итальянский язык стихотв. Пушкина «Пророк» (ПСП XIV, № 378; перевод оды Г. Р. Державина, приложенный к этому же письму, не приведен). З. Письмо кн. В. С. Голицына 25 июня 1830 г. (25 февр. 1831 г. — ПСП XIV, № 581). 4. Записка неизвестной светской женщины (К. А. Собаньской — см. примеч. там же, на стр. 616), без даты, на франц. яз. (2 февр. 1830 г. — ПСП XIV, № 442), с прилож. факсимиле; ср.: РП, 203 (см. № 573). 5. Записка Н. Н. Раевского, апр. 1832 г., на франц. яв. (конец авг.— нач. сент. 1836 г. — ПСП XVI, № 1252). — III. Проси-тели: 1. Письмо Л. Герасимовского 2 июня 1822 г. (ПСП XIII, 2. Письмо Н. И. Хмельницкого 11 1831 г. (ПСП XIV, № 575). З. Письмо А. Х. Кнерцера 26 янв. 1834 г. (ПСП XV, № 874). 4. Письмо А. П. Пле-щеева 5 июля 1835 г. (ПСП XVI, № 1077; опублик. бев письма Л. С. Пушкина А. П. Пле-щееву); впервые — в кн.: II. Е. Щеголев. Пушкин и мужики. М., 1928, стр. 141 (см. № 537). 5. Письмо А. И. Хмельницкого, авг. 1836 г. (ПСП XVI, № 1248); впервые: «Ленинград», 1924, 6 июня, № 11 (27), стр. 15 (см. № 519). 6. Письмо М. Т. Лебедева 27 янв. 1836 г. (*ПСП* XVI, № 1125). 7. Два письма Д. Н. Арсеньева 29 окт. 1836 г. (*ПСП* XVI, № 1274) ж 14 дек. 1836 г. (ПСП XVI, № 1307). — IV. Письма литераторов к Пуш-кину: 1. Письмо О. М. Сомова 31 авг. 1831 г. (ПСП XIV, № 668), с прилож. факсимиле последней страницы письма. Счет из типографии за напечатание «Северных цветов» 24 дек. 1831 г. (ва подписью смотрителя типографии Зотова), Счет изданию «Северных цветов» на 1832 г. Письмо О. М. Сомова 18-24 янв. 1833 г. с приложением записки И. В. Сленина к А. Ф. Смирдину от 28 апреля 1832 г. (ПСП XV, № 786) и справки переплетчика от 8 ноября 1832 г. 2. Записка Д. И. Хвостова 2 августа 1832 г. (*ПСП* XV, № 766), с прилож. факсимиле 4-й страницы (с адресом); перепечат. в примеч. к «Письмам Пушкина», т. ІІІ, М.—Л., 1935, стр. 515. Черновых письма Пушкина к Д. И. Хвостову 2 авг. 1832 г. (ПСП XV, № 767а) — на обороте закиски Хвостова. З. Письмо И. Т. Калашникова 28 марта 1833 г. (ПСП XV, № 808), с прилож. факсимиле. 4. Письмо II. П. Свиньина, нач. 1834 г. (перв. полов. 1833 г. — февр. 1834 г. — ПСП XV, № 886). 5. Письмо ки. П. И. Шаликова, май 1836 г. (5—20 мая 1836 г. — ПСП XVI, № 1199); впервые: «Ленинград», 1924, 6 июня, № 11 (27), стр. 15 (см. № 519). 6. Записка Н. Г. Устрялова, окт. 1836 г. (27 окт. 1836 г. — ПСП XVI, № 1273). — Кроме указанных факсимиле автографов писем к Пушкину, приведены снимки некоторых книг из библиотеки Пушкана с дарственными надписями (на стр. 573, 581, 585, 605) — № по описанию библиотеки Пушкина (ПС ІХ-Х) 279, 185, 364 и 399. На стр. 555 и 565 воспроизведены рисунки Пушкина на обороте счета наданию «Северных цветов» на 1832 год (ПД 823, л. 2 об.); на стр. 576; рисунок Пушкава на обороте автографа стихотв. «О бедносты! затвердал я ваконец» (ПД 222, л. 1 об.); на стр. 595: снимок с альманаха «Северные цветы» на 1832 г. с дарственной надписью П. А. Плетпеву от Пушкина; ср.: РП, 79, № 16 (см. № 188).

- 564. **Неизданные письма к Пушкину. II.** Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 607—616.
 - 1. Письмо Ф. Ф. Вигеля 8 окт. 1823 г. (ПСП XIII, № 59). Публикация Л. Гарского [Л. Б. Модаалевского]. 2. Письмо крепостных крестьян (кистеневские крестьяне Пушкину, втор. полов. сент. 1830 г. ⟨?⟩ ПСП XIV, № 524), с прилож. факсимиле; впервые: Читатель и писатель, М., 1928, 21 окт., № 42, стр. 5; перепечат. с прилож. факсимиле: Литературная газета, 1931, 5 июня, № 30 (см. № 552); ср.: Памяти П. Н. Сакулина. Сборник статей. М., «Никитинские субботники», 1931, стр. 156—161. 3. Письмо кн. В. С. Голицына 12 апр. 1831 г. (ПСП XIV, № 591). 4. Письмо М. В. Безобразовой 25 нояб. 1831 г. (ПСП XIV, № 705). 5. Письмо С. Л. Пушкина 1831 г., на франц. яз. (конец дек. 1832 г. апр. 1833 г. ПСП XV, № 815). 6. Отношение императорской Публичной библиотеки 22 мар. 1835 г. (ПСП XVI, № 1041). В примечаниях опубликованы: черновик прошения, написанный для Пушкина неизвестным лицом, о выдаче Пушкину аттестата (см. № 566); письмо кн. В. Долгорукова к В. А. Жуковскому 15 февр. 1837 г. (см. № 741). Публикап. В. Нечаевой. 7. Записка С. А. Соболевского 1828 г. (февр.—перв. полов. марта 1836 г. ПСП XVI, № 1151). Публикац. Д. Якубовича.
- 565. Неизданные письма Пушкина. Письма: к М. А. Дондукову-Корсакову, И. В. Киреевскому и А. Ф. Смирдину. Публикации Ю. Оксмана, О. Поповой, Н. Лаврова. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 539— 550.
 - 1. Письмо к А. Ф. Смирдину 25 окт. 1827 г. (ПСП XIII, № 350), с прилож. факсимиле. Ср. предварительную публикацию письма: Литературный Ленинград, 1934, 26 сент., № 49. II. Письма к И. В. Киреевскому 4 янв. 1832 г. (4 февр. 1832 г. ПСП XV, № 732) и 11 июля 1832 г. (ПСП XV, № 764); впервые: Огонек, М., 1929, 31 мая, № 21, стр. 4—5 (см. № 542). III. Письмо к кн. М. А. Дондукову-Корсакову (председателю С.-Петербургского цензурного комитета) 18 марта 1836 г. (ПСП XVI, № 1157) в связи с хлопотами о разрешении печатать статью А. И. Тургенева «Париж (хроника Русского)» в первой книге «Современника», с прилож. факсимиле впервые отрывок в заметке: «Неопубликованное письмо Пушкина». Красная газета, веч. вып., Л., 1931, 23 апр., № 96. В комментариях приведены официальное отношение кн. М. А. Дондукова-Корсакова к гр. С. С. Уварову и выписка из журнала заседаний С.-Петербургского цензурного комитета от 7 апреля 1836 г.
- 566. Нечаева В. [С]. [Прошение Пушкина 1830 г.] В приложении к публикации: Неизданные письма к Пуш-

кину. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 615.

Прошение о выдаче аттестата (указа об отставке), написанное для Пушкина неизвестным лицом (В Министерство иностранных дел, май 1830 г. — ПСП XIV, делов. бум., № 6). Письма к Пушкину — см. № 564.

567. Оксман Ю. Г. [Письмо П. А. Катенина к Пушкину.] — В публикации: Воспоминания П. А. Катенина о Пушкине. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 619—656.

На стр. 629 — факсимиле письма 8 февр. 1833 г. (ПСП XV, № 790); впервые напечатано в 1881 г.

568. Письмо Пушкина. Ценное приобретение Музея художественной литературы. — Литературная газета, М., 1934, 20 апреля, № 49.

О приобретении Гос. Лит. музеем клочков письма Пушкина к бар. Геккерену 1836 г. (17—21 нояб. 1836 г. — ПСП XVI, № 1294 и 1294а). Ср. заметку: «Новые данные о дуэли Пушкина». — Литературный Ленинград, 1934, 9 января, № 2. Транскринции и сводный текст см.: Звенья, кн. VI, 1936, стр. 26—36 (см. № 580); ср.: ЛМ, 339—343, № 10 (см. № 574).

569. Тынянов Ю. [H]. Пушкин и Кюхельбекер. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 321—378.

На стр. 351—354: письмо В. И. Туманского к В. К. Кюхельбекеру 11 декабря 1823 г. с припиской Пушкина (ПСП XIII, № 72), с прилож. факсимиле 1-й и 4-й страниц письма. В тексте приписки редакцией сборника допущено грубое искажение: вместо «citation de mon nouveau poeme. Suum cuique. Р.» напечатано «А citation» и т. д. — см. об этом «Письмо в редакцию» Ю. Н. Тынянова: Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 406.

1935

570. Орлов В. Н. Судьба литературного наследства Дениса Давыдова. — Литературное наследство, кн. 19—21, М., 1935, стр. 297—340.

На стр. 333 — письмо Д. В. Давыдова к Пушкшку 23 ноября 1836 г. (ПСП XVI, № 1299) — опублик. по автографу (с исправлением ошибок прежинх публикаций), с прилож. факсимиле (на стр. 323—324).

571. Нейштадт В. [И]. «Верющее письмо» Пушкива. — «30 дней», 1935, № 10, стр. 63—64.

Доверенность Пушкина М. И. Калашникову на перезалог принадлежавшей ему части сельца Кистеневки в в 1832 г. (30 сент. 1832 г. — ПСП XV, делов. бум., № 13); впервые напечат. в 1899 г.; ср.: РП, 764, № 8 (см. № 573).

572. Пушкин. Письма, том III, 1831—1833. Под редакцией и с примечаниями Л. Б. Модзалевского, М.—Л., Academia, 1935, XV, 720 стр., 3300 экз.

В настоящий том вошли письма Пушкина с 1 янв. 1831 г. по первую половину декабря 1833 г. (169 беловых и 10 черновых). Большинство писем выверено по автографам. Вновь проверена датировка всех писем. В работе принимали участие Н. В. Измайлов, М. А. Цявловский, О. И. Попова и др. Между стр. 92—93 приложено факсимиле утраченного автографа письма Пушкина к Г. И. Спасскому 1833 г. (июнь—18 июля 1833 г. — ПСП XV, № 829; впервые напечатано в 1905 г.); на стр. 482—483 впервые опубликовано письмо неизвестного к Пушкину 1830 г. (после 16 окт. 1830 г. — ПСП XIV, № 530).

Письма, т. І, М.—Л., 1926 — см. № 524; т. II, М.—Л., 1928 — см. № 535.

Отзывы:

Лазаревский И. Многословные комментарии.— Вечерняя Москва, 1936, 4 мая.

Штрайх С. — Литературный критик, М., 1936,

кн. 5, стр. 238-240.

573. [Пушкин. Письма]. — В сб. «Рукою Пушкина. Несобранные и неопубликованные тексты». Подготовили к печати и комментировали М. А. Цявловский, Л. Б. Модзалевский, Т. Г. Зенгер. Труды Пушкинской комиссии Института русской литературы (Пушкинского Дома) Академии Наук СССР, [М.—Л.], Academia, 1935, 926 стр.

Между стр. 108 и 109: факсимиле чернового письма к бар. Геккерену 1836—1837 гг., на франц. яз. (в тетр. ЛВ 2386 В. л. 4; ср.: Неизвестному, конец 1835 г.—1836 г.—1838 г. (в тетр. ЛВ 2364, обрывок писта между лл. 49 и 50; ПСП — нет).—Стр. 155, № 4: начало письма к О. С. Павлищевой, ноябрь—дек. 1819 г., на франц. яз., в тетр. ЛВ 2364, л. 78, ПСП — нет).—Стр. 162, № 18: начало письма: «Забыли вы меня», авг. 1828 г., на странице черновика стихотв. «Анчар» (в тетр. ЛВ 2371, л. 23; ПСП — нет).—Стр. 179—183, №№ 26—27: два черновых письма к К. А. Собаньской: 2 февр. 1830 г., на франц. яз. (в тетр. ЛВ 2382, лл. 69 об.—68; ср.: ПСП XIV, № 443 и 443а) и февр. 1830 г., на франц. яз. (в тетр. ЛВ 2382, лл. 69 об.—68; ср.: ПСП XIV, № 443 и 443а) и февр. 1830 г., на франц. яз. (в тетр. ЛВ 2373, л. 24; ср.: ПСП XIV, № 441 и 441а); впервые с првлож. факсимиле: Звенья, II, М.—Л., 1933,

стр. 200—205 (см. № 558). — В примечаниях: письмо К. А. Собаньской к А. Х. Бенкендорфу 4 дек. 1832 г., на франц. яв.; письмо Пушкина к А. Н. Раевскому, окт. 1823 г. (ПСП XIII, № 61) — напечат. в переводе с франц. яз. (впервые — в 1881 г.); записка К. А. Собаньской к Пушкину 2 февр. 1830 г., на франц. яв. (ПСП XIV, № 442); впервые с при-лож. факсимиле: ЛН, 569 и 571, ср.: также стр. 616 (см. № 563). — Стр. 214, № 34: начало письма к неизвестному 1833—1835 гг. (ИД 337, л. 1 об.; ср.: ИСИ XVI, № 1113).— Стр. 214, № 35: начало письма к неизвестной (Е. М. Хитрово?) 23 мая—14 июня 1836 г., на франц. яз. (в тетр. ЛБ 2386 В; ср.: ПСП XV, № 1211). — Стр. 221, № 47: записка к А. Н. Гончаровой (?) 1836 г., на франц. яв. (в тетр. ЛБ 2386 Г, № 4; ср.: неизвестному, дек. 1836 г. янв., до 26, 1837 г. — ПСП XVI, № 1358). — Стр. 304— 305, № 31: перечень вещей и книг, вложенный в письмо к Л. С. Пушкину 1824 г. (в тетр. ЛБ 1254, лл. 30—30 об.; ср.: ПСП XIII, 125); впервые напечат. в 1858 г. — Стр. 337, № 82: напимсь адреса на письме Н. Н. Пушкиной к кн. П. М. Волконскому 18 февр. 1833 г. (ПД 586; ср.: ПСП XV, Приложения, № 1). — Стр. 756—758, № 5: прошение вводе во владение имением 11 сент. 1830 г. (ПД 728; ср: В Сергачский уездный суд — ПСП XIV, делов. бум., № 8); впервые: Новый мир, М., 1927, № 12, стр. 165—166 (см. № 528). — Стр. 761—762, № 7: доверенность Н. И. Тарасенко-Отрешкову 16 сент. 1832 г. (ПБЛ 122, ср.: ПСП XIV, делов. бум., № 12). — Стр. 764—765, № 8: доверенность М. И. Калашникову 30 сент. 1832 г. (ПСП XV, делов. бум., № 13). — Стр. 767—768, № 10: объяснение по делу с П. А. Жадимировским 11 февр. 1834 г. (В Съезжий дом — ПСП XV, делов. бум., № 15); впервые: Красная нива, М., 1929, 9 июня, № 24, стр. 8 (см. № 543). — Стр. 770— 771, № 13: доверенность И. М. Пенькоскому 20 нояб. 1834 г. (ПД 738; ср.: ПСП XV, делов. бум., № 18). — Стр. 780—781, № 17: прошение по делу с П. А. Жадимировским 5 сент. 1835 г. (ПД 816; ср.: В Петербургскую палату гражданского суда — ПСП XVI, делов. бум., № 21); впервые с прилож. факсимиле подписи Пушкина: Красная нива, М., 1929, 9 июня, № 24, стр. 9 (см. № 543).— Стр. 786—787, № 21: Отаыв по ссуде в 20 000 руб. 4 апр. 1836 г. (ПД 744; ср.: В Съезжий дом — ИСП XVI, делов. бум., № 22). — Стр. 829, № 3: прошение об отпуске, Зиюля 1827 г. (В Коллегию иностранных дел — ПСП XIII, делов. бум., № 1). — Стр. 830, № 4: прошление об отпуске, 9 июля 1819 г. (В Коллегию иностранных дел -*ПСП* XIII, делов. бум., № 2). — Стр. 836—837, № 16: прошение об увольнении со службы, нач. шюня 1824 г. (В Коллегию иностранных дел — *ПСП* XIII, делов. бум., № 4); внервые, по автографу — Красный архив, М., 1930, т. 38, стр. 179 (см. № 547). — Стр. 838—841, № 19: прошение А. Х. Бенкендорфу, около 21—22 вюля 1831 г. (ПД 733 м 734; ср.: ПСП XIV, делов. бум., № 9 и 9а). — Стр. 847, № 26: прошение об отпуске 10 сент. 4832 г. (В Министерства изограния в пределения об отпуске 10 сент. 4832 г. (В Министерства изограния в пределения в 1832 г. (В Министерство иностранных дел — ПСП XV, делов. бум., № 11). — Стр. 848—849, № 28: прощение

об отпуске, 11 авг. 1833 г. (В Министерство иностранных дел — *ПСП* XV, делов. бум., № 14). — Стр. 850, № 30: прошение об отпуске 4 авг. 1834 г. (В Министерство иностранных дел — *ПСП* XV, деловые бумаги, № 16). — О других автографах Пушкина, опубликованных в книге, см. в аннотац. к № 188.

1936

- 574. Автографы Пушкина. III. Письма. Летописи Гос. Литературного музея, ред. В. Д. Бонч-Бруевича, кн. 1, Пушкин, М., 1936, стр. 326—357.
 - 1. Отрывок из письма к кн. П. А. Вяземскому 28 марта 1820 г. (*ПСП* XIII, № 12), с прилож. факсимиле. Публи-кация и комментарии М. Цявловского. Впервые: Сборник Пушкинского Дома на 1923 г., Пгр., 1922, стр. 9-10 (см. № 509). — 2. Записка к М. Шимановской, июль—авг. 1828 г., на франц. яз. (июль—авг. 1828 г. или конец янв.—февр. 1829 г. — ПСП XIV, № 403). Публикац. и коммент. Н. Ивмайлова. Впервые, в русском переводе: Красная нива, 1929, 9 июня, № 24, стр. 12 (см. № 544); перепечат.: Литературное наследство, № 4—6, М., 1932, стр. 350; по фотографии с автографа, на франц. яз.: ЛН, 1130; факси миле — там же, стр. 611 (см. № 562). — 3. Записка к Н. В. Путяте, июль—окт. 1828 г., на франц. яз. (янв.—серед. окт. 1828 г. — ПСП XIV, № 392). Публикац. и коммент. М. Цявловского. — 4. Письмо к А. Н. Верстовскому, конец ноября 1830 г. (ПСП XIV, № 541). Публикац. и коммент. М. Цявловского. — 5. Пиоъмо к Д. Н. Блудову 20 янв. 1832 г. (ПСП XV, № 724). Публикап. и коммент. М. Цявловского. — 6. Письмо к П. А. Осиновой 29 июня—13 июля 1834 г., на франц. яз. (*ПСП* XV, № 978). Публикац. и коммент. М. Цявловского. — 7. Записка к Н. В. Гоголю, втор. полов. окт.—нач. ноября 1834 г. (втор. полов. окт. 1834 г. — *ПСП* XV, № 1009). Публикац. и коммент. М. Цявловского. — 8. Записка к С. С. Хлюстину 25 мая 1836 г., на франц. яз. (25 мая 1836 г. [?] — ПСП XVI, № 1062). Публикац. и коммент. Л. Модзалевского. Впервые факсимиле: ЛН, 613.— 9. Записка к неизвестному, 1835— 1837 гг. (П. В. Нащокину, июль 1833 г. [?] — ПСП XV, № 834), с прилож. факсимиле. Публикац. и коммент. М. Цявловского. — 10. История текста писем Пушкина к Геккерену, 17—21 ноября 1836 г. и 26 янв. 1837 г., на франц. яз. (ПСП XVI, №№ 1294, 1294а, 1362, 1362а). Публикац. и коммент. Н. Измайлова. Здесь же: обрывок записки в книжную лавку А. Ф. Смирдина (янв. 1837 г. — ПСП XVI, № 1359) и отрывок чернового письма к неизвестному 1837 г.; на франц. яз. (янв. 1837 г. — ПСП XVI № 1360); ср.: Звенья, кн. VI, М.—Л., 1936, стр. 5—100 (см. № 580).
- 575. [Боровкова-Майкова М. С.]. **П. А. Вяземский. Инсьма к жене за 1830 год.** Предисловие и коммен-

тарии М. С. Боровковой-Майковой. — Звенья, кн. VI, М.—Л., Academia, 1936, стр. 191—312.

На стр. 202—204: письмо кн. П. А. Вяземского, Пушкина и Е. А. Карамзиной к кн. В. Ф. Вяземской 1 марта 1830 г. (ПСП XIV, № 449), с прилож. факсимиле; на стр. 310—311: письмо кн. П. А. Вяземского и Пушкина к кн. В. Ф. Вяземской 4 авг. 1830 г. (ПСП XIV, № 509)— опубликованы впервые.

576. Волкова Т. [Н]. [Письмо Пушкина к А. Н. Гончарову].— В публикации: Из семейной переписки Гончаровых.— Летописи Гос. Литературного музея, ред. В. Д. Бонч-Бруевича, кн. 1, Пушкин, М., 1936, стр. 412—413.

Письмо 25 апр. 1831 г. (ПСП XIV, № 593), напечатано с исправлением ошибок предыдущих публикаций.

577. Городецкий Б. П. **Письмо Пушкина к неизвестному.** — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 234—235.

В заметке доказывается, что черновое письмо Пушкина «В. С. Ответ, коим изволили меня удостоить» (ПД 674) адресовано гр. Е. Ф. Канкрину и датируется 22—30 ноября 1836 г. (ПСП XVI, № 1297).

578. Де-Рибас А. М. Письмо Пушкина к «неизвестной» 1822. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 227—231.

Письмо к неизвестной (ср. № 558), июнь—июль 1823 г., на франц. яз. ($\Pi C\Pi$ XIII, № 56—56а). Доводы в пользу того, что адресатом была Е. Н. Орлова.

- 579. [Измайлов Н. В. 1. Письмо Пушкина к бар. Геккерену. 2. О письме к Пушкину М. П. Бутурлина]. — В рец. на кн. «Рукою Пушкина», М., 1935; Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 425—426.
 - 1. Черновое письмо Пушкина, ноябрь 1836 г.—янв. 1837 г., на франц. яз. (неизвестному, конец 1835—1836 г. ПСП XVI, № 1333 и 1333а); ср. факсимиле: РП, между стр. 108 и 109 (см. № 573). 2. Указывается, что автором письма к Пушкину 23 мая 1835 г. (ПСП XVI, № 1061), известного, как «письмо Михаила Бушина» или «письмо Михаила Кушина» или «письмо Михаила N», был нижегородский губернатор М. П. Бутурлин.
- 580. Казанский Б. [В]. І. Письмо Пушкина Геккерену. II. Загадочный отрывок Пушкина. Звенья, кн. VI, М.—Л., Academia, 1936, стр. 5—100.

Анализ автокопий и черновых редакций письма Пушкина к Геккерену 17—21 ноября 1836 г. и 26 янв. 1837 г. (IICII XVI, №№ 1294, 1294а, 1362 и 1362а), с прилож. факсимиле всех текстов. — Черновик письма Пушкина к гр. А. Х. Бенкендорфу 21 ноября 1836 г. (IICII XVI, № 1295а), с прилож. факсимиле. — Начало письма Пушкина к неизвестному (ноябрь, не позднее 21, 1836 г. — IICII XVI, № 1293). — Отрывок чернового письма Пушкина к неизвестному (янв., до 26, 1837 г. — IICII XVI, № 1360), с прилож. факсимиле. Ср.: IIM, 338—357 (см. № 574).

581. Новиков И. А. Вокруг письма Пушкина к Б. А. Адеркасу. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 231—234.

Комментарии к письму Пушкина Адеркасу от ноября 1824 г.

582. Новые тексты Пушкина. Коллективная записка к К. П. Брюллову. Комментарии Л. Б. Модзалевского. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.— Л., 1936, стр. 17—19.

Записка, написанная Пушкиным, подпоруч. Никитиным, И. С. Мальцовым, С. А. Соболевским и Ф. И. Доливо-Добровольским, май—июнь 1836 г. ($\Pi C\Pi$ XVI, № 1236); воспройзведена лицевая сторона записки и рисунки на оборотной стороне ($\Pi \Pi$ 677, л. 1, 1 об.).

583. Оксман Ю. Г. Неизвестные приложения к письму Ф. Н. Глинки к Пушкину от 28 июля 1831 г. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 325—334.

Документы о служебной деятельности Φ . Н. Глинки, приложенные им к письму Пушкину (HCH XIV, Приложения, \Re I).

- 584. Попов П. С. [Письма к Пушкину]. В публикации: Из архива Пушкина. І. Хозяйственный архив А. С. Пушкина (по нижегородским владениям). Летописи Гос. Литературного музея, ред. В. Д. Бонч-Бруевича, кн. 1, Пушкин, М., 1936, стр. 86—194.
 - 1—4. См. аннотац. к № 780. 5. Письмо М. И. Калашникова с припиской О. М. Калашниковой 17 мая 1831 г. (ПСП XIV, № 597). 6. Письмо болдинских крестьян 24 июня 1831 г. (ПСП XIV, № 618), с прилож. факсимиле. 7—11. Письма М. И. Калашникова: 19 окт. 1831 г. (ПСП XIV, № 692), впервые отрывок в статье П. Попова: «Новый архив Пушкина». Звенья, кн. ІІІ—ІV, М., 1934, стр. 133—134; 7 марта 1832 г. (ПСП XV, № 744); 15 марта 1832 г. (ПСП XV, № 747; автограф Пушкина на обороте письма см. № 209); 10 окт. 1832 г. (ПСП XV, № 774); 14 ноября

1832 г. (ИСП XV, № 776). — 12. Письмо О. М. Ключаревой 11 янв. 1833 г. (ПСП XV, № 784). В примечании перепечатано письмо О. М. Ключаревой 21 февр. 1833 г. (ПСП XV, № 795); впервые: Новый мир, 1927, № 12, стр. 176 (см. № 528; ср. № 537). — 13. Письмо М. И. Ка-(ПСП ХV, лашникова 18 янв. 1833 г. N_2 15. Письме М. И. Калашникова 17 апр. 1833 г. (ПСП XV, № 814). — 17. Письмо болдинских крестьян 15 окт.—10 нояб. 1833 г. (конец окт.—нач. ноября 1833 г. — ПСП XV, № 857). — 21. Письмо М. И. Калашникова 19 дек. 1833 г. (ПСП XV, № 866). — 27. Письмо М. И. Калашникова 25 февр. 1834 г. (ПСП XV, № 883).—32. Письмо М. И. Калашникова 14—20 марта 1834 г. (10-е числа марта 1834 г. — ПСП XV, № 898). — 39. Письмо М. И. Калашникова 2 мая 1834 г. (ПСП XV, № 928). — 40—45. Письма И. М. Пень-ковского: 7 мая 1834 г. (ПСП XV, № 934), с прилож. ведомостей (см. № 780):15 мая 1834 г. (ПСП XV, № 940); 28 мая 1834 г. (ПСП XV, № 946); 12 июня 1834 г. (ПСП XV, № 952). 46. Письмо М. И. Калашникова, июнь 1834 г. (ПСП XV, № 963). — 48. — См. № 209. — 49. Письмо И. М. Пеньковского 21 авг. 1834 г. (ПСП XV, № 994). — 50. Письмо болдинских крестьян 15 сент. 1834 г. ($HC\Pi$ XV, № 999). — 51. Письмо кистеневских крестьян 25 сент. 1834 г. (ПСП XV, № 1002).— 52. Письмо П. Петрова 25-30 сент. 1834 г. (конец сент. 1834 г. - ПСП XV, № 1004). — 57—64. Письма И. М. Пеньковского: 15 окт. № 1004). — 57—64. ПИСЬМА И. М. ПЕНЬКОВСКОГО. 13 ОКТ. 1834.г. (ПСП XV, № 1005); 6 янв. 1835 г. (ПСП XVI, № 1025); 15 янв. 1835 г. (ПСП XVI, № 1028); 19 февр. 1835 г. (ПСП XVI, № 1038); 9 апр. 1835 г. (ПСП XVI, № 1044); 4 июня 1835 г. (ПСП XVI, № 1071); 31 дек. 1835 г. (ПСП XVI, № 1117); 28 апр. 1836 г. (ПСП XVI, № 1182) — впервые отрывок в ст. П. Попова «Новый архив» Пушкина. — Звенья, кн. ІІІ—ІV, М., 1934, стр. 136—137.—65. Письмо М. И. Калашникова 22 дек. 1836 г. (ПСП XVI, № 4345) — № № 44 46 48 49 20 22 23 24 25 26 28 29 29 № 1315). — №№ 14, 16, 18, 19, 20, 22, 23, 24, 25, 26, 28, 29, 30, 31, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 47, 53, 54, 55, 56, 66 -- CM. M. 780.

585. Светлова М. [К]. Неопубликованные письма Пушкина. — Красный архив, М., т. IV (77), 1936, стр. 181—190.

Письма Пушкина к Н. Н. Гончаровой 16 мая и 14 июля 1835 г. (ПСП XVI, № 1059 и № 1079), с прилож. факси-

586. Сербский Г. П. Дело «О саранче». (Из разысканий в области одесского периода биографии Пушкина). — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 275—289.

На стр. 282: прыказ гр. М. С. Воронцова 22 мая 1824 г. о командировании Пушкина в районы, пострадавшие от саранчи (ПСП XIII, делов. бум., № 3); ср.: Красный архив, М., 1930, т. I (38) (см. № 547). — О других документах, опубликованных в статье, см. в аннотац. к № 792

587. [Томашевский Б. В. Записка М. Л. Яковлева к Пушкину и записка Пушкина к М. Л. Яковлеву]. — В кн.: А. Пушкин. Сочинения. Ред., биогр. очерк и примеч. Б. Томашевского. Л., Гос. Изд. «Худож. литературы», 1936, стр. 908—909.

Замечание М. Л. Яковлева на л. 2 об. беловой рукописи «История Пугачева» — около 12 авг. 1834 г. ($\Pi C \Pi$ XV, № 989) и ответ Пушкина там же ($\Pi C \Pi$ XV, № 990); опублик. впервые.

588. Чернова Е. Б. Кистории переписки Пушкина и Е. К. Воронцовой. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 336—339.

О принадлежности письма к Пупікину 26 дек. 1833 г., на франц. яз. (ПСП XV, № 868), за подписью Е. Вибельман, — Ел. Кс. Воронцовой (с прилож. факсимиле 3-й стр. письма).

589. Щеголев П. Е. Неизвестное письмо Монтандона к Пушкину. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 334—336.

Письмо К. Монтандона 1 апр. 1834 г., на франц. яз. (ПСП XV, № 907), с прилож. факсимиле.

ДОКУМЕНТЫ, МЕМУАРЫ, ДНЕВНИКИ И ПИСЬМА ОБ А. С. ПУШКИНЕ

1918

- 590. Бем А. [Л]. Мелочи о Пушкине. (Из писем княгини Е. Н. Мещерской и С. Н. Карамзиной). Пушкин и его современники, вып. XXIX—XXX, Пгр., 1918, стр. 28—33.
 - І. Письмо кн. Е. Н. Мещерской с припиской С. Н. Караманной И. И. Дмитриеву 15 апр. 1829 г. Отзывы об «Иване Выжигине» Ф. В. Булгарина и «Полтаве» Пушкина.—
 ІІ. Отрывки из писем С. Н. Караманной 20 янв. 1832 г. и 21 сент. 1836 г. о посещении Пушкиным Караманных 17 сент. 1836 г.
- 591. Егоркин А. И. и И. А. Шляпкин. Литературные дела архива Цензурного комитета. Пушкин и его современники, вып. XXIX—XXX, Пгр., 1918, стр. 98—130.

Описание литературных дел С.-Петербургского цензурного комитета за 1830 г.

592. Замков Н. К. К цензурной истории произведений Пушкина. — Пушкин и его современники, вып. XXIX— XXX, Пгр., 1918, стр. 49—62.

Дополнение к работе автора «К истории "Литературной газеты" барона А. А. Дельвига» (Русская старина, 1916, кн. 5, стр. 245—281). Публикация цензурных дел, касающихся участия Пушкина в «Литературной газете».

593. Замков Н. К. Архивные мелочно Пушкине. І. О черновом письме Пушкина к «неизвестному сановнику» (1830 г.). ІІ. «Дело» о печатании «Бориса Годунова». ІІІ. «Мнение» ценвора Сербиновича о рассказе «Сплетница». ІV. К истории Пушкинской заметки о «Записках Видока». — Пушкин и его современники, вып. XXIX—XXX, Пгр., 1918, стр. 63—77.

І. Установление адресата (К. М. Бороздин) и цаты письма Пушкина (перв. полов. февр. 1830 г.) на основании публикуемой выписки из журнала заседания СПб. цензурного комитета от 4 февр. 1830 г. — II. Дополнение к публикации А. Егоркина «Пушкин и цензура» (ПС XIII, 177-179): перечень документов, находящихся в «Деле по предписанию г. министра народного просвещения о печатании по высочайшему повелению сочинения Пушкина исторической драмы: "Борис Годунов", под собственною его ответственностью». — III. Публикация мнения ценвора К. С. Сербиновича о памфлете против Пушкина, бар. А. А. Дельвига, И. В. Киреевского и О. М. Сомова — рассказе «Сплетница» за подписью «VI.XI» в «Северном Меркурии» 1830 г., № № 49 и 50. — IV. Публикация цензурных документов. связанных с запрещением статьи для «Литературных при-бавлений к Русскому инвалиду» на 1831 г. «Два слова об истории Видока, писанной им самим, изд. Фроманом».

594. Замков Н. К. Пушкин и Ф. Н. Глинка. — Пушкин и его современники, вып. XXIX—XXX, Пгр., 1918, стр. 78—97.

Об отношениях Пушкина и Ф. Н. Глинки. Публикация письма Ф. Н. Глинки П. К. Щебальскому от мая—июня 1870 г., подтверждающего принадлежность Пушкину анонимной рецензии на поэму «Карелия», в «Литературной гавете» 1830 г., № 10 («Карелия или заточение Марфы Иоановны Романовой» — ПСП XI, 110—116). История издания поэмы Ф. Н. Глинки «Карелия».

595. Модзалевский Б. [Л]. Пушкин в донесениях агентов тайного надвора (1826—1830). — Былое, Пгр., 1918, № 1 (29), стр. 5—59 и отд. брошюрою.

Полицейские материалы о Пушкине 1826—1830 гг., извлеченые из секретного фонда архива III Отделения. Письмо Пушкина к А. Х. Бенкендорфу — см. № 505. Выдержки из записок и донесений М. Я. фон-Фока, А. А. Волкова, И. П. Бибикова, С. И. Висковатова, И. Локателли, Е. А. Хотяинцовой, Брянчанинова и неизвестных. Две записки Ф. В. Булгарина «Нечто о Царскосельском Лицее и духе оного» и об «Арзамасе». Записки М. Я. фон-Фока. «О начале собраний литературных» 1827 г., о праздновании именин Н. И. Греча 1827 г., о предполагаемом издании в 1828 г. политической газеты «Утренний листок»; ответная записка по поводу последней — Д. В. Дашкова, Записка Е. А. Хотяинцовой о кн. Е И. Голицыной 1828 г. Четыре перлюстрированных письма: С. Л. Пушкина от 17 окт. 1826 г. к В. JI. Пушкину и к М. М. Солицову; нешвнестного от 6 ноября 1826 г. к гр. М. Ю. Виельгорскому и С. А. Соболевского от 20 сент. 1827 г. к Н. М. Рожалину. Выдержки из четырех писем М. Я. фон-Фока к А. X. Бенкендорфу 1830 г. Записка неизвестного 1837 г. с характеристиками В. Ф. Одоевского, П. А. Плетнева

и А. А. Краевского. Перепечат. в кн.: Б. Л. Модзалевский. Пушкин под тайным надзором. СПб., 1922 (см. № 606); ср. то же: [Л.], 1925 (см. № 621).

596. Тамам шев А. А. Неизданные письма В. Г. Теплякова к князю В. Ф. Одоевскому. — Пушкин и его современники, вып. XXIX—XXX, Пгр., 1918, стр. 210—222.

Об отношениях Пушкина и В. Г. Теплякова. Публикация девяти писем 1835—1836 гг.

597. Шилов А. А. К биографии Пушкина. (Секретное расследование 1826 г. о «Поступках известного стихотворца Пушкина, подозреваемого в возбуждении крестьян к вольности»). — Былое, Пгр., 1918, № 2 (30), стр. 67—77.

Рапорт А. К. Бошняка от 1 авг. 1826 г. графу Витту с приложением «Записки о Пушкине». Иввлечено из секретного фонда архива III Отделения. Перепечат. в кн.: Б. Л. Модвалевский. Пушкии под тайным надвором. СПб., 1922, стр. 12—19; ср.: то же, [Л.], 1925, стр. 21—29 (см. № 606 ж 621).

598. Шимкевич К. [А]. Еще одна дата. — Пушкин и его современники, вып. XXIX—XXX, Пгр., 1918, стр. 34—35.

На основании рукописной биографии Н. И. Гнедича, сост. М. Е. Лобановым, устанавливается присутствие Пушкина на похоронах Н. И. Гнедича 6 февраля 1833 г. и участие Пушкина в пожертвовании на памятник Н. И. Гнедичу.

1919

599. [Бестужев Н. А.]. Кондратий Федорович Рыжев. Воспоминания Н. А. Бестужева. — М., Изд. «Альциона», 1919, 64 стр.

Об отношении Пушкина к «Войнаровскому» и пр. Ср.: Восноминания Бестужевых, М., 1931 (см. № 712).

1920

600. Протасьева В. [А]., сообщ. Военно-судное дело подполковника Морской строительной части Данзаса (1837 г.). — Дела и дни, Пб., 1920, кв. 1, стр. 402—406.

Публикация дела «О предании инженер-подполковника Данваса военному суду за нахождение секундантом при дуали поручика барова Геккерена и камер-юнкера Пушкина». Показание К. К. Данваса 2 февраля 1837 г. о встрече с Пушкиным перед дуалью и описание последней. По поводу

публикации см. ваметку «Скромного читателя»: Книга и революция, 1921, № 8—9, стр. 122, и ответ В. Протасьевой: Дела и дни, 1922, кн. 3, стр. 240.

1921

601. Документы дела «о Современнике». — В кн.: Литературный музеум (цензурные материалы 1-го отд. IV секции Государственного Архивного фонда), 1. Под редакцией А. С. Николаева и Ю. Г. Оксмана. Пб., [1921], стр. [3]—[12] и 331—336.

Программа журнала «Современник» (неизвестный автограф Пушкина) — см. № 12. Переписка о правах наследников Пушкина на «Современник»: 1. Письмо вдовы Пушкина Н. Н. Ланской от 22 окт. 1846 г. — 2. Записка о «Современнике», представленная П. А. Плетневым в цензуру. — 3. Письмо председателя СПб. цензурного комитета М. Н. Мусина-Пушкина к Н. Н. Ланской 24 окт. 1846 г.

602. Кони А. Ф. Общественные взгляды Пушкина. — В сб.: Пушкин. Достоевский. Пб., Изд. Дома литераторов, 1921, стр. 46—47.

В статье приведены воспоминания И. А. Гончарова о встречах с Пушкиным — по записи в дневнике Кони (1880 г.).

603. Лернер Н. О. Затерянный рассказ Пушкина. — Жизнь искусства, Пгр., 1921, 13 сентября, № 808.

Данные о Пушкине в книге Кс. Мармье «Lettres sur la Russie, la Finlande et la Pologne. Paris, 1843». Сообщение Кс. Мармье о рассказе Пушкина по поводу его встречи с каторжниками на Тобольской дороге. Перепечат. в кн.: Лернер Н. О. Рассказы о Пушкине. [Л.], Прибой, 1929, стр. 125—131.

604. Переписка Александра Ивановича Тургенева с кн. Петром Андреевичем Вяземским, том I, 1814—1833 годы. Под редакцией и с примечаниями Н. К. Кульмана. — Пгр., Изд. Отделения русского языка и словесности Российской Академии Наук, 1921, 542 стр. («Архив братьев Тургеневых», вып. 6).

О Пушкине см. по указателю имен.

1922

605. Козмин Н. [К]. Пушкин и Оленина. (По новым данным). — Сборник Пушкинского Дома на 1923 год, Пгр., Гос. Изд. 1922, стр. 31—34. Сообщение Н. Д. Быкова, переданное в неизданных воспоминаниях художника М. И. Железнова о К. П. Брюллове, — по поводу сватовства Пушкина к А. А. Олениюй.

606. Модзалевский Б. Л. Пушкин под тайным надзором. — Пб., Изд. «Парфенон», 1922, 56 стр.

Полицейские материалы о Пушкине 1826—1830 гг., извлеченные из секретного фонда архива III Отделения. Переиздание работы, впервые напечатанной в «Былом»: 1918, № 1 (29) — см. № 595. В настоящее издание включен рапорт А. К. Бошняка от 1 авг. 1826 г. графу Витту с приложением «Записки о Пушкине», опубликованный А. А. Шиловым: Былое, 1918, № 2 (30) — см. № 597. Ср. третье изд. данной работы — № 621.

607. Поляков А. С. О смерти Пушкина. (По новым данным). Труды Пушкинского Дома при Российской Академии Наук. — Пб., Гос. Изд., 1922, 115 стр.

¶

Документы из секретного фонда архива III Отделения: Письма В. А. Соллогуба к Пушкину и письмо Пушкива к В. А. Соллогубу (см. № 511), анонимное письмо («диплом») с конвертом, адресованным Пушкину и М. Ю. Виельгорскому (см. № 511), с прилож. факсимиле текста, обонх адресов и печати. Записка Геккерена к Дантесу в оти на его запрос о «дипломе». «Записка для памяти» гр. А. Х. Бенкендорфа и связанный с ней ответ начальника I округа корпуса жандармов Д. П. Полозова от 25 февр. 1837 г. на запрос А. Н. Мордвинова о братьях Тибо и К. О. Россете с приложением записки О. Тибо. Записка Дантеса к Бенкендорфу 24 февр. 1837 г. — Дневник А. С. Андреева «О Пушкине. 1837 г.» (с 28 января по 11 февраля). Письма по поводу гибели Пушкина: одно анонимное к В. А. Жуковскому 30 янв. 1837 г., другое, за подписью «А. М.» — гр. А. Ф. Орлову 2 февр. 1837 г. Переписка в связи с этими письмами — записки А. Х. Бенкендорфа и гр. Орлова, записка ими. Николая I (с прилож. факсимиле). Донесение тайного агента Кашинцева из Москвы о предполагавшейся панихиде по Пушкину. Отрывок из ежегодного «Отчета о действиях корпуса жандармов» за 1837 г. Письмо Дантеса 26 февр. 1837 г. председателю военносудной комиссии с характеристикой поведения Пушкина.

608. Цявловский М. [А]. Пушкин и графиня Д. Ф. Фикельмон. — Голос минувшего, 1922, № 2, окт., стр. 108—123.

Расская Пушкина в передаче П. В. Нащокина, записанный П. И. Бартеневым 10 окт. 1857 г., о любовном приключении Пушкина, которое М. А. Цявловский связывает с именем гр. Д. Ф. Фикельмон. Ср.: Рассказы о Пушкине, записанные со слов его дружей П. И. Бартеневым в 1851—1860 годах. [М.], 1925, стр. 36—37 (см. № 625). Ср. также № 611.

42 Виблиография произведений А. С. Пушкина

1923

609. Булгарин Ф. В. **Письмо к Н. И. Гречу.** — Литературные портфели, I, Время Пушкина. Пгр., Изд. «Атеней», 1923, стр. 51—62.

Письмо Ф. В. Булгарина к Н. И. Гречу 16 июля 1823 г. в связи с публикацией стихотворения Пушкина «На выпуск птички» (Птичка — «На воле свято соблюдаю») во втором номере «Литературных листков» Булгарина 1823 г.

610. В о е й к о в А. Ф. Два письма к поэту Языкову. — Литературные портфели, І, Время Пушкина. Пгр., Изд. «Атеней», 1923, стр. 63—69.

Письмо Л. Ф. Воейкова к Н. М. Языкову 21 апр. 1824 г. с упоминанием о Пушкине.

611. Гроссман Леонид [П]. Устная новелла Пушкина. К спору о Пушкине и графине Фикельмон. — В кн.: Леонид Гроссман. Этюды о Пушкине. М.—Пгр., Изд. Л. Д. Френкель, 1923, стр. 77—117.

По поводу записанного П.И. Бартеневым 10 окт. 1857 г. (ср. № 608) рассказа Пушкина в передаче П.В. Нащокина, рассказ дан в приложении. Анализ рассказа в котором автор видит образец «устной новеллы» Пушкина.

612. Оксман Ю. Г. — Новое о Пушкине. (По неизданным материалам). — Известия Одесского Губисполкома, 1923, литер.-худож. прил. к № 1084 от 15 июля.

«Урок царям» — официальное отношение кн. А. Н. Голицына на имя попечителя Моск. учебн. округа, допустившего воспроизведение портрета ІІ. Лувеля в двенадпатом номере «Вестника Европы» 1820 г. (июнь). — «Как разрешены были к выпуску в свет "Цыганы"». По вновы найденным материалам ІІІ Отделения и СПб. цензурного комитета.

- 613. Поливанов И. Л. Из архива Поливанова. «Искусство», журнал Российской Академии художественных наук, № 1, М., Гос. Изд., 1923, стр. 311—328.
 - 1. Автограф А. С. Пушкина; 2. Заемное письмо с именем А. С. Пушкина см. аннотац. к № 41.—3—5. Письма к Пушкину см. № 514. 6. Письмо кп. В. Ф. Одоевского к Н. Н. Пушкиной 10 мая 1836 г. по поводу дел «Современника» см. аннотац. к № 514. 7. Письма Н. Н. Пушкиной (3) к П. В. Нацикину; 6 апр. 1837 г., 18 марта 1838 г. и 28 июня 1838 г., 18 марта 1838 г.

614. |Суворин А. С.]. Дневник А. С. Суворина. Редакция, предисловие и примечания Мих. Кричевского. М.—Пгр., Изд. Л. Д. Френкель, 1923, 407 стр.

На стр. 205—206: 20 мая 1899 г. — запись беседы с П. А. Ефремовым о Пушкине (гр. С. С. Уваров — автор анонимного письма к Пушкину о рогоносцах; письмо от Николая I Пушкину, привезенное Арендтом; предсмертные слова Пушкина)

1924

615. В од конская М. Н., кн. Записки. Вступительная статья и примечания П. Е. Щегодева, — Л., Гос. Изд., 1924, стр. 34—35 и 54.

О встречах М. Н. Раевской (Волконской) с Пушкиным в 1820 г. на Кавказе и в Крыму и в 1826 г. в Москве на вечере у Зин. Волконской, «Записки» напечатаны в переводе с франц, яз. Впервые оригинал с переводом был опубликован в 1904 г.

616. Модзалевский Б. Л. Сто лет тому назад. (Роман декабриста Каховского). — Былое, Л., 1924. № 26, стр. 3 --60.

В работе использована неизданная переписка П. Г. Каховского с С. М. Салтыковой (Дельвиг) Ряд упоминаний и отзывов о Пушкине. Ср. также отд. изд.: Роман декабриста Каховского. Л., Гос. Изд., 1926, 126 стр. (Труды Пушкинского Дома).

617. Новые материалы о дуэли и смерти Пушкина. — Б. Л. Модзалевского, Ю. Г. Оксмана и М. А. Цявловского. Пгр., Изд. «Атеней», 1924, 137 стр. (Труды Пушкинского Дома при Российской Академии Наук).

Содержание. 1. Б. Л. Модзалевский. Кто был автором анонимных пасквилей на Пушкина? — Предположение, что автором пасквилей был кн. П. В. Долгоруков. Ноные данные о его бесчестности: висьмо С. А. Соболевского к гр. С. М. Воронцову 7 февр. 1862 г., письмо Эд. Веймара к нему же 8 февр. 1862 г.; жалоба Эд. Веймара в ПП Отделение на кв. П. В. Долгорукова, письмо А. В. Никитенко к гр. С. М. Воронцову 9 апр. 1862 г. Поправ и к статье: Атеней, 1924, кв. 1—2, стр. 163—164. — 2. Ю. Г. О к с м а в. Апокрифическое письмо императора Николая к Пушкину. — Анализ сведения о загалочной записке Николая I к умирающему Пушкину. Вывод автора, что данная записма была обращена не к Пушкину, а к лейб-медику Арендту, для прочтения ее Пушкину. Поправни к статье: Атеней, 1924, кн. 1—2, стр. 163—164. — 3. М. А. Цявловский. Еумаги о дуэли и смерти

Пушкина из собрания П. И. Бартенева. — Описание бумаг и публикация некоторых из них, ранее неизвестных: Данвасовский эквемпляр условий дуэли Пушкина (с прилож. факсимиле); копии дуэльных писем, собранные кн. П. А. Вяземским (с пометками последнего); письмо К. Данваса к кн. П. А. Вяземскому 6 февр. 1837 г. о дуэли Пушкина; его же письмо 4 февр. 1837 г. к гр. А. Х. Бенкендорфу или В. А. Жуковскому; письмо (или начало статьи) кн. П. А. Вяземского к Лёве-Веймару о смерти Пушкина; черновик записки В. И. Даля о болевни и смерти Пушкина; отрывок письма М. И. Ханенко к его товарищу 5 февр. 1837 г. о смерти Пушкина (с прилож. стихотв. М. Ю. Лермонтова «На смерть Пушкина»). Поправки к публикации черновика ваписки В. И. Даля: Атеней, 1924, кн. 1—2, стр. 164. — Приложения: 1. Отрывок из воспоминаний С. А. Соболевского о Пушкине. Сообщил М. Д. Беляев. — Черновой отрывок воспоминаний о Пушкине, сохранившийся в бумагах С. А. Соболевского. — 2. Беседа М. И. Семевского с дочерью Пушкина, графиней Н. А. Меренберг. Сообщил С. М. Шпицер.—Из тетради М. И. Семевского «Заметки о виденном и слышанном дома и за границей 1886—1887 гг.».— 3. Б. В. Томашевский. Могли иностранец написать анонимный пасквиль на Пушкина? (Опыт графического анализа). На основании графического анализа устанавливается, что пасквиль на Пушкина был написан русским.

1925

618. [Горбачевский И. И.]. Записки и письма декабриста И. И. Горбачевского. Под ред. Б. Е. Сыроечковского. Изд. 2-е, дополн. и испр. М., Книгоизд. «Современные проблемы» Н. А. Столляр, 1925, 308 стр. (Библиотека декабристов).

О Пушкине см. на стр. 359, 360. Ср. статью П. Е. Щеголева «Декабрист И. И. Горбачевский о Пушкине» (Фактическая справка) в его сборнике: «Из жизни и творчества Пушкина», изд. 3-е, М—Л., 1931, стр. 293—296 (см. № 720). 1-е изд.: И. И. Горбачевский. Записки декабриста. «Задруга», М., 1916.

619. Модзалевский Б. [Л]. Из архива К. Ф. Рылеева. — Былое, Л., 1925, № 5 (33), стр. 34—36.

> Письмо К. Ф. Рылеева к В. И. Туманскому 3 окт. 1823 г. по поводу участия Пушкина в «Полярной звезде». Ср. № 626.

620. Модзалевский Б. Л. Изгаллереи современников и знакомцев Пушкина. (Пушкин и Лажечников). — Анатолий Федорович Кони. 1844—1924. Юбилейный сборник, Л., Изд. «Атеней», 1925, стр. 103—135.

Об отношениях Пушкина и И. И. Лажечникова. Письмо И. И. Лажечникова к М. Н. Лонгинову 16 нояб. 1858 г. при посылке последнему не дошедших до нас писем Пушкина. Перепечат. в кв.: Б. Л. Модзалевский. Пушкин. [Л.], 1929, стр. 97—122 (см. № 720).

621. Модзалевский Б. Л. Пушкин под тайным надвором. Очерк. 3-е изд., [Л.], Изд. «Атеней», 1925, 106 стр. (Труды Пушкинского Дома при Российской Академии Наук).

> Полицейские материалы о Пушкине 1826—1830 гг., извлеченные на секретного фонда архива III Отделения. Впервые напечат.: Былое, 1918, № 1 (29) и отд. брошкорою (см. № 595); вторично — Ивд. «Парфенон», СПб., 1922 (см. № 606).

622. Оксман Ю. [Г]. Нарушение авторских прав ссыльного Пушкина в 1824 г. (По неизданным материалам). — Пушкин. Статын и материалы, вып. І. Под ред. М. П. Алексеева. Одесса, 1925, стр. 6—11.

> О хищнической перепечатке в 1824 г. Е. Ольдеконом «Навкавского пленника». Протокол С.-Петербургского дензурного комитета от 7 июля 1824 г. в связи с тяжбой С. Л. Пушкина с Е. Ольдекопом.

623. Пиксанов Н. [К]. Русские писатели в неизданных воспоминаниях В. Н. Григорьева. (Пушкин, Грибоедов, Рыжеев, Бестужев и др.). — Современник, М., 1925, кв. 1, стр. 127—140.

> На стр. 129 упоминание о встрече В. Григорьева с Пушкиным у Дельвига в 1820 г.

624. Пущин И. И., декабрист. Записки о Пункине и письма из Сибири. Редакция и биографический очерк С. Я. Штрайха. 4 портрета И. И. Пущина. — М., Изд. Политкаторжан, 1925, 367 стр.

> Стр. 81—136. Записки о Пушкине. (Впервые отдельной книгой напечат. в 1907 г.). — Стр. 140—142: инсыма и Пушкину 1825 г. (3 письма — перепечат. жа «Переписки Пушкина» под ред. В. И. Сантова). — О Пушкине см. также в письмах (см. по указателю имен). — Ср. № 645, 707 n 750.

Omsusu:

Винокур Г. — Печать и революция, М., 1925, кн. 4, стр. 266—267. Королицкий М. — Былое, Л., 1925, № 2 (30),

стр. 237-238.

Лернер Н. — Каторга и ссылка, М., 1925, № 3 (16). стр. 242-243.

Пиксанов Н. — Красная новь, М., 1925, кн. 8. октябрь, стр. 293.

Сабинин А. Декабрист и поэт. — Красная газета, веч. вып., Л., 1925, 1 апр., № 76, стр. 5.

625. Рассказы о Пушкине, записанные со слов его друзей II. И. Бартеневым в 1851—1860 годах. Вступительная статья и примечания М. Цявловского. [М.], Изд. М. и С. Сабашниковых, 1925, 140 стр. («Записи прошлого». Воспоминания и письма под ред. С. В. Бахрушина и М. А. Цявловского).

> Рассказы В. И. Даля о встречах с Пушкиным в Оренбургской губ. — Выписки о Пушкине из статьи В. Гаевского о Дельвиге. — Рассказы П. В. и В. А. Нащокиных о различных эпизодах жизни Пушкина (отношения с гр. Д. Ф. Фикельмон и пр.); подробности отношений поэта с царским двором, ухаживаний царя за Н. Н. Пушкиной; отношения с Дантесом; дуэль и смерть Пушкина. — Рассказ А. И. Васильчиковой о Геккерене, Дантесе и об анонимных пись-мах. — Воспоминание О. М. Бодянского о поссщении Пушкиным Московского университета; сообщение II. В. Киреевского о «мальчишнике» Пушкина; рассказы о Пушкине Е. А. Баратынского, Л. С. Пушкина и др. — Воспоминания кн. Е. А. Долгоруковой о семье Гончаровых и о жене Пушкина.

Отвывы:

Соболев Ю. — Известия, 1925, 6 июня, № 127.

Соболев Ю. — Вечерняя Москва, 1925, 6 июня. Сергиевский И. — Печать и революция, М., 1925, кн. 7, стр. 262—263. Чулков Г. — Красная новь, М., 1925, кн. 9,

стр. 292-293.

Анибал Борис. — Новый мир, М., 1925, кн. 10, стр. 157-158.

1926

626. [Георгиевский Г. П.]. Письмо К. Ф. Рылеева **в. И. Туманскому.** (С примеч. Г. П. Георгиевского). — «Декабристы», сборник материалов, Л., Прибой, [1926], стр. 18—31.

> Письмо 3 окт. 1823 г. об участии Пушкина в «Полярной ввезде». Ср. № 619.

627. Гершензон М. О. Статья для однодневной газеты «Пупижин». В кн.: М. О. Гершензон. Статьи о Пушкине. М., 1926, стр. 111-112. (Гос. Академия художественных наук. История и теория искусств, вып. 1).

Внешность Пушкина в кишиневский период по воспоминаниям дяди автора. — Дети Пушкина — А. А. Пушкин и М. А. Гартунг. — Штрих для характеристики Пушкина со слов крепостной В. А. Нащокина.

628. Измайлов Н. В. А. А. Бестужев до 14 декабря 1825 г. — «Памяти декабристов», сборник материалов, I, Л., 1926 (Академия Наук СССР), стр. 1—99.

«Записки А. А. Бестужева о поездке в Москву в 1823 г.» — «Памятная книжка А. А. Бестужева 1824 г.» (Данные о Пушкине в письмах 27 окт. 1820 г., 8 сент. 1824 г. и в записях 29 янв. и 20 июня 1824 г.).

629. Измайлов Н. В. Избумаг К. Ф. Рылеева. — «Памяти декабристов», сборник материалов, І. Л., 1926 (Академия Наук СССР), стр. 145—150.

Письма О. М. Сомова к Н. М. Рыпеевой 18 марта 1827 г. и 4 авг. 1827 г. в связи с участием Пушкина в «Звездочке» и о денежном долге (300 р.) Пушкина К. Ф. Рыпееву. Ср. расписку Н. М. Рыпеевой в «Изв. Московск. литерат.-худож. кружка», 1916, вып. 14—15, сент., материалы, стр. 76—77.

630. [Якушкиных. Приготовил к печати и снабдил примечаниями Е. Якушкин. М., Изд. М. и С. Сабашниковых, 1926, стр. 142—144 («Записи прошлого». Воспоминания и письма под ред. С. В. Бахрушина и М. А. Цявловского).

Восноминания кн. Е. А. Долгоруковой и записи Толя о семье Гончаровых, о женитьбе Пушкина, его дуали и смерти.

631. [Якушкин И. Д.]. Записки И. Д. Якупкина. Изд. 7-е, дополненное и исправленное. М., Книгонзд. «Современые проблемы» Н. А. Столляр, 1926, 191 стр. (Библиотека декабристов).

О Пушкине см. по укавателю жмен. — Выдержку из записок И. Д. Якушкина под заглавием «Из восномиманий декабриста И. Д. Якушкина о Пушкине» — см. в журн.: «Левинград», 1924, 6 июля, № 11, стр. 4—5.

1927

632. Афанасьев Г. Письмо о дуэли и смерти Пушкина.— Пушкин и его современники, вып. XXXI—XXXII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 119—122.

Публикация письма В. М. Похвисневой 12 февр. 1837 г. из Москвы к капитану Белевского егерского полка Афанасьеву в Рязань. Суждение князя М. С. Воронцова о Пушкине.

633. Белясв М. [Д]. Соболевский о Пушкине. (Из переписки С. А. Соболевского с М. Н. Лонгиновым). — Пушкин и его современники, вып. XXXI—XXXII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 35—48.

Публикация семи писем С. А. Соболевского к М. Н. Лонгинову 1855—1865 гг.; письма касаются Пушкина и печатания его произведений, а также издания сочинений Пушкина П. В. Анненковым.

634. Бем А. [Л]. Письмо А. Д. Илличевского к В. К. Кюхельбекеру (1818 г.). — Пушкин и его современники, вып. XXXI—XXXII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 151—154.

> Публикация письма А. Д. Илличевского к В. К. Кюхельбекеру 4 апр. 1818 г. из Сибири (бумаги П. И. Кеппена).

635. Глинка С. [Ф]. Англичанин о Пушкине зимою 1829— 1830 гг. — Пушкин и его современники, вып. XXXI— XXXII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 105—110.

Выписки из книги: Th. Raikes. A visit to St.-Petersburg in the winter of 1829—1830. London, 1838».

636. Голицын Н. В. Из письма А. И. Тургенева к Е. А. Свербеевой. — Московский пушкинист, т. I, М., 1927, стр. 23—26.

Письмо из Петербурга 21 дек. 1836—1 янв. 1837 г., на франц. яв., — о встречах с Пушкиным и о его жене.

637. Гольцев В. [В]. К истории дуэли Пушкина. Кто был автором анонимных писем? — Московский пушкинист, т. I, М., 1927, стр. 6—22.

На основании неизданных записок кн. А. М. Голицына доказывается, что автором анонимных писем была М. Д. Нессельроде, а техническим исполнителем мог быть кн. П. В. Долгоруков.

638. Измайлов Н. В. Пушкин и Е. М. Хитрово. — Письма Пушкина к Е. М. Хитрово. Труды Пушкинского Дома, вып. XLVIII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 143—204.

История отношений Пушкина и Е. М. Хитрово. Письма Пушкина к Е. М. Хитрово — см. № 527.

639. Коншина Е. Н. Из писем А. И. Тургенева к А. Я. Булгакову. — Московский пушкинист, т. I, М., 1927, стр. 33—41.

Отрывки с упоминаниями о Пушкине: из письма 7 дек. 1836 г. и из писем от января—марта 1837 г.

640. Крестова Л. [В]. **Из письма Я. М. Неверова** к Т. Н. Грановскому. — Московский пушкинист, т. I, М., 1927, стр. 42—46.

Отрывок из письма 24—29 янв. 1837 г. с высказываниями о смерти Пушкина.

641. Модзалевский Б. [Л]. Заметка. По поводу письма Пушкина к князю Вяземскому от 28-го марта 1820 г. — Пушкин и его современники, вып. XXXI— XXXII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 71—84.

О принадлежности кн. Н. С. Голицыну французских стихов, включенных в письмо Пушкина к кн. П. А. Вяземскому 28 марта 1820 г.; ср.: Сборник Пушкинского Дома на 1923 г., стр. 9—12 (см. № 509). Описание хранящегося в Пушкинском Доме рукописного сборника стихотворений кн. Н. С. Голицына и публикация некоторых стихотвотений.

642. Модзалевский Б. [Л]. Эпизод из жизни Пушкина. — Красная газета, веч. вып., Л., 1927, 11 февр., № 34.

Отрывок из статьи «К истории ссылки Пушкина в Михайловское» (см. № 687). — Выдержка из письма гр. М. С. Воронцова к П. Д. Киселеву 6 марта 1824 г. (в русск. перев.) о Пушкине; впервые полностью, на франц. яв. и с переводом, опубликов. А. А. Сиверс — ПС XXXVII, 136—141 (см. № 669).

643. Нечаева В. [С]. Дантес по материалам гончаровского архива. — Московский пушкинист, т. I, М., 1927, стр. 68—85.

Данные о жизни Дантеса после его дузли с Пушкиным.

644. Панаева А. (Е. Я. Головачева). Воспоминания. 1824—1870. Исправленное издание под редакцией и с примечаниями Корнея Чуковского. — Л., Academia, 1927 (Памятники литературного быта), 506 стр.

На стр. **42—43**: о встрече с Пушкиным. 2-е изд. — 1927 г.; 3-е изд. — 1929 г.

645. Пущин И. П. Записки о Пушкине и письма. Редакция и биографический очерк С. Я. Штрайха. С портретами и снимками. М.—Л., Гос. Изд., 1927, 223 стр.

> Стр. 49-92 — записки о Пушкине. Стр. 95-96 письма к Пушкину 1825 г. (З письма). О Пушкине см. также в письмах (см. по указателю имен). Ср. №№ 624, 707 и 750.

Отзывы:

Авадовский М. — Сибирские огни, Новосибирско

1928, № 3, стр. 255. В — ая В. С. -- Читатель и писатель, М., 1927, 1 дек.,

М. С. — Заря Востока, Тифлис, 1928, 4 февраля.

Сергиевский И. — Печать и революция, М., 1928, кн. 1, стр. 174—175.

Пинговатов А. — Советская мысль, Великий

Устюг, 1928, 22 января. О н ж е. — Литературная страница, Приложение к газ. «Воронежская коммуна», 1928, 22 янв., № 4 (30).

Он же. — Нижегородская коммуна, 1928, 7 марта.

1646. Петровский Н. [М]. К истории распространения сочинений Пушкина. - Пушкин и его современники, вып. XXXI—XXXII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 149—150.

> О рукописной статье казанского археографа и этнографа В. К. Магницкого (данные о распространении посмертного издания сочинений Пушкина 1837 г. в Ядринском

647. Саводник В. [Ф]. Московские отголоски дуэли и смерти Пушкина. — Московский пушкинист, т. І, М., 1927, стр. 47—67.

> Отрывки из дневника В. А. Муханова о слухах по поводу дуэли Пушкина.

·648. Сиверс А. [A]. Семья Ризнич. (Новые материалы). — Пушкин и его современники, вып. XXXI—XXXII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 85—104.

> Публикация полностью и в выдержках писем И. С. Ризнич к гр. П. Д. Киселеву 1824-1833 гг.

649. Цявловский М. А. Письмо А. И. Тургенева к В. А. Жуковскому. — Московский пушкинист, т. І, М., 1927, стр. 27—32.

> Письмо из Москвы 28 марта 1837 г. о занятиях Пупкина перед смертью.

650. Шимкевич К. [А]. Литературный обед у Смирдина с участием Пушкина. — Пушкин и его современники, вып. XXXI—XXXII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 111—118.

Публикация наброска воспоминаний М. Е. Лобанова: «Обед у книгопродавца А. Ф. Смирдина. 19 февраля 1832 года».

651. Щ [е г о л е в] П. [Е]. Биографическая заметка отца поэта С. Л. Пушкина. — Огонек, М., 1927, 13 февраля, № 7 (203), стр. [1].

Биографическая заметка о Пушкине, написанная его отном (подлинник заметки в Онегинском собрании *НД*).

1928

652. Бельчиков Н. [Ф], сообщ. **Новые материалы о Пу**шкине. — Красный архив, М., 1928, т. IV (29), стр. 220—223.

Письмо И. В. Нащокина к С. А. Соболевскому по поводу смерти Пушкина. Выдержки из дневника В. Д. Олсуфьева о его встречах с Пушкиным 1818—1819 гг. (ср. № 705).

653. Вигель Ф. Ф. Записки. Редакция и вступительная статья С. Я. Штрайха. М., Изд. «Круг», 1928, т. 1—377 стр.; т. Н — 355 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

Отзывы:

Тертерев А. — Читатель и писатель, М., 1928-

2 июня, стр. 8.

II. А. М. — Литературная страница, Прилож, к газ. «Коммуна», Воронеж, 1928, 2 сентября, № 29 (55), стр. 4. Готье Ю. — Каторга и ссылка, М., 1928, № 10 (47), стр. 168—169 и 1929, № 2 (51), стр. 190—191.

654. Виноградов А. К. Мериме в письмах к Соболевскому. — М., Московское худож. изд., 1928, 272 стр.

В основу книги положены неизданные материалы архива С. А. Соболевского и других фондов. О Пушкинсем. вторую главу: «Пушкин, Соболевский, Мершме» и заключительную: «Мицкевич, Пушкин, Соболевский и новысписьма Мицкевича». В книге использован ряд писем к Соболевскому с отвывами о Пушкине: см. ныдержку из письма И. В. Киреевского 29 яив. 1829 г. с упоминанием о встречах с Пушкиным на обеде у З. Волконской; отаыв Соболевского в письме к С. П. Шевыреву 30 авг. 1830 г. о предполагае-

мой женитьбе Пушкина; отрывок дневника Соболевского о поездке с Пушкиным из Петербурга до Торжка; письмо Кс. Полевого к Соболевскому 19 нояб. 1834 г. с отвывом об «Истории Пугачева»; письма И. Мальцова 2 и 13 февр. 1837 г. (стр. 18, 32, 47—48, 71—72); см. также по указателю имен.

Отзывы:

Винокур Г. О. — Печать и революция, 1928, кн. 5, стр. 192—195. Лернер Н. — Звезда, 1928, кн. 12, стр. 139—140.

655. Гроссман Леонид [П]. Царь и убийца поэта. — Огонек, М., 1928, № 14 (262), стр. [10—11].

Публикация письма Дантеса к Николаю I 14 окт. 1851 г. по поводу денежных расчетов с семейством Гончаровых. В приложении — счет суммам, выданным Н. Н. Пушкиной и ее сестрам по имению Гончаровых. Перепечат. под заглавием «Дантес и Николай I» в кн.: Леонид Г р о с см а н. Вокруг Пушкина. М., Огонек, 1928, стр. 23—34.

656. Достоевский А. [А]., сообщ. Рассказ К. И. Савостьянова о встречах с Пушкиным 1829 и 1833 гг. — Пушкин и его современники, вып. XXXVII, Л., 1928, стр. 144—151.

Письмо К. И. Савостьянова к В. П. Горчакову (начало 50-х годов) с восноминаниями о встречах с Пушкивым в Тифлисе в 1829 г. и на почтовой станции в Шатках в 1833 г.

657. Казанский Б. [В]. Гибель Пушкина. — Звезда, Л., 1928, кн. 1, стр. 102—117.

На основе нового анализа документов истолкование дуэли и смерти Пушкина как событий, совершившихся в результате придворной интриги: диплом о рогоносцах, разосланный по Петербургу 4 XI 1836 г., намек на связь жены поэта не с Дантесом, а с императором Николаем I. Статья представляет «Краткое изложение соображений, которые легли в основу записки, представленной в Худ. бюро Севзапкино в начале января 1926 г., и послужили канвой для фильма "Поэт и царь"».

658. Козмин Н. К. Брюллов в гостях у Пушкина летом 1836 г. — Сборник статей в честь акад. А. И. Соболевского, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1928, стр. 107—109.

Выдержки из рассказов К. Брюллова о Пушкине, записанные художником М. И. Железновым. Ср. № 605.

659. Лернер Н. [O]. Из истории сношений Пушкина со двором. Красная газета, веч. вып., Л., 1928, 31 августа, № 240.

660. Лернер Н. [О]. Новое о Пушкине. — Красная газета, веч. вып., Л., 1928, 18 ноября, № 318.

Воспеминания С. Моравского о встречах с Пушкиным. Ср. N 709.

661. Лернер Н. [О]. Письмо Н. Н. Пушкиной о Пушкине. — Красная газета, веч. вып., Л., 1928, 20 июля, № 198.

Письмо Н. Н. Пушкиной к В. А. Жуковскому с просьбой о возвращении ей ее писем к Пушкину.

622. Лернер Н. О. Пушкин и «царские собаки». (Забытый отклик на смерть поэта). — Красная нива, М., 1928, № 38.

Замаскированный отклик на гибель Пушкина в стихотворении Е. Ф. Розена «Эврипид» в «Литературной газете» 1846 г. Перепечат. в кн.: Н. О. Лериер Рассказы о Пушкине. [Л.], Прибой, 1929, стр. 199—203.

663. Модзалевский Б. [Л]. К истории «Зеленой Лампы».— Декабристы и их время. Труды Московской и Ленинградской секций по изучению декабристов и их времени, т. I, М., Изд. политкаторжан, [1928], стр. 11—61.

Бумаги и протоколы «Зеленой Лампы». Архивное описание, публикация ряда документов, стихотворения кн. Д. И. Долгорукова, А. А. Токарева, Н. В. Всеволожского, А. А. Дельвига и др., записки Д. Н. Баркова, кв. С. П. Трубецкого и А. Д. Улыбышева. Ср. послания Пушкина к членам «Зеленой Лампы»: В. В. Энгельгардту, М. А. Щербинину, Ф. Ф. Юрьеву, Н. В. Всеволожскому, П. Б. Мансурову, Я. Н. Толстому.

- 664. Нечаева В. [С]. Новое о Пушкине. Красный архив, М., 1928, т. III (28), стр. 231—234.
 - Сводка задолженности имений С. Л. Пушкина на 1834 г. Запись рукою Пушкина с припиской С. А. Соболевского; ср.: РП, 374—375, № 19 (см. № 188). Ср. №№ 93, 533 и 573.
- 665. Патіа е в И. И. Литературные восномивания. Л., Academia, 1928 XXXII, 561 стр. (Памятники литературного быта),

Стр. 60—64 и 156—160: Встреча с Пушкиным у Смирдина. — Несколько слов о Пушкине. — Смерть Пушкина и разбор его бумаг. — Миогочисленные упоминания о Пушкине см. по указателю вмен.

Omeurs:

Оксман Ю. Г. — Каторга и ссылка, М., 1928, № 6, стр. 186—187. Соболев Ю. — Новый мир, М., 1928, км. 5,

стр. 256—259.

666. И и г а р е в К. [В]., сообщ. Встреча с Пушкиным в Москве в 1830 году. — Пушкин и его современники, вып. XXXVII, .I., 1928, стр. 152—154.

Отрывок из письма И. И. Озеровой к С. А. Энгельгардт 4 мая 1830 г.

667. Письма женщин к Пушкину. С приложением воспоминаний о Пушкине М. Н. Волконской, Н. А. Дуровой, А. П. Керн, А. М. Каратыгиной-Колосовой, А. О. Смирновой, В. А. Нащокиной, цыганки Тани, А. А. Фукс. Редакция Леонида Гроссмана. — М., Современные проблемы, 1928, 248 стр.

Письма к Пушкину — см. № 534. На стр. 135—248: перепечатка отрывков из опубликованных ранее воспоминаний: А. М. Каратыгина-Колосова. Мое знакомство с А. С. Пушкиным. — М. Н. Волконская. Из записок. — А. П. Керн. 1. Воспоминания о Пушкине. 2. Дельвиг и Пушкин. — Цыганка Таня. О Пушкине и Языкове. — А. О. Смирнова. Воспоминания. — Рассказы в записи Я. П. Полонского. — А. А. Фукс. А. С. Пушкин в Казани. — В. А. Нащокина. Воспоминания о Пушкине. — Н. А. Дурова. Встречи с Пушкиным.

668. Прохоров Г. [В]. Неизданное письмо о смерти Пушкина. — Красная нива, М., 1928, № 7, стр. 3.

Письмо II. А. Бестужева 2 февр. 1837 г. к А. А. Бестужеву о смерти и похоронах Пушкина.

669. Си верс А. А. Письмо гр. М. С. Воронцова к П. Д. Киселеву с отзывом о Пушкине. — Пушкин и его современники, вып. XXXVII, Л., 1928, стр. 136—143.

Письмо 6 марта 1824 г., на франц. яз., нз Одессы; вперные, отрывок в русском переводе в статье В. Л. Модзалевского: Красная газета, веч. вып., Л., 1927, 11 февр., № 34 (см. № 642); перепечат. в кн.: В. Л. Модзалевский. «Пушкин». [Л.], 1929, стр. 82—83 (см. № 687).

670. Фессалоницкий С. А. Пушкин в кругу старицких дворян. — Материалы Общества изучения Тверского края, вып. 6 и отд. отт., Тверь, 1928, 24 стр.

В работе приведены отрывки из неизданных воспоминаний А. И. Панафидиной о пребывании Пушкина в Старицком уезде со слов Анны Ив. Панафидиной. — Ср. №№ 754 и 789.

671. Цявловский М. [А]. Новые пушкинские рукописи м материалы. — Красный архив, М., 1928, т. VI (31), стр. 155—159.

Обзор автографов Пушкива и других материалов. обнаруженных в архиве киязей Горчаковых: 1. Автографы Пушкина. - 2. Литературные произведения (копии на от-дельных листах, в тетрадях и альбомах произведений А. С. Пушкина, К. Н. Батюпікова, А. Ф. Воейкова, ки З. А. Волконской, кн. П. А. Вяземского, Д. В. Давыдова, бар. А. А. Дельвига, В. А. Жуковского, А. Д. Илличен-ского, П. Ф. Кокошкина, П. П. Мятлена, Ю. А. Нелединского-Милецкого, В. Л. Пушкина, Ф. И. Тютчева и др.). -З. Переписка (письма ки. А. М. Горчакова и письма к нему разных лиц). — 4. Материалы, относящиеся к дуали и смерти Пушкина. - 5. Альбомы (4, в их числе альбом с записью Пушкина - самым ранним из известных автографов поэта).

672. Чернышев В. И. Пушкинский уголок, его быт и предания. — Известия Государственного Русского географического общества, [М.-Л.], т. IX, 1928, вып. 2, стр. 327—360.

> Содержание. 1. Очерк материального и духовного быта. — 2. Исторические места и предания. — 3. Предания о Пушкине и близких к нему людях. -- 4. Песни и сказки «Пушкинского уголка».

673. [Шапошников Б. В.]. **Письма Е. М. Языковой** о Пушкине. Из архива Музея сороковых годов. Предисловие и комментарии Б. В. Шапошникова. — Искусство, М., ГАХН, 1928, т. IV, вып. 1-2, стр. 153-168.

> Письма. (4) к Н. М. Наыкову 14 и 19 мая 1836 г., 9 и 13 фовр. 1837 г.; письма (3) к П. М. Бестужевой 1, 6 и 7 февр. 1837 г.

674. Щеголев II. Е. Пушкин. Исследования, статьи, материалы. Том I. Дуэль и смерть Пушкина. Исследования и материалы. Издание третье, просмотренное и дополненное. М.—Л., Гос. Изд., 1928, 551 стр.

1-е изд. — 1916 г.; 2-е изд. — 1917 г. Содержание. К третьему изданию. — Ко второму изданию. - К первому изданию. - История последней тувли Пушкина (4 ноября 1836 г.—27 январл 1837 г.).— Документы и материалы.— І. Письмо В. А. Жу совского к С. Л. Пушкину о смерти Пушкина (письмо 15 ревр. 1837 г. в окончательной и в первоначальной редакции с прилож. факсимиле составленного В. А. Жуковским плана квартиры Пушкива).— П. Записки врачей о болевни и смерти Пушкина (полицейского врача Поделича, 28 мив. 1837 г.; доктора Шольца о посещении Пушинна 27 янв. 1837 г.; доктора Спасского: «Последние дин А. С. Пушкина. Расская оченидца» — 2 февр. 1837 г.; доктора В. И. Даля: А. Описание состояния Пушкина, его разговоры 28 и 29 янв. 1837 г.; Б. Вскрытие тела Пушкина; В. Ход болезни Пушкина). Факсимиле: часть листа из метрической книги с записью о смерти Пушкина. -III. В. А. Жуковский в заботах по делу Пушкина. Документы. 1. Записка В. А. Жуковского Николаю I о помощи семье Пушкина (черновик). 2. Записка Николая I о помощи семье Пушкина. З. В. А. Жуковский — гр. Г. А. Строганову (черновик). 4. Просьба В. А. Жуковского о разрешении издания сочинений Пушкина (с приложением проекта Граф Бенкендорф — В. Α. Жуковскому (не позднее 3 февр. 1837 г.). Анонимные письма (к В. А. Жуковскому 30 янв. 1837 г. и к гр. А. Ф. Орлову 2 февр. 1837 г.). Записка А. Х. Бенкендорфа гр. А. Ф. Орлову по поводу анонимного письма. Письмо гр. А. Ф. Орлова Николаю I, приложенное к пересылаемому дарю анонимному письму от 2 февр. Записка А. Х. Бенкендорфа А. Н. Мордвинову по поводу анонимных писем. 6. В. А. Жуковский — гр. А. Х. Бенкендорфу. — Письмо 3 февр. 1837 г. (при пересылаемом Бенкендорфу анонимном письме от 30 янв. 1837 г.) с просьбой о разрешении подписки на сочинения Пушкина. 7. В. А. Жуковский — гр. А. Х. Бенкендорфу 5 февр. 1837 г. (письмо касается разбора бумаг Пушкина). 8. В. А. Жуковский — гр. А. Х. Бенкендорфу (черновик предыдущего) 5 февр. 1837 г. 9. Гр. А. Х. Бенкендорф — В. А. Жуковскому 6 февр. 1837 г. - по поводу бумаг Пушкина. 10. В. А. Жуковский — Николаю I (черновик). — О разборе бумаг Пушкина; просьба о В. А. Соллогубе. 11. В. А. Жуковский — гр. А. X. Бенкендорфу (черновик). — О разборе бумаг Пушкина. — IV. Свидетельства друзей Пушкина. Документы. 1. Письмо В. А. Жуковского к гр. А. Х. Бенкендорфу (февр. — март 1837 года). — А. Первая редакция; Б. Вторая редакция. 2. Письмо кн. П. А. Вяземского 14 февр. 1837 г. 3. Из дневника А. И. Тургенева с 25 нояб. 1836 г. по 19 мар. 1837 г. — V. Документы 1836—1837 гг. к истории дуэли. (1. Конспективные заметки В. А. Жуковского о дуэли Пушкина. 2. Письмо бар. Геккерена В. А. Жуковскому 9/21 нояб. 1836 г. 3—12. Письма бар. Геккерена к разным лицам; условия дуэли Пушкина и Дантеса от 27 янв. 1837 г., с прилож. факсимиле; объяснения Жоржа Геккерена на суде, 26 февр. 1837 г., с прилож. факсимиле, и другие документы). — VI. К истории Дантеса. Документы и материалы. 1. К биографии бар. Жоржа Дантеса до усыновления его бар. Геккереном. 2. Письма бар. Жоржа Геккерена к своей невесте Е. Н. Гончаровой. 3. Из переписки Гончаровых с Дантесами. 4. Из семейной переписки Геккеренов и Дантесов. 5. Отввуки дуэли в письмах сторонников бар. Геккерена (1837). б. К делу бар. Геккерена 1837 г. (б писем). 7. Из позднейших отношений Дантеса к России. 8. Жорж-Шарль Дантес. Биографический очерк Луи Метмана. — VII. Иностранные дипломаты о дуэли и смерти Пушкина. Приложение: Статьи о Пушкине в «Journal des Débats» и «The Morning chronicle». — VIII. Рассказ об отношении Пушкина к Дантесу, записанный со слов кн. А. В. Трубецкого 21 июня 1887 г. — IX. Анонимный пасквиль и враги

Пушкина. — X. Протокол графической экспертизы черка. - К рисункам и факсимиле. - Именной указатель. — Основной текст исследования перепечатан бев существенных изменений по сравнению с изданием 1917 г. (впервые опубликованы: дата зачисления Е. Н. Гончаровой фрейлиной, бумаги и переписка по поводу женитьбы Дантеса и др.). В отделе «Документы и материалы» расширен дневник А. И. Тургенева до пределов с 25 ноября 1836 г. до 19 марта 1837 г., введен ряд документов, опубликованных А. С. Поляковым в кн.: О смерти Пушкина. Пб., 1922 (см. № 607), а к сверстанной книге припечатаны новые два отдела: IX. «Анонимный пасквиль и враги Пушкина» и X. написанный судебным экспертом Ленинградского губсуда А. А. Сальковым, - «Протокол графической экспертизы почерка». В IX отделе объединены данные о гр. И. М. Борхе, кн. П. В. Долгорукове, приведены записи М. Н. Лонгинова на книге воспоминаний Данзяса (о встрече с Пушкиным и Данзасом графина А. К. Воронцовой-Дашковой и гр. И. М. Борха с женой по пути к месту дуэли), записи в дневнике кн. В. Ф. Одоевского со слов графини Соллогуб об отношении в. кн. Михаила Павловича к Пушкину и Дантесу и пр. Вывод автора - установление в анонимном дипломе, полученном Пушкиным, намека на связь Н. Н. Пушкиной с Николаем 1. Опубликованные в книге письма Пушкина и к Пушкину — см. № 536. Новое толкование анонимного пасквиля прокламировано автором впервые в очерке «Смерть Пушкина» — Огонек, М., 1927, № 7 (203). стр. 8—9; ср. также очерк «Убийца Пушкина. Новый взгляд на историю дуэли» — Вечерияя Москва, 1927, 13 окт. № 234, и 14 окт., № 235; очерки: «Кто писал анонимный письма Пушкину?» — Огонек, М., 1927, № 42 (238), стр. 8-10 и «Убийды Пушкина» — альм. «Минувшие дни», Л., 1927, изд. «Красной газеты», стр. 111—120.

Omeueu:

Блок Георгий. — Читатель и писатель, М., 1928. № 4—5, стр. 10.

С[0 6 олев] Ю. — Красная новь, М., 1928, км. 3, стр. 269—271.

. — Цинговатов А. — Коммуна Самары, 1928.

11 марта.

Цявловский М. — Печать и революция, М., 1928, км. 4, стр. 187—188.

675. Щеголев П. Е. Пушкин и мужики. По неизданным материалам. С автопортретом и автографами Пушкина и иллюстрациями. — М., Изд. «Федерация», [1928], 287 стр.

Работа основана на изучении вотчинеого архива Болдинского имения и архива опеки над детьми и имуществом Пушкина. В книге впервые опубликованы многочисленные документы: ваписка С. Л. Пушкина с перечнем его долгов и его расписка о погашении долга 30-марта 1835 г.; дарственнам («виладенная запись») С. Л. Пушкина Пушкину на сельно

¹³ Виблиография произведений А. С. Пушинна

Кистенево; доверенность С. Л. Пушкина управляющему Пеньковскому 1833 г.; доверенность Л. С. Пушкина Пушкину 2 июля 1836 г по делу о разделе с. Михайловского с запиской JI. С.; квитанции об уплате долга по имению 19 и 29 марта 1835 г.: записка О. С. Павлищевой о суммах, выплачивавшихся ей отцом и Пушкиным в 1830—1841 гг.; приказ санитарного попечителя о борьбе с холерой 24 окт. 1830 г.: ведомость Пеньковского о запасах верна по Болдину в 1833-1834 гг. и старосты Петрова о приходах и расходах по Кистеневу за 1834 г., адресованные Пушкину; книга для записи расхода «мирских дел» по Болдину на 1824 г.; памятная книга с. Болдина 1833 г.; опись Болдина; ревизская сказка и опись с. Михайловского; письмо Я. Эйхберга к Н. И. Беклемищеву 3 ноября 1834 г. и ответ последнего того же числа; позднейшие документы — в том числе письма J. С. Пушкину и ответ последнего; письма Л. С. Пушкина к Н. Н. Ланской; прошения крестьян с. Кистеневки к Ланским, отдельные данные, извлеченные из бумаг опеки и др. Автографы Пушкина — см № 101. Письма к Пушкину cm. № 537.

676. Щеголев П. Е. Царь, жандарм и поэт. — Огонек, М., 1928, № 24 (272), стр. 4—5.

О свидании Пушкина с Николаем I в связи с получением пасквильного письма. Публикация записи в камерфурьерском журнале от 23 ноября 1836 г. о посещении Пушкиным и гр. Бенкендорфом Николая I в необычный час (с прилож. факсимиле записи). Перепечат. с заглавием «Пушкин и Николай I. Последнее свидание в 1836 году. (Новое о дуэли)». — В кн.: П. Е. Щеголев. Из жизни и творчества Пушкина. Изд. третье, исправленное и дополненное. — М.—Л., Гос. Изд. худож. литер., 1931, стр. 140—149. При перепечатке статья дополнена отзывом о Пушкине из отчета III Отделения царю за 1837 г. (см. № 720).

1929

677. Боровкова - Майкова М. С. Письма Вяземского. — Литературно-художественный сборник «Красной панорамы», Л., 1929, ноябрь, стр. 47—50.

Выдержки с упоминаниями о Пушкине из писем кн. П. А. Вяземского к жене 1828 г.

678. Быков Петр [В]. **Новое о Пушкине.** — Красная газета, веч. вып., Л., 1929, 7 июня, № 140.

Свидетельство А. О. Ишимовой о последних днях Пушкина.

679. В уль ф А. Н. Дневники. (Любовный быт Пушкинской жиски). Со статьей М. И. Семевского «Прогулка в Три-

горское». Редакция и вступительная статья П. Е. Щегонева. М., Изд. «Федерация», 1929, 445 стр.

Сводка частей дневника А. Н. Вульфа 1827—1842 гг., изданных ранее Л. Н. Майковым и М. Л. Гофманом. Перепечатка очерков М. И. Семевского с расскавами М. И. Освповой и А. Н. Вульфа (С.-Петербургские ведомости, 1866 г., №№ 139, 146, 157, 163, 168 и 175). Комментарии И. С. Зильберштейна. Портреты Пушкина, А. Н. Вульфа и др.

Отгывы:

Лернер Н. — Литературно-художественный сборник «Красной панорамы, Л., 1929, октябрь, стр. 62—64. Райский П. — Красная газета, веч. вып., Л., 1929, 8 июня, № 141.

Стариков И. — Книга и революция, Л., 1929,

№ 11, crp. 56-57.

Хмельницкая Т.— На литературном посту, 1929, № 17, стр. 72—73.

680. Вяземский П. [А]. Старая записная книжка. Редакция и примечания Л. Гинзбург. Изд. писателей в Ленинграде, 1929, 345 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

Отзыв:

Райский II.— Красная газета, веч. вып., Л., 1929, 6 июля, № 166.

681. Гроссман Л.[П]. Женитьба Дантеса. Новые материалы о дуэли Пушкина. — Красная нива, М., 1929, № 24, стр. 10—12.

История женитьбы Даитеса. Публикация части неизданного письма 14/26 марта 1887 г. бар. Г. Фризенгофа к А. П. Араповой (рожд. Ланской) с воспоминаниями бар. А. Н. Фризенгоф (рожд. Гончаровой) о причинах дуэли Пушкина.

682. Звенигородский Андрей[В]. Пушким или Вмемьгорский? О надписи к портрету Чаадаева. — Литературная газета, М., 1929, 27 мая, № 6.

> На основания записи в двевнике М. Я. Чаадаева 2 марта 1857 г. доказывается, что автором надписи к портрету П. Я. Чаадаева («Он высшей волею небес») был не Пушкин, а М. Ю. Виельгорский.

683. Каратыгин П. А. Записки. Новое издание по рукописи под редакцией Б. В. Казанского при участии Ю. А. Нелидова, Ю. Г. Оксмана и Н. С. Цемша. Л., Academia, т. I, 1929, XLV, 451 стр.; т. II, 1930, 495 стр. Изд. 1-е — СПб., 1880.

Содержание. Предисловие Б. Казанского. — Записки П. А. Каратыгина. — Дополнения к запискам П. А. Каратыгина: 1. Дебют В. А. Каратыгина. 2. Высылка

Катенина. 3. Танцовщица Андреянова.

Воспоминания А. М. Каратыгиной. Вступительная статья Ю. Г. Оксмана. — А. М. Каратыгина. Мое знакомство с Пушкиным. — А. М. Каратыгина. Полемические заметки. — Дополнения к воспоминаниям А. М. Каратыгиной: 1. Карьера А. М. Колосовой. 2. Увольнение А. М. Колосовой. З. Пушкин и А. М. Колосова. 4. Гастроли Каратыгиных в Москве. — Приложения. Из воспоминаний Г. М. Максимова. — Из воспоминаний М. Ф. Каменской. — Из воспоминаний Ю. Арнольди. — В. Г. Белинский. II мое мнение об игре г. Каратыгина. — Из воспоминаний В. А. Панаева. — Перечень драматических произведений В. А. и П. А. Каратыгиных. — В примечаниях к «Воспоминаниям А. М. Каратыгиной» введены неизвестные ранее документальные данные и итоги специальных разысканий в области пушкинского текста двадцатых годов. — Ср. №№ 103 и 126.

684. Керн А. П. Воспоминания. Предисловие II. И. Новицкого. Вступительная статья, редакция и примечания Ю. Н. Верховского. С 42 илл., Л., Academia, 1929, XLVI, 473 стр.

> Содержание. П. И. Новипкий. Бытовой и литературный портреты А. П. Керн. — Ю. Н. Верховский. Анна Петровна Керн и ее среда. — А. С. Пушкин. Я помню чудное мгновенье. — Воспоминания и дневники: І. Из воспоминаний о моем детстве. ІІ. Три встречи с императором Александром Павловичем (1817— 1820 гг.). III. Журнал отдохновения. IV. Воспоминания о Пушкине. V. Воспоминания о Пушкине, Дельвиге и Глинке. VI. Дельвиг и Пушкин. VII. П. А. Осипова (письмо к П. В. Анненкову). VIII. Рассказ с событиях в Петербурге. — Приложения: І. Письмо А. Г. Родзянки и А. П. Керн — Пушкину 10 мая 1825 г. ІІ. Письма А. С. Пушкина к А. П. Керн. III. Письма М. И. Глинки к А. П. Керн — 1840 г., 1841 г. и 1856 г. IV. Из дневника А. В. Никитенко 1827 г. V. Письма А. П. Керн к А. В. Никитенко и А. В. Никитенко к А. П. Керн 1827 г. Дополнительные примечания. Указатель имен. Ср. № 539.

Отвывы:

А. — Литературная газета, М., Дерман 7 мая, № 3.

Корытов Б. — На литературном посту. М., 1929. № 9, стр. 71—72.

Райский П. — Литературно-художественный сборник «Красной панорамы», Л., 1929, июнь, стр. 52.

. Соболев Ю. — Красная нива, М., 1929, № 24, стр. 36.

685. Костомаров Г. А. А. С. Пушкин под надвором полиции. Красный архив, М., 1929, т. VI (37); стр. 237-245.

> Документы о слежке московской и петербургской полнини за Пушкиным во время пребывания его в столипах в 1829—1832 гг.

686. Кюхельбекер В. К. Д**невиж В. К. Кюхельбекера.** Материалы к истории русской литературной и общественной жизни 10-40 годов XIX века. Предисловие Ю. Н. Тынянова. Редакция, введение и примечания В. Н. Орлова и С. И. Хмельницкого. [Л.], Прибой, 1929, 373 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

Отзывы:

А[ронсон] М. — Звевда, Л., 1930, № 5, стр. 174. Гессен С. — Каторга и ссылка, М., 1929, № 8—9 (57—58), стр. 345—347. И. А. — Заря Востока, Тифлис, 1920, 30 ноября, № 275.

Локс К. — Новый мир, М., 1930, кн. 12, стр. 201—

202. Литературно-художественный сборник «Красной панорамы», Л., 1929, ноябрь, стр. 53.

687. Модзалевский Б. Л. Пушкин. Труды Пушкинского Дома Академии Наук СССР. [Л.], Прибой, 1929, 440 стр.

> Содержание. 1. Вступительная статья. — От составителей сборинка — о работах Б. Л. Модвалевского о Пушкине; редактирование сборинка по поручению Пушкинского Дома Н. В. Измайловым и П. Е. Щеголевым, при ближайшем участии Л. Б. Модвалевского. — 2. Род Пушкина. — 3. К истории ссылки Пушкина в Михайновское (отрывок из этой статьи — Красная газета, веч. вын., Л., 1927, 11 февр., № 34; см. № 642). Выдержин из инсем гр. М. С. Воронцова: к гр. К. В. Нессельроде 2 мая 1824 г.; ж П. Д. Киселеву 6 марта 1824 г. (впервые отрывок: Крас-ная газета, веч. вып., Л., 1927, 11 февр., № 34, см. № 642; полностью: ПС XXXVIII, 136—141; см. № 669); к Н. М. Лонгинову 8 и 29 апр. и 4 мая 1824 г.; из писем гр. К.В. Нессельроде к гр. М. С. Ворондову 16/28 мая и 27 шюня 1824 г.; из переписки ки. П. А. Вяземского с А. И. Тургеневым и кн. В. Ф. Вявемской. Доктор Гутчинсов («вигличании, глухой философ») на основании писем М. С. Воронцова. Просьба Н. О. Пушкиной царю о прощении сына, поданная еще в августе 1826 г., и пометка Н. М. Лонгинова от 30 янв. 1827 г., что «высочайшего сонзволения не последовало». — 4. Пушкие и Лажечников; впервые: сб. «А. Ф. Кони. 1844—1924», Л., «Атеней», 1925, стр. 103—135 (см. № 620). — 5. Пушкия, Дельвиг и их петербургские друзья в письмах С. М. Дельвиг. Статья основана на

материалах неизданных писем С. М. Дельвиг (Салтыковой) .к А. Н. Семеновой-Карелиной за 1824—1837 гг. с многочисленными упоминаниями и отзывами о Пушкине. — 6. Работы П. В. Анненкова о Пушкине. История трудов II. В. Анненкова о Пушкине на основе неизданных материалов. — Приложение: Из черновых заметок П. В. Анненкова для биографии Пушкина. — Записи о Пушкине: I. От Сабурова (Якова Ивановича). II. От Данзаса. III. О пребывании Пушкина в Москве в 1826—1827 гг. IV. Разные заметки. V. Из записки Кононова. VI. Дело по просьбе Пушкина о разрешении поездки для лечения. Письмо эстляндского ген.-губернатора маркиза Паулуччи от 30 июля 1826 г. к гр. К. В. Нессельроде по поводу просьбы Пушкина о лечении; свидетельство Псковской врачебной управы, приложенное Пушкиным к письму Николаю I (11 мая—перв. полов. июня 1826 г. — ПСПХ III, письму № 270). VII. Заметка о Ченстоне. VIII. Переписка о вызове Пушкина в Москву в сент. 1826 г. Резолюция Николая I 27 авг. 1826 г. о вызове Пушкина в Москву; распоряжение начальника главного штаба бар. Дибича исковскому губернатору фон Адеркасу о том же, 31 авг. 1826 г.; ответ последнего 4 сентября 1826 г.; рапорт дежурного генерала Потапова 8 сент. 1826 г. о прибытии Пушкина в Москву; справка канцелярии 21 ноября 1826 г. об оставлении Пушкина в Москве. IX. «Некоторые подробности о 1829 г. от Н[атальи] [Николаевны]». Х. 1830. XI. Перечень писем Пушкина. 1830. XII. Из писем Пушкица к жене (вояжи Пушкина): 1831; 1832; 1833. Поездка Пушкина в Оренбург. В 1834 году. 1834. Поездка Пушкина Болдино. 1835. 1836. Последняя поездка Пушкина в Москву. XIII. От Сабурова Я. И. (Еще подробности о времени его). От О. С. Павлищевой. XIV. Подробности о семействе Вульфов. XV. Нечто о Пушкине (Записки Соллогуба junior) — Письма Пушкина к В. А. Соллогубу (см. № 541); письма В. А. Соллогуба к Н. Н. Пушкиной и к А. С. Пушкину (см. № 541). XVI. К истории Анненковского издания сочинений Пушкина. Письма И. В. и Ф. В. Анненковых к П. В. Анненкову (1852 г.). 7. «Послание к Вельможе» А. С. Пушкина (историческая справка), см. аннотац. к № 107. 8. Пушкин и Стерн — см. аннотац. к № 107. 9. Затерявшийся автограф Пушкина — см. аннотац. к № 107. А. С. Пушкин, портрет работы В. А. Тропинина
 Пушкин и В. Д. Карпильев — см. апнотац. к № 541. 12. Указатель личных имен.

688. Модзалевский Л. [Б]. Выстрел Дантеса. Неизданное письмо о смерти Пушкина. — Огонек, М., 1929, № 6 (306), стр. [3].

Письмо Д. Н. Толстого (Знаменского) к неизвестному 30 января 1837 г.

689. Нечаева В. [С]. Пушкин в 1829 году. Неизданное письмо кн. Вяземского. — Литературная газета, М., 1929, 3 июня, № 7.

Отрывок из письма кн. П. А. Вяземского к А. И. Тургеневу (март 1829 г.).

690. Прохоров Г. [В]. Пушкин и Бестужев-Марлинский. — Литературно-художественный сборник «Красной рамы», Л., 1929, февраль, стр. 26-29.

> На стр. 28 отрицательный отзыв о «Борисе Годунове» в письме А. А. Бестужева к матери 1 июля 1831 г.

691. Разговоры Пушкина. Собрали Сергей Гессен и Лев Модзалевский. М., Изд. «Федерация», 1929, XVII, 311 стр.

> Разговоры Пушкина по мемуарам, дневникам и записям современников.

Отзывы:

Виноградская С. — Книга и революция, Л., 1929, № 3, стр. 54.

Книголюб. Пушкин-собеседник. — Красная га-

зета, веч. вып., Л., 1929, 2 янв., № 1.
Райский И.— Литературно-художественный сборник «Красной панорамы», Л., 1929, февраль, стр. 47.
Р. В.— Вечерняя Москва, 1929, 26 марта, № 69.
Красная нива, М., 1929, 6 янв., № 2, стр. 20.

692. Смирнова А. О. Записки, дневник, воспоминания, письма. Со статьями и примечаниями Л. В. Крестовои. Под редакцией М. А. Цявловского. — М., Изд. «Федерация», 1929, 447 стр.

> В каиге собраны опубликованные ранее подлинные записки А. О. Смирновой; тексты частично проверены по рукописям; письма А. О. Смирновой к В. А. Жуковскому и ряд других документов публикуются впервые. Кроме того, в книге напечатан биографический очерк Л. Крестовой: А. О. Смирнова. Приложения: К вопросу о достоверности так называемых «Записок» А. О. Смирновой. — В статье устанавливается, что «Записки А. О. Смирновой», публиковавшиеся в 1893—1894 гг. в журв. «Северный вестник», а затем в 1895 г. изданные отдельней книгой, являются подделкой и принадлежат перу дочери А. О. Смирновой — О. Н. Смирновой. Ср.: А. О. Смырнова-Рос-сет. Автобиография. М., 1931 (см. № 716).

Отгысы:

В. И. — Книга революция, М., 1929, № 11,

Л[ернер] Н. Литературная находка. (О «Записках» А. О. Смирновой). — Красная гавета, веч. вып., Л., 1929, 11 февр., № 38.

Соболев Юр. В литературном салоне. — Вечерняя

Москва, 1929, 30 марта, № 73.

Он же. Красная нива, М., 1929, № 24, стр. 16.

Станкевич А. — Вечернее радио, Харьков, 1929, 14 авг., № 202.

Ямпольский И. — Звезда, Л., 1929, № 6, стр. 204—206.

693. Цявловский М.[А].,сообщ. Новые материалы о дуэли и смерти А. С. Пушкина. (Из переписки А. Я. Булгакова и кн. П. А. Вяземского). — Красный архив, М., 1929, т. II (33), стр. 222—235.

Письма Булгакова дочери — кн. О. А. Долгоруковой 2, 10 и 11 февраля 1837 г. — Письма Булгакова к кн. Вяземскому 6, 11, 25 и 26 февр. 1837 г. — Письмо кн. Вяземского к Булгакову 29 марта 1837 г. и письмо Вяземского к кн. О. А. Долгоруковой 7 апр. 1837 г.

694. Щеголев П. [Е]. Бюджет А. С. Пушкина в последний год его жизни. — Прожектор, М., 1929, № 11 (181), стр. 22—24.

Очерк на основе неопубликованных документов (из болдинского архива Пушкина).

695. Щеголев П. Е. Квартирная тяжба Пушкина. (Из истории материального быта — по неизданным материалам). — Красная нива, М., 1929, 9 июня, № 24, стр. 7—9.

Документы, связанные с наймом квартиры в доме П. А. Жадимировского в 1832 г. Ср. №№ 114 и 543.

696. Щеголев П. [Е]. Матермальный быт Пушкина. По неизданным матермалам. — Искусство, М., Теа-кино-печать, 1929, № 3—4, май—июнь, стр. 39—49.

> В статье 'опублинованы впервые письмо С. А. Соболевского П. А. Плетневу 25(13) февр. 1837 г. (о денежных делах Пушкина и способах обеспечить его детей), а также ряд документов по опеке над детьми Пушкина.

1930

697. Вейнберг А. Л. Граф М. С. Воронцов о Пушкине. — Московский пушкинист, кн. II, М., Изд. «Федерация», 1930, стр. 55—58.

Письмо М. С. Ворондова к А. Я. Булгакову из Одессы 24 дек. 1824 г.

698. Глинка М. И. Записки. Под редакцией, со вступительной статьей и примечаниями А. Н. Римского-Корсакова. — М.—Л., Academia, 1930, 568 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

699. Голицын Н. В. Письмо Е. А. Баратынского Д. Н. Свербееву. — Московский пушкинист, кн. П, М., 1930, стр. 59—61.

Письмо от декабря 1830 г. с упоминанием о Пушкине.

700. Греч Н. И. Записки о моей жизни. М.—JI., Academia, MCMXXX, 894 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

Отвыв:

Сергиевский И. — Новый мир, М., 1930, км. 12 стр. 250—251.

701. Зиссерман П. [И]. Пушкин и Великопольский. — Пушкин и его современники, вып. XXXVIII—XXXIX, Л., 1930, стр. 257—280.

Мелочи из истории взаимоотношений Пушкина и И. Е. Великопольского по данным архива последнего в Пушкинском Доме. Сообщение Н. В. Лазарева в письме к Великопольскому 14 февр. 1831 г. о встрече с Пушкиным в Опенунском совете.

702. Нечаева В. С. Из Гончаровского архива. — Московский пушкинист, кн. II, М., Изд. «Федерация», 1930, стр. 106—116.

Записи личных расходов старшего брата Н. Н. Пушкиной Д. Н. Гончарова. Ряд записей касается жены Пушкина.

703. Нечкина М. [В]. О Пушкине, декабристах и их общих друзьях. (По неисследованным архивным материалам). — Каторга и ссылка, М., 1930, кн. 4 (65), стр. 7—40.

Содержание. І. Пушкин—агштатор за вольность. — ІІ. Восстание 14 декабря и Пушкин. — ІІІ. «Во глубине сибирских руд». — ІV. «Променный» Пушкин. — V. Ненавестный знакомый Пушкина (Д. Е. Остен-Сакен). — VІ. Друг Пушкина — Николай Раевский. VІІ. «Черноокая Россет». — Упоминания о Пушкине в следственных делах декабристов, членов Южного общества Соединенных славян; выдержки из показаний М. П. Бестужева-Рюмина, А. И. Майбороды, П. И. Пестеля, Н. И. Лорера, А. А. Бестужева, М. Н. Паскевича, В. А. Бечаснова, И. Ф. Шимкова, П. Ф. Громиницого, М. М. Спиридова, И. И. Иванова, М. И. Пыхачева. Цензурные купюры с упоминаниями о Пушкине в тексте записок Н. И. Лорера (см. № 713). Стихотв. «Во глубине сибирских руд» в копин Н. И. Лорера. Заметки Д. Е. Остен-Сакена о Пушкине и Н. Раевском на полях записок Н. И. Лорера.

704. Светлова М. К. Кому было написано письмо П. А. Вяземского о кончине Пушкина. — Московский пушкинист. кн. П. М., Изд. «Федерация», 1930, стр. 155—162.

Письмо ки. П. А. Вяземского 9 февр. 1837 г., обычно адресовавшееся к А. Я. Булгакову, переадресовывается Λ . В. Давыдову.

- 705. Цявловский М. [А]. Заметки о Пушкине. 1. И.В. Малиновский о Пушкине в Лицее. 2. Из дневника В. Д. Олсуфьева. 3. «Запретная роза» стихотворение Пушкина. 4. А. О. Смирнова о Пушкине и Николае I. 5. Из письма кн. В. Н. Репниной к кн. В. А. Репниной. Пушкин и его современники, вып. XXXVIII—XXXIX, Л., 1930, стр. 213—227.
 - 1. Замечания И. В. Малиповского на полях статы П. И. Бартенева о Пупкине в «Московских ведомостях», 1854 г., №№ 117—119, 30 сент., 2 и 5 окт. 2. Записи о встречах с Пупкиным в дневнике В. Д. Олсуфьева 1818—1820 гг. 3. Раскрытие адресата стихотв. Пушкина «Запретная роза» (К. А. Тимашевой) кн. Е. П. Лобанова-Ростовская (Пашкова). 4. Конверт, адресованный Николаем І к А. О. Смирновой, с пометкой последней, что в этом конверте царь прислал ей просмотренную им рукопись седьмой главы «Евгения Онегина» для передачи Пушкину. 5. Письмо кн. В. Н. Репинной к матери 23 дек. 1831 г. с отзывом о Н. Н. Пушкиной, которую она видела 19 дек. 1831 г. па придворном бале.
- 706. Цявловский М. [А]. Неизвестные воспоминания о Пушкине. (Письмо М. В. Юзефовича к П. И. Бартеневу). Звезда, Л., 1930, кн. 7, стр. 231—232.

Письмо М. В. Юзефовича, знакомца Пушкина, 16 ноября 1866 г. к издателю «Русского архива» П. И. Бартеневу по поводу статьи последнего «Пушкин в южной России».

707. Штрайх С.Я. Первый друг Пушкина. С приложением записок Пущина и двумя иллюстрациями. — М., Изя́. «Федерация», 1930, 220 стр.

Стр. 135—213: Записки о Пушкине. — Ср. №№ 624, 645 и 750, где, кроме «Записок», напечатаны письма Пущина к Пушкину и письма к разным лицам с упоминаниями о Пушкине.

703. Щеголев П. Е. Пушкин и гр. М. С. Воронцов. — Красный архив, М., 1930, т. I (38), стр. 173—185.

> Документы из дела Коллегии иностранных дел (публикуются по копиям; в подлиннике: Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л, 1936, стр. 275—289

см. № 792) «о коллежском секретаре Пушкине» за 1824 г. в связи с историей высылки поэта из Одессы: письмо гр. М. С. Воронцова к гр. К. В. Нессельроде 24 марта; приказ 22 мая о командировании Пушкина в районы, пострадавшие от саранчи (см. № 547); прошение Пушкина об отставке 8 июня (см. № 547) с сопроводительным письмом гр. М. С. Воронцова к гр. Нессельроде 9 июня; ответ Нессельроде Воронцову 11 июля с сообщением о решении паря выслать Пушкина; справка о средствах существования Пушкина подписка Пушкина 29 июля о немедленном выезде в Исковскую губернию и расписка в получении прогонов; ср.: РЙ, 837—838, № 18 (см. № 188); письмо гр. Нессельроде эстляндскому генерал-губернатору маркизу Паулуччи 12 пюля о ссылке Пушкина под его надзор; выдержка из неопубликованных воспоминаний бар. А. К. Боде о Воронцовых.

709. Эттингер П. Д. Станислав Моравский о Пушкине. Из записок польского современника поэта. — Московский пушкинист, кн. П. М., Изд. «Федерация», 1930, стр. 241—266.

Очерк об авторе записок. Полностью опубликована глава о Пушкине в русском переводе. Ср. № 660.

710. Якушкин Е. Е. **Часы Николал I.** — Московский пушкинист, кн. П. М., Изд. «Федерация», 1930, стр. 267—268.

О часах, принадлежавших царю, с миниатюрой-портретом Н. Н. Пушкиной. Часы эти предлагались неизвестным для продажи в Исторический музей (при этом присутствевал В. А. Городпов, с чых слов сообщает автор).

1931

711. Бельчиков Н. [Ф]., сообщ. Неизвестное инсьмо В.Ф. Вяземской о смерти А. С. Пушкина. — Новый мир, М., 1931, кн. 12, стр. 188—193.

Черновое письмо 1837 г., на франц. яз., с поправками кн. П. А. Вявемского, адресованное, очевидно, Е. Н. Орловой; напечатано в русском переводе.

712. [Бестужевы Н. А. и М. А.]. Воспоминания Бестужевых. Редакция, вводные статьи и примечания М. К. Азадовского. М., Изд. Всесоюзного Общества политкаторжан и ссыльно-поселенцев, 1931, 470 стр.

О Пушкине см. в мемуарах Н. Бестужева «Воспоминания о Рылееве» (стр. 78 и 97), См. также по указателю имен. Ср. № 599.

713. [Порер Н. И.]. Записки декабриста Н. И. Лорера. Под ред. М. Н. Покровского. Приготовила к печати и комментировала М. В. Нечкина. М., Гос. Соц. экон. изд., 1931, 447 стр. (Коммунистическая Академия).

Высылка Пушкина в Кишинев. — Рассказы Льва Сергеевича Пушкина о Пушкине. — О записке Пущина к Пушкину перед восстанием 14 декабря 1825 г. — Болеавь в смерть Льва Пушкина (стр. 68, 96—201, 413—416, 231—232). — «Записки» были опубликованы в «Русском архиве» 1874 г. — вторая часть «Записок» (кавказский период); в «Русском богатстве» 1904 г. — первая часть (ранние годы, тайное общество, процесс и жизнь в Сибири). При печатании «Записок» в указанных журналах в тексте по цензурным соображениям было сделано 1803 кушюры, в том числе рассказы о попытке побега Пушкина из Михайловского в 1825 г. и его вызове в 1826 г. в Москву к Николаю І.

Отвыв:

Сыроечковский Б. — Каторга и ссылка, М., 1931, № 10 (83), стр. 193—196.

714. Оксман Ю. Г. К истории высылки Пушкина из Петербурга. — Памяти П. Н. Сакулина. Сборник статей. М., «Никитинские субботники», 1931, стр. 162—165.

По материалам «Дела о назначении генерал-лейтенанта Инзова к исправлению должности полномочного наместника Бессарабской области», обнаруженного в архиве Министерства внутренних дел. Опубликовано письмо генерала И. Н. Инзова 21 мая 1820 г. из Екатеринослава к графу И. А. Каподистрия с отзывом о Пушкине.

715. Пассек Т. П. Из дальних лет. Воспоминания. Под общей редакцией А. В. Луначарского. Вступительная статья и комментарий И. Я. Свистунова. М.—Л., Асаdemia, 1931, стр. 149—156 (Памятники литературного и общественного быта).

Воспоминание о встрече с Пушкиным и Е.А. Баратынским в 1826 г. в Москве; чтение запрещенных стихотворений Пушкина.

716. Смирнова-Россет А.О. Автобиография (неизданные материалы). Приготовила к печати Л.В. Крестова. С предисловием Д.Д. Благого. М., Изд. «Мир», 1931, 364 стр.

Публикация неизданных материалов из архива А. О. Смирновой, хранящегося в Рукописном отделении Всесоюзной Библиотеки им. В. И. Ленина в Москве (ср. № 692). О Пушкине см. по указателю имен.

717. Соллогуб В. А., граф. Воспоминания. Редакция. предисловие и примечания С. П. Шестерикова. Вступительная статья П. К. Губера. М.—Л., Academia, 1931, 652 стр.

Стр. 274—279, 354—375, 516—528: первая встреча автора с Пушкиным. Знакомство с Н. Н. Пушкиной и ее характеристика. История дуэли Пушкина с Дантесом. Рассказ о несостоявшейся дуэли Пушкина с автором в ноябре 1836 г. Пушкин и Гоголь. Отношение Пушкина к Жуковскому. Дуэль.

Отвывы:

Лернер Н. — Каторга и ссылка, М., 1931, № 10 (83), стр. 196—199. Сергиевский И. — Новый мир, М., 1931, кн. 9.

стр. 208.

718. Цявловский М. А. Два письма о дуэли и смерти Пупікина. — Памяти П. Н. Сакулина. Сборник статей. М., «Никитинские субботники», 1931, стр. 305—313.

Письма: 1. Е. С. Волковой к Е. А. Соймоновой 29 янв 1837 г., на франц. яз.; 2. Н. И. Любимова к М. П. Погодину 3 фев. 1837 г. Первое цисьмо печатается по подлиннику, принадлежащему М. С. Волковой; второе — по копии П. И. Бартенева (архив В. Я. Брюсова).

719. Цявловский М. А. Книга воспоминаний о Пушкине. М., Коопер. изд. «Мир», 1931, 383 стр.

Перепечатка ряда мемуаров о Пушкине из разных газет и журналов 1837—1899 гг. Примечания А. А. Лапина и П. С. Шереметева. — 1. Н. В. Берг. Селью Захарово. — 2. А. Ю. Пушкин. Для биографии Пушкина. — 3. Д... Восноминание из детства А. С. Пушкина. — 4. Ф. Б. Миллер. Письмо к редактору. — 5. М. Н. Макаров. Александр Сергеевич Пушкин в детстве. (Из записок о моем знакомстве). — 6. А. Е. Грен. Восноминание о Пушкине. — 7. Г. Мекленбурцов. Восноминание о Пушкине. — 7. Г. Мекленбурцов. Письмо в редакцию. — 8. В. Татаренко. Письмо в редакцию. — 9. А. П. Воеводин. Письмо в редакцию. — 9. А. П. Воеводин. Письмо в редакцию. — 10. В. П. Горчаков. Выдержкий из десеника об А. С. Пушкине. — 11. В. П. Горчаков. Восноминание о Пушкине. По поводу статьи «Еще о Пушкине», помещенной в № 11 «Общесанимательмого вестинка». — 12. К. П. Зеленеций. Седения о пребывания А. С. Пушкина в Кишинеем о Одессе. — 13. К. П. Зеленецикина. — 15. М. Н. Ломгинов. Пушкине в Одессе (1824). — 16. С. А. Соболевский. Квартира Пушкина в Москве. — 17. Н. А. Лейкин. Из Москвы. — 18. А. А. Кононов. Из записок. — 19. В. Науменков. По поводу двух эпиграмм Пушкина на

Ф. Булгарина. — 20. П. А. Б. . . . Восноминание о Пушкине. --21. Н. Ежов. У современницы Пушкина. — 22. Я. П. Полонский. Кос-что об А. С. Пушкине. — 23. Н. И. И ваницкий. Письмо в редакцию. — 24. М. М. Михайлов. Несколько слово месте кончины и дуэли А. С. Пушкина. — 25. Облачкин. Воспоминание о Пушкине. — 26. М. А. Коркунов. Письмо к издателю. — 27. М. Н. Лонгинов. Последние дли жизни кончина А. С. Пушкина. — 28. К. Н. Полевой. Александр Сергеевич Пушкин. — 29. С. Л. Пушкин. Замечания на так называемую «биографию Александра Сергеевича Пушкина», помещенную в «Портретной и биографической галлерее».

Отзывы:

Сергиевский И. — Новый мир, М., 1931, кн. 9, стр. 207—208.

Русский язык в советской школе, М., 4931, № 5, стр. 204.

720. Щеголев П. Е. Пушкин. Исследования и материалы. Том второй. Из жизни и творчества Пушкина. Изд. 3-е, исправленное и дополненное. Гос. Изд. худож. лит., М.—Л., 1931, 384, [4] стр. с прилож., 7 вклад. лист., портр. и факсим.

В книге объединены статьи П. Е. Щеголева, входившие в состав его сборника: Пушкин. Очерки (1-е изд. 1912 г.; 2-е изд. — 1913 г.), а также некоторые журнальные статьи за годы 1914—1929.

Содержание. Oт автора. — Сокращения. — I. Исследования и статьи. — Пушкин и князь А. М. Горнаков. — Поэма «Монах». — «Зеленая Лампа». — Пушкин и Николай I (1. Первая встреча в 1826 году; 2. Пушкин в политическом процессе 1826—1828 гг.; 3. Николай I в дневнике Пушкина; 4. Последнее свидание в 1836 г.); ср.: Огонек, М., 1928, № 24, стр. 4—5 (см. № 676). — Из разысканий в области биографии и текста Пушкина. — Амалия Ризпич в поэвии Пушкина. — II. К биографии Пушкина. Заметки и материалы. — Неприличный поступок Пушкина. — К истории пушкинской масонской ложи. — 113 семейных воспоминаний и кишеневской жизни Пушкина. — Декабрист И. И. Горбачевский о Пушкине. Фактическая справка (ср. № 618). — Пушкин и Н. М. Рылеева. — Свадьба Пушкина и московские студенты. — III. Пушкинские тексты. — Поэтические тексты. — Заметки к тексту Пушкина (см. аннотац. к № 149). — IV. Разное. — Пушкинское. — Два перевода «Клеветникам России». — И. А. Гончаров — цензор Пушкина (замечания И. А. Гончарова на представленную П. В. Анненковым в 1857 г. в СПб. цензурный комитет рукопись VII тома «Сочинений А. С. Пушнина»). — Мудрость Пушкина (перепечатка из журн «Кныга в революция», 1920, № 2, статьи о книге М. О. Гер_ шен**зона «Му**др**ос**ть Пушкина», М., 1919).

1932

721. Барсуков М. И. **П. В. Долгоруков о царской России** и о дуэли А. С. Пушкина с Дантесом. — Звенья, кн. I, М.—Л., Academia, 1932, стр. 77—85.

Два письма кн. II. В. Долгорукова к М. Н. Погодину 2/14 окт. и 12 24 дек. 1865 г.

Отзыв:

Новый мир, М., 1933, кн. 9, стр. 255.

722. **Письма о Пушкине.** В статье: А. Л. Вейнберг. К. К. Данзас — секундант Пушкина и К. Л. Булгаков (по поводу неизвестного портрета Данзаса). — Звенья, кн. І, М.—Л., Academia, 1932, стр. 72—73.

Письмо К. А. Булгакова к отпу 7 февр. 1837 г. о смерти Пушкина. Письмо Е. А. Соломирской (Булгаковой) 29 янв. 1837 г. о дуэли Пушкина.

723. [Письма о Пушкине]. — В публикации: А. С. Пушкин. Два новых автографа. С вступительной заметкой, комментариями и примечаниями Л. Б. Модзалевского. — Звенья, кн. І. М.—Л., Academia, 1932, стр. 51, 55—56.

Запись II. А. Осиповой в ее календаре о пребывании Пушкина 7—10 марта 1800 г. в Малинниках. Письма Е. С. Ладыженского к бар. Б. А. Вревскому 30 сент. 1835 г. и 26 апр. 1837 г. с отзывами о Пушкине. Автографы Пушкина — см. №№ 151 и 554.

1933

724. Арзамас и арзамасские протоколы. Вводная статья, редакция протоколов и примечания к ним М. С. Боровковой-Майковой. Предисловие Д. Благого. — Изд. писателей в Ленинграде, [1933], 303 стр., 14 вкл.

О Пушкине см. по указателю имен.

725. Ашукин Н. [С]. Пушкин перед картивой Брюллова. Из бумаг А. С. Андреева. — Звенья, кн. П, М.—Л., Academia, 1933, стр. 235—241.

.На стр. 237—238: ваметка А. С. Андреева (запись 1840 г.) о встрече с Пушкивым в мае 1827 г. ма выставке художественных произведений.

726. Вейнберг А. Л. Перо Гете у Пушкива. — Звенья, кн. II, М.—Л., Academia, 1933, стр. 67—71.

Адресат четверостишия «Goethes Feder an» — Пушкин, по спривке проф. Геккера. Выдержка из письма Шимановской 16—28 июля 1828 г. к канцлеру фон-Мюллеру, другу Гете, о том, что Жуковский привез Пушкину перо Гете.

727. Модзалевский Л.Б. Новые материалы об изданиях Пушкина (1831—1837). — Звенья, кн. II, М.—Л., Academia, 1933, стр. 241—253.

Описание цензурных экземпляров сочинений Пушкина (архив Цензурного комитета в библиотеке Ленингр. университета), дающих возможность уточнить даты их выхода из печати. Неизвестное издание «Романов и повестей» Пушкина 1837 г. в 2 ч. Записка книгопродавца и издателя Льва Жебелева от апреля 1837 г. о причинах переиздания «Капитанской дочки» и присосдинения к ней издания «Повестей Пушкина» 1834 г. в виде второй части «Романов и повестей».

728. Срезневский В. [И]. Встреча с Пушкиным (24—26 октября 1831 г.). — Звенья, кн. П. М.—Л., Academia, 1933, стр. 231—235.

Отрывок из письма-дневника И. В. Росковшенка к И. И. Срезневскому 26 окт. 1831 г. о встрече с Пушкиным в книжной лавке А. Ф. Смирдина.

1934

729. Боровкова - Майкова М. [С]. Из писем П. А. Вяземского к жене от 1830 года. — Звенья, кн. III—IV, М.—Л., Academia, 1934, стр. 179—187.

> Выдержки из неопубликованных писем с 10 марта до 4 авг. 1830 г., связанных с предполагавшейся женитьбой Пушкина.

730. Боровкова - Майкова М. [С]. Мицкевич в письмах П. А. Вяземского к жене. — Звенья, кн. III—IV, М.—Л., Academia, 1934, стр. 215—221.

Выдержки из неизданных писем 1827—1828 гг.

731. Боровкова-Майкова М. [С]. **Нина Воронская** («Евгений Онегин»). — Звенья, кн. III—IV, М.—Л., Academia, 1934, стр. 172—175.

Гр. Е. М. Завадовская как прототип Нины Воронской— на основании неопубликованного письма кн. П. А. Вяземского 1832 г. к жене. Ср. возражения В. Вересаева: «О Нине Воронской», в том же издании, стр. 175—179.

732. В раская В. [Б]. **Пушкин в переписке родственников.** — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 771—802.

Письма родителей Пушкина, его брата и сестры 1828— 1837 гг., частично напечатанные в книге Л. Павлищева «Из семейной хроники. Воспоминание о Пушкине», М., 1890.

733. Гессен Сергей [Я]. Декабрист Завалишин о Пушкине. — Литературный Ленинград, 1934, 14 дек., № 62.

Отрывок из неопубликованных рукописей Д. И. Завалишина.

734. Зенгер Т. [Г]. **Пушкин у Трубецких.** — Звенья, кн. III—IV, М.—Л., Academia, 1934, стр. 221—231.

Комментарии к рисунку бар. Н. Ф. Боде «Бал у Трубецких в день Екатерины 24 ноября 1834 г.». К статье приложен снимок с рисунка.

735. Казанский Б. [В]. Разработка биографии Пушкина. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 1137—1158.

Критический обзор документов, мемуаров, писем о Пушкине и биографических монографий за 1917—1934 гг.

736. [Катенин П. А.]. Воспоминания П. А. Катенина о Пушкине. Вступительная статья и примечания Ю. Оксмана. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 619—656.

Публикация восломинаний П. А. Катенина, манестных ранее только по нескольким выдержкам в труде П. В. Аниенкова «Материалы для биографии Пушкина». Во вступительной статье дана характеристика политической позиции мемуариста в 20-х годах и история его отношений с Пушкиным.

737. Лавров Н. [Ф]. Невзданные письма Пункина. III. Письмо М. А. Дондукову-Корсакову. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 547—550.

Письмо Пушкина — см. № 565. В примечаниях к письму на стр. 548 напечатамы: отношение кн. М. А. Дондукова-Корсакова к министру народного просвещения гр. С. С. Уварову и выписка из журнала заседаний С.-Петербургского цензурного комитета от 7 апр. 1836 г.

738. Модзалевский Л. [Б]. Библиотека Пумикина. Новые материалы. — Литературное наследство, кн. 16-18, М., 1934, стр. 985—1024.

14 Виблиография произведений А. С. Пушкина

О составе библиотеки Пушкина (по сохранившейся описи 1837 г). — І. Книги, бывшие в библиотеке Пушкина и не сохранившиеся. Книги, не сохранившиеся в библиотеке Пушкина и находящиеся в описи библиотеки 1837 г. — II. Книги библиотеки Пушкина, сохранившиеся в других библиотеках.

739. Модзалевский Л. Б. Избрание А. С. Пушкина в члены Российской Академии. — Вестник Академии Наук СССР, Л., 1934, № 5, стлб. 49—52.

Сообщение Л. Б. Модзалевского по неопубликованным материалам, хранящимся в архиве Академии Наук СССР. Ср.: Литературная газета, М., 1934, 28 марта, № 38.

740. Монахов В. и М. Званцев. Неблагонадежный Пушкин. Из записной книжки архивного работника. — «Натиск», г. Горький, 1934, № 2, стр. 73—74.

С секретном надворе за Пушкиным в 1833 г.

741. Нечаева В. [С]. [Письмо кн. Вас. Долгорукова к Жу-ковскому]. — В приложении к публикации: Неизданные письма к Пушкину. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 615.

Письмо 15 февр. 1837 г. с просьбой возвратить (данные Долгоруковым Пушкину в 1836 г.) письма и рескрипты Петра I к его предкам — князьям Долгоруковым. Письма к Пушкину — см. № 564.

742. Нечаева В. [С]. Пушкин в письмах П. А. Вяземского к жене (1830—1838). — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 803—812.

Выдержки из писем кн. П. А. Вяземского к кн. В. Ф. Вяземской 1830—1838 гг. с упоминаниями о Пушкине.

743. Оксман Ю. Г. К истории библиотеки Пушкина. — Сборник статей к сорокалетию ученой деятельности академина А. С. Орлова. Изд. Академии Наук СССР, Л., 1934, стр. 443—447.

О неизданных документах, связанных с книжными закупками Пушкина. Публикация счета из книжного магазина А. Смирдина (закупки с 5 февраля по 19 октября 1834 г.) и комментарии к этому счету.

744. Оксман Ю. [Г]. Пушкин в работе над «Историей Пугачева». — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 443—466.

В статье опубликованы документы по истории пугачевского движения, сохранившиеся в архиве Пушкина: пока-

зания Ильи Аристова 4 авг. 1774 г., письмо С. Энгельгардт к В. В. Энгельгардту 21 марта 1834 г. с приложением «биографии секунд-майора Н. З. Повало-Швыйковского». О других документах, напечатанных в статье, см. в аннотации к № 167.

- 745. Оксман Ю. [Г]. Пушкин в ссылке. Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 657—678.
 - І. «Вечер в Кишиневе» (из бумаг «первого декабриста» В. Ф. Раевского). ІІ. Из дневника прапорщика Ф. Н. ЈІугинина за время с 15 мая по 19 июня 1822 г. (ср. № 790).
- 746. Орлов С. Пушкин и жандармы. Известия, 1934, 18 октября, № 245.

Выдержки из «дела» о секретном надворе за Пушкиным в Нижегородской губернии в 1833 г. Ср.: Горьковский рабочий, 1934, 18 октября, № 194. Ср. о том же очерк В. Кокосова: Тень царя на дороге поэта. — Нижегородская коммуна, 1928, 12 августа, № 186. Ср. также заметку: Находки ценных материалов о Пушкине. — Известия, 1928, 14 августа, № 187.

- 747. II о л е в о й Николай [А]. Материалы по истории русской литературы и журналистики тридцатых годов. Редакция, вступительная статья и комментарии Вл. Орлова. Изд. писателей в Ленинграде, [1934], 540 стр.
 - О Пушкине см. по указателю имен.
- 748. Пушкин по документам архива М. П. Погодина. Публикация М. Цявловского. Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 679—724.
 - 1. Запись Пушкина 1826 г. см. № 178. 2. Обязательство («Ultimatum») М. П. Погодина 1826 г. в сиязи с принятием на себя редактирования «Москомского вестинка» (с прилож. факсимиле). 3—92. Письмя и отрывки из висем к М. П. Погодину 1826—1837 гг. с уноминаниямие о Пушкине: С. Т. Аксакова, Е. В. Аладыня, Ю. П. Бартенева, А. В. Веневитинова, Д. В. Веневитинова, Ю. И. Венелина, З. А. Волконской, Б. А. Враского, ки. П. А. Вяземского, Н. В. Гоголя, И. А. Гульянова, П. А. Катенина, Д. Каширина, И. В. Киреевского, М. А. Коркувова, А. А. Краенского, Н. И. Любимова, А. А. Малиновского, А. И. Манова, Н. И. Надеждина, кн. В. Ф. Одоевского, Н. Ф. Павлова, Г. П. Погодина, Н. В. Путяты, В. М. Рожалина, Н. М. Рожалина, С. А. Селивановского, С. А. Соболевского, Г. И. Соколова, О. М. Сомова, Г. Суровцева, И. А. Стемиковского, В. П. Титова, В. Тромцкого, Д. И. Хвостова, А. С. Хомякова, С. П. Шевырева, Н. М. Языкова, Невавестного.

- 749. Пушкин по документам архива С. А. Соболевского. Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 725—770.
 - 1. Пушкин в переписке С. А. Соболевского. Публикация М. Светловой. 1. Из письма С. А. Соболевского к отцу А. Н. Соймонову 19 дек. 1818 г.; 2—34. Письма и выдержки из писем к С. А. Соболевскому 1822—1838 гг. с упоминаниями о Пушкине: Д. В. Веневитинова, А. П. Елагиной, И. В. Киреевского, И. С. Мальцова, Н. А. Маркевича, А. Мицкевича, П. В. Нащокина, кн. В. Ф. Одоевского, С. С. Петровского, М. П. Погодина, К. А. Полевого, Л. С. Пушкина, Н. М. Рожалина, С. П. Шевырева. Факсимиле: письмо С. П. Шевырева (20-е числа сент. 1827 г.); письмо К. Полевого 19 нояб. 1834 г.; надписи С. А. Соболевского на книгах, подаренных Пушкину (ПС ІХ—Х, стр. 301, № 1224, стр. 288, № 1167); вексель на шесть тысяч пятьсот рублей, выданный Пушкиным на имя В. Г. Юрьева 22 апр. 1835 г. (ПД 819, л. 1). II. Два письма Мериме к С. А. Соболевскому. Публикация Л. Модзалевского. Письма 18 янв. 1835 г. и 13 мая 1836 г., на франц. яз. (с прилож. факсимиле).
- 750. Пущин И.И. Записки о Пушкине. Статья и редакция С.Я. Штрайха. 17 иллюстраций. [М.], Гос. Изд. «Худож. литература», 1934, 253 стр.

В приложениях перепечатаны письма И. И. Пущина к Пушкину: 18 февр. 1825 г. (ПСП XIII, № 136); 12 марта 1825 г. (ПСП XIII, № 144); 2 апр. 1825 г. (ПСП XIII, № 153). Стихи Пушкина к Пущину 4 мая «Любезный имениник» (ПСП 1, 119—120); черновой набросок «Стрекотунья белобока» (ПЛ 118; ср.: ПСП III, 180). — Впервые отдельной книгой: Записки И. И. Пущина о Пушкине. — СПб., 1907. — Ср. издания: М., 1925 (см. № 624); М., 1927 (см. № 645); М., 1930 (см. № 707).

Отвывы:

Ашукин Н. — Известия, 1934, 22 декабря. Оксман Ю. Г. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, Л., 1936, стр. 333—335.

751. Реттель Л. Александр Пушкин. Историко-литературная справка. Вступительная заметка, перевод с польского и примечания С. Басова-Верхоянцева. — Звенья, кн. III— IV, М.—Л., Academia, 1934, стр. 204—214.

Послесловие Л. Реттеля (Париж, июль 1880 г.) к польскому переводу статьи А. Мицкевича «Александр Пушкин». В этом послесловии автор пишет о Пушкине со слов Мицкевича.

752. Тынянов Ю. [H]. Пушкин и Кюхельбекер. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 321—378.

История общения Пушкина и В. К. Кюхельбекера по материалам архива последнего (лицейский «словарь», письма к родным и пр.).

753. Я [кубович] Д. [П]. Послужной список Пушкина 1834 года. — В книге: Пушкин. 1834 год. Л., 1934, стр. 141—144.

1935

754. Виноградов Борис. Неопубликованные воспоминания об А. С. Пушкине. (По материалам Калининского городского музея). — Пролетарская правда, Калинии, 1935, 15 сентября.

Отрывок из воспоминаний А. И. Панафидиной о пребывании Пушкина в Старицком уезде (ср. № 670 и 789).

755. Дарский Д. [С]. Книжка Для Дому Господина Александра Сергеевича Пушкина. — Литературный Ленинград, 1935, 26 июля.

О заборной книжке Пушкина в бакалейной лавке за 1836—1837 гг.

756. Казанский Б. [В]. **Новый собеседиик Пушкина.** — Литературный Ленинград, 1935, 8 октября, **№** 46.

Извлечения из дневника английского моряка Фрэнкланда о встречах его с Пушкиным в Петербурге в 1830—1831 гг. Ср. № 778.

757. Карахан Р. Коллекция «дел» о Пушкине. — Известия, 1935, 14 апреля.

О приобретении Книжими отделом Комиссии содействия ученым при Совнаркоме СССР «дел» Главного архива Министерства иностранных дел за 1831—1835 гг., касавщихся Пушкина («Дело об определении колленского секретаря Александра Пушкина в ведомство Колленски секреных дел с дозволением разыскания в архивах оной материалов для истории Петра Великого 1831 г.» и др.).

758. [Киреевский П. В.]. Письма П. В. Киреевского и Н. М. Явыкову. Редакция, вступительная статья и комментарий М. К. Азадовского. М.—Л., Изд. Академии Наук СССР, 1935, 86 стр.

О Пушкийне см. по указателю вмен. Ср. также: Известия Академии Наук СССР, Отделение общественных наук, Л., 1935, № 1, стр. 1—43; № 2, стр. 117—152. Ср. заметку С. Я. Гессена в изд.: Пушкии. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, Л., 1936, стр. 380—381.

759. М. Г. Редкая книга. — Известия, 1935, 26 апр.

Находка экземпляра французского романа «Подмастерье мясника и примадонна», принадлежавшего Е. М. Хитрово и бывшего в руках Пушкина.

760. Нейштадт В. [И]. Пушкин под тайным надзором. — 30 дней, 1935, № 10, стр. 64—69.

Материалы о полицейском надзоре за Пушкиным во время поездки его в Оренбург в 1833 г.

761. Цявловский М. [А]. Письмо о смерти Пушкина. — Известия, 1935, 9 февраля, № 35.

О времени получения в Москве известия о смерти Пушкина на основании выдержек из письма А. И. Тургенева к А. Я. Булгакову 1 февр. 1837 г.

762. [Языков Н. М.]. Изнеизданной переписки Н. М. Языкова: І. Н. М. Языков и В. Д. Комовский. Переписка 1831—1833 гг. Публикация М. Азадовского. — Литературное наследство, № 19—21, М., 1935, стр. 33—104.

69 писем. Общественно-литературная жизнь Москвы. Упоминания о бр. Киреевских, Погодине, Пушкине, Андросове и др. Отношение Н. М. Языкова к Пушкину. — Ср. заметку С. Я. Гессена в изд.: Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, Л., 1936, стр. 381—383.

1936

763. А. Е. А. С. Пушкин в Душете. — Тифлисский рабочий, 1936, 26 марта.

Отрывки из восноминаний С. Д. Полторацкого, записавшего рассказ Н. Н. Геслинга (правителя канцелярии Тифлисского военного губернатора) о пребывании Пушкина в Душете в 1829 г. — Внервые «Воспоминания» Геслинга напечат. в 1892 г.

764. Алексеев. Дело Леопольдова. (В документах Новгородского архива). — Звезда, Новгород, 1936, 21 декабря.

О «деле» А. Ф. Леопольдова, осужденного за хранение не пропущенного цензурой отрывка из стихотв. Пушкина «Андрей Шенье» и письма К. Ф. Рылеева.

765. Андреев Е. А. С. Пушкин во Владикавказе. — «Пролетарий Осетии», Орджоникидзе, 1936, 12 ноября.

По воспоминаниям Н. Б. Потокского (напеч. в 1880 г.). Ср. № 774. 766. Бонч-Бруевич Влад. [Д]. Ценный документ о Пушкине. — Правда, 1936, 11 декабря, № 340.

О дневнике кишиневского чиновника кн. П. И. Долгорукова, заключающем записи о Пушкине 1822 г. (дневник приобретен Гос. Литер. музеем). Информации о «дневнике»: Правда, 1936, 4 декабря, № 333; Литературная газета, 1936, 10 дек., № 69; ср.: Зимов Н. «Дневник П. И. Долгорукова о Пушкине (из доклада проф. М. А. Цявловского на Пушкинекой комиссии Академии Наук СССР 11 декабря 1936 г.)». — Социалистическая связь, М., 1936, 12 декабря; ср. также: В. Анов. «Новое о пребывании Пушкина в Кишиневе. Дневник П. И. Долгорукова». — Литературная газета, М., 1936, 15 декабря.

767. Гинзбург М. Пушкинские места. — Книжные новости, М., 1936, № 15, стр. 20.

Находка старинного альбома с видами Михайловского.

768. Городецкий Б. П. К истории издания «Кавказского пленника». — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—JI., 1936, стр. 290—293.

> Об экземпляре первого издания «Кавказского пленника», представленного в 1824 г. Евстафием Ольдекопом в С.-Петербургский цензурный комитет.

- 769. [Горчаков А. М.]. Лицейские письма А. М. Горчакова 1814—1818 гг. С предисловием М. Ц[явловского]. Красный архив, М., 1936, т. VI (79), стр. 175—206.
- 770. Гроссман Л. [П]. Документы о Геккеренах. Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 340—358.
 - 1. Голландский пославник. 2. Катерина Гончарова-Геккерен. Публикация новых документов.
- 771. Дарский Д. [С]. Заметки библиофила. Квижные новости, М., 1936, № 11, стр. 22.

Записка о единственном экземпляре «Цыган» над. 1827 г., напечатанном на пергаменте и принадлежавшем С. А. Соболевскому.

772. Дарский Д. [С]. Пушкин у книжного примавка. — Книжные новости, М., 1936, № 8, стр. 20.

Воспоминания книгопродавца И. Т. Лисенкова о Пушниме.

773. Дрягалова М. Расскавы моих родителей о Пушкине. Оренбургская коммуна, 1936, 12 ноября.

Воспоминания о Пушкине болдинских старожилов.

774. Е [николопов] И. [К]. В 1829 году. А. С. Пушкин на Кавказе. — Тифлисский рабочий, 1936, 7 и 16 марта.

Перепечатка отрывков из воспоминаний Н. Б. Потокского о Пушкине (ср. № 765). Воспоминания Н. Б. Потокского впервые напечат. в 1880 г.

775. Еннколопов И. [К]. Пушкин в Кахетии. — Огонек, М., 1936, № 29, стр. 16—17.

Воспоминания П. Г. Ханжонкова о встречах с Пушкиным в местечке Кар-Агачи в 1829 г.

776. Журавлев Н. Каторга за пушкинские стихи. — В наши дни, Калинин, 1936, № 2, стр. 120—128.

Дело о стихах «Андрей Шенье» по материалам Новгородского и Рязанского архивов.

777. Казанский Б. В. Новые материалы о дуэли и смерти **Пушкина (Из собрания П. Е. Щеголева).** — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 236—249.

Из памятной книжки А. П. Дурново на 1837 год. Из письма А. П. Дурново к матери 30 янв. 1837 г., на франц. яз., о дуэли и смерти Пушкина. Из письма кн. П. М. Волконского к жене 15 марта 1837 г. Сводка данных о дуэли Пушкина, написанная кн. М. А. Горчаковой с 23 по 27 янв. 1837 г., на франц. яз.

778. Казанский Б. [В]. Разговоры с англичанином. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М., 1936, стр. 302—314.

Выдержив из воспоминаний К. Френкленда (1832) о его встречах с Пушкиным, послужившие материалом для главы «Разговор с англичанином» в «Путешествии из Москвы в Петербург» Пушкина. Ср. № 756.

779. Кодюбинский С. Д. Новые данные к творческой биографии А. С. Пушкина. По материалам «Ушаковского архива» Алупкинского дворца-музея. — Литература и искусство Крыма, Симферополь, 1936, № 2, стр. 119—128.

Данные о Пушкине в переписке Екат. и Елиз. Ушаковых. 780. Летописи Государственного Литературного музея. Книга первая. Общая редакция Влад. Бонч-Бруевича. Пушкин. Публикации и комментарии М. Беляева, Д. Благого, Т. Волковой, Т. Зенгер, Н. Измайлова, Л. Модзалевского и А. Эфроса. Редакция М. Цявловского. М., Журн.-газ. объединение, 1936, 32 иллюстр., 604 стр.

Содержание. І. Тетрадь Всеволожского. Публикация Б. Томашевского. Комментарии Б. Томашевского и М. Цявловского. — І. Текст тетради Всеволожского 1820 г. — ІІ. История тетради Всеволожского. 1. Происхождение тетради. 2. Описание тетради. 3. Судьба тетради Всеволожского с 1825 г. — См. аннотац. и № 211.

II. Из архива Пушкина. Публикация и комментарии П. Попова. — І. Хозяйственный архив А. С. Пушкина. По Нижегородским владениям. 1. Справка о владениях В. Л. Пушкина, С. Л. Пушкина и Е. Л. Сонцовой 1813-1814 г. 2. Полюбовная сказка об отнежевании части Болдина В. Л. Пуникину, дек. 1817 г. 3. М. Е. Иванов — В. Л. Пушкину 25 июня 1819 г. 4. Е. Гольцов — С. Л. Пушкину 29 окт. 1830 г. 5—13. Письма к А. С. Пушкину — см. авнотац, к № 584. 14. Условие М. И. Калашинкова с И. Ф. **Черкасовым** 5 апр. 1833 г. 15. М. И. Калашинков — А. С. Пушкину — см. № 584. 16. И. Ильии — М. И. Калашникову 4 нояб. 1833 г. 17. Болдинские крестьяне — А. С. Пушкину — см. № 584. 18—20. И. М. Пеньковский — С. Л. Пушкину 5, 11 и 18 дек. 1833 г. 21. М. И. Калашников — А. С. Пушинну — см. № 584. 22—24. И. М. Пеньковский — С. Л. Пушкину 1, 16 и 23 янв. 1834 г. 25. Подворная опись крестьян села Болдина и сельца Кистенева, янв. 1834 г. 26. — И. М. Пеньковский — С. Л. Пушкину 12 февр. 1834 г. 27. М. И. Калашников — А. С. Пушкки — см. № 584. 28. И. М. Пеньковский — С. Л. Пушкину 26 февр. 1834 г. 29. Ведомость отправки обронов за 1833—1834 гг. 20—28 февр. 1834 г. 30—31. И. М. Пеньковский — С. Л. Пушкину 6 и 13 мар. 1834 г. 32. М. И. Калашников — А. С. Пушкину — см. № 584. 33—35. Н. М. Пеньковский — С. Л. Пушкину 26 мар., 11-16 апр. 1834 г. 36. Ведомость о численности населения в с. Болдине и с. Кистеневе, середапр. 1834 г. 37—38. И. М. Пеньмовский — С. Л. Пушкину 23 и 30 апр. 1834 г. 39-40. Письма и А. С. Пушкиму см. № 584. 41. Ведомость прикода, раскода и наличности хлеба по с. Болдину 1-7 мая 1834 г. 42. Ведомость оброчной суммы с. Болдина и с. Инстенева 7 мая 1834 г. 43—46. Письма к А. С. Пушкину — см. № 584. 47. Расписка Опекувского совета 19 жюля 1834 г. 48. Расчет долгов см. № 209. 49—52. Письма к А. С. Пушкану — см. № 584. 53. Счет П. Петрова об уплате оброков за 1833—1834 гг., 10—30 сент. 1834 г. 54. Ведомость о денежных сумых села Болдина и сельца Кистенева части Сергея Львовича, сент. 1834 г. 55. Ведомость, вилючающая вменной регистр престьян с. Болдина и с. Кистенева, сент. 1834 г. 56. Изобличеним воры (домесение И. Пешьновского о воровстве болдинских крестьян) июнь-сент. 1834 г. 57-65. Письма к А.С. Пушкину — см. № 584. 66. Расчет дохода с земли. Факсимиле: 1. Часть плана с. Болдина специального межевания; 2. План полсела Болдина, владения С. Л. Пушкина — размежевания 1818 г. — II. 67. Биографический документ (билет на проезд в Петербург А. Хохлова и А. Курочкина) — см. № 209. — III. Документы, использованные Пушкиным для своих произведений. 68. Копия донесения гр. Паскевича-Эриванского о взятии Арзрума. 69. Указ Пугачева 13 июня 1774 г. (ПСП IX, 689, № 15). 70. Укав Пугачева 13 июня 1774 г. (ПСП IX, 691, 692, № 3). — IV. №№ 71—84. Семейные бумаги (1703—1835 гг.). V. №№ 85—100. Документы, касающиеся Михайловского (1786—1836 rr.).

III. Автографы Пушкина. Публикация и комментарии Т. Зенгер, Н. Измайлова, Л. Модзалевского, М. Цявловского и А. Эфроса. — I. Стихи. — II. Проза. — См. аннотац. к № 189. — III. Письма. — См. аннотац. к № 574. — IV. Надписи на книгах. - V. Официальные документы. -VI. Рисунки. — См. анпотац. к № 189.

IV. Из Архива Гончаровых. Публикация и комментарии Д. Благого и Т. Волковой. — І. Жалованная на дворянство грамота рода Гончаровых. — II. Из семейной переписки Гончаровых (42 письма; письмо А. С. Пушкина А. Н. Гончарову — см. № 576). — III. Несколько писем

членов семьи Гончаровых (7 писем).

V. О Пушкине. Публикация и комментарии М. Цявловского. — I. Воспоминания О. С. Павлищевой. — «Воспоминания о детстве А. С. Пушкина» (со слов сестры его О. С. Павлищевой), написанные в СПб. 26 октября 1851 г. — II. Замечания для гувернеров, моих сотрудников по части нравственной и учебной, — надзирателя по учебной и нравственной части императорского Лицея Мартына Пилецкого, 1 июля 1812 г. — III. Из архива Энгельгардта (письмо Е. А. Энгельгардта кн. А. Н. Голицыну; письма кн. А. Н. Голицына: 9 писем к Е. А. Энгельгардту и 1 письмо к А. И. Брейткопф, 1816—1817 гг.). — IV. Письмо Н. В. Берга о «Доме Инзова» (письмо к Н. П. Николаеву 27 дек. 1854 г. с рисунком дома Инзова). — V. Письмо А. А. Шишкова к С. Т. Аксакову, втор. полов. авг.-нач. сент. 1830 г.

VI. Из Пушкинианы П. И. Бартенева. — Публикация и комментарии М. Цявловского. — І. Тетрадь 1850-х годов.— Из восноминаний И. П. Липранди о Пушкине. —

III. Записная книжка.

Приложение: портреты Пушкина и мемориальные вещи из собраний Государственного Литературного музея. -Сообщение М. Беляева. Список иллюстраций. — Алфавитный указатель.

Отвывы и заметки:

Тонин В. Новое о Пушкине. — Литературная газета, М., 1936, 20 сентября, № 53. Керченский рабочий, 1936, 12 ноября.

781. Люблинский В. С. Неизвестный автограф Вольтера в бумагах Пушкина. Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 257—265.

Обрывок листка из тетради: запись 13 стихов начала письма Вольтера к Фридриху от февр. 1737 г. и на обороте — выписки стихов из Персия и Ювенала (с прилож. факсимиле автографа).

- 782. Модзалевский Л. [Б]. Из откликов на смерть Пушкина. Звенья, кн. VI, М., 1936, стр. 156—161.
 - 1. Стихотворение неизвестного автора «Воспоминание о Пушкине» («Друзья, когда передо мной»), переписанное рукою С. Л. Пушкина и присланное С. Л. Пушкиным А. Н. Вульфу в 1838 г. 2. Письмо кн. Л. М. Голицыну 30 янв. 1837 г. 3. Письмо М. Д. Деларю к Н. Д. и А. Д. Деларю 7 февр. 1837 г. 4. Письмо неизвестного к неизвестному Николаю 6 мая 1837 г.
- 783. Модзалевский Л.Б. Неизвестные расскавы о детстве Пушкина. Юный пролетарий, Л., 1936, № 19—20, стр. 8.

Рассказы А. К. Боде и М. П. Погодина.

- 784. Модзалевский Л. [Б]. Новое о неосуществленном издании сочинений Пушкина в 1836 г. Книжные новости, М., 1936, № 7, стр. 19—21.
- 785. Н. Д. Пушкин под тайным надзором. Книжные новости, М., 1936, № 27, стр. 21—22.

Выписки из обнаруженного в г. Горьком «Дела по отвошению СПб. обер-полицеймейстера об учреждении секретного надвора за поведением поэта и титулярного советника Пушкина» во время его поездки в Оренбург.

786. Нейштадт Вл. [И]. Пушкин в потаенных тетрадях. — «30 дней», М., 1936, № 10, стр. 73—82.

Стихи Пушкина, переписанные в старивных рукописных альбомах.

787. Оксман Ю. Г. Кистории высылки Пушкина из Петербурга в 1820 г. Неизвестное письмо С. Л. Пушкина к В. А. Жуковскому. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 191—195.

> Новые данные о высылке Пушкина в 1820 г. и об издании «Руслана и Людмилы». Письмо С. Л. Пушкина к В. А. Жуковскому 5 мая 1820 г. (с прилож. факсимиле), расписка С. Л. Пушкина 17 мая 1820 г. в получения от В. А. Жуков

ского тысячи рублей за издаваемую поэму «Руслан и Людмила» для пересылки Пушкину в Екатеринослав. Перепечат.: Литературцая газета, М., 1936, 30 мая, № 31.

788. Орлов Вл. [Н]. **Неизданные воспоминания о Пушкине. Современник о смерти Пушкина.** — Литературный Ленинград, 1936, 17 ноября, № 53.

Воспоминания неизвестного автора, записанные в середине 1880-х годов.

789. Панафидина А. Н. Из рассказов о Пушкине и его современниках. Предисловие С. А. Фессалоницкого. — В наши дни, Калинин, 1936, № 2, стр. 89—99.

Воспоминания о пребывании Пушкина в Старицком уезде. Ср. №№ 670 и 754.

790. Пушкин в воспоминаниях и рассказах современников. Редакция, вступительная статья и примечания С. Я. Гессена. Л., Гос. Изд. «Худож. литература», 1936, 635 стр.

Содержание. С. Я. Гессен. Современники о Пушкине. — Л. С. Пушкин. Биографическое извеот пушкине. — 31. С. пушкине до 1826 г. — И. И. Пущин. Записки о Пушкине (ср. №№ 624, 645, 707 и 750). — С. Д. Комовский. Воспоминания о Пушкине. — А. М. Каратыгана. Мое внакомство с А. С. Пушкиным (ср. №№ 667 и 683). — И. И. Лажечников. Знакомство мое с Пушкиным. — С. А. Соболевский. Таинственные приметы в жизни Пушкина. Отрывок из воспоминаний о Пушкине. Квартира Пушкина в Москве. — Ф. Н. Глинка. Удаление А. С. Пушкина из Петер-бурга в 1820 г. — Е. П. Рудыковский. Встреча с Пушкиным. — В. П. Горчаков. Выдержки из днев-ника об А. С. Пушкине. Из воспоминаний о Пушкине. Пушкин в Кишиневс. — А. Ф. Вельтман. Воспоминания о Бессарабии. — И. Д. Якушкин. Из записок. — Ф. Н. Лугинин. Из кишиневского дневника (ср. № 745). — И. П. Липранди. Из дневника воспоминаний. — Ф. Ф. Вигель. Из ваписок. — А. И. Подолинский. Воспоминания. — М. И. Осипова. Рассказы о Пушкине, записанные М. И. Семевским (ср. № 679). — Е. И. Фок. Рассказы о Пушкине, записанные В. П. Острогорским. — А. Н. Вульф. Рассказы о Пушкине, записанные М. И. Семевским (ср. № 679). — Дневниковые записи о Пушкине А. П. Керн. Воспоминания о Пушкине. Дельвиг и Пушкин (ср. №№ 667 и 684). — П. А. Вяземский. Воспоминания и рассказы о Пушкине (1. Воспоминания о Пушкине. 2. Из замечаний на 2-е изд. стихотворений Пушкина. 3. Из расскавов П. А. и В. Ф. Вяземских о Пушкине. 4. Выдержки из писем о Пушкине. 5. Из писем о дуэли и смерти Пушкина). — К. А. Поле-Ив ваписок. — С. П. Шевырев. Рассказы

о Пушкине. — М. И. Пущин. Встреча с А. С. Пушкиным за Кавказом. — М. В. Юзефович. Памяти Пушкина. — В. А. Нащокина. — В. А. Нащокина о Пушкине. — Рассказы о Пушкине. — Рассказы о Пушкине, записанные П. И. Бартеневым. Записки о Пушкине. Смерть Пушкина. — В. А. Соллогуб. Воспоминания о Пушкине. — К. К. Данзас. Последние дни жизни и кончина А. С. Пушкина. — И. Т. Спасский. Последние дни А. С. Пушкина. — Воспоминания напечатаны по текстам первых публикаций с исправлениями к некоторыми дополнениями по сохранившимся рукописям.

791. Садиков П. А. Послание Ф. Ф. юрьеву 1820 г. — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—JI., 1936, стр. 266—274.

Комментарии к посланию в связи с публикуемым письмом Ф. Ф. Юрьева к А. В. Всеволожскому 11 июля 1820 г.

792. Сербский Г. П. Дело «О саранче». (Из разысканий в области одесского периода биографии Пушкина). — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 275—289.

Служебные отношения Пушкина в канцелярии новороссийского и бессарабского генерал-губернатора — «на фоне общей борьбы с саранчой в Новороссийском крае в 1823 и 1824 гг.» (архивное дело «О саранче»). Публикация предписания гр. М. С. Воронцова Пушкину 22 мая 1824 г. (см. № 586); ср.: Красный архив, М., 1920, т. I (см. № 708); выдержки с упоминаниями о Пушкине из переписки гр. М. С. Воронцова и гр. Нессельроде и из переписки кн. В. Ф. и П. А. Вяземских.

793. Томашевский Б. [В]. Мелочио Пушкине. 1. Виньетка к «Цыганам». 2. «Бесовское болото». — Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л:, 1936, стр. 284—296.

Виньетка к «Цыганам» была взята из книги Пуквиля о греческой революции (на франц. яз.); одна географическая, деталь в «Истории села Горюхина» была подсказана Пупкину заметкой о «бесовском озере» в «Московских ведомостях» 1829.

- 794. Цявловский М. [А]. Заметки о Пушкине. Звенья, кн. VI, М., 1936, стр. 148—155.
 - 1. Ода «Вольность» (Неизвестное свидетельство Н. И. Тургенева). 2. Пушкин и Александр I (О причине ссылки Пушкина в Михайловское). 3. Вяземский о Пушкине (Отрывок из письма кн. П. А. Вяземского к П. И. Бартешеву 22 февр. 1867 г. о Пушкине в 1830 г.). 4. Погодин

- о «посмертных» произведениях Пушкина (Неизвестное письмо М. Погодина к П. Вяземскому 29 марта 1837 г.).
- 795. III е бунин А. Н. Пушкин по неопубликованным материалам архива братьев Тургеневых. Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 196—200.

Выдержки с упоминаниями о Пушкине из неизданных писем и дневников бр. Тургеневых 1817—1826 гг.

А. С. ПУШКИН В ДОРЕВОЛЮЦИОННОЙ КРИТИКЕ, ПУБЛИЦИСТИКЕ И ДОКУМЕНТАХ

1918

796. Григорьев А. А. Полное собрание сочинений и писем в 12 томах, под редакцией, с биографическим очерком и примечаниями Вас. Спиридонова, со статьями проф. С. А. Венгерова и прив.-доц. В. А. Григорьева, т. І. Пгр., Изд. П. И. Иванова, 1918, 356 стр.

О Пушкине см. стр. 205—267 («Замечания об отношении современной критики к искусству»).

797. Комарович В. [Л]. Достоевский и «Египетские ночи» Пушкина. — Пушкин и его современники, вып. XXIX—XXX, Пгр., 1918, стр. 36—48.

О неизвестной статье Ф. М. Достоевского «Ответ Русскому вестнику» в журнале «Время» 1861 г., кн. 5.

1919

798. Белинский В. Г. Собрание сочинений в трех томах. Под ред. Иванова-Разумника, с его вступительными заметками к каждой статье Белинского, примечаниями и историко-критическим и биографическим очерком. М., Литер.-изд. отдел Наркомпроса, 1919.

О Пушкине см. по указателю жмен в третьем томе. В этом же томе помещены одиннадцать статей о Пушкине 1843—1846 гг.

799. Герцен А. И. Полное собрание сочинений и писем. Под редакцией М. К. Лемке. Томы I—XXII. Пгр., Литер.-изд. отдел Наркомпроса. — Л., Гос. Изд., 1919—1925.

О Пушкине см. по алфавитному указателю имею в т. XXII.

800. Успенский Гл. И. Полное собрание сочинений, том VI. Пгр., Литер.-изд. отдел Наркомпроса, 1919. 774 стр.

> 579—613 — «Правдник Пушкина. Письмо из Москвы. — Июнь 1880 г.» «Секрет. Продолжение предыдущего».

1921

801. [Достоевский Ф. М.]. Достоевский и Пушкин. Речь и статья Ф. М. Достоевского. Статьи: А. Волынского, К. Леонтьева, Гл. Успенского. Редакция А. Л. Волынского. СПб., Изд. «Парфенон», 1921, 56 стр.

Отзывы:

Гроссман Л. — «Шиповник», сб. 1, М., 1922. стр. 181—182.

Л. Г. — «Экран», М., 1922, № 32, стр. 13. Пиксанов Н. — Печать и революция, М., 1922, № 2 (5), crp. 349. Жизнь искусства, Пгр., 1922, 23 мая, № 20 (843).

802. [Достоевский Ф. М.]. Достоевский о Пушкине. (Из собрания Пушкинского Дома). Сообщ. В. Б. Враская. — Вестник литературы, Пгр., 1921, № 2 (26). етр. 5—6.

Публикация чернового наброска речи Достоевского 1880 г. о Пушкине. Перепечат.: сб. «Радуга», альманах Пушкинского Дома, 1922, стр. 260—270.

1922

303. Бем А. [Л]. Отклик петрашевца на смерть А. С. Путгкина. — Пушкинский сборник памяти проф. С. А. Венгерова. Пушкинист, IV, под ред. Н. В. Яковлева. — М.—Пгр., Гос. Изд., 1922 [на обл. 1923], стр. 198—209.

> Публикация стих. А. П. Баласогло «А. Н. В[ульфу]» 1840 г.

804. Достоевский о Пушкинских торжествах в 1880 г. — Красный архив, М., 1922, т. І, стр. 367—405.

> Вступительная статья и комментарии Н. Ф. Бельчикова. Письмо Ф. М. Достоевского к К. П. Победоносцеву 19 мая 1880 г. (перепечат. среди писем Ф. М. Достоевского к К. П. Победоносцеву: Красный архив, М., 1923, т. II, стр. 247—248) и 13 писем к жене — А. Г. Достоевской с 23 мая по 8 июня 1880 г. (ср. № 814).

805. Белинский В. Г. Сочинения Александра Пушкина. Вступительная статья И. Н. Кубикова. М., Гос. Изд., 1923.

Вып. I (статьи 1—2), 184 стр. Вып. II (статьи 3—5), 189 стр. Вып. III (статьи 6—11), 131 стр.

806. Мендельсон Н. М. Александр Николаевич Островский в воспоминаниях современников и его письмах. — М., Изд. т-ва В. В. Думнов, насл. бр. Салаевых, 1923, 179 стр. (Историко-литературная библиотека под редакцией Н. Л. Бродского, А. Е. Грузинского, Н. М. Мендельсона, Н. П. Сидорова).

Стр. 32—34 — Застольное слово А. Н. Островского о Пушкине, 1880 г.

1924

- 807. [Достоевский Ф. М.]. Речь о Пушкине. (По черновому автографу Российской публичной библиотеки). Приготовила к печати В. Б. Враская под редакцией Д. И. Абрамовича. «Ф. М. Достоевский», статьи и материалы. Под ред. А. С. Долинина. Сборник второй. Л.—М., Изд. «Мысль», 1924, стр. 509—543.
- 808. Летопись жизни Белинского. Составили Н. Ф. Бельчиков, П. Е. Будков и Ю. Г. Оксман. Редакция Н. К. Пиксанова. М.—Л., Гос. Изд., 1924, 283 стр. (Российская Академия художественных наук, Литературная секция).
 - О Пушкине см. по указателю имен.
- 809. Салтыков-Щедрин М. Е. Письма 1845—1889. С приложением писем к нему и других материалов. Под ред. Н. В. Яковлева при участии Б. Л. Модзалевского. Л., Гос. Изд., 1924 [1925], 373 стр. (Труды Пушкинского Дома при Российской Академии Наук).
 - О Пушкине см. по указателю имел.

1925

- 810. Достоевская А. Г. Воспоминания. Под ред. Л. П. Гроссмана. М.—Л., Гос. Изд., 1925, 310 стр.
 - О Пушкине см. по указателю имен.
 - 15 Виблиография проминадений А. С. Пушкина

811. Плеханов Г. В. Сочинения, том Х. М., Гос. Изд., 1925, 422 стр.

В статье «Інтературные взгляды В. Г. Белинского» рассматривается теория «искусства для искусства» в связи с творчеством Пушкина (стр. 280—285).

812. Плеханов Г. В. Сочинения. том XIV. М., Гос. 11зд., [1925], 349 стр.

В статье «Искусство и общественная жизнь» рассматривается теория «искусства для искусства» в связи с творчеством Пушкина (стр. 120—134).

1926

813. Белинский В. Г. Полное собрание сочинений, том XII. Предисловие, редакция и примечания В. С. Спиридонова. М.—Л., Гос. Изд., 1926, 564 стр.

В данный том вошли статьи 6—11 о Пушкине. Первые пять статей помещены в т. XI, изд. 1917 г.

814. [Достоевский Ф. М.]. Письма Ф. М. Достоевского к жене. Предисловие и примечания Н. Ф. Бельчикова. Общая редакция В. Ф. Переверзева. М.—Л., Гос. Изд., 1926, XIV, 366 стр.

О Пушкине см. в письмах 1880 г. (стр. 278—307). Ср. № 804. В примечаниях к письму от 23—24 мая приведены два документа из дела, найденного в архиве б. секретного отделения московск. военн. ген.-губерн.: Отношение б. главного начальника Верховной распорядительной комиссии гр. М. Т. Лорис-Меликова на имя военн. ген.-губ. кн. В. А. Долгорукова 18 мая 1880 г. о принятии мер к недопущению манифестаций при открытии памятника поэту Пушкину в Москве и отношение кн. В. А. Долгорукова гр. М. Т. Лорис-Меликову 3 июля 1880 г. См. также примечания к другим письмам Достоевского 1880 г.

815. Лернер Н. [O]. И. С. Тургенев о драмах Пушкина. — Красная газета, веч. вып., Л., 1926, З января, № 2.

Публикация впервые статьи Тургенева «О драмах Пушкина», приложенной в качестве предисловия к прозаическому переводу на французский язык драм Пушкина (перевод И. С. Тургенева совместно с Луи Виардо) в 1862 г.

1927

816. Брюсов Валерий [Я]. Дневники 1891—1910. Приготовила к печати И. М. Брюсова. Примечания Н. С. Ашукина. М., Изд. М. и С. Сабашниковых, 1927, [8], 203 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

817. Евгеньев-Максимов В. [Е]. Запрещенная статья о Пушкине. — Красная газета, веч. вып., Л., 1927, 10 февраля, № 38.

Публикация вапрещенной статьи В. Я. Яковлева-Богучарского для журнала «Начало» 1899 г.

818. Столпянский П. [H]. Упоминания о Пушкине и его произведениях в «Колоколе» Герцена. Пушкин и его современники, вып. XXXI—XXXII, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927, стр. 123—128.

Выписки из «Колокола» 1851-1864 гг.

1928

819. Достоевский Ф. М. Инсьма. Под ред. и с примечаниями А. С. Долинина.

Том І, 1832—1867. М.—Л., Гос. Изд., 1928.

О Пушкине см. на стр.: 150, 184, 201, 236, 319, 391, 441, 466, 468, 469, 471, 472, 475, 479, 40, 482, 484—486, 490, 493, 511, 516, 522, 524, 532, 535, 536, 542, 560, 569.

Том II, 1867—1871. М.—Л., Гос. Изд., 1930.

О Пушкине см. на стр.: 200, 264, 287, 357, 358, 364, 365, 399, 406, 441, 444, 450, 471—473, 475, 479, 483, 487, 488, 503, 507, 511, 512, 515, 525.

Tom III, 1872—1877. М.—Л., Academia, 1934.

О Пушкине см. на стр.: 108, 326, 347, 375.

- 820. Меньшиков Л. П. Охранка и революция. К истории тайных политических организаций, существовавших во времена самодержавия. Часть П, вып. 1: 1898—1903 гг. М., Всесоюзное Общество политкаторжан, 1928, стр. 57—59.
 - О Пушкинском юбилее 1899 г. Доклад московского обер-полицеймейстера Д. Ф. Трепова генерал-губернатору о выступлениях С. А. Муромцева и В. Е. Якушкина на торжественных заседаниях памяти Пушкина.
- 821. Чернышевский Н. Г. Литературное наследие, томы I—III. М.—Л., Гос. Изд., 1928—1930.
 - Том І. Из автобнографии. Диевинк 1848—1853 г. Под ред. и с примечаниями Н. А. Алексеева, М. Н. Чернышевского и проф. С. Н. Чернова. 1928, 748 стр.

- **Том II. Письма.** Под ред. и с примечаниями Н. А. Алексеева и проф. А. П. Скафтымова. 1928, 607 стр.
- **Том III. Письма.** Составлен Н. **А**. Алексеевым и Н. М. Чернышевской-Быстровой, 1930, VIII, 792 стр.
 - О Пушкине см. по указателю имен в приложении к т. III.

- 822. [Достое в ский А. М.]. Воспоминания Андрея Микайловича Достоевского. Редакция и вступительная статья А. А. Достоевского. Л., Изд. писателей в Ленинграде, [1930], 425 стр.
 - О Пушкине см. на стр.: 69, 70, 78, 79 и 118.
- 823. Некрасов [Н.А.]. Собрание сочинений. Том V. Письма 1840—1877. Под ред. В. Е. Евгеньева-Максимова при ближайшем участии Е. В. Базилевской и Н. М. Выводцева. М.—Л., Гос. Изд., 1930, 646 стр.
 - О Пушкине см. по указателю имен.

1931

824. Бродский Н. [Л]. Неизданное стихотворение Огарева о Пушкине. — Красная газета, веч. вып., Л., 1931, 6 апреля, № 81.

Публикация стихотв. Н. П. Огарева «На смерть поэта»

825. Неизданные и забытые литературоведческие работы Плеханова. Столетие со дня рождения В. Г. Белинского. — Литературное наследство, кн. 1, М., 1931, стр. 108—115.

Статья из «Нашего пути» (Пб., 1911, \mathbb{N} 18) об отношении Белинского к Пушкину.

826. Чернышевский Н. Г. Дневник. Под ред. Н. А. Алексеева. — М., Изд. Общ. политкаторжан, 1931—1932. Часть I, 1848—1849. XVI, 373 стр. Часть II, 1850—1853. 410 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

1932

827. Барсукова А. [М]. Письмо о «пушкинской» речи Достоевского. — Звенья, кн. І, М.—Л., Academia, 1932, стр. 478—481.

Письмо А. М. Барсуковой к А. П. Барсукову 10 июня 1880 г. Ср. отзыв об этой речи Е. Летковой (см. № 829).

828. [Чернышевский Н. Г.] Запрещенные цензурой тексты Н. Г. Чернышевского. — Литературное наследство, кн. 3, М., 1932, стр. 75—108.

На стр. 103—108— неязданные места из статей Н. Г. Чернышевского о Пушкине. Комментарии В. Каплинского.

829. Леткова Е. [П]. — О Ф. М. Достоевском. Из воспоминаний. Звенья, кн. I, М.—Л., Academia, 1932, стр. 459—477.

В главе «Июньские дни 1880 г. в Москве» — о «Пушкинской речи Достоевского». Ср. отвыв об этой речи А. М. Барсуковой (см. № 827).

830. Салтықов-Щедрин М. Е. Неизданные письма (1844—1889). Редакция Н. В. Яковлева. М.—Л., Academia, 1932, стр. 77—78.

Письмо М. Е. Салтыкова в редакцию газеты «Молва» 1 мая 1880 г. в связи с предстоящим открытием памятника Пушкину.

1933

831. Тургенев И. С. Сочинения. Том XII. Статьи, речи. предисловия, корреспонденции, письма в редакцию. Л.—М., Гос. Изд. хурожеств. литературы, 1933, 754 стр.

Редакция К. Халабаева и Б. Эйхенбаума. Примечания

М. Клемана и Ю. Оксмана.

Отр. 226—236 и 556—565— речь, читанная в публичном заседании Общества любителей российской словесности по поводу открытия памятника А. С. Пушкиву в Москве (1880 г.). Стр. 293—294 и 603—606— предисловие к новым письмам Пушкина. От надателя. Стр. 302 и 612—615— Une épisode de guerre civile en Russie. Chapitre inédit de la fille du capitaine. См. также по указателю вмен.

832. Черны шевская - Быстрова Н. М. Летопись жизни и деятельности Н. Г. Чернышевского. М.—Л., Academia, 1933, 253 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

1934

833. Белинский В. Г. Избранные сочинемия в трех томах. Под общей реданцией Ф. М. Левина и И. В. Фролова, том первый (Статьи 1834—1840 гг.). Вступительная статья Ф. М. Левина. Реданция текста Д. Благого.

Комментарии Д. Благого и А. Лаврецкого. [М.], Гос. Изд. худож. литер., 1934, 607 стр.

О Пушкине см. по указателю имен в т. 111.

834. Блок Александр [А]. Собрание сочинений, том XI. История литературы, 1903—1921. Изд. писателей в Ленинграде, 1934, стр. 313—359.

Примечания к стихотворениям Ігушкина, опубликованные в I томе Собр. соч. Пушкина под ред. С. А. Венгерова.

835. Гаршин В. М. Полное собрание сочинений в трех томах, том III. Письма. Редакция, статьи и примечания Ю. Г. Оксмана. М.—Л., Academia, 1934, 596 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

- 836. Добролюбов Н. А. Полное собрание сочивений в шести томах. Под общей редакцией П. И. Лебедева-Полянского. [М.—Л.], Гос. Изд. худож. литер., 1934—1935.
 - Том І. Литературная критика. Статьи и рецензии 1856—1858 гг. Редакция Ю. Г. Оксмана. 675 стр.
 - Том II. Литературная критика. Статьи и рецензии 1859—1861 гг. Редакция Ю. Г. Оксмана. 768 стр.

В первом томе — статья «Александр Сергеевич Пушкин» и рецензия на седьмой (дополнительный) том «Сочинений Пушкина», изд. П. В. Анненкова. См. также по указателю имен во втором томе.

837. [Полежаева. С.]. Запрещенные цензурой стихотворения Полежаева. Публикация Н. Бельчикова. — Литературное наследство, кн. 15, М., 1934, стр. 57—62.

На стр. 62: стихотв. «Венок на гроб Пушкина».

838. Клеман М. К. Летопись жизни и творчества И. С. Тургенева. Редакция Н. К. Пиксанова. М.—Л., Academia, 1934, 368 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

839. Писарев Д.И.Избранные сочинения в двух томах. Общая редакция и вступительная статья В.Я.Кирпотина. Комментарии В.Я.Кирпотина и Н.Ф.Бельчикова. Редакция текста и примечания Н.Ф.Бельчикова.М., Гос.Изд. художеств. литературы.

Том І. 1934, 600 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

Том II. 1935, 637 стр.

На стр. 211—306: Пушкин и Белинский, См. также по указателю имен.

840. «Несколько слов о Пушкине». Нелегальная брошюра Саратовской социал-демократической группы к Пушкинскому юбилею 1899 г. Сообщение Роберта Майера. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 1043—1052.

Несколько слов о Пушкине 26 мая 1899 г. — Текст брошюры с приложением факсимиле (уменьш.) обложки. В комментариях опубликован ряд документов Саратовского губернского жандармского управления, раскрывающих историю брошюры.

841. Чернышевский Н.Г. Избранные сочинения. Эстетика. Критика. Редакция Н.В. Богословского, А.В. Луначарского, И.В. Фролова. Вступительные статьи А.В. Луначарского. Комментарии Н.В. Богословского. [М.], Гос. Изд. «Худож. литература», 1934, 601 стр.

Стр. 180—242: Сочинения Пушкина с приложением материалов для его биографии, портрета, снимков с его почерка и его рисунков и пр. Издание П. В. Анненкова, томы I и II. СПб., 1855, статьи первая-четвертая. — Напечатано по автографам.

1935

842. Ашукин Н. С. Летопись жизни и творчества Н. А. Некрасова. — М.—Л., Academia, 1935, 567 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

843. Гроссман Леонид [П]. Жизнь и труды Ф. М. Достоевского. М.—Л., Academia, 1935, 379 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

844. Жуков И. Пушкин и владимирское дворянство. — Рабочий край, Ив.-Возн. область, 1935, 18 июля.

Дело о распространении подписки на посмертное надание собрания сочинений Пушкина. Письмо Д. Н. Блудова 22 мая 1837 г. к владимирскому губерискому предводителю дворянства и др. 845. У сачев П. **Пушкин и астраханское** дворянство 40-х годов XIX в. — «Поволжье», 1935, № 3, стр. 119—122.

Дело о распространении подписки на посмертное издание собрания сочинений Пушкина.

1936

846. Ахун М. [И]. Материалы о А. С. Пушкине в Ленинградских архивах. (Обзор). — Архивное дело, М., 1936, № 4 (41), стр. 78—84.

Об изданиях сочинений Пушкина и другие материалы.

847. Белинский В. Г. Литературно-критические статьи (избранные). Вступительная статья Вал. Полянского. Комментарии С. Л. Белевицкого. М., Гос. Изд. «Художественная литература», 1936, 470 стр.

В сборнике помещены восьмая и девятая статьи о Пушкине («Евгений Онегин»).

848. Гессен С. [Я]. О первых пушкинистах. — Книжные новости, М., 1936, № 18, стр. 22.

Материал к истории издания сочинений Пушкина 1880 г.

849. Голубев В. [3]. Пушкин в изображении Репина. Предисловие И. И. Бродского. М.—Л., Изд. Академии Наук СССР, 1936, 99 стр., 12 вкл. лл. илл. (Институт литературы Академии Наук СССР).

Стр. 15—19: письмо И. Е. Репина к Л. Н. Андрееву 28 лнв. 1917 г. (в связи с 80-летием со дня смерти Пушкина); перепечат.: Юный пролетарий, Л., 1936, № 19—20, стр. 42—43. — Стр. 47—49: письмо П. О. Морозова к Репину, 1912 г. (отрицательный отзыв о картине «Пушкин на лицейском экзаменс 8 лнв. 1815 г.»). — Стр. 58—59: ответное письмо Репина к Морозову. — В приложении, на стр. 75—99 опубликована переписка Репина с П. Е. Рейнботом за 1910—1911 гг. с отвывами о Пушкине; письмо Репина к А. С. Ермолову (1910 г.) в связи с его картиной; письма Репина к Н. О. Лернеру (1912 г.) и Н. А. Котляревскому (1918 г.) о Пушкине.

850. Горький М. О Пушкине. — Известия, 1936, 24 сентября, № 223 (6080).

Фрагменты из черновой рукописи «История литературы для народа», 1907 г., редакция текста С. Д. Балухатого. Перепечатано во многих газетах и журналах.

Гусев Н. [Н]. Летопись жизни и творчества Л. Н. Толетого. М.—Л., Academia, 1936, 874 стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

852. Жевержеев Л. «**Пушкин у Яра».** — Книга и пролетарская революция, М., 1936, № 4, стр. 151.

> О редкой книге И. К. Кондратьева «Пушкин у Яра», сцена в 1 д., изд. в 1887 г.

853. Линин Ан. [М]. Как «отмечали» память Пушкина в царской России. — «Молот», Ростов н/Д., 1936, 24 сентября.

О пушкинском юбилее 1899 г.

854. Литературное наследие Г. В. Плеханова. Сборник III. Искусство. Под редакцией П. Ф. Юдина, И. Д. Удальцова и Р. М. Плехановой. М., Гос. Соц.-экон. изд., 1936, 431 стр. (Гос. Публичная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина. Дом Плеханова).

О Пушкине см. по указателю имен.

855. Марьянов М. Полицейский «юбилей». — Харьковский рабочий, 1936, 16 октября.

О празднования в Харькове 100-летнего юбилея со дня рождения Пушкина.

856. Ник Л. **Нерукотворные памятники.** — Литературная газета, М., 1936, 10 декабря, № 69.

Воспоминания В. Духовской об открытии памятника Пушкину в Москве, в 1880 г.

857. Ободников И. Юбилей Александра Сергеевича в 1899 году. (По архивным документам). — Красное знамя, Томск, 1936, 14 декабря.

Ходатайство крестьян Псковской губ. о сборе пожертвований на содержание памятника на могыле Пушкина (1898 г.). О праздновании Пушкинского юбылся 1899 г. в Томске.

858. Прянишников Н. Из прошлого. Лекции о Пушкине. Оренбургская коммуна, 1936, 30 октября.

Цикл лекций о Пушкине в Оревбурге в 1861-1862 гг.

859. Путята Н. В. Заметка об Исаковском ввдании сочинений Пушкина. Комментарий К. Пигарева. Звенья, кн. VI, М., 1936, стр. 161—169.

Поправки к т. I «Сочинений» Пушкина под ред. Г. Н. Гениади.

860. **Разгром** княжного магазина. — Книжные новости, М., 1936, № 9, стр. 21.

О тиражах и распространении сочимений Пушкина в 1887 г.

861. Ростов Н. **Пушкинский юбилей и московская** охранка. -- Огонек, М., 1936, № 30, стр. 21.

О правдновании 100-летнего юбилея со дня рождения Пушкина в Москвс. О последствиях, вызванных речами В. Е. Якушкина и С. А. Муромцева. Публикация отношения μ . Трепова (ср. № 820).

862. Сальников Н. Как губернаторы сооружали памятник Пушкину. — Оренбургская коммуна, 1936, 12 ноября.

О сборе средств среди оренбургского дворянства и купечества на памятник Пушкину в Москве.

863. Тынянов Ю. [Н]. Кюхельбекер о смерти Пушкина, Грибоедова и Рылеева. — Литературный Ленинград, 1936, № 7.

Публикация стихотв. В. К. Кюхельбекера 1845 г. «Работы сельские приходят уж к концу», «До смерти мне грозила смерти тьма» и «Участь русских поэтов».

864. Ходза Н. [А]. «История Пугачевского бунта» и цензура. — Литературный Ленинград, 1936, 23 октября, № 49.

> О цензурных препятствиях при издании «Истории Пугачева» Ф. Павленковым в 1888 г.

865. Ходза Н. [А]. Пушкин под запретом. — Литературный Ленинград, 1936, № 1.

О запрещении в 1907 г. издания «Сказки о попе и о работнике его Балде» на тюркском языке.

866. **Цензурой запре**щено. — Ленинградская правда, 1936, 6 июня, № 129.

Дело о запрещении издания «Истории Пугачевского бунта» в 1888 г. Ср. то же: Правда, М., 1936, 9 июня, № 157.

867. Чернышевский Н. Г. Александр Сергеевич Пушкин. Его жизнь и сочинения. — Литературный критик, М., 1936, № 11, стр. 76—103.

Перепечатка из «Собрания сочинений» Н. Г. Чернышевского, т. X, изд. 1906 г.

868. Шуйфер. Дело о сочинениях Пушкина. — Литературная газета, М., 1936, 5 апреля.

О распространении подписки на посмертное издание сочинений Пушкина в Пензенской губ.

БИБЛИОГРАФИЯ ПУШКИНСКОЙ БИБЛИОГРАФИИ

1. ОБЩИЕ БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЕ РАБОТЫ ПО ИСТОРИИ И ТЕОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ И ПО ИСКУССТВУ

1918

869. В ладиславлев И.В. Русские писатели XIX—XX ст. Опыт библиографического пособия по новейшей русской литературе. 3-е переработ. и значит. дополн. изд. М., Изд. «Наука», 1918, VII, [2], 293 стр.

О Пушкине: стр. 177-183.

1920

870. Вольная русская печать в Российской Публичной библиотеке. Под редакцией В. М. Андерсона. Пб., Гос. Изд., 1920, стр. 88—89.

Указаны произведения Пушкина, напечатанные за границей на русском языке (15 названий).

1921

871. Глебов Игорь [Б. В. Асафьев]. Русская новзия в русской музыке. Пб., Гос. Изд., 1921, 143 стр. (Музыкальный отдел НКП).

Указатель авторов и их произведений, переложенных на музыку. О Пушкине см. стр. 4, 6 и 7 (введение), 92—106, 138—139.

1922

872. Глебов Игорь [Б. В. Асафьев]. Русская воезня в русской музыке. 2-е изд., Игр., Изд. Петрогр. Гос. академической филармонии, 1922, 152 стр.

О Путкине стр. 92-106, 143-144.

Отзывы:

И [льинский] Л. Библиографические листы Русского библиографического общества. Пгр., 1922, № 3, стр. 13.

Бахтин Н. — Педагогическая мысль, Пгр., 1923,

№ 1-2.

Эйгес И.— Печать и революция, Пгр., 1923, кн. III, стр. 272—274.

Книга и революция, Пгр., 1923, № 11—12 (23—24), стр. 87.

873. Ефимов Н. История русской литературы в годы революции. (Опыт библиографической сводки). — Печать и революция, М., 1922, кн. VII, стр. 147—161.

Пушкиниана стр. 151-153.

- 874. Ильинский Л. [К]. Книги по истории русской литературы в 1917—1918 гг. Научные известия, сб. 2, философия, литература, искусство. М., Гос. Изд., 1922, стр. 181—195.
 - О Пушкине см. стр. 192-193.
- 875. Перетц В. Н. Краткий очерк методологии истории русской литературы. Пособие-справочник для преподавателей, студентов и для самообразования. Пгр., Academia, 1922, 164 стр.

На стр. 155 указатель сочинений Пушкина и литературы о нем.

1923

- 876. Багрий А. В. Литературные поминки. (Библиографические заметки). Известия Горского института народного образования, Владикавказ, 1923, вып. 1, стр. 20—58.
- 877. Багрий А. В. Литературные поминки. (Библиографические заметки). Владикавказ, 1923, 32 стр., 300 экз. Стр. 8—11: новая литература о Пушкине.
- 878. Пиксанов Н. К. Два века русской литературы. Темы для литературных работ. Систематическая библиография. Руководящие вопросы. Пособие для высшей школы и самообразования. М.—Л., Гос. Изд., 1923, 208 стр.

Стр. 55—56: Арвамас; стр. 74—75: композиция «Евгения Онегина» (К поэтике лирического романа); стр. 83—84: П. А. Катенин как литературный критик; стр. 104—105: Пушкинское в поэвии Лермонтова.

Отзыв:

Фатов Н. — Печать и революция, М., 1923, км. VII, стр. 250—253.

879. Цявловский М. [А]. Книги и статьи по истории русской литературы XIX—нач. XX ст., вышедшие в свет с июля 1921 по ноябрь 1922 г. — Литературные отклики, Т-во «Книгоиздательство писателей в Москве», 1923, стр. 56—70.

Стр. 57—62. Критико-библиографический обзор «Пупкинианы».

1924

880. Владиславлев И.В. Русские писатели XIX— XX ст. Опыт библиографического пособия по новейшей русской литературе. 4-е перераб. и значит. дополн. изд., М.—Л., Гос. Ивд., 1924, VIII, 445 стр.

О Пушкине: стр. 199--207, 398-401.

Отвывы:

Жуков П. — Звезда, Л., 1924, кн. 6, стр. 275—276. Мандельштам Р. — Вестник книги, 1924, № 9—10, стр. 68—69.

881. Пиксанов Н. К. Два века русской литературы. — Введение. Темы для литературных работ. Систематическая библиография. Руководящие вопросы. Пособие для высшей школы, преподавателей словесности и самообразования. Изд. второе, переработанное. М., Гос. Изд., [1924], 279 стр.

Стр. 65: Арзамас. — Стр. 88—92: Поэтика русской повести 20—40-х годов. Тип шутливой помсы («Граф Нулин», «Домик в Коломие»). Анализ «Барылин» крестышки». Тип рыпарско-разбойничьей повести («Дубровский»). Композиция «Евгения Онегина». — Стр. 110: Катении как литературный критик. — Стр. 149: Пушкинекое в поэки Лермонтова. — Стр. 206—207: Пушкин в сознании Достоевского. — Стр. 209: Культ Пушкина у Гончарова. — Стр. 218: Пушкин в оценке Л. Толстого.

Omsus

Глаголев Л. — Красная новь, М., 1925, кн. 4, стр. 297—298.

1926

882. Мацуев Н. И. Художественная литература русская и нереводная 1917—1925 гг. Указатель статей и рецензий.

М.—Одесса, Изд. книжно-библиотечных работников М. Беловской, Н. Мацуева, И. Пруссака, 1926, 171 стр. О Пушкине: стр. 96—98.

1929

883. Мацуев Н. И. Художественная литература и критика русская и переводная 1926—1928. Библиографический указатель. Статьи и рецензии о книгах, теория и история литературы, критика, иконография писателей с предисловием Н. К. Пиксанова. М., Изд. книжно-библиотечных работников, 1929, 296, [1] стр.

О Пушкине: стр. 116-118.

884. [Ченцов Н. И.]. Восстание декабристов. Библиография. Составил Н. И. Ченцов. Редакция Н. К. Пиксанова. М.—Л., Гос. Изд., 1929, XIX, 792, [2] стр. (Центрархив).

O Пушкине: стр. 233—241, 468—469, 634—635, 734—735 и др. (см. по указателю имен).

Отзывы:

Ахун М. И. — Библиотековедение п библиография, М., 1930, № 1, стр. 231—232.

Азадовский М. К. К методологии декабристской библиографии. (По поводу библиографии Н. М. Чендова). — Каторга и ссылка, М., 1931, № 6 (79), стр. 184—197 (о Пушкине: стр. 193—194).

1933

- 885. Маркс, Энгельс, Ленин и Сталин об искусстве и литературе. (Библиографический указатель). Книга и пролетарская революция, М., 1933, № 8, стр. 98—128.
 - () Пушкине на стр. 106.
- 886. [Голлербах Э. Ф]. Литература о Детском Селе. Составил Э. Голлербах. Дополнил В. М. Лосев. Под ред. С. Э. Вольценбурга. Ленингр. общ. коллекционеров, 1933, 65 стр.
- 887. Мацуев Н. [И]. Художественная литература в оценке периодической печати. Литературный критик, М., 1933, № 5, стр. 162—163.

Указана литература о Пушкине за 1931-1932 гг.

888. Штокмар М. П. Библиография работ по стихосложению. Предисловие Л. И. Тимофеева. [М.], Гос. Изд. худож. литер., 1933 [на обл. 1934], 182, [2] стр.

О Пушкине см. по указателю имен.

1935

889. Орлов Георгий. **Музыкальная литература.** Библиографический указатель книжной и журнальной литературы о музыке на русском языке. Л., Ленинградская филармония, 1935, 223 стр.

Стр. 52—54: Даргомыжский («Русалка»): стр. 77—78: Мусоргский («Борис Годунов»); стр. 89 94: Римский-Корсаков («Золотой петушок», «Моцарт и Сальери», «Сказка о царе Салтане»); стр. 111—121: Чайковский («Евгений Онегин», «Пиковая дама» и др.).

890. Русская подпольная и зарубежная печать. Библиографический указатель. І. Донародовольческий период 1831—1879. Вып. 1. Книги, брошюры, листовки. Составлен М. М. Клевенским, Е. Н. Кушевой и О. П. Марковой под редакцией С. Н. Валка и Б. П. Козьмина. М., Изд. Политкаторжан, 1935, 223 стр.

На стр. 100—102 указаны произведения Пушкина, напечатанные за границей (13 книг).

1936

891. Мацуев Н. [И]. Художественная литература русская и переводная 1928—1932 гг. Указатель статей, рецензий и аннотаций. М., Гос. Ивд. «Худож. литература», 1936, 338, [2] стр.

О Пушкине: стр. 210-212.

2. БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЕ УКАЗАТЕЛИ И ОБЗОРЫ ПУШКИНСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

1918

892. Добреянова З. Н. и Р. А. Кальтенберг составили. Дополнил и систематизировал А. Г. Фомин. **Puschkiniana** XX века. Первое десятилетие (1900—1910). Под руководством проф. С. А. Венгерова. — Пушкин и его современники, вып. XXIX—XXX, Пгр., 1918, Приложение, 16-стр.

Публикация первого листа работы: 1. Собрания сочынений Пушкина.

1921

893. Пиксанов Н. К. Пушкинская студия. Введение в изучение Пушкина. Темы для литературных работ. Систематическая библиография. Руководящие вопросы. Пособие для высшей школы и самообразования. Саратов, Гос. Изд., Саратовское отд., 1921, 55 стр., 100 экз.

Отзывы:

Гроссман Л. — Сб. «Шиповник», кн. 1, Пгр., 1922.

стр. 185.

И [льинский] Л. — Библиографические листы Русского библиологического общества, Пгр., 1922, № 2, стр. 12.

1922

- 894. Пиксанов Н. К. Пушкинская студия. Введение в изучение Пушкина. Темы для литературных работ. Систематическая библиография. Руководящие вопросы. Пгр., Изд. «Атеней», 1922, 97 стр.
 - 1. Молодой Пушкин. 2. Поэтика Пушкина. 3. Анализы «Онегина». 4. Социологические анализы. 5. Пушкин в кругу современников (эпиводы). 6. Из истории пушкинизма (на стр. 90—95 перечень статей, помещенных в сб. «Пушкин и его современники», вып. I—XXXV).

Отзывы:

Богоявленский Л. П. — Родной язык в школе, 1919—1922, кн. 1 (2), М.—Пгр., 1923, стр. 170—171.

Записки Передвижного театра П. П. Гайдебурова и Н. Ф. Скарской. Пгр., 1922, 24 октября, № 35, стр. 4.

Фатов Н. Н. — Печать и революция, М., 1922 кн. 8, стр. 215-218.

Фатов Н. Н. — Молодая гвардия, М., 1923, № 1, стр. 262.

1923

895. Брюсов В. [Я]. Пушкиноведение в 1922 и 1923 (январь май) году. (Обзор). — Печать и революция, М., 1923, кн. 5, стр. 65-74.

> Отвывы о книгах: 1) М. Гофман. Первая глава науни о Пушкине; 2) Неизданный Пушкин; 3) Пропущенные строфы «Евгения Онегина»; 4) Посмертные стихотворения

Пушкина; 5) «Гавриилиада», ред. Б. Томашевского; 6) «Камепный гость» и др., ред. Томашевского и Халабаева; 7) Дневник Пушкина, ред. Б. Модзалевского; 8) А. С. Поляков. О смерти Пушкина; 9) Сборник Пушкинского Дома да 1923 год; 10) Пушкинский сборник памяти проф. С. А. Венгерова.

896. Назаренко Я. [А]. Пушкин в эпоху революции. (К 76-й годовщине смерти Пушкина). — Жизнь искусства, Пгр., 1923, № 5 (800), стр. 8—9.

Обзор «Пушкинианы» за годы 1917-1923.

1924

- 897. Е ж о в Ив. Пушкин и его время. Обзор новой литературы. Книгоноша, М., 1924, № 9 (40), стр. 10.
 За 1922—1923 г. (13 изданий).
- 898. А. С. Пушкин в годы революции. (Из литературы о нем, всвязи со 125-летним юбилеем со дня рождения). Бюллетени литературы и жизни, М., 1924, кн. 4, стр. 106—108. Перечень литературы за годы 1918—1924.
- 899. Гудзий Н. [К]. Пушкинская литература в послереволюционные годы. — Книга о книгах, М., 1924, № 4, стр. 30—36. Обаор за 1919—1924 гг.
- 900. Измайлов Н. В. Пушкинская быбыю графия. Вкн.: Пушкин. Очерк жизни и творчества. Труды Пушкинского Дома при Российской Академии Наук, Л., Изд. «Петроград», 1924, стр. 91—116.

Вислемие. Облине быблиографические пособия. Обзор изданий объемений Нушкими, а также биографические и критические труди о нем.

Отвывы:

Горбов Д. — Кимгомоша, М., 1924, № 26 (57), стр. 10. Ал. Т. — Жизнь искусства, Л., 1924, № 30 (1004), стр. 19. Г. А. — Русский современия, Л.—М., 1924, № 2, стр. 301.

- 901. **Пушкин и о Пушкине.** (К 125-летию со дня рождения). Новая книга, М., 1924, № 2 (15), стр. 47—51.
 - 16 Библиография произведений А. С. Пушина

Перечень сочинений Пушкина и литературы о нем (143 назв.).

902. Цявловский М. А. Доклады, рефераты, речии пр. о Пушкине в научно-литературных обществах Москвы и Петербурга (1918—1922). — В кн.: Пушкин. Сб. первый. Ред. Н. К. Пиксанова. М., Гос. Изд., 1924, стр. 320—326.

Список докладов, рефератов и речей, составленный по материалам газетной и журнальной хроники. Источники указаны только в некоторых случаях.

1925

903. Томашевский Б. [В]. Пушкин. Современные проблемы историко-литературного изучения. Л., Изд. «Образование», 1925, 134, [2] стр.

На стр. 127—134 — библиография литературы о Пушкине за советские годы (1918—1924).

Отзывы:

Анибал Борис. — Новый мир, 1925, кн. 8, стр. 157—158. Е. Р. — Красная газета (веч. вып.), Л., 1925, 15 мая, № 616, стр. 5.

904. Пушкин в одесской печати. — Пушкин. Статьи и материалы, вып. І. Под редакцией М. П. Алексеева, Одесса, 1925, стр. 78—79.

Библиографический указатель за 1921—1925 гг. Учтено 19 навраний.

1926

905. [Адарю ков В. Я.]. Указатель гравированных и литогравированных портретов А. С. Пушкина. Составил В. Я. Адарюков. — М., 1926, 35 стр. (Гос. Музей изящных искусств. Гравюрный кабинет).

Описание четырехсот пятидесяти портретов Пушкина, картин из его жизни, снимков с памятников, домов и местностей, где жил Пушкин, а также видов его могилы.

906. Измайлов Н. В. Ив Puschkinian'ы за 1923—1925 годы. «Атеней», кн. 3, Л., 1926, стр. 129—151 и отд. оттиск (Труды Пушкинского Дома Академии Наук СССР).

Кратико-библиографический обзор.

907. Данилин Ю. [И]. Пушкиннана 1926 года. Ежемесячное бесплатное приложение к «Учительской газете», М., 1927, 12 марта, № 3, стр. 11.

Обвор книг: 1. Н. Ашукин. Живой Пушкин; 2. В. Верссасв. Пушкин в жизни, вып. I—III; 3. В. Я. Адарюков. Указатель гравированных и литогравированных портретов Пушкина; 4. Л. Гроссман. Пушкии в театральных креслах; 5. Сб. «Пушкий в мировой литературе»; 6. М. Гершен вон. Статьм о Пушкине; 7. Письма Пушкина, т. I; 8. Письма Пушкина и к Пушкину, изд. Гос. Акад. худож. наук.

908. Гинзбург Л. С. Дувль и смерть Пушкина. (Библиография за 1827—1927 гг.). — В изд.: «Смерть Пушкина». Поминальный вечер, посвященный девяностой годовщине смерти Пушкина 29 января (10 февраля) 1837. — 9 февраля 1927 г. [программа вечера и тексты исполнявшихся произведений]. М., Общество любителей российской словесности, 1927, стр. [25—27].

Учтено 11 названий.

909. Устимович П. М. Библиография Пушкинских мест Псковской губернии. — В кн.: Михайловское, Тригорское и могила Пушкина. Очерк П. М. Устимовича, Л., Изд. Академии Наук СССР, 1927.

На стр. 41-46 перечень 149 названий.

910. Эттингер II. [Д]. Зарубежвая Пункинкава.—Искусство, Гос. Акад. худож. наук, 1927, т. III, вып. 2—3, стр. 151—154.

Ряд обзоров: 1. Пушкия в американской прессе; 2. Пушкин в польской литературе; 3. Пушкин в итальниской литературе; 4. Иллюстрированные издания Пушкина на французском языке; 6. Пушкин в негритянском ежегоднике.

1928

911. Гинзбург Л. С. Пушкинвана за годы революция (1917—1927). Красная инва, М., 1928, № 7, стр. 8.

Итога десяталетнего ввучения Пушкина. — Сочинения Пушкина. — Украинские издания.

912. Гудзий Н. [К]. Пуникиноведение в 1926—1927 г. (Обзор).— Печать и революция, М., 1928, кн. 1, стр. 123—130.

- 913. Пиксанов Н. К. Пушкинские работы В. Я. Брюсова. Библиографический указатель. В кн.: В. Брюсов. Мой Пушкин. М., Гос. Изд., 1929, стр. 309—317. В указатель включено 82 названия.
- 914. Томашевский Б. [В]. Библиография по Пушкину. Энциклопедический словарь Русского библиографического института Гранат. 7-е перераб. изд., т. 34, М., [1929], Особое прилож., стр. 192.
- 915. Фомин А. Г. **Puschkiniana 1900**—1910. Л., Изд. Академии Наук СССР, 1929, X, 306, [2] стр. (Труды Пушкинского .дома).
 - Сочинения и переписка Пушкина. II. Литература о Пушкине. III. Указатели.

Отзывы:

Б [ерков] П. — Звезда, Л., 1929, № 12, стр. 191. Ш [трайх] С. — Новинки пушкинской литературы. — Литературная газета, М., 1930, 31 марта, № 3 (50), стр. 4.

Болдырев А. — Сборник статей по библиографии и работе научных библиотек, М., Гос. Центральная книж-

ная палата РСФСР, 1933, стр. 240—242.

916. Цявловский М. [А]. Пушкиниана в 1928—1929 гг. (К 130-летней годовщине со дня рождения поэта). — Курская правда, Курск, 1929, 2 июня, № 122 (27121), стр. 4.

Обвор: Новые тексты; Биографическая литература; Историко-литературное изучение Пушкина. Перепечат.: «Псковский набат», Псков, 1929, 9 июня, № 129 (3076), стр. 4.

1931

917. Благой Д. Д. — Критика о Пушкине. — В кн.: А. С. Пушкин. Полное собрание сочинений, т. VI, Путеводитель по Пушкину. М.—Л., Гос. Изд. худож. литер., 1931, стр. 189—210 (Приложение к журналу «Красная нива»).

История истолкования и интерпретации пушкинского творчества, начиная с прижизненной Пушкину критики до Октябрьской революции (обзор).

918. Куфаев М. Н. Из иностранной литературы 1933 года о Пушкине. — В сб.: Пушкин. 1834 год. Л., Пушкинское общество, 1934, стр. 169—170.

Библиографический указатель (9 назв.).

919. Казанский Б. [В]. Разработка биографии Пушкина. Обзор. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 1137—1158.

> Критический обзор материалов и исследований, опубликованных в 1918—1934 гг.

- 920. Мануйлов В. [А]. и Л. [Б]. Модза тевзкий. **Хроника Пушкиноведения за 1923 г.** В сб.: Пушкин. 1 34 год. Л., Пушкинское общество, 1934, стр. 152—168.
- 921. Модзалевский Л. [Б]. Издание эпистолярных текстов. Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 1127—1136.

Критический обзор публикаций писем Пушкина в 1918—1934 гг. с приложением библиографии писем к Пушкину, напечатанных за те же годы и неопубликованных. Ср. аннотацию к № 562.

922. Розанов И. [Н]. Пушкин в поэзим современников. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 1025—1042.

На стр. 1040—1042 приложение: «Библиографический список стихов о Пушкине» (Дополнение к сборникам Каллаша), 41 назв.

923. Томашевский Б. [В]. Издания стихотворных текстов. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 1055—1112.

Критический обзор изданий стихотворных текстов Пушкина. Теория текстологии. Черновые тексты. Издания: Издания типа полных собраний; Избранные произведения; Издания отдельных произведений (поэмы, сказки, стихотворения). Окончания стихотворений Пушкина. Итоги и перспективы.

924. Эттингер П. [Д]. Идлюстрированные издания Пушкина за годы революции. — Литературное наследство, кн. 16—18. М., 1934, стр. 1173—1179.

Критический обзор: 1. Иллюстрации советских художников. — 2. Иллюстрации зарубежных художников.

925. Я кубович Д. [П]. Издания текстов художественной провы. — Литературное наследство, кн. 16—18, М., 1934, стр. 1113—1126.

Критический обзор за 1918—1934 гг.

1935

- 926. Добровольский Л. [М]. Библиография произведений А. С. Пушкина и литература о нем за 1934 г. Литературный современник, Л., 1935, № 1, стр. 218—221.
 - I. Тексты Пушкина. II. Критико-биографическая литература (книги и статьи в журналах и сборниках).
- 927. Нечаева В. [С]. Пушкиноведение. Литературная энциклопедия, т. IX, М., 1935, стр. 442—450.

Указатель сочинений Пушкина и литературы о нем: І. Издания сочинений.— ІІ. Биография.— ІІІ. Изучение творчества Пушкина.— IV. Биографические обзоры литературы о Пушкине.

Отаыв:

Наркевич А. и М. Штокмар. — Литературная энциклопедия как справочно-библиографическое издание. — Литературный критик, М., 1936, № 6, стр. 235—259 (о Пушкине: стр. 255—256).

1936

- 928. Боброва Е. И. Итальянская «Пушкиниана». (Обзор). Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 445—449.
- 929. Гессен С. Я. Накануне Пушкинского юбилея. (Обвор «Пушкинианы» за 1935 год). Литературный современник, Л., 1936, № 1, стр. 217—234.
- 930. Гессен С. Я. Пушкиниана. Январь—июнь 1936 г. Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 2, М.—Л., 1936, стр. 484—498.
- 931. Пушкин и о Пушкине. Библиография. В кн.: Пушкин в библиотеке. Составили Д. И. Николич, Б. В. Банк и Н. И. Малый. Под ред. и с предисловием проф. С. С. Терехова. Л., Изд. Облоно, 1936, стр. 119—142.

- 1. Сочинения Пушкина. 2. Библиографический и справочный материал. 3. Биографические материалы. 4. Эпоха Пушкина. 5. Поэт и его творчество. 6. Пушкин и литературный язык. 7. Пушкин и народное творчество. 8. Пушкин и европейская литература. 9. Пушкин и политическая действительность 20—30-х годов. 10. Пушкин и наша современность.
- 932. Ферман В. [Э]. Указатель музыкальных произведений русских композиторов на тексты А. С. Пушкина. Работник радио, М., 1936, № 7, стр. 49—54.
- 933. Эштейн А. [С]. Прова Пушкина в русской критике. Литературный современник, Л., 1936, № 3, стр. 183—205. Обвор литературы.
- 934. Якубович Д. П. Обеор статей и исследований о прозе Пушкина с 1917 по 1935 г. Пушкин. Временник Пушкинской комиссии, т. 1, М.—Л., 1936, стр. 295—318.

УКАЗАТЕЛЬ ЛИЧНЫХ ИМЕН 1

Маркс **К. 8**85 Энгельс Ф. 885 Ленин В. И. 885 Сталин И. В. 885 A. E. 763 A. M. 607, 653 A. P. 286 Абамелек Α. Д., кн. (Баратынская) 188 (78) Аблесимов А. О. 188 (75) Абрамкин В. М. 110 Абрамович Д. И. 807 Адарюков В. Я. 905, 907 Адеркас Б. А. 581, 687. Авадовский М. К. 130, 190, 191, 221, 226, 409, 488, 645, 711, 758, 762, 884 Аксаков С. Т. 748, 780 Аксенин Ю. 524 Ал. Т. 900 Аладын Е. В. 748 684, Александр I 130. 177. 794 Алексеев 764 Алексеев М. П. 64, 68—70, 221, 227, 231, 524, 622, 904 Алексеев Н. А. 821, 826 73, Алексеев Н. В. 220, 220а Алексеев Н. С. 161, 188 (69, 80), Алексеева Н. В. (Цейтц) 226 Альгаротти Ф. 188 (75) Альтман И. Л. 417 Альтман М. С. 192 Андерсон В. М. 870 **Андреев А. С. 607, 725** Андреев В. 473

Андреев Е. 765 Андреев Л. Н. 849 Андреев Н. П. 406, 444, 445 Андреянова Е. И. 683 Андросов В. П. 762 Анибал Б. А. 71, 625, 903 Анненков И. В. 687 Анненков П. В. 16, 30, 71, 87, 94, 130, 157, 188 (68, 69, 71, 74—76), 541, 633, 684, 687, 720, 736, 836, Анненков Ф. В. 687 Анов В. 766 Арапова А. П. (рожд. Ланская) Арендт Н. Ф. 614, 617 д'Аржанталь III.-O. 188 (76) Арина Родионовна 188 Аристов И. С. 167, 744 Арнольди Ю. 683 Аронсон М. И. 226, 230, 686 Арсеньев Д. Н. 563 д'Аршиак, виконт 14, 508 Асафьев Б. В. 871, 872 Аснаш С. М. 188 (83) Аусберг Э. В. 487 Афанасьев 632 Афанасьев Г. 632 Ахун М. И. 846, 884 Ашукин Н. С. 102, 152, 193, 221, 222, 524, 555, 725, 750, 816, 842, 907

Б. 296, 308 Багрий А. В. 876, 877

Бавилевич В. М. 165

Бажанов Д. А. 349, 350, 358, 364,

436

¹ Цифры обозначают номера биографического описания. Цифры в скобках после № 188 означают страницы настоящей книги.

Базилевская Е. В. 843 Байрон 5, 26, 33, 130, 188 (63, 64, 69, 71) Бакунина Е. П. (Полторацкая) 188 (77)Баласогло А. П. 803 Балашев А. Д. 509 Балухатый С. Д. 51, 850 Бальш А. 510 Банк Б. В. 931 Бантыш-Каменский Д. Н. 167 Баранов В. В. 49 Барант Г.-П., бар. 517 Баратынская А. Д. (рожд. Абамелек) 188 (78) Баратынский Е.А.5, 130, 145, 149, 188 (65, 75, 80), 221, 625, 669, 715 Барков Д. Н. 663 Барсуков А. П. 827 Барсуков М. И. 721 Барсукова А. М. 827, 829 Бартенев П. И. 112, 138, 188 (82), 506, 507, 608, 611, 617, 625, 705, 706, 718, 748, 780, 790, 794 Бартенев Ю. Н. 188 (78) Бартенева П. А. 152, 188 (78), 189 Басов-Верхоянцев С. А. 751 Баташев С. А. 188 (82) Батюшков К. Н. 130, 100, 188 (75, 79) 671 Батюшкова С. Н. 188 (79) Бахрушин С. В. 625, 630 Бахтин Н. Н. 872 Бегак Б. 437 Безобразова М. В. 564 Беклеминев Н. И. 675 Беклеминев II. H. 537 Белевидини С. Л. 847 Белинский В. Г. 221, 683, 805, 808, 811, 813, 825, 833, 839, Беллизар Ф. М. 188 (83) Белобородов И. Н. 167 Бельчиков Н. Ф. 50, 76, 89, 118, 121, 529, 652, 711, 8**04, 808,** 814, 837, 839 Беляе́в М. Д. 14, 508, 527, 545, 617, 633, 780 Бем А. Л. 590, 634, 803 Бевкендорф А. X., гр. 188 (00), 505, 518, 522, 536, 545, 548, 551, 562, 573, 580, 595, 607, 617, 674, 676 H. 48, 281, 305, 455 Berva A. Беральд Савсиский 188 (75)

Bepr H. B. 719, 780 Берков П. Н. 915 Бертрам П. 310 Бестужев А. Α. 157, 226, 623, 628, 668, 690, 703 Бестужев М. А. 712 Бестужев Н. А. 599, 712 Бестужев П. А. 668 Бестужева П. М. 673 Бестужев-Рюмин М. П. 703 Бечаснов В. А. 703 Бешкия Г. 431 Бибиков И. П. 595 Благой Д. Д. 188 (79), 207, 221, 222, 226, 227, 349, 356, 363, 364, 368, 400, 426, 438, 461, 465, 527, 716, 724, 780, 833, 917 Блок А. А. 834 Блок Г. П. 674 Блудов Д. Н., гр. 551, 562, 574, 844 Бобринский А. А., гр. 523 Боброва Е. И. 928 Богословский Н. В. 841 Богоявленский Л. П. 894 Боде А. К., бар. 157, 708, 783 Боде Н. Ф., бар. 734 Бодянский О. М. 625 Болдырев А. 915 Бонди С. М. 12, 15, 100, 110, 145, 158, 174, 194—197, 221, 222, 224. 225, 227, 229, 381, 432, 551, 562 Бонжур К. 226, 227 Бонч-Бруевич В. Д. 189, 209, 211, 574, 584, 766, 780 Боровкова-Мажкова М. С. 575, 677, 724, 730, 731 Боровджи К. М. 593 Борский А. [Б. В. Томашевский] 32 Борх И. М., гр. 674 Боульс В. 182 Бодяновский В. Ф. 7, 535 Бошияк А. К. 597, 606 Брандт П. 315 Брейтковфі А. И. 780 Бригель, портной 188 (83) Бриль-Крамер К. 188 (81) Бродский И. И. 849 Бродский Н. JI. 150, 172, 316, 317, 8**0**6, 824 де-Бросс Ш. 188 (76) Брюллов К. П. 582, 605, 658, 725 Брюсов В. Я. 5, 20, 26, 102, 214, 231—233, 257, 2 718, 816, 895, 913 268, 276 - 278Брюсова И. М. 816

Бряпчанинов 595 Будков П. Е. 808 Булгаков А. Я. 639, 693, 697, 704, 761 Булгаков К. А. 722 Булгакова Е. А. (Соломирская) 722 Булгарин Ф. В. 20, 128, 130, 188 (70), 590, 595, 609, 719 Бутакова В. И. 350, 358 Бутурлин М. П. 579 Буш В. В. 223 Бушин М. [М. II. Бутурлин] 579 Быков Н. Д. 605 **Быков** П. В. 678 Бэкон Ф. 156, 188 (76) Бюра де Гюржи Э. 527 Бялый Г. А. 230 **B**. B. 329 В. Г. [Б. В. Томашевский] 287 В. И. 692 В. Ц. 534 Валк С. Н. 890 Васильев Г. А. 226 Васильчикова А. И. 625 Ваттемар А. 130, 188 (77) В—ая В. С. 645 Вейер Н. А. 41 Веймар Э. 617 **Вейнберг А. Л. 697,** 722, 726 Великопольский И. Е. 516, Вельтман А. Ф. 188 (66), Венгеров С. А. 188 (73, 79) 790 , 234, 254, 351, 796, 834, 892, 895 Веневитинов А. В. 748 Веневитинов Д. В. 189, 748, 749 Венелин Ю. И. 748 Вересаев В. В. 524, 731, 907 Верстовский А. Н. 559, 574 Верховский Ю. Н. 130, 221, 225, 229, 539, 684 Вжардо Л. 815 Вибельман Е. 588 Вигель Ф. Ф. 81, 564, 653, 790 Виельгорский М. Ю., гр. 511, 559, 595, 6**07**, 682 Вильсон Д. 182, 463 Виноградов А. К. 119, 188 (64), 353, 37**0**, 654 Виноградов Б. 754 Виноградов Д. Ф. 514 Виноградов И. А. 65 Виноградская С. 691 Винокур Г. О. 18, 20, 29, 39, 77 174, 225—229, 534, 624, 654

Висковатов С. И. 595 Витт И. О., гр. 597, 606 Владиславлев И. В. 869, 880 Воеводин А. П. 719 Воейков А. Ф. 610 Волгин В. П. 227 Волков А. А. 595 Волкова Е. С. 718 Волкова Т. Н. 576, 780 Волконская З. Н., кн. 534, 615, 654, 671, 748 Волконская М. Н., кн. (рожд. Раевская) 188 (69), 534, 615, 667 Волконская С. Г., кн. 188 (82) Волконский П. М., кн. 188 (71), 573, 777 Волынский А. Л. 801 Вольтер 124, 183, 188 (70, 72, 73, 75, 76, 81), 781 Вольковский В. Д. 513 Вольценбург О. Э. 886 Вордсворт 75, 188 (64) Воронцов М. С., гр. 139, 547, 586 642, 669, 687, 697, 708, 792 Воронцов С. М., гр. 617 Воронцова Е. К., гр. (рожд. гр. Браницкая) 80, 188 (69), 588 Воронцова-Дашкова А. К., гр. 674 Востоков А. Х. 188 (76) Враская В. Б. 732, 802, 807 Враский Б. А. 748 Вревская Е. Н., бар. (рожд. Вульф) 188 (72, 77, 80—82) Вревский Б. А., бар. 723 Всеволожский А. В. 791 Всеволожский Н. В. 20, 175, 663 Вульф Алексей Н. 530, 679, 782, **790**. 803 Вульф Анна Н. 188 (78, 80), 530, 534 Вульф Е. Н. (Вревская) 188 (72, 77, 80—82) Вульфы 687 Выводцев Н. М. 823 Выгодский Д. И. 34, 286 Вявемская В. Ф., кн. 189, 534, 575, 677, 711, 729, 730, 742, 790, 792 Вяземский П. А., кн. 5, 173, 188 (64, 74, 75), 189, 207, 280, 506, 509, 512, 559, 574, 575, 604, 617, 644, 674, 674, 677, 680, 687, 689 641, 671, 674, 677, 680, 687, 689, 693, 704, 711, 729—731, 742, 748, 790, 794 Γ. A. 900

Гагарин С. С., кн. 188 (70)

Гагарина Е. С., кн. (рожд. Семенова) 145, 188 (80) Гаевский В. П. 104, 509, 625 Газер Д. Л. 429, 450 Галер А. 73 Ганнибал А. П. 188 (64, 84, 85) Гар Ж.-П. 188 (74) Гарский Л. [Л. Б. Модзалевский] 564 Гартунг М. А. (рожд. Пушкина) 626 Гаршин В. М. 835 Гастфрейнд Н. А. 188 (64) Гау Ф. 527 Гейне Г. 188 (66) Геккер 726 Геккерен Л., бар. 561, 568, 573, 574, 579, 580, 625, 674 Геккерен-Дантес Е. Н., бар. (рожд. Гончарова) 563, 674, 770 Геннади Г. Н. 859 Георгиевский Г. П. 157, 512, 626 Герасимовский Л. 563 Герцен А. И. 799, 818 Гершенвон М. О. 2, 238, 627, 720, 907 Геслинг Н. Н. 763 Гессен С. Я. 172, 179, 188 226, 546, 686, 691, 790, 848, 929, 930 733, 758, Гете 544, 562, 726 Гидони Г. И. 371, 380, 383 Гизо 188 (75) Гингер [Серый] Г. С. 22 Гинвбург Л. С. 908, 911 Гинабург Л. Я. 226, 680 Гинабург М. 767 Гиппиус В. В. 254, 489-491 Гжро А. 176 Глаголев А. 524 Глаголев Л. 881 Глебов И. [Б. В. Асафьев] 871, 872 Глинка М. И. 684, 698 Глинка С. Ф. 635 Глинка Ф. Н. 130, 583, 594, 790 Глумов А. Н. 559 Гнедич Н. И. 50, 121, 188 (66), 598 Гоголь Н. В. 51, 56, 574, 717, 748 Голжков И. И. 130, 171 Голицын А. М. 637 Голицын А. Н., кн. 612, 780 Голицыи В. С., ин. 563, 564 Голицын Л. М., кн. 782 Голицыи Н. В. 636, 699 Голицын Н. М., кн. 782

Голицын Н. С., кн. 641 Голицына В. 469 Голицына Е. И., кн. 188 (69), 595 Голицына М. А., кн. 188 (77) Голлербах Э. Ф. 886 Головачева Е. Я. (Панаева) 644 Голубев В. З. 849 Гольдман С. 213 Гольцев В. В. 637 Гольцов Е. 780 Гомер 188 (64), 216 Гонзага Т.-А. 188 (69) Гончаров А. 357 Гончаров А. Н. 576, 780 Гончаров Д. Н. 702 Гончаров И. А. 602, 720, 881 Гончарова А. Н. (бар. Фризенгоф) **573**, 681 ончарова Е. Н. (бар. Геккерен-Дантес) 563, 674, 770 Гончарова Н. И. 536, 562, 563 Гончарова Гончарова Н. Н., см. Пушкина н. н. Гончарова Н. II. 563 Гончаровы 576, 625, 630, 643, 655, 674, 780 Горбачевский И. И. 618, Горбов Д. А. 900 Городецкий Б. П. 577, 768 Городцов В. А. 710 Горчаков А. М., кн. 2, 188 (74, 77), 205, 222, 671, 720, 769 Горчаков В. П. 656, 719, 790 Горчакова М. А., кв. 777 Горчаковы, кн. 95, 99, 671 Горький А. М. 227, 556, 850 Готье Ю. В. 653 Гофман В. А. 385 Гофман М. Л. 2, 16—20, 26, 28, 29, 33, 66, 67, 77, 174, 214, 263, 279, 287, 517, 679, 895 Гранальщиков А. 319, 320 Грановский Т. Н. 640 Грен А. Е. 719 Греч Н. И. 595, 609, 700 Грибоедов А. С. 189, 221, 623, 863 Григорьев А. А. 796 Григорьев В. А. 796 Григорьев В. Н. 623 Громиникий П. Ф. 703 Гроссман Л. П. 20, 67, 213, 534, 611, 655, 667, 681, 770, 801, 810, 843, 893, 907
Грукцев И. А. 56 Грувинский А. Е. 806

Губер П. К. 717 Гудзий Н. К. 84, 215, 300, 301, 303, 378, 388, 524, 899, 912 Гудон, скульптор 188 (73) Гульянов И. А. 748 Гурьев А. Д., гр. 188 (70) Гус М. С. 188 (85) Гусев Н. Н. 851 Гутчисон 687 Гюго В. 527

Д. 719 Давыдов В. Л. 111, 189 Давыдов Д. В. 18, 26, 37, 188 (74, 79), 556, 570, 671, 704 Даль В. И. 188 (81), 509, 617, 625, 674**,** 790 Данзас К. К. 600, 617, 674, 687, 722, 790 Данилин Ю. И. 907 Данте 97, 188 (74) Дантес-Геккерси Ж., бар. 536, 600, 607, 625, 638, 643, 655, 657, 674, 681, 688 **Даргомыжский А. С. 889** Дарский Д. С. 186, 198, 755, 771, 772Дашков Д. В. 595 Дашкова Е. Р., кн. (рожд. гр. Воронцова) 188 (76) Двораковский В. Д. 462 Девишев А. 425, 427, 432, 462, 464, 478, 479, 488 Дегильи 188 (68, **73**), 510 Деларю А. А., бар. 782 Деларю А. Д., бар. 782 Деларю М. Д., бар. 782 Дельвиг А. А., бар. 2, 15, 22, 25, 26, 53, 74, 77, 130, 188 (78), 211, 513, 551, 561, 592, 593, 623, 625, 663, 667, 671, 684, 687, 790 Дельвиг С. М., бар. (рожд. Салтыкова) 616, 687 Дембровский К. 103 Демьян Бедный (Е. А. Придворов) 130, 221, 222, Денисов Н. 236, 237, 251 224. 289 Державин Г. Р. 188 (75, 76, 78), 563 Де-Рибас А. М. 578 Дерман А. Б. 227 Десницкий В. А. 230 Дибич И. И., гр. 687 Диштриев И. И. 26, 161, 188 (76, 80), 210 590 Дмитриев Н. К. 173

Добреянова З. Н. 892 Добровольский Л. М. 926 Добролюбов Н. А. 836 Добужинский М. В. 293, 294, 394 414, 497. Долгоруков В. А., кн. 814 Долгоруков В. В., кн. 188 (76), 564, 741 Долгоруков Д. И., кн. 663 Долгоруков П. В., кн. 617, 637. 674, 721 Долгоруков П. И., кн. 766 Долгорукова Е. А., кн. 625, 630 Долгорукова О. А., кн. 693 Долгоруковы, кн. 188 (70), 741 Доливо-Добровольский Ф. И. 582 Долинин А. С. 807, 819 Дондуа К. Д. 203 Дондуков-Корсаков M. A., ``188 (72), 565, 737 Д'Ор О. Л. 26 Достоевская А. Г. 804, 810 Достоевский А. А. 656, 822 Достоевский А. М. 822 Достоевский Ф. М. 602, 797, 801, 802, 804, 807, 814, 819, 821, 827, 829, 843, 882 Драганов В. П. 21 Дрягалова М. 773 Дурново А. П. 777 Дурова Н. А. 534, 667 Дурылин С. Н. 544, 562 Духовская В. 856 Дымициц А. Л. 110 **E**. P. 71, 903

Евгеньев-Максимов В. Ε. 817, 823 Егоркин А. И. 591, 593 Ежов И. С. 34, 35, 39, 897 Ежов Н. 719 Екатерина II 188 (84) Елагина А. П. 749 Елизавета Петровна, имп. 188 (85) Ениколопов И. К. 774, 775 Епифанов Г. Д. 464 Ермолов А*.* С. 849 Ершов П. П. 190 Есаков С. С. 513 **Ефимов Н. 873** Ефремов П. A. 17, 62, 71, 614 Ечеистов Г. А. 226

Жадимировский II. А. 114, 188 (82), 543, 573, 695

Жданов В. 230, 399, 438 Жебелев Л. 727 Кевержеев Л. И. 852 Желанский А. 199 Железнов М. И. 605, 658 Жемчужников Л. И. 188 (82) Женгенэ П.-Л. 188 (74) Жуков И. 844 Жуков И. Д. 880 Жуковский В. А. 2, 188 (64, 66, 74, 75), 211, 564, 607, 617, 649, 661, 671, 674, 741, 787, 792 Журавлев Н. 776

Завадовская Е. М., гр. (рожд. Влодек) 138, 188 (78), 563, 731 Завалищин Д. И. 733 Загорский М. 226 Загоскин М. Н. 72, 96 Закревская А. Ф., гр. (рожд. гр. Толстая) 188 (68) Замков Н. К. 592—594 Занд К. 188 (73) Зарецкий Н. 423 Званцев М. 740 Звенигородский А. В. 682 Зеленецкий К. П. 719 Зенгер Т. Г. 159, 165, 188 (63, 73 78, 84), 189, 558, 573, 734, 780 Зильберштейн И. С. 42, 72, 107, 146, 522, 679 Зимов Н. 766 Зиссерман П. И. 701 Золотарев С. А. 346 Зотов, смотритель типографии 563

М. А. 686
Иваницкий Н. И. 719
Иванов И. И. 703
Иванов М. Е. 780
Иванов Н. 549
Иванов Н. 549
Иванов-Разумник Р. В. 798
Иванов-Разумник Р. В. 798
Иванов-Разумник Р. В. 798
Иванин-Писарев Н. Д. 188 (78)
Измайлов Н. В. 22, 23, 26, 34, 35, 78, 90, 110, 119, 120, 120, 188 (85), 189, 200, 220, 527, 530, 538, 572, 574, 579, 628, 629, 638, 687, 780, 900, 906
Илличевский А. Д. 2, 22, 23, 188 (80), 189, 513, 634, 671
Ильин И. 780
Ильинский Л. К. 872, 874, 893
Инзов И. Н. 180, 714, 780
Иоделич, доктор 674
Иона, игумен 188 (70)

Ишимова А. О. 508, 522, 534, 678 Каверин П. П. 77 Казанский Б. В. 103, 126, 188 (85), 561, 580, 657, 683, 735, 756, 777, 778, 919 Казначеев А. И. гО, 188 (71) Кайданова Е. Н. 188 (83) Калаушин М. М. 398 Калашников И. Т. 563 Калашников М. И. 188 (67), **209**, 514, 537, 571, 573, 584, 780 Калашникова О. М. (Ключарева) **528**, **534**, **537**, **584** Калипсо 173 Каллаш В. В. 922 Кальтенберг Р. А. 892 Каменская М. Ф. 682 Каневский А. М. 474-476 Канкрин Е. Ф., гр. 577 Кантемир А. Д. 188 (66) Kana 469 Каплинский В. 828 Каподистрия И. А., гр. 714 Карамзина Е. А. 575 Карамзина Е. Н. 188 (77) Карамзина С. Н. 188 (77), 590 Каратыгин В. А. 683 Каратыгин П. А. 103, 126, 683 Каратыгина А. М. (рожд. Колосова) 126, 188 (73), 534, 667, 683, 700 Карахан Р. 757 Кардовский [Кардонский] Д. Н. 361 Карелина А. Н. (рожд. Семенова) Каримльев В. Д. 541, 687 Катенин II. А. 188 (65), 567, 683, 736, 748, 878, 881 Каткарт, лорд 188 (75) Кафтарев Ф. Я. 188 (80) Каховский П. Г. 616 Кашин Н. П. 50, 121 Катинцев, та**йный агент в Москве** €07 Каширин Д. 748 Кеппен П. И. 188 (72), 634 Керн А. П. (рожд. Полторацкая) 515, 50, 534, 539, 188 (**80**), 51 667, 684, 790 Кибрик E. A. 488 Киреевские, братья 762 Киреевский И. В. 542, 565, 593, 625, 654, 748, 749 Киреевский П. В. 108, 188 (74), 758 Кирнарский М. A. 425, 427

Кирпотин В. Я. 839 Киселев Н. Д. 188 (77) Киселев П. Д., гр. 642, 648, 669, 687 Кисин Б. 416 Кистер В. И. 522 Клевенский М. М. 890 Клеман М. К. 24, 219а, 831, 838 Клементьева К. 502 Ключарева О. М. (рожд. Калашни-кова) 528, 534, 537, 584 Клерцер А. X. 563 Книголюб 691 Кияжевич Д. М. 188 (72) Княжнин В. Н. [В. Н. Ивойлов] Коварский Н. А. 457—459 Ковмин Н. К. 26, 56, 96, 122, 130, 165, 188 (85), 201, 208, 219a, 221, 527, 605, 658 Ковьмин Б. П. 890 Кокосов В. 746 Кокошкин П. Ф. 671 Кокшаров Н. И. 69, 107 Коленов В. А. 519, 549 Колосова А. М. (Каратыгина) 126, 188 (73), 534, 667, 683, 790 Кольман Д. 165 Кольридж С. 75, 165, 188 (75, 76, 78) Комарович В. Л. 160, 797 Комовский В. Д. 762, 790 Комовский С. Д. 161, 188 (80) Конашевич В. М. 286, 311, 366, 367, 381, 391, 392, 409—412, 434, 478—482, 484 Кондратьев И. К. 852 Кони А. Ф. 602 Кононов А. А. 687, 719 Констан В. 188 (75) Константинов Ф. Д. 226 Коншин Н. М. 529. Коншина Е. Н. 639 Коплан Б. И. 26 Корабликов В. 493 Коркунов М. А. 719, 748 Корнуол Б. 26, 182, 188 (64) Королицкий М. С. 624 Корсаков Н. А. 2 Корсун А. А. 25 Корытов Б. 684 Костомаров Г. А. 685 Котляревский Н. А. 849 Копробинский С. Д. 779 Кошанский Н. Ф. 22 Кравченко А. И. 387, 437, 447, **454**, **460**, **463**, **496**

Краевед 534 Краевский А. А. 595, 748 Красногорский В. П. 51 Красовский Л. 495 Крашенинников С. П. 130 Крестова Л. В. 640, 692, 716 Кривцов Н. И. 188 (81) Кричевский М. 614 Крылов И. А. 206 Крюков В. С. 401, 404 Кубиков И. Н. 805 Кувьмин Н. В. 226, 377 Кульман Н. К. 604 Куницын А. П. 161, 167, 188 (80) Купреянов Н. Н. 259, 295 Курдюмов В. И. 284, 292 Курочкин А. 780 Кустодиев Б. М. 282, 298, 369 Куфаев М. Н. 918 Кучеров А. Я. 226 Кушева Е. Н. 890 Кюхельбекер В. К. 45, 54, 145, 188 (68), 569, 634, 686, 752, 863 Л. Г. 801 Лаваль И. С., гр. 188 (73) Лаврецкий А. М. 833 Лавров Н. Ф. 565, 737 Ладыженская Е. А. (рожд. Сушкова) 151, 188 (78), 189 Ладыженский Е. С. 723 Лажечников И. И. 188 (66), 620, 687, 79**0** Лазарев Н. В. 701 Лазаревский И. И. 572 Ланжерон А. Ф., гр. 188 (70) Ланская А. П. (Арапова) Ланская Н. Н., см. Пушкина н. н. **Лапин А. А. 719** Лаптев А. 188 (78) Лафонтен Ж. 188 (76) Лебедев В. 311 Лебедев К. И. 335 Лебедев М. Т. 563 Лебедев-Полянский Π. И. 836. 847 Лёве-Веймар Ф.-А., бар. 617 · Левин Ф. М. 833 **Лейкин Н. А. 719 Лем**ке М. К. 799 Лео А. Н. 240, 286, 287, 297 Леонтьев К. Н. 801 Леопольдов А. Ф. 764

Лермонтов М. Ю. 617, 878, 881 Малый Н. И. 931 Лернер Н. О. 8—10, 14, 17, 26, 33, 36, 37, 52, 68, 72, 79, 80, Мальцов И. С. 582, 654, 749 Мандельштам Р. С. 880 Мандвони А. 188 (76) Мансуров П. Б. 663 Мансурова А. И. 748 **Манужлов В. А. 225, 920** 293, 335, 516, 521, 524, 540, 603, 624, 654, 659—662, 679, Марат Ж.-П. 188 (73) Маркевич Н. А. 749 692, 717, 815 **Маркова** О. П. 890 .Iеткова Е. П. 829 Марлинский А. А. [Бестужев] 157, . Іидин М. 213 226, 623, 628, 668, 690. **Линин А. М. 853 Мармь**е К. 6**0**3 Линиченко И. А. 231 Марьянов М. 855 Липранди И. П. 123, 524, 525. Мацуев Н. И. 882, 883, 887, 780, 790 891 Лисенков И. Т. 188 (83), 772 Медведева И. Н. 202 Лифарь С. 189 Мезерницкий Ю. П. 447 . Іобанов М. Е. 17, 598, 650 Мекленбурцов Г. 719 . Іобанова-Ростовская Е. П., кн. 705 Мельгунов Н. А. 748 Мендельсон Н. М. 806 Меньшиков Л. П. 820 Ловиц Д. Е. 188 (71) Лованова А. Н. 208 Локателли И. 595 Меренберг Н. А., гр. (рожд. Пуш-Локс К. Г. 230, 686 Ломоносов М. В. 188 (76), кина) 617 Мериме П. 188 (64), 654, 749 Меркаданте Д.-С.-Р. 188 (69) Лонгинов М. Н. 62, 620, 633, 674, 719 Метман Л. 674 **Лонгинов Н. М. 687** Мещерская Е. Н., кв. (рожд. Лорер Н. И. 703, 713 Карамзина) 590 Лорис-Меликов M. T., rp. 814 Мещерский Э. П., кн. 188 (80), Лосев В. М. 886 189 **Лувель П.-Л. 612** Миллер Ф. Б. 719 Лугинин Ф. Н. 745, 790 Луначарский А. В. 130, 221—225, Мильвуа III. 188 (75) Мильман 182 229, 715, 841 Миньтон Д. 26 Любимов Н. И. 718, 748 **Митрохии** Д. И. 265 Михайлов М. М. 719 Люблинский В. С. 781 Мицкевич А. 1, 38, 188 (75, 257, 562, 654, 730, 749, 751 Модвалевский Б. Л. 1, 25, 26, 34, **M**. Γ. 759 M. C. 645 38, 53, 56, 69, 107, 314, 505, Магницкий В. К. 646 509—511, 513, 531, 532, 535, 520, **Майборода А. И. 70**3 523-527, 531, 532, 535, 541, 562, 597, 606, 616, 617, 619-**Майдель Л. Ф. 314** 595. Viamep P. 840 -621. Майков Л. Н. 8, 18, 26, 30, 42, 44, 45, 57, 87, 90, 96, 97, 116, 122, 130, 131, 133, 134, 147, 188 (80), 679 641, 6**42, 663,** 669, 687, 809, Модвалевский Л. Б. 110, 125, 147, 151, 161—163, 187, 188 (63, 64, 66, 70—72, 76, 77, 79—83), 189, 203, 204, 206, 554, 562, 564, 188 (63, **Макаров М. Н. 719 Макиавелли** 188 (76) 572, 574, 582, 688, 691, 723, 727, 738, 739, 749, 780, 782—784, 920, **Мансимов** Г. М. 683 **Максимович А. Я. 226 Малиновский А. А. 748 Малиновский И. В. 49, 513, 705** Мольер Ж.-Б.-II. 26, 188 (76) Малов А. И. 188 (82) **Мовахов** В. 740

Монтандон К. 589 Моравский С. 660, 709 Морлвинов А. Н. 161, 188 (80), 510, 607, 674 Мордовченко Н. И. 226 Морозов II. О. 71, 188 (71), 249, 270, 300-303, 849 Мочалов С. М. 226, 367, 381, 391, 392, **40**9—412 Муравьев А. Н. 748 Муромцев С. А. 820, 861 Мусин-Пушкин М. Н. 601 Мусоргский М. П. 889 Муханов А. А. 535 Муханов В. А. 535, 647 Муханов Н. А. 748 Мызников В. Я. 549 Мюллер Ф., фон 726 Мюссе А. 96, 131 Мятлев И. П. 188 (75), 671 Н. А. Б. 719 H. Д. 785 N. N. 510 Нагишкин Д. 477 Надеждин Н. И. 128, 130, 145, Назаренко Я. А. 34, 896 Наполеон I 5, 188 (68) Наркевич А. 927 Населенко E. II. 226 Науменков В. 719 Нащокин В. А. 627 Нашокин II. В. 25, 41, 10², 166, 188 (64, 81—83), 514, 540, 574, 608, 611, 613, 625, 652, 749 Нащокина В. А. (рожд. Нарская) 534, 625, 667, 790 Небольсин Г. П. 158, 188 (80) Неверов Я. М. 640 Невзоров Н. К. 188 (82) Невеленов А. И. 188 (76) Нейман Б. В. 270 Нейштат В. И. 164, 571, 760, 786 Некрасов Н. А. 823, 842 Нелединский-Милецкий Ю. А. 671 **Нелидов Ю. А. 103, 126, 683** Нессельроде К. В., гр. 687, 708, 792 Нессельроде М. Д., гр. (рожд. гр. Гурьева) 637 Heraesa B. C. 93, 533, 552, 564, 566, 643, 664, 689, 702, 741, 742, 927 Нечепаев В. К. 428

Нечкина М. В. 703, 713 Ник Л. 856 Никитенко A. B. 2, 617, 684 Никитин 582 Николаев А. С. 601 Николаев Н. П. 780 Николай I 3, 5, 8, 34, 159, 188 (70), 266, 518, 607, 614, 617, 614, 617, 655, 674, 676, 687, 705, 710, Николич Д. Н. 931 Новиков И. А. 581 Новицкий П. И. 327, 539. 684 Норов А. С. 188 (81) Облачкин 719 Ободников И. 857 Оболенский Н. Н., кн. 188 (83) Овидий 31, 540 Огарев Н. П. 231, 234, 824 Одоевский В. Ф., кн. 125, 595, 596, 613, 674, 748, 749 Озерова Н. П. 666 Оксенов И. А. 230 Оксман Ю. Г. 12, 40, 54—56, 81, 94, 103, 110, 126—128, 130, 163, 94, 103, 110, 120—120, 100, 110, 167, 206—208, 221, 222, 224—228, 230, 523—525, 557, 563, 583, 601, 612, 617, 565, 567, 583, 601, 612, 617, 622, 665, 683, 714, 736, 743—745, 750, 787, 808, 831, 835, 836 Оленина А. А. 188 (69), 605 Олсуфьев В. Д. 652, 705 Ольдекоп Е. И. 622, 768 Онегин А. Ф. 9, 11, 13, 18, 26, 28, 30, 39, 84, 125, 126, 130, 149, 510, 651 Орлов А. Ф., гр. 607, 674 Орлов В. Н. 110, 226, 535, 556, 570, 686, 747, 788 Орлов Г. 889 Орлов М. Ф. 141, 173 Орлов С. 746 Орлов Ф. Ф. 133 Орлова Е. Н. (рожд. Раевская) 558, 578, 711 Орлова М. Н. 367, 381, 391, 392, 409-412 Осипова М. И. 679 П. А. Осипова 168, 170, 188 (72, 77, 80, 82), 534, 554, 574, 684, 723 Остафьев Д. А. 188 (78) Остен-Сакен Д. Е., гр. Островский А. Н. 808

Острогорский В. II. 790

П. 653 II. A. 299, 300, 302, 303 Павел I 80 Павленков Ф. Ф. 864 Павлищев Л. Н. 732 Павлищев Н. II. 537 Павлищева О. С. (рожд. Пушкина)

188 (65), 506, 515, 526, 573, 675, 687, 780

Павлов А. В. (Щеголев II. Е.) 95 Павлов И. Н. 226

Павлов Н. Ф. 748 Пальчиков В. II. 189

Пальчиков М. 179

Панаев В. А. 683 Панаев И. И. 665

Панаева А. Я. (Головачева) Панафидина А. И. 670, 754 Панафидина А. Н. 670, 789

Панин Н. И., гр. 188 (71) Парни Э. 380, 383

Наскевич М. Н. 703

Паскевич-Эриванский И. Ф., гр. 780

Пассек Т. II. 715

Паулуччи Ф. О., маркиз 687, 708 Пахомов А. Ф. 427

Пацко Н. Л. 168

Пеньковский И. М. 188 (82), 573,

584, 675, 78**0** Переверзев Ф. Ф. 814

Перетц В. Н. 875

Периз Ж. 188 (76) Перовский В. А. 509

Персий 781

Перфильев А. П. 167

Пестель П. И. 111, 189, 525, 703 Петр I 171, 183, 188 (76, 83, 84), 741 Петров В. 675, 780

Петров П. 584

Петровский Н. М. 646 Петровский С. С. 749

Пигарев К. В. 129, 666, 859 Пиксанов Н. К. 26, 49, 50, 61, 83, 84, 118, 121, 131, 136, 286, 327, 623, 624, 801, 808, 838, 878,

881, 883, 884, 893, 894, 902, 913

Пилецкий-Убранович М. C. 7⊱0

Пиндемонте И. 131

Паноговский Н. 527

Писарев Д. И. 839 Писарев Н. И. 226

Пискунов К. 415, 468, 502

17 Библиография произведений А. С. Пушкина

Илетнев И. А. 71, 182, 188 (66, 80-82), 546, 563, 595, 601, 696 Плеханов Г. В. 811, 812, 825, 854 Плеханова Р. М. 854 Плещеев А. П. 537, 563 Плотников В. Я. 188 (71) Победоносцев К. И. 804 Повало-Швыйковский Н. З. 744 Погодин Г. II. 748 Погодин М. II. 178, 188 (72), 189, 221, 553, 718, 719, 721, 748, 749, 762, 783, 794 Подолинский А. И. 790 Покровский М. Н. 221, 222 Полевой К. А. 538, 654, 749, 790 Полевой К. Н. 719 Полевой Н. А. 130, 188 (66), 747 Полежаев А. С. 837 Поливанов И. Л. 41, 514, 613 Поливанов Л. И. 41, 514, 613 Половов Д. II. 607 Полонский Я. II. 667, 719 Полторацкий С. Д. 171, 188 (8**0**), 189, 763 Поляков А. С. 511, 536, 541, 607, 674, 89**5** Полянский В. И. Лебедев-Полянский 847 Попов И. С. 170, 171, 201, 209, 584 Попова О. И. 542, 565, 572 Поспелов Г. Н. 415, 468, 471, 5**0**2 **Потапов А. Н. 687** Потемкин Г. А., кн. 188 (80) Потер П. 130 Потокский Н. Б. 765, 774 Похвиснева В. М. 632 Протасьева В. А. 600 Прохоров Г. В. 668, 690 Прянишников Н. 858 Пугачев Е. И. 170, 188 (71), 208, Пуквиль Л. 793 Пумпянский Л. В. 217 Путята Н. В. 129, 574, 748, 859 **Пушкин А. А. 626** Пушкия А. Ю. 719 Пушкия В. Л. 595, 671, 780 Пушкия Г. А. 170, 177, 552 Пушкин JI. С. 5, 49, 149, 175, 188 (69, 79, 81), 204, 515, 537, 563, 573, 625, 749, 790 Пушкин С. Л. 93, 506, 515, 532, 564, 595, 622, 651, 664, 674, 675,

719, 780, 782, 787

Пушкина М. А. (Гартунг) 626 Пушкина Н. А. (гр. Меренберг) 617 Пушкина Н. Н. (рожд. Гончарова, во втором браке Ланская) 82,102, 123, 188 (70, 71, 73, 75, 81), 189, 514, 527, 531, 536, 545, 557, 563, 573, 585, 601, 613, 625, 655, 661, 674, 675, 687, 702, 705, 710 Пушкина Н. О. (рожд. Ганнибал) 506, 515, 687 Пушкина О.С. (Павлищева) 188 (65), 506, 515, 526, 573, 675, 687, 780 Пушки И. И. 41, 211, 513, 624, 645, 707, 713, 717, 750, 790 Пущин М. И. 790 Пужачев М. И. 703

P. B. 691 Радищев А. Н. 130, 188 (76) Раевская Е. Н. (Орлова) 588, 578, Раевская М. Н. (кн. Волконская) 188 (69), 534, 615, 667 Раевский А. Н. 180, 573 Раевский В. Ф. 221, 560, Раевский Н. Н. (младший) 188 (69, Раевские 523 Равин C. T. 208 Разумовский К. Г., гр. 188 (71) Райский П. И. 679, 680, 684, 691 Рахманов А. Ф. 188 (71) Рейнбот П. Е. 849 Ренуар А.-О. 82, 188 (75) Репин И. Е. 849 Репнин Н. Г., кн. 132, 510 Репнина В. А., кн. 705 Репнина В. Н., кн. 705 Реттель Л. 751 Ризнич А. 188 (69), 720 Ризнич И. С. 648 Римский-Корсанов А. Н. 698, 889 Риччи М., гр. 563 Роболи Т. А. 226 Рогачевы 188 (69) Родзянко А. Г. 684 Рожалин В. М. 748 Рожалин Н. М. 595, 748, 749 Розанов И. Н. 186, 922 Розанов М. Н. 97, 131 Розен Е. Ф., бар. 507, Романов К. К., вел. кн. Романов О. К., кн. 163

Росковшенко И. В. 728
Россет А. О. (Смирнова) 159, 188
(78), 534, 667, 692, 703, 705, 716
Ростов Н. 861
Рудаков К. И. 421, 432, 456
Рудыковский [Рудаковский] Е. П. 790
Руссо Ж.-Ж. 188 (85)
Рыбников А. А. 365
Рыжов Д. 236, 237, 251
Рылеев К. Ф. 52, 66, 67, 111, 189, 599, 619, 623, 626, 629, 764, 863
Рылеев Н. М. 629, 720
Рэйкс Т. 635

C. A. 304 С. Я. 241, 245 Сабинин А. 624 Сабуров Я. И. 687 Саводник В. Ф. 35, 647 Савостьянов К. И. 656 Садиков П. А. 95, 791 Саитов В. И. 624 Сакулин П. Н. 130, 132, 221, 222, Салтыков-Щедрин М. Е. 809, 830 Салтыкова С. М. (бар. Дельвиг) **616**, 687 **Сальков А. А. 674** Салькиков Н. 862 Π. 240 Самокиш-Судковская E. Санковский П. С. 529 Сафо 188 (76) Свентицкий А. 300 Свербеев Д. Н. 699 Свербеева Е. А. 636 Светлова М. К. 585, 704, 749 Свиньин П. П. 563 Свистунов А. Я. 715 Свитальский В. 416, 435, 436 Северин Д. П. 188 (70) Селивановский С. А. 748 Семевский М. И. 123, 617, 679, 790 Семенова А. Н. (Карелина) 687 Семенова Е. С. (кн. Гагарина) 145, 188 (80) Сербинович К. С. 522 Сербский Г. П. 40, 70, 586, 792 Сервантес 188 (64) Сергей Александрович, вел. кн. 861 Сергиевский И. В. 145, 188 (85), 221, 222, 225, 226, 230, 372, 374, 381, 438, 527, 625, 645, 700, 717, 719

Сеченов Д. 188 (76) Сиверс А. А. 642, 648, 669 Сидоров Н. П. 806 Симаков И. В. 260, 262 Скафтымов А. П. 821 Скворцов Б. Н. 286 Скотт В. 56, 144, 188 (72) Слёнин И. В. 563 Слонимский А. Л. 4, 227, 263. 264, 267, 381, 391, 392, 409—412 Смирдин А. Ф. 227 Смирнова А. О. (рожд. Poccer) 159, 188 (78), 534, 667, 692, 703, 7**0**5, 716 Смирнова О. Н. 692 Собаньская К. А. 165, 188 (78), 558**,** 563, 573 Соболев Ю. В. 625, 665, 674, 684, 692Соболевский А. И. 658 Соболевский С. А. 86, 119, 188 (64), 533, 564, 582, 595, 617, 633 652, 654, 664, 696, 719, 748, 749 771, 790 Соймонов А. Н. 749 Соймонова Е. А. 718 Соколов А. Н. 356 Соколов Г. И. 748 Соколов Д. 162 Соколов П. 385 Соколов П. Ф. 448, 527 Сокольников М. 415, 468, 471, Соллогуб С. М. гр. 674 Соллогуб В. А., гр. 511, 536, 541, 562, 607, 674, 687, 717, 790 Соловьев В. И. 130, 221, 224 Соломирская Е. А. (Булгакова) 722 Сомов О. М. 563, 593, 629, 748 Сонцов М. М. 595 Сонцова Е. Л. (рожд. Пушкина) 780 Сорокин В. В. 210 Соути Р. 75 Спасский Г. И. 572 Спасский И. Т. 674, 790 Спер**анский М. Н.** 35, 1**0**8 Спиридов М. М. **70**3 Спиридонов В. С. 796, 813 Срезневский В. И. 44, 45, 46, 515, 728 Сревневский И. Н. 728 Станкевич А. 692 Стариков И. 679

Старк Э. А. 3**05** Стемпковский И. А. 748 Степанов Н. Л. 226, 399, 440, 441, Стери Л. 53, 107, 687 Стефанович В. Н. 83 Столов Н. Н. 1**4**8 Столпянский П. Н. 818 Стратен В. В. 73 Строганов Г. А., гр. 674 Суворин А. С. 614 Сумароков А. П. 188 (66), 719 Сушкова Е. А. (Ладыскенская) 151, 188 (**78**), 189 Сыроечковский Б. Е. 618, 713 **Тамамшев А. А. 596** Таня, цыганка 534, 667 Тарабрин И. М. 538 Тарасенко-Отрешков Н. И. 573 Тарджоф де-Мелло А. 550 Татаренко В. 719 Таубер В. **4**85 **Тепляков В. Г. 188 (72,81), 596** Тертерев А. 653 Тибо 607 Тивенгаузен Д. Ф., гр. (гр. Фи-кельмон) 527, 608, 611, 625 Тивенгаузен Е. М., гр. (рожи. Голенищева-Кутузова), см. Хитро-Тивенга увен E. Ф., гр. 520, **5**27, 638 Тимофеев Л. И. 888 Terros B. II. 748 Токарев А. А. 663 Толстой [Знаменский] Д. Н., гр. 688 Толстой Л. Н. 851, 881 Толстой П. А., гр. 188 (70) Толстой Ф. И., гр. 551 Толстой Я. Н. 197, 663 Толь 630 Томашевский Б. В. 5, 18—20, 26, 27, 29, 32, 39, 41—43, 57, 60, 62, 71, 77, 82, 98, 126, 130, 133, 134, 150, 172—176, 184, 188 (66, 67, 81), 191, 192, 207, 211, 214—218, 220—227, 229—231, 253, 266, 287, 294—298, 304, 306—309, 311—313, 398, 447, 432, 448, 566 313, 398, 417, 433, 448, 508, 504, 527, 587, 617, 780, 783, 885, 903, 914, 923 TOHERE B. 780 Тредьяновский В. К. 26

Фок Е. И. 790

Фомин А. Г. 892, 915

Трепов Д. Ф. 820, 861 Троицкий В. 748 Тропинин В. А. 222, 687 Трубецкой А. В. 674 Трубецкой Н. П., кн. 188 (72) Трубецкой С. П., кн. 663 Трубецкие, кн. 734 Туманишвили Д. 203 Туманский В. И. 569, 619, 626 Туманский Ф. А. 5 Тургенев А. И. 188 (80), 207, 565, 604, 636, 639, 649, 674, 689, 761 Тургенев И. С. 557, 815, 831, 838 Тургенев Н. И. 794 Тургеневы 604, 795 Тынянов Ю. Н. 150, 135, 221, 222, 224, 225, 229, 294, 298, 304, 569, 686, 752, 863 Тырса Н. А. 462 Тютчев Н. И. 47, 671

Уваров С. С., гр. 565, 614, 737 Удальнов И. Д. 854 Удонов Н. 221 Узин В. С. 389, 403 Улыбышев А. Д. 663 Усачев П. 845 Усинский Г. И. 800, 801 Устимович П. М. 909 Устрялов Н. Г. 563 Ушаков А. 344 Ушакова Ек. Н. (Наумова) 65, 136, 188 (77, 78, 80), 799 Ушакова Ел. Н. (Киселева) 6, 65, 136, 180, 188 (77—79), 779

Ф—ко 524 Фаворский В. 226, 351, 483 Фазиль-Хан 5 Фан дер-Фельде К.-Ф. 188 (69) Фан дер-Флит Н. К. 367, 369, 381, 391, 392, 409—412 Фаранджула-Бек 188 (79) Фаргат-Бек 188 (79) Фатали, шах 188 (79) Фатов Н. Н. 61, 136, 286, 287, 524, 878, 894 Федин К. А. 214 Федоров Б. М. 149 Федоров Л. А. 227 Ферман В. Э. 932 Фессалоницкий С. А. 670, 789 Фикельмон Д. Ф., гр. (рожд. гр. Тизенгаузен) 527, 608, 611. 625 Фон-Фок М. Я. 595 Фотий, архимандрит 21 Френкленд К. 756, 778 Фрид Г. Н. 84 Фридрих II 781 Фризенгоф Г., бар. 681 Фролов И. В. 833, 841 Фролов С. С. 513 Фролова-Багреева Ε. М. (рожд. Сперанская) 188 (71) Фукс А. А. 534, 667 Халабаев К. И. 42, 43, 57, 215—218, 220, 220a, 223, 263, 264, 294—298, 304, 306—309, 311—313, 831, 895 Ханенко М. И. 617 Ханжонков П. Г. 775 Харлова, вдова майора 188 (71) Хвостов Д. И., гр. 563, Хижинский Л. С. 226, 464 563, 748 Хитрово Е. М. (рожд. Голенищева-Кутузова, по первому браку гр. Тизенгаузен) 82, 188 (75), 520, 527, 534, 573, 638, 759 Хлюстин С. С. 574 Хмельницкая Т. Ю. 679 Хмельницкий Н. И. 563 Хмельницкий С. И. 686 Ходасевич В. 239 Ходза Н. А. 864, 865 Хомяков А. С. 748 Хотяинцова Е. А. 595 Хохлов А. 177, 780 Цейтц Н. В. (Алексеева) 226 Цемш Н. С. 103, 126, 683 Цинговатов А. Я. 373, 645, 674 Цицианов Д. Е., кн. 188 (72) Цырлин Л. В. 492 Пявловский М. А. 10, 20, 26, 27, 62, 74, 85, 86, 95, 99, 111—113, 130, 137, 138, 157, 177, 178, 187, 188 (63, 65, 66, 68, 72—74, 77 221, 77, 189, 211, 222, 84) 224-229, 351, 507, 377, **50**6, 521, 524, 549, 572--574, 608, 617, 625, 630, 649, 671, 674, 692, 693, 705, 706, 718, 719, 761, 766, 769, 780, 794, 879, 902, 916 **Ч**аадаев М. Я. 682

Чаадаев П. Я. 20, 66, 67, 173,

216, 682

Чайковский П. И. 889 Ченстон 687 Ченцов Н. И. 884 Черкасов И. Ф. 780 Чернов С. Н. 821 Чернова Е. Б. 588 Чернышев А. И., гр. 188 (83).Чернычнов В. И. 672 Чернышевская-Быстрова Н. М. 821, Чернышевский М. Н. 821 Чернышевский Н. Г. 821, 826, 828, 832, 841, 867 Черняк Б. Х. 375, 376, 378, 384, 388 Чичерин А. В. 145 Чуковский К. И. 644 Чулков Г. И. 179, 524, 625

Шаликов II. И., кн. 519, 563 Шапошников Б. В. 673 Шанп д'Отрош, аббат 96, 130 Шатобриан 26, 188 (64) Шебунин А. Н. 171, 795 Шевалье 527 Шевердин С. Н. 469 Шевырев С. П. 130, 654, 748, 749, 790 Шекспир В. 212 <u>Ш</u>енье А. 188 (74, 75), 527 Шереметев П. С. 719 **Шестериков** С. П. 110, 717 Шиллинг С. Р., бар. 188 (82) **Шилов А. А. 597, 606** Шимановская М. 117, 188 (77), 189, 544, 562, 574, 726 Шимкевич К. А. 598, 650 Шимков И. Ф. 703 Шипова А. Е. (рожд. гр. Комаровская) 188 (78) Шишков А. А. 77, 780 Шишкова Е. (рожд. Твердовская) 188 (83) Шкловский В. 230 Шляпкин И. А. 33, 188 (67, 68, 71—73, 75, 76, 80, 83), 522, 591 Шмидт Г. 432 **Шольц А. 674** Шпицер С. М. 617 Штейн А. 225 Штокмар М. П. 888, 927 Штрайх С. Я. 339, 438, 524, 527, 535, 572, 624, 645, 707, 750, 915 Шувалов С. В. 413

Шуйфер 868

Щебальский П. К. 594 Щеголев П. А. 547, 708 Щеголев П. Е. 11, 30, 33, 34, 48, 87, 88, 95, 100, 101, 114—116, 130, 139—141, 149, 188 (72, 73, 75, 77, 81, 83), 221, 222, 224, 305, 314, 511, 519, 528, 530, 536, 537, 543, 547-550, 560, 563, 589, 615, 618, 651, 674—676, 679, 687, 694—696, 720, 777 Щеголев П. П. 165, 187 Щеголев П. П. 165, 187 Щербинин М. С. 188 (77) Щербинин А. М. 188 (71)

Эйгес И. Р. 396, 401, 408, 413, 872 Эйхберг Я. 537, 675 Эйхенбаум Б. М. 831 Энгельгардт В. М. 26 Энгельгардт В. В. 175, 188 (83), 211, 663, 744 Энгельгардт Е. А. 188 (71, 77), 780 Энгельгардт С. А. 666, 744 Эттингер И. Д. 117, 544, 709, 910, 924 Эфрос А. М. 6, 63, 142, 143, 154, 179, 180, 188 (69, 73, 78, 79), 189, 780 Эштейн А. С. 933

Ювенал 188 (64), 781 Юдин И. Ф. 854 Юзефович М. В. 706, 790 Юнович М. М. 442 Юргенсон Э. И. 37 Юрлов, полковник 188 (71) Юрьев А. 20 Юрьев В. Г. 188 (83), 749 Юрьев Ф. Ф. 663, 791 Осупов Н. Б., кн. 72 Юпневский А. И. 111, 189

Явловский Б. А. 188 (85) Явыков А. А. 424, 457, 490 Явыков Д. М. 529 Явыков Н. М. 20, 188 (75), 610, 667, 673, 748, 758, 762 Явыкова Е. М. 673 Якобсон А. Н. 425 Яковлев В. И. 46, 130, 147, 515 Яковлев М. JI. 515, 587 Яковлев Н. В. 15, 17, 21, 23, 24, 26, 31, 75, 227, 803, 809, 830 Яковлев П. Л. 188 (77), 202 Яковлев С. 230 Яковлев Ф. 549 Яковлев-Богучаровский В. Я. 817 Якубович Д. П. 31, 130, 144, 155, 156, 163, 165, 181—184, 188 (71), 212, 221, 225—229, 425, 427, 462, 464, 564, 753, 925, 934 Якушкин В. Е. 71, 81, 188 (63—76, 85), 820, 861 Якушкин Е. Е. 630, 710 Якушкин И. Д. 631, 790 Ямпольский И. Г. 692 Яр-Кравченко А. Н. 405 Яхонтов А. Н. 188 (83)

УКАЗАТЕЛЬ ПРОИЗВЕДЕНИЙ 1

Акафист Е. Н. Карамзиной (∢Земли достигнув наконец») 188 (77) Аквилон 77, 188 (68), 217 Актеон 130, 173, 221, 226 Амур и Гименей 211 Анджело 26, 215, 221, 226, 343, **40**8. 470 Андрей Шенье 5, 14, 149, 169, 188 (81), 776 Анчар 78, 165, 357 Арап Петра Великого 26, 30, 54, 188 (65), 215, 221, 226, 332, 400 Арион 188 (68) [Байрон] О Байроне (статья) 130 [Байрон] Перевод из поэмы Байрона «Гяур» 26, 188 (63) [Байрон] Перевод из по**зыы** Б**ай**-Чайлы-«Паломничество Гарольда» 188 (64) [Байрон] Из Байрона — То было вскоре после боя 5, 33 Бакуниной («Напрасно воспевать мне ваши именины») 188 (77) «Бал» Баратынского 145 [Баратынский] Статьи о Баратын-Евгения Стихотворения CKOM: Баратынского (1827); «Бал» Баратынского (1828); Баратынский (1830) 130, 145; Обрывки статьи о Е. А. Баратынском 188 (65) Баратынскому («О ты, который сочетал») 5, 145 Барышня-крестьянка 215, 221, 226,

294, 414, 881; см. также Повести Белкина Бахчисарайский фонтан 77, 215, 221, 226, 300, 309, 343, 378, **40**8, 415, 470 Беги, сокройся от очей — Вольность 73, 77, 132, 211, 794 Бежит речушка слевовая 108, 188 (74)Безверие («О вы, которые с язвительным упреком») 211 Библиографические заметки — Перечень статей, намеченных для «Современника» 26 Вилет на проезд в Петербура 29 ноября 1825 г. 170, 177, 188 (81), 209 Биография А. II. Ганнибала (перевод с немецкого) 188 (64) Благословен твой подвиг новый --Фазиль-Хану 5 Биагослови, поэт! . . В типи Парвасской сеня — К Жуковскому 2 Благочествая жена — Гр. Орловой-Чесменской 21 Блажен, кто в отдаленной сени --Уединение 211 Блажен, кто с юных лет увидел пред собою — К Дельвигу 2, 77 Блив мест, где парсувует Венещия алатая 26 Бова 2, 130, 157, 221, 226 Богами вам еще дани — Друзьям 175 Бог весельск винограда 18

¹ В скобках в кавычках приводятся начальные слова производения, недостаточно определяемого названием; если приводимое название не совпадает с тем, под которым данное производение печатается в академическом издании сочинений Пушкина, то это название приводится здесь же и отделяется знаком тире.

Богородицыны дочки 25 Борис Годунов 26, 32, 188 (80), 189, 210, 215, 221, 226, 227, 258, 259, 285, 295, 318, 323, 334, 349, 368, 396, 401, 416—418, 439, 690 Боярские конюшни— Всем крас-

ны боярские конюшни — всем кр

Братья разбойники 26, 106, 194, 215, 221, 226, 257, 300, 309, 324, 333, 343, 350, 358, 378, 408, 419, 470

Брожу ли я вдоль улиц шумных 72, 74

[Булгарин] На Булгарина («Не то беда, что ты поляк») 20 Была пора: наш праздник молодой 18

Был на свете рыцарь бедный — Жил на свете рыцарь бедный 125 Быть можег, уж недолго мне — П. А. О*** (П. А. Осиповой) 188 (77)

Вадим 110, 147, 173, 194, 221, 226, 227

В альбом кн. А. Д. Абамелек («Когда-то помню с умиленьем») 188 (78)

В альбом А. Ваттемара 130, 188 (77)

В альбом Илличевскому («Мой друг! не славный я поэт») 2

В альбом Пущину («Взглянув когда-нибудь на тайный сей листок») 211

В альбом А. О. Смирновой («В тревоге пестрой и бесплодной») 188 (78)

Вам объяснять правления начала (Перевод из «Меры за меру» Шекспира) 212

В Англии правительство — Путешествие из Москвы в Петербург 26

Вдали ты зришь утес уединенный— Эвлега 2

В древние времена — Заметки по русской истории 26

Ведите же прежде телят 188 (65) Векселя (ваемные письма) и денеженые обявательства 41, 188 (82, 83)

Веселый пир («Я люблю вечерний пир») 163, 188 (77), 202, 211

В журнал совсем не европейский— На Надеждина 145

Взгляни на милую, когда свое чело — Красавица перед зеркалом 175

Взглянув когда-нибудь на тайный сей листок — В альбом Пущину 211

Взошла луна над дремлющим валивом — Гараль и Гальвина 79, 106. 130

106, 130
В зрелой словесности приходит время — О поэтическом слоге 26

Вигелю — Из письма к Вигелю («Проклятый город Кишинев») 81 Вино (Ион Хиосский) («Злое дитя,

старик молодой, властелин добронравный») 18, 30

В Коломне на углу маленькой площади — На углу маленькой площади 26

Влюбленный бес 26, 55, 72, 130, 221, 226

В миг, когда любовь исчезает 110 В младенчестве моем она меня любила — Муза 14, 175, 188 (78)

В мон осенние досуги 19

В молчаным пред тобой сижу — Экспромт на Огареву 2

В***му — Всеволожскому («Прости, счастливый сын пиров») 20

В надежде славы и добра — Стан-

В начале жизни школу помню я 97

В начале мира 188 (63)

В начале 1812 года 130, 145, 221, 226

В нем пунша и войны кипит всегдашний жар — К портрету Каверина 2

В нем радости мои; когда померкну я — К письму 2

Внимает он привычным ухом — История стихотворца 211.

Внимай что я тебе вещаю — Разговор Фотия с гр. Орловой 21

Вновь я посетил 18 Во глубине Сибирских руд 703

В одно из первых чисел апреля 181... года — Роман на Кавказских водах 90, 130, 147, 221, 226

Воевода («Поздно ночью из похода») 26, 257

Возможно ль? вместо роз, Амуром насажденных — Красавиде, которая нюхала табак 2

Возражение на статьи Кюхельбе-

кера в «Мнемозине» 45

Возражение на статью А. Бестужева «Взгляд на русскую словесность в течение 1824 и начала 1825 годов» 157

Возражение на статью «Атенея» 122

Война («Война! подъяты наконец») 175

Вольность («Беги, сокройся от очей») 73, 77, 132, 211, 794 Воображаемый разговор с Але-

ксандром I 130

[Вордсворд] Перевод из поэмы Вордсворда «Экскурсия» 75, 188 (64)

Воротился к женке мельник — Сцены из рыцарских времен (песня Франца) 26

Воспоминание (К Пущину) («Помининь ли, мой брат по чаше») 2 Воспоминания в Царском Селе («Воспоминаньями смущенный») 5, 211

Восноминания в Царском Селе («Навис покров угрюмой нощи») 14

Восстань, о Греция, восстань 14, 33

Вот, муза резвая болтунья 145 В печальной праздности я лиру забывал — К ней 129

В пещере тайной в день гоненья 5 В прохладе сладостной фонтанов 5, 149

В пустыне пробился ключ 5

В роще Карийской, любезной ловцам 31

Всё в ней гармония, всё диво — Красавица 20, 138, 188 (78)

Всё в таинственном молчаны — Гроб Анакреона 211

Всегда так будет, как бывало 20

Всем красны боярские конюшия 5 Всё также ль осеняют своды 145, 197

В сраженьи смелым быть похвально — Евгений Онегин (глава VI, строфа XXXIII), 5, 15

Встарь Голицын (припис.) 5

В степи мирской, печальной и безбрежной 188 (77)

Второе послание цензору («На скользком поприще Тимковского наследник») 77

В тревоге пестрой и бесплодной — В альбом А. О. Смирновой 188 (78)

В 179* году возвращался я 221, 226

Вчера за чашей пуншевою — Слеза 2, 77

Вчера мне Маша приказала --К Маше 2

В чужбине свято соблюдаю— Птичка 609

Вы за Онегина советуете, други 19

Выздоровление («Тебя ль я видел, милый друг») 175, 211

милын друг») 175, 211 Вы избалованы приролой — Е. Н. Ушаковой 188 (78)

Выписки из книг, эсурналов и гавет, копии произведений 156, 183—188 (74—76)—189

183, 188 (74—76), 189 Выстрел 215, 221, 226, 260, 421, 422; см. также Повести Белкина Вяземскому («Язвительный поэт, остряк замысловатый») 5, 173

Гавриилиада 8, 27, 62, 77, 188 (70, 81), 194, 221, 226, 231 - 235, 261, 286, 343, 378, 408, 470, 895 Галуб — Тавит 215, 236, 257, 301,

Гараль и Гальвина 79, 106, 130-Где наша роза — Роза 175, 211 Глаза скосив на ус кудривый -Усы 2, 211

Глубоной почи на полях Насед-

Гляжу как безумный на черную шаль — Черная шаль 189, 257

Гнедичу («С Гомером долго тм беседовал один») 18, 50, 121, 216 Голицыной, ки., посылая ей оду «Вольность» («Простой воспитанник природы») 211

Голицыной М. А., ки («Лавно об ней воспоминанье») 77, 149, 188 (77) [Гомер] Транскрипция и перевод

начала первой песни «Одиссен» Гомера 188 (64)

Горишь ли ты, лампада наша — Из письма к Я. Н. Голстому 197

Городок 215 Горчакову — Князю А. М. Горчакову («Пускай не внаясь с Аполлоном») 2, 2**05** Гости съезжались на дачу 130, 221, 226 Граф и кровельщик — И ты тут был 226 Граф Нулин 26, 215, 221. 237, 238, 311, 343, 378, 47**0**, 88**1** Гречанка верная! не плачь, — он пал героем — Гречанке 20, 26 Гроб Анакреона («Всё в таинственном молчаным») 211 Гробовщик 215, 221, 226, 262, 423; см. также Повести Белкина Гроб юноши («Сокрылся он») 175 Гусар 26, 89, 257

Давно об ней воспоминанье — Кн. М. А. Голицыной 77, 149, 188 (77) Давыдов (Запись о Д. В. Давыдове)

Дафна и Дабижа, молдавское предание 1663 года 123

В. Давыдову («Тебе певцу, тебе герою») 18, 26

Две танцовщицы — Les Deux danseuses 146, 221, 226

Двум Александрам Павловичам 22,

Девушка крапивушку жала 108, 188 (74)

19 октября 1825 г. («Роняет лес багряный свой убор») 5, 98, 136

Делия («Ты ль предо мною, Делия моя») 2

Деловые документы 93, 101, 114, 168, 188 (81-82), 189, 528, 537, 543, 547

[Дельвиг] Заметка о Дельвиге 26

Дельвиг (статья) 25

[Дельвиг] К портрету Дельвига («Се самый Дельвиг тот») 25, 130 Дельвигу — К Дельвигу («Блажен, кто с юных лет увидел пред собою») 2, 77

Дельвигу — К Дельвигу («Послушай мув невинных») 2, 15

Дельвигу («Любовью, дружеством и ленью») 221

Демон 20, 46

Денежные обявательства и ваемные письма 41, 188 (82-83)

День блаженства настоящий (приnuc.) 2**04**

Деревня 118, 132

Дионея («Хромид в тебя влюблен») 175

Для берегов отчизны дальной 7**7** Дневник (лицейский) 163

Дневник 1833—1835 гг. 34, 896

Добрый человек 211

Домик в Коломне 16, 20, 77, 188 (70), 189, 215, 221, 226, 287, 301, 343, 351, 378, 4**0**8, 47**0**, 881

Допросом музу беспокоя — Родословная моего героя 26

Дориде («Я верю: я любим; для сердца нужно верить») 175

Дочери Карагеоргия 175

Драматические произведения 424, 425, 815

Друзьям («Богами вам еще даны») 175

Друзьям («К чему веселые друзья») 2, 211

Друзьям («Нет, я не льстец, когда царю») 173

Друзья! народ мы позабавим (*при*nuc.) 132

Дубровский 42, 72, 130, 188 (71), 215, 221, 226, 297, 298, 325, 335—337, 352, 359, 369, 372, 374, 375, 397, 398, 400, 426—431, 881

Дука, молдавское предание XVII века 123

Дяде, назвавшему сочинителя братом 2, 2**0**

Дядя мой однажды — Материалы к Отрывкам из писем, м**ыслям** и замечаниям 26

263, 264, 299, 317, 326, 338, 353, **360**, **361**, **370**, **376**, **377**, **384**— 386, 432—436, 705, 848, 878, **881**, 894, 895

Египетские ночи 39, 130, 145, 215 221, 226, 327, 332, 387, 437, 797 СТИХОВ пленительная дость — К портрету Жуковского

211

Езерский 19, 20, 25, 26 Если жизнь тебя обманет 151, 188 (77, 78), 189

Если с нежной красотой 145 Еще одной высокой важной песни 75

Желал я душу освежить 72 Желание («Медлительно влекутся дни мои») 211

Желание славы («Когда любовию и негой упоенный») 5

Жених 257, 301

Жертва Мому 87, 147, 187, 188 (74) Жил на свете рыцарь бедный 20, 26, 84, 110, 125

Житье тому, мой милый друг — К Щербинину 26, 30

[Жуковский] — К портрету Жуковского 211

Жуковскому — К Жуковскому («Благослови, поэт!... В тиши Парнасской сени») 2

Журнал под названием «Современник» 12

Забудь, любезный мой Каверин — К Каверину 77

Забыв и рощу и свободу 44 За горами за лесами (припис.) 190 Заемные письма и денежные обя-

зательства 41, 188 (82—83) Заздравный кубок («Кубок янтарный полон давно») 211

Заметка о «Гавриилиаде» 8 Заметка о П.А. Катенине 188 (65) Заметка при чтении «Истории Го-

сударства Российского» 188 (65) Заметка при чтении «Путевых картин» Г. Гейне 188 (66)

Заметки и афоризмы разных годов 26, 130

Заметки к «Истории Пугачева»
188 (71, 74)

Заметки к «Слову о Полку Игореве» 188 (64, 66)

Заметки на полях «Опытов в стихах и прозе» Батюпикова 130 Заметки по объяснению древнерусских слов 189

Заметки по русской истории 26, 130

Заметки при чтении второго тома «Истории русского народа» Н. А. Полевого 188 (66) Заметки при чтении книги М. Ф. Орлова «О государственном кредите» 141

Заметки при чтении «Описания вемли Камчатки» С. П. Крашенинникова 130

Замечания на статью М. II. Погодина «Об участии Годунова в убиении царевича Дмитрия» 189 Записи в альбомах 130, 188 (77) Записи народных песен и сказок

108, 188 (73—74) Записи приходо-расходные 88, 93,

101, 157, 188 (72—73)

Записка о Мицкевиче 1, 38

Записки бригадира Моро-де-Бразе

Записки молодого человека 127, 130, 221, 226 Записки П. В. Нацокина, мм

диктованные в Москве 25 «Записки Чухина», сочинение Фад-

дея Булгарина 128, 130 Запись арабских букв 188 (64) Запись в альбом А. Ваттемара 130,

запись в альоом А. Баттемара 130, 188 (77) Запись древнееврейского алфавита

183, 188 (64) Запись о 18 брюмера 165, 187,

188 (66) Запись турецких слов 173, 188 (63) Запретная роза— К. А. Тимащевой 705

Застольная песня (припис.) 2 Зачем безвременную скуку — К *** 138, 189

Зачем из облака выходишь — Месяп 2, 211

Зачем ты грозный Аквилон — Аквилон, 77, 188 (68), 217

Зачем ты послан был и кто тебя послал 5

Зачем я ею очарован 26

Земли достигнув наконец — Акафист Е. Н. Каремовной 188 (77) Зимняя дорога («По дороге зимней, скучной») 46

Злое дитя, старик молодой, властелин добронравный — Вино 18, 30

Из автобиографических записок 87 Из А. Мидкевича 257 Из Анакреова — Ода LVI («Поредели, побелели») 18 11.3 Анакреона. Отрывок («Узнают коней ретивых») 18

Из Афенея («Славная флейта, Феон здесь лежит») 160

Из Байрона (Перевод из поэмы «Гяур») 26, 188 (63)

Из Байрона (Перевод из поэмы «Паломничество Чайлъд-Гарольда») 188 (64)

Из Байрона («То было вскоре после боя») 5

Из Вольтера («Короче дни, а ночи доле») 124

Издавна мудрые искали — Истина 2

Издатель, извиняясь в своей неосмотрительности — Редакционные заметки, связанные с изданием «Современника» (№ 3) 1:30 Издревле сладостный союз —

К Языкову 20 Из записной книжки 1810—1823

110

Из Ксенофана Колофонского («Чистый лоснится пол») 160

Из Марота — Старик («Уж я не тот философ страстный») 211

Из паслаждений жизни — Каменный гость 117, 152, 188 (77, 78), 189

Изо всех литератур — О французской словесности 96

Изо всех родов сочинений — О трагедии 96

Из Пиндемонти 18, 131, 173

Из письма к Вигелю («Проклятый город Кишинев») 81

Из письма к Я. Н. Толстому («Горишь ли ты, лампада наша») 197

Ивучение явыков и переводы 188 (63—64)

Илличевскому — В альбом Илличевскому 2

Илья Петрович Нарумов — Дубровский 42

Именины («Умножайте шум и радость») 211

Иностранке («На языке тебе невнятном») 5

Испанский романс — Ночной зефир 25

Исповедь бедного стихотворца 137 Истина («Издавна мудрые искали») 2 История Петра 130, 171 «История поэзии» С. П. Шевырева

130

История Пугачева (История Пугачевского бунта) 159, 161, 167, 188 (71, 73, 74, 80), 206, 208, 210, 221, 226, 228, 587, 654, 744, 864, 866

История села Горюхина 57, 71, 215, 221, 226, 339, 342, 355, 400, 793

История стихотворца («Виимает он привычным ухом») 211

II ты тут был 221, 226, 227

Ищи в чужом краю здоровья и свободы— Н. Д. Киселеву 188 (77)

11 я бы мог как шут 7, 10, 188 (65) 11 я слыхал, что божий свет 26

К *** («Зачем безвременную скуку») 138, 189

К *** — Когда твои младые лета 20

К *** («Не спрашивай, зачем унылой думой») 211

К *** («Нет, нет: не должен я, не смею, не могу») 152

К *** («Ты богоматерь, нет сомненья») 5, 81

К. А. Б*** («Что можем наскоро стихами молвить ей») 20, 211 [Каверии] К портрету Каверина 2; К Каверину 77

Кавказский пленник 14, 58, 83, 194, 195, 197, 215, 221, 226, 265, 300, 343, 356, 363, 378, 408, 444—446, 470, 768

Как весенней теплою порою — Сказка о медведихе 199

Как нонече куры 108, 188 (74) Как ныне сбирается вещий Олег---

Песнь о вещем Олеге 257 Каменный гость 4, 32, 43, 117, 152, 188 (77, 78), 189, 215, 221, 226, 227, 239, 242, 267, 296, 304,

226, 227, 239, 242, 267, 296, 304, 334, 371, 396, 447, 895 Капитанская дочка 25, 26, 30, 72, 130, 157, 167, 215,

Капитанская дочка 25, 26, 30, 72, 188 (66, 71), 130, 157, 167, 215, 221, 226, 243—247, 281, 309, 315, 316, 328, 340, 341, 354, 372, 374, 379, 389, 398, 402—404, 448—453, 727

Карелия или заточение Марфы Иоановны Романовой 130, 594

Карты; продан (план ненаписанного произведения) 221, 226

Катенину — К К. 175

К Баболовскому дворцу— На Баболовский дворец 2

К бюсту завоевателя («Напрасно видинь тут опибку») 77, 217 К вельможе 107

К Делии («О Делия драгая») 2, 58 К Дельвигу («Блажен, кто с юных лет увидел пред собою») 2, 77

К Дельвигу — Дельвигу («Любовью, дружеством и ленью») 211

К Дельвигу («Послушай муз не-

винных») 2, 15

К Жуковскому («Благослови, поэт!.. В тиши Парнасской сени») 2 Кинжал («Лемносский бог тебя сковал») 47, 77

Кирджали 215, 221, 226, 332

Н. Д. Кисслеву («Ищи в чужом краю здоровья и свободы») 188 (77)

К К. (Катенину) 175

К Каверину («Забудь, любезный мой Каверин») 77

К кастрату раз пришел скрыпач 20, 267

К К. Г., посылая ей оду «Свобода» — Кн. Голипыной, посылая ей оду «Вольность» 211

Клеопатра — Египетские ночи 145

К Лиле -- Лиле 211

Ключ — В пустыне пробился ключ 5 К Маше («Вчера мне Маша приказала») 2

К молодой актрисе («Ты не наследница Клероны») 2

К молодой вдове («Лида, друг мой пеизменный») 2

К Морфен («Морфей, до утра дай отраду») 175, 211

К морю («Прощай, свободная стихия») 20

К Наталье («Так и мне узнать случилось») 2

К Наташе («Вянет, вянет лето красно») 2, 226

Кн. Верейский visite — Дубровский (планы) 42

К ней («В печальной праздности и лиру забывал») 129, 211

К ней («Эльвина, милый друг, приди, подай мне руку») 2

К N. N. - N. N. (В. В. Энгельгардту) 211

К Овидию 71

Когда владыка Ассирийский 26 Когда еще мне были новы — Демон 46

Когда желанием и счастьем утомленный — Желание славы 5

Когда за городом задумчив я брожу 18

Когда любовию и негой упоенный - Желание славы 5

Когда на поклоненье -- Фиал Анакреона 2

Когда порой воспоминанье 5, 173 Когда Потемкину в потемках 56, 130 Богда пробил последний счастью час Разлука 2

Когда смотрюсь я в зеркала — Эпиграмма на К. Дембровского 103

Когда так нежно, так сердечно 5 Когда твои младые лета 20, 106 Когда-то (помню с умиленьем) — В яльбом кн. А. Д. Абамелек 188 (78)

Колосовой («Краса, надежда нашей сцены») 26, 126

Комедия Загоскина «Недовольные» 96

Комедия об игроке - Скажи какой судьбой 226

Кораблю («Морей красавец окриленный») 149

Короче дни, а ночи доле — Из Вольтера 124

К переводу Илнады («Крив был Гнедич поэт») 72

К письму (4В нем радости мож,

когда померкну я») 2 К портрету Дельвига («Се самый Дельвиг тот») 25, 130

К портрету Жуковского («Его стихов пленительная сладость») 211

К портрету Каверина («В нем пунца и войны кипит всегданний жар») 2

К Пущину («Ли»безный именииник») 750

Красавица («Всё в ней гармония, всё диво») 20, 138, 188 (78)

Красавица перед зеркалом («Взгляни на милую, когда свое чело») 175

Красавице, которая пихаля табак 2

Браса, надежда нашей сцены — Колосовой 26, 126

Брасы лаис, заветные пиры Криспин приезжает в губернию 72, 221, 226

Критика вообще. Критика наука. — О критике 96, 116

Критикою у нас большею частию

К сну («Знакомец милый и старин**ный»**) 2

товарищам перед выпуском — Товарищам («Промчались годы ваточенья») 2

Кто знает край, где небо блещет 173 Кто из богов мне возвратил 18, 20,

Кубок янтарный полон давно — Заздравный кубок 211

Куда вы? ва город конечно -Чиновник и поэт 134

Куплеты Эристова (припис.) 5

Чаадаеву («Любви, надежды, тихой славы») 20, 66, 67, 216

К Шишкову («Шалун, увенчанный Эратой и Венерой») 77

Щербинину («Житье тому, любезный друг») 26

Щербинину Шербинину («Житье тому, мой милый друг»)

К Энгельгардту — N. N. («Я ускользнул от эскулапа») 175, 211 К Языкову («Издревле сладостный союз») 20

Легенда — Жил на свете рыцарь бедный 110, 125

Леда («Средь темной рощицы, под тенью лип душистых») 2, 380 Лемносский бог тебя сковал —

Кинжал 47, 77

друг мой неизменный ---К молодой вдове 2

Лиле («Лила, Лила, я страдаю») 211

Лицейские стихотворения 20, 22,

Лицинию («Лициний, зришь ли ты: на быстрой колеснице») 211

Любви, надежды, тихой славы — К Чаадаеву 20, 66, 67, 216 Любезный именинник, о Пущин дорогой — К Пущину 750

Люблю ваш сумрак неизвестный 5

Любовь одна - веселье жизни хладной 2

Любовью, дружеством и ленью — Дельвигу 211

Мадонна («Не множеством картин старинных мастеров») 49, 77. **18**8 (78)

Мадригал М....ой («О вы. которые любовью не горели») 175. 211, 226

Мальчишка Фебу гими поднес — Эпиграмма 110, 125

Мария Шонинг 221, 226

Материалы к Отрывкам из писем. мыслям и замечаниям 26

Медлительно влекутся дни мои — Желание 211

Медный всадник 3, 20, 25, 30, 32, 48, 120, 149, 155, 159, 215, 221, 226, 248, 266, 301, 305, 315, 316, 324, 333, 343, 356, 363, 378, 401, 408, 439, 454, 455, 470

Мѐдок («Попутный веет ветр. — Идет корабль») 75

Между тем как сладкозвучный, однообразный Ламартин ---Об Альфреде Мюссе 96

Меж тем, как изумленн**ый** мир – А. Шенье 5, 14, 149, 169, 776

Мелкие ваписи, ваметки, пометы, подсчеты 26, 90, 178, 188 (68—72) Месяц («Зачем из облака выходишь») 2, 211

Метель 172, 173, 215, 221, 226, 260, 456-459; см. также Повести Белкина

Мечтателю («Ты в страсти горестной находишь наслажденье») 175, 211

Мечты, мечты, где ваша сладость — Пробуждение 211

[Мицкевич] — Записка о Мицкевиче 1, 38

Младенцу («Дитя, не смею над тобо**й»**) 5

Многие недовольны нашей журнальной полемикой — Tabletalk 130

Многое переменилось со времен Радищева — Путешествие Москвы в Петербург 26

Мое беспечное незнанье 5

Мое завещание. Друзьям («Хочу я вавтра умереть») 2

Мои замечания об русском театре 110

Мой демон — Демон («В те дни, когда мне были новы») 46

Мой друг, вабыты мной следы минувших лет 175

Мой друг! не славный я поэт — В альбом Илличевскому 2

Молдавская песня — Черная шаль Монах 92, 95, 100, 109, 113, 115,

130, 720

красавец окриленный --Mopeži Кораблю 149

Морфею — К Морфею («Морфей, до утра дай отраду») 175, 211 Москва в 1811 году — Влюбленный бес 26, 55

Московские журналы произнесли — Комедия Загоскина «Недовольные» 96

Моцарт и Сальери 4, 215, 221. 226, 227, 239, 267, 296, 396, 460

Моя родословная 173, 221

Мстислав (планы повмы) 221, 226 Мува («В младенчестве моем она меня любила») 14, 175, 188 (78) Мы наслаждение удвоим (припис.) 204

Мы проводили вечер на даче 9, 13, 14, 26, 221, 226

Мысли на дороге — Путешествие из Москвы в Петербург 26 [Мюссе] — Об Альфреде Мюссе (статья) 96

На Адрианопольский мир — Опять увенчаны мы славой 5

На Баболовский дворец («Прекрасная! пускай восторгом насладится») 2

На Булгарина («Не то беда, что ты поляк») 20

На выпуск птички -- Птичка («В чужбине свято наблюдаю») 609 [Надеждин] — На Надеждина («В журнал совсем не европейский»)

Надеждой сладостной младенчески дыша 19, 94

Надинька 130, 221, 226 Надписи на книвах 75, 158, 161, 167, 171, 186, 188(76—77, 80—81),

189, 210

Надпись на билете о помолеке. 6 mar 1830 s. 102, 166, 188 (81)

Наездники 2, 211

На Испанию родную 18 На кладбище — Стою печален на кладбище 5

На Надеждина («В журнал совсем не европейский») 145

На небесах печальная луна 149 На перевод Илнады («Слышу умолкнувший звук божественной аллинской речи») 58, 187, 188 (66) Наперсияк («Твоих признаний, жа-

лоб нежных») 129, 189

Напрасно видишь тут ошибку — К бюсту завоевателя 77, 217 Напрасно воспевать мне ваши **жменины** — Бакуниной 188 (77) Напрасно я бегу к Сионским высотам 173

Насилу выехать решились из Москвы 221, 226, 227

Наслаждение («В неволе скучной увядает») 2

На смерть Державина (*припис.*) 2 На трагедию графа Хвостова, изданную с портретом актрисы Колосовой («Подобный жребий для поэта») 207

На углу маленькой площади 26, 221, 226

На Фотия 21

На холмах Грузии лежит ночиая мгла 5, 145

На явыке тебе невиятном — Иностранке 5

Не вижу я твоих очей 188 (66)

Не в тех краях, где я бродил недавно — Перевод посвящения повым Байрона «Паломинчество» Чайльд-Гарольда» 188 (64)

Недавно, обольщен прелестным сновиденьем -- Свовидение 2

Недавно темпою порою — Окно 2 Не дай мие бог сойти с ума 18 Недвижный страж дремал на царственном пороге 77

Некоторые люди не заботятся — Материалы к Отрывкам из писем, мыслям и вамечаниям 26

Не курится там огонек малёниемск 173, 188 (69)

Не множеством нартин бессмертных мастеров — Мадонна 49, 77,. 188 (78)

Ненастный день потух; ненастной ночи мгла 17

Нереида («Среди зеленых волн, лобзающих Тавриду») 175

Не розу Пафосскую — Отрывок 18 Несмотря на великие преимущества — Отрывок 130, 221, 226 Пе спрацивай, зачем унылой думой — К *** 211

Нет, нет: не должен я, не смею, не могу — К *** 152

Не то беда, что ты поляк — На Булгарина 20

Нет, я не дорожу мятежным наслажденьем 77

Не хочешь ли узнать, моя драгая— Сравнение 60

H. избирает себе в наперсники 128, 130, 221, 226

Ничтожество — Люблю ваш сумрак неизвестный 5

Но вы во мне почтили годы 5 Новый Тарквиний — Граф Нулин 26

Ночной зефир 25

Ноэль на лейб-гусарский полк 112

О Байроне (статья) 130

Об Альфреде Мюссе 96 О Баратынском (статьи: Стихотворения Евгения Баратынского, 1827; «Бал» Баратынского, 1828; Баратынский, 1830) 130, 145

О бедность! затвердил я наколец 26, 30

Обозрение обозрений 96

О вечном мире 133

О втором томе «Истории русского народа» Полевого 130, 188 (66)

О вы, которые любовью не горели— Мадригал М....ой 175, 211, 226

О Генеральных Штатах 130

Ода LVI (Из Анакреона) («Поредели, побелели») 18

Ода LVII («Что же сухо в чаше дно») 18

О дворянстве 130

О Делия драгая— К Делии 2. 58

О Дельвиге (статья) 25, (заметка) 26

Однажды странствуя среди долины двиой — Странник 18, 77 Одни стихи ему читала 26

О драматических произведениях — О трагедии 96

Окно («Недавно темною порою») 2 О комедии Загоскина «Недовольные» — Комедия Загоскина «Недовольные» 96

О критике («Критика вообще. Критика наука») 96, 116

О критике — Критикою у нас большею частию 26

Октябрь уж наступил, уж роща отряхает — Осень (Отрывок) 5, 18 О Мильтоне и Шатобриановом пе-

Э мильтоне и шатоориановом пе реводе «Потерянного рая» 26 Э муза премонной сатиру 45

О муза пламенной сатиры 15 Она («Печален ты; признайся, что с тобой») 2

Она меня зовет: поеду или нет? — Перевод из К. Бонжура 221, 226, 227

О народном воспитании 26

О народном представительстве в 1789 г. — О Генеральных Штатах 130

О народности в литературе 96, 130 О нет, мне жизнь не надоела 5, 26 О ничтожестве литературы рус-

ской 157, 158, 226

О ничтоже́стве литературы русской — О французской словесности 160

Он между нами жил 18

О Поле Потере 130

О поэзии классической и романтической 158

О поэтическом слоге 26

Определяйте значение слов — Обозрение обозрений 96

О приличии в литературе — Об

Альфреде Мюссе 96 Э «Путеществии в Сибипь»

О «Путешествии в Сибирь» Шаппа д'Отроша 96, 130

Опыт отражения некоторых нелитературных обвинений 130 Опять увенчаны мы славой 5

Опять я ваш, о юные друзья— Элегия 2

О римской папе — Сказка о рыбаке и рыбке 140, 145

Орловой-Чесменской, гр. («Благочестивая жена») 21

О романах Вальтера Скотта 56 О русской журналистике в сравнении с иностранной — Обозрение обозрений 96 О русском дворянстве — Ignorance des seigneurs russes и О дворянстве 130 Осгар («По камням гробовым, в туманах полуночи») 2 Осеннее утро («Поднялся шум; свирелью полевой») 2 Осень (Отрывок) («Октябрь наступил, уж роща отряхает») 5, 18 0*** П. А. (Осиповой) («Быть может, уж недолго мне») 188 статье Бестужева «Взгляд на русскую словесность в течение 1824 и начала 1825 годов» 226 Островский воспитывался — Дубровский (планы) 42, 72 Ответ Ф. Т *** 5 Откуда чудный шум, неистовые клики — Торжество Вакха 175, От меня вечор Леила 217 От многоречия отрекцись добровольно 175, 177, 226 О Торвальдсене — Заметки и афо-

ризмы разных годов 26 О трагедии 96 Отрок милый, отрок нежный — Подражание арабскому 18

Отрывки из писем, мысли и замечания 26, 53, 107, 18b (65, 68) Отрывок («Не розу Пафосскую») 18 Отрывок («Несмотря на великие преимущества») 130, 221, 226, 332

Отрывок из литературных летописей 158, 188 (65)

Отрывок из неизданных записок дамы — Рославлев 215, 221, 226 От северных оков освобождая мир— К вельможе 107

Отцы пустынники и жены непорочны 18

О ты, который сочетал — Баратынскому 5, 145

От этих анатных господ 26, 221, 226, 227

О феодализме — О французской революции 226

О французской революции 98, 165, 226

О французской словесности 96, 160 Очерк истории Украины 100 Очеса — чудеса (припис.) 5 Паж или пятнадцатый год 217 Папесса Иоанна 221, 226, 227

Певец («Слыхали ль вы за рощей глас ночной») 175, 211

Перевод из Библин 188 (63)

Перевод из К. Бонжура («Она меня вовет: поеду или нет?) 221, 226, 227

Перевод из «Marcian Colonna»
Б. Корнуола 26, 188 (64)

Перевод на Меры за меру Шекспира 212

Перевод из поэмы Байрона «Гяур» 26, 188 (63)

Перевод из Шатобриана 26, 188 (64)

Перевод из Ювенала 188 (64) Перевод из поэмы Вордсворда «Экскурсия» 75, 188 (64)

Перевод на французский язык русских народных песен 188 (77)

Перевод посвящения поэмы Байрона «Паломничество Чайльд-Гарольда» 188 (64)

Переводы из новеллы Сервантеса «Пыганочка» 188 (64)

Перед гробницею святой 82 Перечень статей, намеченных для «Современника» 26

Песни западных славян 188 (68), 345 Песни, собранные и записанные Пушкиным 108, 168 (74)

Песнь о вещем Олеге 257

Песнь песней царя Соломона 188

Песня — К Делии 58 Пиковая дама 188 (66), 215, 221, 226, 306, 336, 337, 352, 359, 405, 461, 462

Пир во время чумы 162, 215, 221, 226, 239, 296, 334, 396, 463 Пирующие студенты 2, 14, 226 Письмо к издателю 51, 57, 130 Письмо к издателю «Литературной газеты» 57

Письмо к надателю «Сына Отечества» 207

План статьи о русских песиях 26, 130

План статьи о русской литературе, с очерком французской — План статьи о русских песиях 26 Планы повести о стрельпе 72, 221, 226

18 Виблиография произведений А. С. Пушкина

Планы собраний сочинений 71, 157, 170, 175, 184, 188 (66-67), 209 Платонизм — Платоническая бовь 175, 211

Илатоническая любовь 175, 211 Плетневу («Ты советуешь, мне

Плетнев любезный») 19

Плетневу («Ты хочешь, мой наперсник строгой») 19

Повести покойного Ивана Петровича Белкина 26, 188 (67, 68) 215, 221, 226, 260, 262, 294, 307, 342, 355 390, 394, 400, 406, 407, 464-467 Повесть из времен Петра

Планы повести о стрельце 72 Повесть из римской жизни 26,

130, 188 (66), 221, 226

Повесть о прапорщике Черниговского полка — Записки молодого человека 127, 221, 226

Погасло дневное светило 175

Погреб («О сжальтесь надо мною») 2 Под вечер, осенью ненастной — Романс 20, 175, 211, 226

Подмосковные дачи — Путешествие из Москвы в Нетербург 26 Подписи к рисункам 158, 183, 188 (73, 78—79)

Подобиый жребий для поэта — На трагедию графа **Авостова**

По дороге зимней, скучной — Зим-

няя дорога 46

Подражание — Элегия («Я видел смерть; она в молчаньи села») 211

Подражание Андрею Шенье — Ты вянешь и молчишь, печаль тебя снедает 175

Подражание арабскому («Отрок милый, отрок нежный») 18

Подражание итальянскому («Как с древа сорвался предатель ученик») 18

Подражание древним — Из Ксенофана Колофонского и Из Афенея 160

Поздно ночью из похода --- Восвода 26, 257

Показания по делу об элегии «Андрей Шенье» 14, 169, 188 (81) Показания по делу о «Гавриилиаде»

27, 188 (81)

По камням гробовым, в туманах полуночи — Осгар 2

Пока приказные пьют — Дубровский (*планы*) 42

Полтава 77, 171, 188 (80), 189, 200, 215, 221, 226, 269, 270, 301, 308, 324, 333, 343, 350, 358, 378, 408, 468, 470

Полу-фанатик. полу-плут — На Фотия 21

Пометы на книге «Записки жизни и службе А. И. Бибикова» 167

Пометы на полях «Опытов в стихах и прозе» К. Н. Батюшкова 160

Пометы и поправки на чужих руkonucsx 188 (64, 79-80)

Помнишь ли, мой брат по чаше — Воспоминание (К Пущину) 2

Попутный веет ветр — Идет корабль — Медок 75

Hopa, MOŽ пора! покоя друг, сердце просит 18, 26

Поредели, побелели — Ода LVI из Анакреона 18

Послание Лиде («Тебе, наперсница Венеры») 61

Послание цензору («Угрюмый сторож муз, гонитель давний мой») 77, 173

Последние происшествия обнаружили — О народном воспитании 26

Последний свойственников из Иоанны д'Арк 420

Последним сияньем за лесом горя— Сраженный рыцарь 2

Последняя туча рассеянной бури!— Туча 110

Послушай муз невинных — К Дельвигу 2, 15

Поход 1711 — Перечень статей, намеченных для «Современника» 26 Поэма о гетеристах 173

 Π оэмы 257, 300, 364, 388, 469

llоэт идет: открыты вежды — Египетские почи 39

Поэт и толпа («Поэт на лире вдохновенной») 77

Пред испанкой благородной 10 Прежде нежели приступим к описанию преоборота — О французской революции 98, 165, ...

Прекрасная! пускай восторием насладится — На Баболовским яворец 2

Приветствую тебя, пустынный уголок — Деревня 118, 132

Придет ужасный час... твои небесны очи 19, 94

При Елисавете было всего три фрейлины — Богородицыны дочки 25

Приметы («Старайся наблюдать различные приметы») .175

Примечание к слову «Богадельня» 130

Примечание о памятнике Пожарскому и гражданину Минину 26 Принцу Оранскому 2

Приходо-расходные записи 88, 93, 101, 157, 188 (72—73)

Пробуждение («Мечты, мечты, где ваша сладость?») 211

Программа журнала («Что есть журнал Европейский») 189

Программа журнала «Современник» 12

Программа стихотворения «Prologue» 188 (65)

Проект предисловия к «Борису Годунову» 130

Проклятый город Кишинев — Из письма к Вигелю 81

Промчались годы заточенья — Товарищам 41

Прости мне, милый друг — Городок 215

Простипь ли мне ревнивые мечты 175

Простой воспитанник природы — Кн. Голицыной, посылая ей оду «Вольность» 211

Протоколы правднований «Лицейских годовщин» 188 (81)

Прощай, письмо любви! прощай: она велела — Сожженное письмо 175

Прощай, свободная стихия— К морю 20

Птичка («В чужбине свято соблюдаю») 609

Пускай не знаясь с Аполлоном — Князю А. М. Горчакову 2, 205

Пускай поэт с кадильницей наемной — Сон 2

Путешествие в Арзрум во время похода 1829 года 39, 135, 145, 159, 189, 203, 221—224, 226, 228, 229

Путешествие В. Л. П. 130 Путешествие из Москвы в Петербург 26, 130, 420, 778

Пущину — В альбом («Ввглянув когда-нибудь на тайный сей ли-

сток») 211

Пущину — Воспоминание («Поминить ли, мой брат по чаше») 2 Пущину И. И. («Мой первый друг, мой друг бесценный») 173

Пятнадцать лет мне скоро минет — Паж или пятнадцатый год 217

ма

Радея за свои красы (припис.) 5 Раевскому В. Ф. («Ты прав, мой друг, напрасно я презрел») 5 Равговор Фотия с гр. Орловой 21

Равлука («В последний раз, в сени уединенья») 211

Равлука («Когда пробил последний счастью час») 2

Разлука, объяснение — Дубровский (планы) 42

Расписки в получении денев 40, 70, 188 (83—84)

Рассудок и любовь («Младой Дафнис, гоняясь за Доридой») 2

Расходились по поганскому граду 173, 188 (70)

Редакционные заметки, связанные с изданием «Современника» 130 Редест облаков летучая гряда 20, 175

Рисунки 6, 52, 63, 68, 72, 80, 91, 101, 105, 111, 142, 143, 147, 154, 157, 158, 165, 173, 176, 179, 180, 188 (73, 78, 79), 189, 198, 563 Родословияя моего гером 26, 301, 408

Рома («Где напла рома») 175, 211 Роман в письмах 128, 158, 221, 226

Роман на Кавкавских водах 90, 130, 147, 221, 226

Романов и Зернов лихой — Двум Александрам Павловичам 22, 23 Романс («Под вечер, осепью ненастной») 20, 175, 211, 226

Романс — Пред испанкой благородной 30

Роннет лес багряный свой убор — 19 октября 1825 г. 5, 65, 98, 136 Рославлев 130, 215, 221, 226 Румяный критик мой, насмешник толстопувый 72, 217

Русалка (драма) 77, 164, 189, 215, 221, 226, 227, 249, 334, 396 Русалка («Над озером, в глухих дубравах») 257

Руслан и Людмила 188 (80), 194, 196, 215, 221, 226, 250, 282, 300, 343, 378, 408, 470, 471, 787

Русская девушка и черкес (план и набросок поэмы) 145, 221, 226 Русский Пелам 130, 157, 221, 226

Садовник ловит мальчика — Дубровский (планы) 42

Сват Иван, как пить мы станем 18 Свободы сеятель пустынный 217 Сводня грустно за столом 81

С Гомером долго ты беседовал один — Гнедичу 18, 50, 121, 216

Сербская цесня 188 (64)

[Сервантес] Перевод из новеллы Сервантеса «Цыганочка» 188 (64) Се самый Дельвиг тот — К порт-

Се самый Дельвиг тот — К портрету Дельвига 25, 74, 130 Скажи, какой судьбой 221, 226, 227 Скажи что нового. — Ни слова — Эпиграмма 2

Скавка о золотом петушке 252, 273, 283, 288, 310, 329, 381, 472, 494

Скавка о медведихе («Как весенней теплою порою») 199

Сказка о мертвой царевне и о семи богатырях 221, 252, 272, 381, 473

Скавка о попе и о работнике его Балде 188 (73), 191, 199, 221, 251, 271, 288, 319—321, 330, 344, 365, 381, 474—477, 494, 495, 865

Сказка о рыбаке и рыбке 140, 145, 188 (81), 252, 272, 290, 291, 322, 331, 366, 381, 478—484, 494, 495

Скавка о царе Салтане, о сыне его славном и могучем богатыре княве Гвидоне Салтановиче и о прекрасной царевне Лебеди 221, 252, 273, 274, 284, 292, 310, 381, 485—487

Craeru 257, 345, 367, 391, 392, 393, 409-412, 488-494

С'казки, собранные и записанные Пушкиным 188 (73)

Скупой рыцарь 36, 215, 221, 226, 227, 239, 275, **2**93, 296, 318, 334, 396, 496

Славная флейта, Феон здесь лежит — Из Афенея 160

Слеза («Вчера за чашей пуншевою») 2, 77

Слово милой («Я Лилу слушал у клавира») 2

Слово вто весьма неправильно — Примечание к слову «Богадельия» 130

Служебные документы 70, 139, 188 (83—84), 189, 573

Слыхали ль вы за рощей глас почной — Певец 175, 211

Слышу умолкнувший звук божественной эллинской речи — На перевод Илиады 58, 187, 188 (66)

Смеясь жестоко над собратом — Моя родословная 173, 221

С некоторых пор вошло у нас в обыкновение — О народности в литературе 96

Сновидение («Недавно, обольщен прелестным сновиденьем») 2

Сну — К сну («Знакомец милый и старинный») 2

Сожженное письмо («Прощай, письмо любви! прощай: она велела») 175

Сокрылся он — Гроб юноши 175

Соловей («Соловей мой, соловейко») 188 (64)

Сон (Отрывок) («Пускай поэт с кадильницей наемной») 2

С перегородкою каморки 5, 25 Списки произведений 26, 71, 173, 188 (68)

Список участников «Московского вестника» 178, 188 (69)

Сравнение («Не хочешь ли узнать, моя драгая») 60

Сраженный рыцарь («Последним сияньем за лесом горя») 2

Среди зеленых волн, лобзающих Тавриду — Нереида 175

Средь темной рощицы, под тенью лип душистых — Леда 2, 380

Ссора Суд Смерть — Дубровский (планы) 42

Русская девушка и черкес (план 1 470 дормы) 221 дормы 222 дормы 224 дормы 2 Станица — Терек — ва водой поэмы) 221, 226 Стансы — Брожу ли я вдоль улиц

шумных 72, 74

Стансы («В надежде славы и добра») 173

Стансы (Из Вольтера) («Ты мне велишь пылать душою») 2, 211

Станционный смотритель 127, 215, 221, 226, 262, 346, 382, 394, 497, 498; см. также Повести Белкина

Старайся наблюдать различные приметы — Приметы 175

Старик (Из Марота) («Уж я не тот любовини страстный) 211

Старый поэт — Но вы мне почтили годы 5

Стери говорит — Отрывки из писем, мысли и замечания 53, 107 Стихи, сочиненные ночью, во время

бессопницы 72 313, 278, 279, 302, 303, 312, 318, 347, 348, 378, 388, 395, 399, 401, 413, 439—443, **499—**501.

Стихотворения Евгения Баратынского, 1827 г. 145

Стою печален на кладбище 5, 33 Странник («Однажды странствуя среди долины дикой») 18, 77 Стрекотунья белобока 750

Стрелец сын старого раскольника-Планы повести о стрельце 72, 221, 226

Стремиться к небу должен гений --Египетские ночи 39

Сумароков лучие знал русский язык — Материалы к Отрывкам из писем, мыслям и замечаниям 26

Сцены из рыцарских времен 26, 29, 39, 84, 215, 221, 226, 227, 396

Счастлив, кто в страсти сам себе — Элегия 2

Сын казненного стрельца — Ilланы повести о стрельце 72, 130

Таврида — Редеет облаков летучая гряда 175

Таврида («Ты сердцу непонятный мрак») 5, 188 (68)

Таится пещера — В роще Карийской, любезной ловцам 31 Так старый хрыч цыган Илья 37

Там, где древний Кочерговский ---Эпиграмма 192

Там громкой славою 2

Там у леска, за ближнею долиной 26, 30

Твоих признаний, жалоб нежных — Наперсиик 129, 189

Твой и мой («Бог весть, ва что философы, пинты») 2, 15, 211

Тебе певцу, тебе герою — Д. В. Давыдову 18, 26

Тень Баркова (прилис.) 104, 106 Тень Фонвизина 163, 206

Tempads Всеволожского 175, 177, 211 Tempaдъ Капниста 71, 175, 188 (66) Тимашевой К. А. («Я видел вас,

я их читал») 705 То было вскоре после боя 5, 33 Товарищам («Промчались ваточенья») 2, 41

Толстому Я. Н. -- Из письма Я. Н. Толстому («Горишь ли ты, лампада наша») 197

Тому одно, одно мгновенье Торвальдсен, делая бюст — Заметки и афоризмы разных годов 26 Торжество Вакха («Откуда чудный шум, неистовые клики») 175, 211

Тошней вдвлини в холодней, чем ода 22, 145

Тредьяковский пришел одважды — Материалы к Отрывкам из инсем, мыслям и замечаниям 26

Три дня купеческая дочь — Жених 257, 301

Туча («Последняя туча рассеянной бури») 110

Ты богоматерь, нет сомненья — K *** 5, 8f

Ты вянешь и молчишь, печаль тебя снедает 175

Ты ль передо мною, Делия моя! --Делия 2

Ты мне велишь пылать душою --Стансы (Из Вольтера) 2

Ты мне советуешь, Плетнев любезный — Плетневу 19

Ты не наследница Клеровы — К молодой актрисе 2

Ты прав, мой друг, напрасно я преарел — В. Ф. Раевскому 5

Ты прав, несносен Фирс ученый — Добрый человек 211

Ты сердцу непонятный мрак — Таврида 5

Ты хочешь, мой наперсник строгой — Плетневу 19

Увидя разбойника — Путешествие из Москвы в Петербург 26

Увы! зачем она блистает 175 Угрюмый сторож муз, гонитель давний мой — Послание цензоpy 173

Уединение («Блажен, кто в отдаленной сени») 211

Уединенный домик на Васильевском острове — Влюбленный бес **26**, 55, **7**2, 130, 221, 226

Уж как пал туман 173

Уж я не тот любовник страстный — Старик 211

Узнают коней ретивых — Из Анакреона 18

Уймись, я говорю тебе в последний раз — Сцены из рыцарских времен 29, 39

Умножайте шум и радость — Именины 211

Умолкну скоро я!.. Но если

в день печали 175 Уныние — Разлука («В последний

рав, в сени уединенья») 211 Урну с водой уронив, об утес ее дева разбила — Царскосельская статуя 72

Усы («Глава скосив на ус кудрявый») 2, 211

Утопленник («Прибежали в избу дети») 257

Участь моя решена. Я женюсь 130,

221, 226 Е. Н. Ушаковой («Вы избалованы природой») 188 (78)

Фавн и пастушка. Картины («С пятнадцатой весною») 383

Фазиль-Хану («Благословен твой подвиг новый») 5

Федорову Б. М. («Пожалуй, Феко мне не приходи») доров, 149

Фиал Анакреона («Когда на поклоненъем) 2

Фонтану — Сей белокаменный фонтан 5

[Фотий] — На Фотия («Полу-фанатик, полу-плут») 21

Фрагменты произведений, заметки при чтении книг, записи мыслей 188 (65—66)

[Хвостов] — На трагедию гр. Хвостова («Подобный жребий для поэта») 207

Хочу воспеть, как дух нечистый ада — Монах 92, 95, 100, 109, **113**, **115**, **130**, **720**

Хочу я завтра умереть — Мое завещание. Друзьям 2

Хранитель милых чувств и пронаслаждений — Царское шлых Село 11, 26, 28, 39

Хромид в тебя влюблен; он молод

и не раз — Дионея 175 удожнику («Грустен Художнику («Грустен и весел вхожу, ваятель, в твою мастерскую») 18

Царевича Алексея Петровича положено было — Богородицыны дочки 25

Царей потомок Меценат 26

Царское Село («Хранитель милых чувств и прошлых наслаждений») 11, 26, 28, 39

статуя («Урну Царскосельская с водой уронив, об утес ее дева разбила») 72

Цветок любви — Тому одно, одно мгновенье 26

Цезарь путешествовал — Повесть из римской жизни 130, 221,

Целый день сидит супротив меня — Русалка 189

Циклоп («Явык и ум теряя разом») 82 Пытаны (поэма) 188 (69, 80), 194, 215, 221, 226, 255, 256, 280, 301, 309, 314, 324, 333, 343, 350, 356, 358, 363, 378, 401, 408, 439, 470, 502-504, 612, 721, 793

Чаадаеву — К Чаадаеву («Любви, надежды, тихой славы») 20, 66, 67, 216

Часто думал я 26

Часто, часто я беседовал — Бова 2, 130, 157, 221, 226

Через неделю буду в Париже 221, 226, 227

Черная шаль. Молдавская песня («Гляжу как безумный на черную шаль») 189, 257

Черное море — Погасло дневное светило 175

Чернь — Поэт и толпа («Поэт на лире вдохновенной») 77

4 мая 1825 г. произведен я в офиперы — Записки молодого человека 130

Чиновник и поэт («Куда вы? за город конечно») 134

Чистый лоснится пол — Из Ксенофана Колофонского 160

Что в имени тебе моем? 165, 188 (78)

Что же сухо в чаше дво — Ода LVII 18

Что можем наскоро стихами молвить ей? — К. А. Б *** 20, 211 Чу, пушки грянули! крылатых кораблей 26, 30, 149

Шалун, увенчанный Эратой и Венерой — Шишкову 77

Нварц ищет философского камня— Сцены из рыцарских времен 26

Шишкову («Шалун, увенчанный Эратой и Венерой») 77

Шумит кустарник... на утес 144

Щербинину («Жатье тому, мой милый друг») 26, 30 Щербинину—К Щербинину («Жатье тому, любезный друг») 26

Эвлега («Вдали ты арминь утес уединенный») 2

Эй брат, я говорю тебе в последний раз — Сцены из рыцарских времен 39

Экспромт — К. А. Б *** («Что можем наскоро стехами молветь

ей?») 211 Экспромт на Огареву («В молчаныя пред тобой сижу») 2

Элегия («Опять я ваш, о юные друзья!») 2

Элегия («Счастлив, кто в страсти сам себе») 2

Элегия («Я видел смерть; она в молчаным села») 77, 175 Элегия на смерть друга — Тониней иделлин и холодней, чем ода 22 Эльвина, милый друг, приди, подай мне руку — К ней 2

Энгельтардту В. В. — N. N. («Я ускользнул от Эскулапа») 175, 211

Эпиграмма («Мальчишка Фебу гими полнес») 110

Эпиграмма («"Скажи что нового". — Ни слова») 2

Эпиграмма («Там, где древний Кочерговский») 192

Эпиграмма на К. Дембровского — На К. Дембровского («Когда смотрюсь я в веркала») 103

Эпиграмма на смерть стихотворца («Покойник Клит в рако не будет») 2

Эпиграммы на Николая I (припис.) 5

Эпитафия — Эпиграмма на смерть стихотворца 2

Юдифь — Когда владыка Ассирийский 26 —

Юноша! скромно пируй, и шумную Вакхову влагу 18

Юношу, горько рыдая, ревнивая дева бранила 18

Я верю: я любим; для серима нужно верить — Дориде 175

Я видел смерть; ола в молчаные села — Элегия 77, 175, 211

Я возмужал среди пезальных бурь 145

Я говорил пред хладною толной 5 Язвительный поет, остряк замысловатый — Вяземскому 5, 173

ловатыя — Билемскому 5, 175 Я внаю край, там на брега 5, 173

Я вваю, Лидинька, мой друг — Платоническая инболь 175, 211 Язык и ум теряя разом — Циклоп

82 Явыкову — К Языкову («Издревле спадостный союз») 20

Я Лилу слукал у клавира — Слово милой 2

Я люблю вечерний пир — Веселый пир 163, 188 (77), 202

Я вачинаю помиять себя — Русский Пелам 130, 157, 221, 226 Н не совсем еще рассудок потерял — Дяде, назвавшему сочинителя братом 2, 20

Я памятник себе воздвиг нерукотворный 18, 222

Я пережил свои желанья 175

Я ускользнул от Эскулана — N.N. (В. В. Энгельгардту) 175, 211

Adam Mickiewiez, professeur — Записка о Мицкевиче 1, 38

А peine Pr. finit sa romance — перевод из новеллы Сервантеса «Цыганочка» 188 (64)

Аttentat de Феодор — О дворянстве 130

750

Cxaty — Воевода 26, 257 Les Deux danseuses 146, 221, 226 En pauvre finit le dernier — Перевод из новеллы Сервантеса «Цыганочка» 188 (64)

L'Homme du monde — Гости съезжались на дачу 130, 221, 226 Ignorance des seigneurs russes 56, 130 II est impossible — О вечном мире 133

Je suppose sous un gouvernement despotique 130

La libération de l'Europe 187, 188 (66)

I.entille (игра в ответы на заданную тему) 26, 188 (72)

Malheur (игра в ответы на ваданную тему) 188 (72)

Monsieur Paëz, alors secrétaire — Записка о 18 брюмера 165, 187, 188 (66)

Ne pas admettre 110

N. N. (В. В. Энгельгардту) 175, 211

O... disait en 1820 — Из записной книжки 1820—1823 гг. 110

O thou vast ocean — Перевод из Б. Корнуола 26, 188 (64) Presque toutes les religions 188

Prologue (naah cmuxomeopehus) 188

(65) Roman du Renart 188 (64)

Seigneur vous avez oui maint conte— Roman du Renart 188 (64)

Les Seigneurs féodaux — Заметки по русской истории 130 Table-talk 128, 130, 208, 420

Tien et mien, dit Lafontaine 15 Un grand seigneur — Or этих внат-

ных господ 26 Votre nom est Légion — В альбом А. Ваттемара 130, 188 (77)

СПИСОК УСЛОВНЫХ СОКРАШЕНИЙ

- Сочинения Пушкина с приложением материалов для его биогра- \boldsymbol{A} фии, портрета, снимков с его почерка и с его рисунков и проч. Изд. П. В. Анненкова. СПб., томы I-VI - 1855 г., том VII --1857.
- -- Сочинения Пушкина. Изд. имп. Академии Наук, том первый, $A\kappa$ СПб., 1899 г.; 2-е изд., СПб., 1900; том второй, СПб., 1905; том третий, СПб., 1912; том четвертый, Пгр., 1916; том девятый, Изд. Академии Наук СССР, первый полутом, Л., 1928; второй полутом, Л., 1929; том одиниалцатый, изд. жип. Академии Наук. Пгр., 1914.
- А. С. Пушкин. Полное собрание сочинений в шести томах, под ред. М. А. Цявловского. М.—Jl., Academia, 1936. Λc
- B --- Библиотека великих писателей под редакцией С. А. Венгерова. Пушкин. Изд. Брокгауза и Ефрона, СПб., том I — 1907; том II — 1908; том III — 1909; том IV — 1910; том V — 1911; том VI — 1915.
- ДΠ — А. С. Пушкин. Полное собрание сочинений в десяти томах. М.—Л., Йад. Академии Наук СССР, 1949, Институт литературы
- (Пушкинский Дом) Академии Наук СССР. А. С. Пушки и. Полиое собрание сочинений в инести томах, KHпод общей редакцией Демьяна Бедного, А. В. Лукачарского, П. Н. Сакулина, В. И. Соловьева, П. И. Щеголева. Приложение к журналу «Красная нива» на 1930 год, ГИЗ, томы I—IV—1930; томы V—VI—1931.
 — Публичная Библиотека СССР им. В. И. Ленина. Москва.
- ЛΕ
- ЛМ - Летописи Государственного Литературного музея, кинга первая, Пушкин. М., Журн.-газ. объединение, 1936.
- JIH
- Литературное наследство, кв. 16—18, М., 1934. Л. Б. Модвалевский. Рукописи Пушкина в собрании MPГосударственной Публичной библиотеки в Ленииграде, Труды Пушкинского Дома Академии Наук СССР и Пушкинского комитета Государственного Института истории искусств. Л., Изд. Academia, 1929.
- НІІ Неизданный Пушкин. Собрание А. Ф. Онегина, Труды Пушкинского Дома при Российской Академии Наук. СПб., Ивд. «Ате-
- ней», 1922; 2-е изд. М.—Пгр., Гос. Изд., 1923. ПБЛ Государственная Публичная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина. Ленинград (номера автографов даются по МР).
- ПД Институт русской литературы (Пушкинский Дом) Академии Наук СССР. Сокращение при шифрах автографов (см. Рукописи Пушкина, хранящиеся в Пушкинском Доме, научное описание, М.—Л., 1937).

 Сочинения и письма А. С. Пушкина, под редакцией П. О. Моро-IIpвова. Восемь томов. СПб., Изд. «Просвещение», 1903.

- Пушкин и его современники. Материалы и исследования. Повре- ΠC менное издание Комиссии для издания сочинений Пушкина при Отделении русского языка и словесности императорской Академии Наук. СПб., [под редакцией Б. Л. Модвалевского], вып. І—1903; вып. II—1904; вып. III—1905; вып. IV—1906; вып. V—1907; вып. VI, VII и VIII—1908; вып. IX—X—1910; вып. XII и XII—1909; вып. XIV и XV — 1911; вып. XVI и XVII—XVIII — 1913; вып. XIX—XX — 1914; вып. XXI—XXII — 1915; вып. XXIII—XXIV и XXV—XXVII — 1916; вып. XXVIII—1917; вып. XXIX—XXX — 1918; вып. XXXI—XXXII—1927; вып. XXXIII—XXXV—1922; вып. XXXVII—1923; вып. XXXVII—1928; BMII. XXXVIII—XXXIX — 1930.

ПСП — Пушкин. Полное собрание сочинений [тт. 1—16]. Изд. Академин Наук СССР, 1937—1949, т. І—1937; т. ІІ₁—1947; т. ІІ₂—1949; т. ІІІ₁—1948; т. ІІІ₂—1949; т. ІV—1937; т. VV—1937; т. VV—1937; т. VV—1948; т. VV—1948; т. VVIII₁—1940; т. XVI—1938; т. VIII₂—1940; т. X—1938; т. XI—1949; т. XII—1949; т. XIII—1937; т. XIV—1941;

т. XV — 1948; т. XVI — 1949.

ПХ — Письма Пушкина к Елизавете Михайловне Хитрово. 1827— 1832. Труды Пушкинского Дома, вып. XLVIII, Изд. Академии

Наук СССР, Л., 1927.

PII- Рукою Пушкина. Несобранные и неопубликованные тексты. Подготовили к печати и комментировали М. А. Цявловский, Л. Б. Модзалевский, Т. Г. Зенгер. Труды Пушкинской комиссии Института русской литературы (Пушкинского Дома) Академии Наук СССР, [М.—Л.], Academia, 1935. — И. А. Шляпкин. Ив неизданных бумаг А. С. Пушкина. Ш

CII6., 1903.

91 9 — Абрам Эфрос. Рисунки поэта. Изд. «Федерация», М., 1930.

— Абрам Эфрос. Рисунки поэта. Изд. «Academia», 1934. — В. Е. Якушкин. Рукописи Александра Сергеевича Пушкина, хранящиеся в Румянцевском мувее в Москве. — Русская старина, 1884, кн. II—XII.

СОДЕРЖАНИЕ

C	λτp.
Предисловие	
Новые тексты, описания рукописей, текстологические исследова-	Ĭ
ния	5
Сочинения А. С. Пушкина	92
1. Собрания сочинений	
"	108
	145
	173
А. С. Пушкин в дореволюционной критике, публицистике и доку-	
· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	223
	235
1. Общие библиографические работы по истории и теории	
литературы и по вскусству	_
2. Библиографические указатели и обзоры пушкинской лите-	
• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •	239
• ••	248
	263
•	281

Печатается по постановлению Редакционно-издательского совета Академии Наук СССР

Редактор издательства Е. Б. Томсинская Технический редактор Д. М. Крол Корректор А. С. Малютина

РИСО АН СССР № 4638. Подписано к печати 6/11 1952 г. М-01725. Бумага $60 \times 92/_{16}$. Бум. л. $87/_{8}$. Печ. л. $173/_{4}$. Уч.-изд. л. 18,1. Тираж 3000 экз. Заказ № 203. Цена в переплете 17 руб. 50 коп.

1-я тип. Издательства Академии Наук СССР. Ленинград, В. О., 9-я лин., д. 12.

опечатки

Стра- ница	Строка	Напечатано	Должено быть
42	21 сверху	письмо	письма
236	3 »	библиографического	библиологического
248	2 снизу	биографического	библиографического

Виблиография произведений А. С. Пушкина и литературы о нем.